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DAMES EN HEREN,

Uw commissie heeft sectie 14 – FOD Buitenlandse Zaken,
 Buitenlandse Handel en Ontwikkelingssamenwerking 
(partim: Buitenlandse Zaken, Europese Zaken en 
Buitenlandse Handel) van het wetsontwerp houdende 
de algemene uitgavenbegroting voor het begrotings-
jaar 2023 (DOC 55 2932/001), met inbegrip van de 
bijbehorende verantwoording en beleidsnota (DOC 55 
2933/008 en 2934/004), besproken tijdens haar verga-
deringen van 16 en 30 november 2022.

I. — INLEIDENDE UITEENZETTING 
VAN DE MINISTER VAN BUITENLANDSE ZAKEN, 

EUROPESE ZAKEN EN 
BUITENLANDSE HANDEL, EN 

DE FEDERALE CULTURELE INSTELLINGEN

Mevrouw Hadja Lahbib, minister van Buitenlandse 
Zaken, Europese Zaken en Buitenlandse Handel en 
de Federale Culturele Instellingen, licht de krachtlijnen 
van haar beleidsnota toe en geeft aan dat zij daarbij het 
regeerakkoord volgt. Zij wijst erop dat sinds zij op 5 ok-
tober 2022 haar beleidsverklaring afgelegd heeft, de 
context er niet gunstiger op geworden is.

In Oekraïne is de situatie geëvolueerd. De recente 
raketinslag aan de Poolse grens maakt het duidelijk, 
ten eerste, dat de situatie erg onstabiel blijft en dat 
iedereen ten volle gemobiliseerd moet blijven. En ten 
tweede, dat het belangrijk is om het hoofd koel te hou-
den om escalatie te voorkomen. Voor de minister lijkt 
het erop dat Rusland zich in een steeds wanhopigere 
situatie bevindt, met alle potentieel negatieve gevolgen 
ervan. Het Russische leger heeft zich teruggetrokken uit 
bepaalde zones, waaronder de stad Cherson. Maar de 
Russische mobilisatie die in oktober werd afgekondigd, 
heeft op het terrein nog geen groot effect gehad, dankzij 
de blijvende steun en de solidariteit van de Europese 
Unie en de NAVO, en hun lidstaten. Zulks krijgt onder 
meer gestalte via de beslissing van de Raad Buitenlandse 
Zaken van de EU om een opleidingsmissie te starten 
ter ondersteuning van de Oekraïense strijdkrachten. 
Ondertussen voert Rusland constant aanvallen uit op de 
Oekraïense energie-installaties en de raketten en drone-
aanvallen blijven doorgaan. Hierdoor is het Oekraïense 
elektriciteitsnet de facto in tweeën gesplitst en meer 
dan 10 miljoen mensen zitten zonder elektriciteit. Uit de 
officiële verklaringen van Oekraïne en Rusland van de 
afgelopen dagen blijkt dat beide partijen zouden open-
staan voor onderhandelingen. Maar Kiev en Moskou 
zijn het niet eens over eventuele voorwaarden vooraf. 

MESDAMES, MESSIEURS,

Votre commission a examiné la Section 14- SPF 
Affaires étrangères, Commerce extérieur et Coopération 
au développement (partim: Affaires étrangères, Affaires 
européennes et Commerce extérieur) du projet de loi 
contenant le budget général des dépenses pour l’année 
2023 (DOC 55 2932/001), y compris la justification et la 
note de politique générale (DOC 55 2933/008 et 2934/004) 
au cours de ses réunions des 16 et 30 novembre 2022.

I. — EXPOSÉ INTRODUCTIF 
DE LA MINISTRE DES AFFAIRES ÉTRANGÈRES, 

DES AFFAIRES EUROPÉENNES ET 
DU COMMERCE EXTÉRIEUR, ET 

DES INSTITUTIONS CULTURELLES FÉDÉRALES

Mme Hadja Lahbib, ministre des Affaires étrangères, 
des Affaires européennes et du Commerce extérieur, et 
des Institutions culturelles fédérales, expose les lignes 
directrices de sa note de politique générale et précise 
qu’elle s’inscrit dans l’accord de gouvernement. Elle 
estime que depuis son exposé d’orientation politique, 
présenté le 5 octobre 2022, le contexte n’a pas connu 
d’avancée positive.

En Ukraine, la situation a évolué. Le récent impact 
de missiles à la frontière polonaise montre clairement, 
tout d’abord, que la situation reste très instable et que 
chacun doit rester pleinement mobilisé, et ensuite qu’il est 
important de garder la tête froide pour éviter l’escalade. 
Pour la ministre, il semble que la Russie se trouve dans 
une situation de plus en plus désespérée, avec toutes 
les conséquences potentiellement négatives que cela 
peut avoir. L’armée russe s’est retirée de certaines zones, 
notamment de la ville de Kherson. Mais la mobilisation 
russe décrétée en octobre n’a pas encore eu d’effet 
majeur sur le terrain, grâce au soutien et à la solidarité 
continus de l’Union européenne et de l’OTAN, ainsi 
que de leurs membres. Cela passe notamment par la 
décision du Conseil des affaires étrangères de l’UE de 
lancer une mission de formation pour soutenir les forces 
armées ukrainiennes. Pendant ce temps, la Russie 
mène des attaques constantes contre les installations 
énergétiques ukrainiennes, et les attaques de missiles 
et de drones se poursuivent. En conséquence, le réseau 
électrique ukrainien est de facto coupé en deux et plus 
de dix millions de personnes sont privées d’électricité. 
Les déclarations officielles de l’Ukraine et de la Russie 
de ces derniers jours indiquent que les deux parties 
seraient ouvertes aux négociations. Mais Kiev et Moscou 
ne sont pas d’accord sur les éventuelles conditions 
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Een hervatting van de besprekingen staat dus nog niet 
onmiddellijk op de agenda.

Sinds het begin van het conflict blijft België Oekraïne 
onverminderd steunen en heeft het land in totaal meer 
dan 45 miljoen euro aan humanitaire hulp verleend. 
Dankzij de militaire ondersteuning kan Oekraïne zich in 
de eerste plaats verdedigen. Maar België besteedt ook 
aandacht aan de bescherming van de mensenrechten in 
dit conflicten worden er verschillende projecten gefinan-
cierd om de slachtoffers te steunen en straffeloosheid te 
bestrijden. Bovendien worden er bijna 60.000 Oekraïense 
vluchtelingen op het Belgische grondgebied opgevangen.

Nadat Rusland op 29 oktober 2022 nog had ver-
klaard dat het zich uit het akkoord voor graanexport 
via de Zwarte Zee zou terugtrekken, krabbelde het al 
snel terug. Dat akkoord heeft dus nog altijd uitwerking, 
al blijven er pijnpunten, onder meer om de betrokken 
Russische schepen verzekerd te krijgen en te betalen. 

De internationale gemeenschap tracht er met name 
binnen de G20 voor te zorgen dat dit akkoord voor 
graanexport via de Zwarte Zee kan worden verlengd tot 
na eind november 2022, de oorspronkelijk beoogde eind-
datum. Voorts bevestigt de minister andermaal dat voor 
de uitvoer van voedingsmiddelen en meststoffen geen 
sancties gelden, in tegenstelling tot wat de Russische 
propaganda zo graag wil doen geloven.

Voor de minister lijdt het geen enkele twijfel dat Rusland 
met zijn aanval tegen Oekraïne alle internationaalrech-
telijke beginselen geschonden heeft en naast een ge-
wapend conflict ook drie internationale crises uitgelokt 
heeft: een economische crisis, een energiecrisis en een 
voedselcrisis, waarvan de gevolgen zich wereldwijd 

doen gevoelen. Een andere belangrijke ontwikkeling is 
dat Rusland internationaal geïsoleerd geraakt. Tijdens 

de Algemene Vergadering van de Verenigde Naties 
van 12 oktober 2022 hebben 143 landen ingestemd 
met een door de Europese Unie ter tafel gelegde tekst 
om de annexatie van Oekraïense grondgebieden en 
de organisatie van schijnreferenda door Rusland te 

veroordelen. De meeste VN-landen hebben aldus het 
krachtige signaal uitgestuurd dat de schending van het 
Handvest en de met geweld afgedwongen annexatie 
van grondgebied ontoelaatbaar zijn.

De minister benadrukt dat in deze zwaar verstoorde 
wereld waar de gevaren voor conflict en polarisatie almaar 
acuter worden, vrede en veiligheid – en niet alleen in 
Oekraïne – tot haar grootste bekommeringen behoren. 
Zij blijft zich ervan bewust dat nog andere conflicten 
elke dag het leven kosten aan talrijke kinderen, vrouwen 
en mannen, zoals in het oosten van de DR Congo, in 
Nagorno-Karabach of in het Nabije Oosten. Tegen die 
achtergrond is de impact van de klimaatverandering op 

préalables. Une reprise des pourparlers n’est donc pas 
encore immédiatement à l’ordre du jour.

Depuis le début de ce conflit, la Belgique soutient 
l’Ukraine sans relâche, notre pays lui ayant octroyé au 
total plus de 45 millions d’euros d’aide humanitaire. 
L’appui militaire fourni à l’Ukraine lui permet avant tout de 
se défendre. Mais la Belgique est également attentive à 
la protection des droits humain dans ce conflit et finance 
plusieurs projets visant à soutenir les victimes et à lutter 
contre l’impunité. En outre, près de 60.000 réfugiés 
ukrainiens sont accueillis sur le territoire belge.

Après avoir annoncé, le 29 octobre 2022, qu’elle se 
retirait de l’accord sur les exportations de céréales par 
la mer Noire, la Russie a rapidement fait marche arrière. 
Cet accord est donc toujours fonctionnel, même si des 
difficultés persistent, notamment pour faire assurer et 
payer les bateaux russes concernés. La communauté 

internationale, notamment au sein du G20, est mobilisée 
pour permettre l’extension de cet accord d’exportation 
via la mer Noire au-delà du terme initialement envisagé, 
à fin novembre 2022. La ministre réaffirme par ailleurs 
clairement que l’exportation de denrées alimentaires ou de 
fertilisants ne fait l’objet d’aucune sanction, contrairement 
à ce que la propagande russe s’emploie à faire croire.

Pour la ministre, il ne fait aucun doute que la Russie, 
en attaquant l’Ukraine, a bafoué tous les principes du 
droit international et a déclenché, en plus du conflit 
armé, trois crises internationales: une crise économique, 
une crise énergétique et une crise alimentaire, dont 
les conséquences sont ressenties à travers le monde. 

Une autre évolution importante consiste en l’isolement 
de la Russie sur la scène internationale. À l’Assemblée 

générale de l’ONU du 12 octobre 2022, 143 pays ont 
voté en faveur d’un texte négocié par l’Union européenne 
pour condamner l’annexion de territoires ukrainiens et 
les pseudo-référendums organisés par la Russie. La 
majorité des États membres de l’ONU ont ainsi donné 

un signal fort que la violation de la Charte et l’annexion 
de territoires par la force sont inadmissibles.

Dans ce monde bouleversé où les risques de conflit 
et de polarisation sont de plus en plus menaçants, la 
ministre souligne que la paix et la sécurité font partie 
de ses principales préoccupations, et pas seulement 
en Ukraine. Elle reste consciente que d’autres conflits 
coûtent chaque jour la vie à de nombreux enfants, 
femmes et hommes, comme à l’Est de la RD Congo, au 
Nagorno-Karabakh ou encore au Proche-Orient. Dans 
ce contexte, l’impact du changement climatique sur la 
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vrede en veiligheid een belangrijk aspect dat de minister 
absoluut onder de aandacht heeft willen brengen op de 
COP27, de klimaatconferentie in Egypte. Voor haar kun-
nen klimaatverstoringen als grote droogte, het schaarser 
worden van voedsel en waterbronnen en het verschralen 
van de grond, leiden tot massale volksverhuizingen, con-
flicten en de destabilisatie van een hele regio. Daarom 
zet België zich in voor coalities met andere landen die 
deze dimensie beter willen integreren in conflictpreventie 
en -resolutie, met name in Afrika, dat nu al hard wordt 
getroffen door de klimaatverandering.

Voor de minister blijft de situatie in Oost-Congo ernstig, 
met de recente hervatting van de gevechten. Een groot 
aantal gewapende groepen terroriseert en traumati-
seert de burgerbevolking, terwijl de capaciteit van het 
Congolese leger beperkt blijft. De recente opmars van 
de gewapende groepering M23, die een deel van het 
grondgebied van de provincie Noord-Kivu controleert, 
toont aan dat de spanningen in een regionaal kader 
moeten worden opgelost. België steunt Angola en Kenia 
dan ook in hun inspanningen om tot een onderhandelde 
oplossing te komen. Voorts ijvert de minister ervoor de 
Congolese capaciteiten te versterken en te moderniseren 
via de opleiding van zowel politie als leger, zodat die beter 
tegemoet kunnen komen aan de verwachtingen van de 
Congolezen. Ook benadrukt de minister dat zij er in de 
Raad Buitenlandse Zaken van de EU voor heeft gepleit 
de inzet van de EU in de regio te versterken, via een 
reeks concrete voorstellen om de volgende Europese 
strategie voor Midden-Afrika mee vorm te geven. Deze 
nieuwe strategie spoort met die van België en vormt een 
belangrijke en door de DR Congo langverwachte stap 

vooruit. Met betrekking tot de verkiezingen eind 2023 in 
de DR Congo, tot slot, is een vrij, rechtvaardig en trans-
parant proces prioritair voor België.

Vanaf 2023 liggen voor België meerdere belangrijke 
afspraken en verbintenissen in het verschiet. Vooreerst 
zal ons land voor de periode 2023-2025 zitting hebben in 
de VN-Mensenrechtenraad. De minister beseft dat som-
mige leden die Raad argwanend bejegenen, met name 
sinds de resolutie over Xinjiang het niet gehaald heeft. 
Zij beaamt dat de VN-Mensenrechtenraad inderdaad niet 
alleen uit goede leerlingen bestaat als het op mensen-
rechten aankomt, maar hij is een weerspiegeling van de 
wereld zoals hij is en niet zoals hij zou moeten zijn. Dat 
maakt die Raad noodzakelijk en motiveert ertoe de soms 
frustrerende en permanente uitdaging aan te gaan om 
te argumenteren, te mobiliseren en te overtuigen. België 

wil zich helemaal op die taak toeleggen, in samenspraak 
met zijn EU-partners, want multilateralisme is een uniek 
instrument om te komen tot dialoog en tot een betere 
inachtneming van de mensenrechten. België zal alert 

paix et la sécurité est un aspect important que la ministre 
n’a pas manqué d’aborder à la COP27, la conférence 
sur le climat en Egypte. Elle estime que les perturba-
tions climatiques telles que les grandes sécheresses, 
la raréfaction des ressources alimentaires et hydriques 
et l’appauvrissement du sol pourraient entraîner des 
déplacements massifs de population, des conflits et la 
déstabilisation de toute une région. La Belgique s’emploie 
dès lors à mettre sur pied des coalitions avec d’autres 
pays afin de mieux intégrer cette dimension dans la 
prévention et la résolution des conflits, notamment 
en Afrique, un continent déjà durement touché par le 
changement climatique.

Pour la ministre, la situation dans l’Est du Congo reste 
grave, compte tenu de la reprise récente des combats. 
Un grand nombre de groupes armés terrorisent et trau-
matisent la population civile, alors que la capacité de 
l’armée congolaise reste limitée. La récente progression 
du groupe armé M23, qui contrôle une partie du territoire 
de la province du Nord-Kivu, démontre la nécessité de 
résoudre les conflits dans un cadre régional. Dès lors, 
la Belgique soutient les efforts de l’Angola et du Kenya 
pour trouver une solution négociée. Elle s’attelle par 
ailleurs à renforcer et moderniser les capacités congo-
laises, à travers la formation tant de la police que de 
l’armée, afin qu’elles répondent au mieux aux attentes 
des Congolais. La ministre assure également avoir plaidé, 
au Conseil des affaires étrangères, pour un engagement 
accru de l’UE dans la région, moyennant une série 
de propositions concrètes pour nourrir la prochaine 
stratégie européenne dédiée à l’Afrique centrale. Cette 
nouvelle stratégie s’aligne avec celle de la Belgique et 
constitue une avancée importante et attendue par la 
RD Congo. Enfin, par rapport aux élections prévues 

fin 2023 en RD Congo, la Belgique donne la priorité à 
un processus libre, juste et transparent.

Dès 2023, la Belgique aura plusieurs rendez-vous 
et engagements importants. Tout d’abord, elle a été 
élue pour siéger au Conseil des droits de l’homme 
pour la période 2023-2025. La ministre est conscient 
que certains membres éprouvent de la frustration à 
l’égard de ce Conseil, notamment suite à l’échec de 
la résolution sur le Xinjiang. Elle admet que le Conseil 
des droits de l’homme n’est pas composé que de bons 
élèves en matière de droits humains mais qu’il reflète 
le monde tel qu’il est, pas tel qu’on le voudrait. C’est ce 
qui le rend nécessaire et l’incite à relève le défi, parfois 
frustrant et de longue haleine, d’argumenter, mobiliser et 
convaincre. La Belgique compte s’engager pleinement 

dans cette tâche, en concertation avec ses partenaires 
de l’Union européenne, parce que le multilatéralisme est 
un outil unique de dialogue et de meilleur respect des 
droits humains. La Belgique sera attentive à toutes les 
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zijn op alle mensenrechtensituaties die de aandacht van 
de Raad vragen, en zal bijdragen aan de voorbereiding 
en goedkeuring van resoluties ter zake.

Sommige thema’s zijn niettemin prioriteiten voor 
België. Zo zal ons land opnieuw het initiatief nemen 
tot een resolutie over de doodstraf. België is al lang 
bijzonder actief in de strijd voor de universele afschaf-
fing van de doodstraf, op alle mogelijke niveaus. De 
bestrijding van alle vormen van discriminatie is ook een 
essentieel onderdeel van dit mandaat, zoals met alle 
bevoegde instanties overeengekomen is. Bijvoorbeeld 
zal België actief blijven opkomen voor de rechten van 
vrouwen en meisjes, of het nu gaat om Afghanistan, Iran 
of transversale maatregelen, zoals de verdediging van 
hun seksuele en reproductieve rechten. België zal ook 
de rechten van LGBTQI+-personen onder de aandacht 
blijven brengen van alle internationale fora, waaronder 
de Mensenrechtenraad.

Iran beleeft historische tijden inzake vrouwenrechten 
met, meer in het algemeen, een verlangen van het volk 
naar meer democratie en eerbiediging van de mensen-
rechten. België moet die ambities steunen. De huidige 
repressie is laakbaar en het ter dood veroordelen van 
betogers is onaanvaardbaar. Op  14 november 2022 heeft 
de Raad Buitenlandse Zaken van de EU een tweede pak-
ket sancties aangenomen tegen de verantwoordelijken 
voor de repressie. De Raad had op 17 oktober 2022 beslist 
om 4 entiteiten en 11 mensen te bestraffen; ondertussen 
werden 7 entiteiten en 39 mensen aan die lijst toege-
voegd, op voorstel van België en van enkele like-minded 
landen. De Mensenrechtenraad zal binnenkort in een 
speciale zitting bijeenkomen over dit onderwerp en zal 
zich uitspreken over een resolutie tot instelling van een 
onderzoeks- en bewijsvergaringsmechanisme, om ervoor 
te zorgen dat die daden niet onbestraft blijven. België 
steunt zowel het houden van die zitting als de resolutie 

die dan zal worden aangenomen.

Een andere belangrijke afspraak van België is het 

voorzitterschap van de Raad van de Europese Unie 
in 2024. Dat wordt een collectieve oefening voor de 
regering, waarbij een sober, duurzaam, doeltreffend 
en resultaatgericht voorzitterschap wordt nagestreefd. 
Het zou dicht bij de burger moeten staan maar moet 
ook ambitieus zijn, want de Europese Unie staat thans 
voor veel uitdagingen: veiligheid, economie, imago en 
communicatie. De minister verzekert dat aanzienlijke 
middelen ter beschikking werden gesteld om substantiële 
personeelsversterkingen mogelijk te maken in alle betrok-
ken administraties, alsook binnen de FOD Buitenlandse 
Zaken en binnen de Permanente Vertegenwoordiging 
van België. Die teams zullen in de frontlinie staan om 
de werkzaamheden uit te voeren in de Raad van de 

situations en matière de droits humains qui requièrent 
l’attention du Conseil, et contribuera à la préparation et 
à l’adoption de résolutions en la matière.

Certains thèmes sont néanmoins prioritaires pour la 
Belgique. Elle sera par exemple de nouveau à l’initia-
tive d’une résolution concernant la peine de mort. La 
Belgique est depuis longtemps extrêmement active 
dans la lutte pour l’abolition universelle de la peine de 
mort à tous les niveaux possibles. La lutte contre toutes 
les formes de discrimination est également un élément 
essentiel de ce mandat, comme convenu avec toutes 
les instances compétentes. La Belgique continuera par 
exemple à défendre activement les droits des femmes 
et des filles, que ce soit en Afghanistan, en Iran ou au 
travers de mesures transversales, comme la défense de 
leurs droits sexuels et reproductifs. Notre pays continuera 
également de porter les droits humains des personnes 
LGBTQI+ à l’attention de tous les forums internationaux, 
dont le Conseil des droits de l’homme.

L’Iran connaît des heures historiques pour les droits des 
femmes et plus généralement une aspiration populaire à 
plus de démocratie et de respect des droits humains. La 
Belgique se doit d’appuyer ces aspirations. La répression 
actuelle est répréhensible et la condamnation à mort de 
manifestants est inadmissible. Le 14 novembre 2022, 
le Conseil des affaires étrangères de l’UE a adopté un 
second paquet de sanctions contre ceux qui mènent la 
répression. Le conseil avait décidé, le 17 octobre 2022, 
de sanctionner 4 entités et 11 personnes; 7 entités 
et 39 personnes ont été ajoutées à cette liste, sur la pro-
position de la Belgique et de quelques pays like-minded. 
Le Conseil des droits de l’homme doit prochainement 
se réunir à ce sujet en session spéciale et se prononcer 
sur une résolution créant un mécanisme d’enquête et de 
collecte de preuves, afin de s’assurer que ces actes ne 
restent pas impunis. La Belgique appuie tant la tenue 
de cette session que la résolution qui y sera adoptée.

La présidence du Conseil de l’Union européenne 

en 2024 est un autre rendez-vous important pour la 
Belgique. Il s’agira d’un exercice collectif pour le gou-
vernement, qui souhaite réaliser une présidence sobre, 
durable, efficace et orientée vers les résultats. Elle devrait 
être proche des citoyens mais aussi ambitieuse, car 
l’Union européenne affronte actuellement de nombreux 
défis, tant en termes de sécurité et de contexte écono-
mique que d’image et de communication. La ministre 
assure que des moyens significatifs ont été dégagés 
pour permettre des renforts conséquents en personnel 
dans toutes les administrations concernées, ainsi qu’au 
sein du SPF Affaires étrangères et de la Représentation 
permanente de la Belgique. Ces équipes seront en pre-
mière ligne pour mener les travaux au Conseil de l’UE, 
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EU, maar ook in de vele andere betrokken federale 
departementen.

In het komende jaar zal het programma van het voor-
zitterschap intensief worden voorbereid, zowel met het 
trio als nationaal, voor de eerste helft van 2024. Op 
nationaal niveau zijn de diensten begonnen met de 
nodige inhoudelijke voorbereiding, in samenwerking 
met alle betrokkenen van de federale overheid en de 
deelstaten. Momenteel worden alle bevoegde instanties 
voor de tweede keer geconsulteerd. Het is de bedoeling 
om alle dossiers die bij de Raad van de Europese Unie 
op tafel liggen, per sector in kaart te brengen en de grote 
thema’s te bepalen die als prioritair worden beschouwd. 
Volgens de minister vordert dit werk zeer goed en zal 
het in de komende weken worden voltooid, om tot de 
gedetailleerde formulering van het programma voor het 
voorzitterschap te kunnen overgaan. Dit zal uiteraard 
evolueren naargelang de Europese actualiteit. De eerste 
minister moet de definitieve versie in november 2023 op 
Europees niveau voorleggen.

Tegelijkertijd wordt de kalender van de formele en 
informele raden opgemaakt (voor te leggen op Europees 
niveau in mei 2023) en worden de agenda’s opgesteld 
van alle vergaderingen van de Raad die in de eerste 
helft van 2024 zullen worden gehouden (officieel voor te 
leggen in juli 2023). De voorbereidende werkzaamheden 
zijn dus al ver gevorderd en liggen volledig op schema. 
Het gezamenlijke programma, in trio met Spanje en 
Hongarije, wordt ook voorbereid, onder leiding van het 
secretariaat-generaal van de Raad, met de hulp van 
de Permanente Vertegenwoordigingen van België bij 
de EU en in rechtstreekse samenwerking met de mi-
nisteries van Buitenlandse Zaken van de drie landen. 
De minister heeft op politiek niveau ook contact gelegd 
met haar Hongaarse en Spaanse ambtgenoten, die zij 
in december zou moeten ontmoeten om de voortgang 
van de werkzaamheden te bespreken. Het idee is om 

tot een gemeenschappelijk programma voor het trio 
te komen, met algemene politieke beleidslijnen die zo 
zoveel mogelijk aansluiten op de huidige wetgevings-
agenda op Europees niveau. Het eigenlijke opstellen 
van dit programma in trio zal vanaf januari 2023 gebeu-
ren. Daarna zal het worden voorgelegd aan de Raad 
Algemene Zaken in juni 2023, net voor de start van het 
Spaanse voorzitterschap.

De minister is van mening dat het buitenlandse han-
delsbeleid van België alle aandacht moet krijgen in deze 
tijden van economische crisis. Volgend jaar worden 
er prinselijke economische missies naar Senegal en 
Australië georganiseerd. Maar de economische diplo-
matie speelt ook een rol bij andere bilaterale activiteiten. 
Op Europees niveau werd de afgelopen jaren de nadruk 
gelegd op de assertiviteit en de duurzaamheid van het 

mais également dans les nombreux autres départements 
fédéraux concernés.

Au cours de l’année à venir, le programme de la pré-
sidence pour le premier semestre de 2024 sera préparé 
de manière intensive, tant avec le trio qu’au niveau 
national. Au niveau national, les services ont entamé la 
préparation nécessaire quant au fond, en coopération 
avec toutes les parties prenantes de l’autorité fédérale 
et des entités fédérées. Actuellement, toutes les ins-
tances compétentes sont consultées pour la deuxième 
fois. L’objectif est de recenser tous les dossiers sur la 
table du Conseil de l’Union européenne par secteur et 
d’identifier les grands thèmes considérés comme priori-
taires. Selon la ministre, ces travaux avancent très bien 
et seront achevés dans les prochaines semaines, afin de 
pouvoir passer à la formulation du programme détaillé de 
la présidence. Ce programme évoluera évidemment en 
fonction de l’actualité européenne. Le premier ministre 
devrait présenter la version finale au niveau européen 
en novembre 2023.

En parallèle est élaboré le calendrier des conseils 
formels et informels, qui devra être présenté au niveau eu-
ropéen en mai 2023, ainsi que les ordres du jour de 
toutes les réunions du Conseil qui se tiendront pendant 
le premier semestre 2024, à présenter officiellement 
en juillet 2023. Les préparatifs sont donc bien avancés 
et tout à fait dans les temps. Le programme commun, 
en trio avec l’Espagne et la Hongrie, est également en 
cours de préparation, sous la conduite du secrétariat 
général du Conseil, avec l’aide des Représentations 
permanentes de la Belgique auprès de l’UE et en lien 
direct avec les ministères des Affaires étrangères des 
trois pays. La ministre a également pris contact au niveau 
politique avec ses homologues hongrois et espagnol, 
qu’elle devrait rencontrer en décembre pour faire le 
point sur l’avancée des travaux. L’idée est d’aboutir à 
un programme commun du trio avec des orientations 

politiques générales aussi proches que possible de 
l’agenda législatif actuel au niveau européen. La rédac-
tion à proprement parler de ce programme en trio se 
fera à partir de janvier 2023. Il sera ensuite présenté au 
Conseil des Affaires générales de juin 2023, juste avant 
le début de la présidence espagnole.

La ministre estime que la politique de la Belgique 
en matière de commerce extérieur doit faire l’objet de 
toute l’attention nécessaire en ces temps de crise éco-
nomique. L’année prochaine, des missions économiques 
princières seront organisées au Sénégal et en Australie. 
Mais la diplomatie économique joue également un rôle 
dans d’autres activités bilatérales. Au niveau européen, 
l’accent a été mis ces dernières années sur l’assertivité 
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Europese handelsbeleid. De komende maanden zullen 
bilaterale handelsdossiers wellicht weer meer centraal op 
de Europese agenda komen te staan. Zo zou met name 
het akkoord met Chili in de komende maanden officieel 
moeten worden afgerond en in de loop van 2023 zou 
hetzelfde moeten gebeuren met de onderhandelingen 
met Australië. De Europese Commissie zou ook de 
officiële teksten van de modernisering van de associa-
tieovereenkomst met Mexico moeten voorleggen en de 
onderhandelingen met Indonesië en India zullen actief 
worden voortgezet. Daarnaast verwacht de minister dat 
de recente verkiezingen in Brazilië de besprekingen van 
een akkoord met de Mercosurlanden en de toevoeging 
van een aanvullend protocol weer op gang zullen brengen.

Ook de trans-Atlantische betrekkingen blijven cen-
traal staan op de Europese bilaterale handelsagenda. 
België zal blijven oproepen tot een positieve agenda 
en de minister acht het in dat verband raadzaam dat de 
Raad voor Handel en Technologie concrete resultaten 
aanbrengt en zo bijdraagt tot de versterking van de 
handelsbetrekkingen tussen de Verenigde Staten en 
de Europese Unie. In dat opzicht vindt de minister de 
problematische criteria rond de fiscale voordelen in de 
recente Amerikaanse wet om de inflatie te beteugelen 
(Inflation Reduction Act of 2022) bijzonder jammer. Die 
zouden aanzienlijke gevolgen kunnen hebben voor de 
ondernemingen, de economie en de werkgelegenheid 
in België. Ze is van oordeel dat dienaangaande zou 
moeten worden gestreefd naar een constructieve bila-
terale oplossing tussen de Europese Commissie en de 
Verenigde Staten. 2023 zal ook een sleuteljaar worden 
voor de tenuitvoerlegging van de mededeling van de Raad 
over handel en duurzame ontwikkeling. In dat verband 
is de minister ingenomen met de aanneming van de 

conclusies door de Raad en met de actieve deelname 
van België aan de opstelling ervan. Wat de multilaterale 
handel betreft, blijft de follow-up van de 12de ministeriële 
conferentie van de Wereldhandelsorganisatie (WTO), met 
name de hervorming van de WTO, een prioriteit voor 
de Europese Unie. België zal een grondige hervorming 
van de WTO blijven steunen.

Tot slot vermeldt de minister het personeelsbeleid 
van de FOD Buitenlandse Zaken, met name de op het 
hoogste niveau geleverde inspanningen voor een beter 
genderevenwicht en meer diversiteit in de diplomatieke 
loopbanen. Het is een lang proces, maar uiteindelijk 
zal het zijn vruchten afwerpen. De minister wil vooral 
dat de Belgische diplomatie een speerpunt is voor de 
gendergelijkheid en de universele eerbiediging van de 
mensenrechten, opdat zij de waarden zou weerspiegelen 

waarvoor België zowel op het eigen grondgebied als in 
de Europese Unie en wereldwijd opkomt.

et la durabilité de la politique commerciale européenne. 
Dans les mois à venir, certains dossiers commerciaux 
bilatéraux pourraient à nouveau occuper une place plus 
centrale dans l’agenda européen. Ainsi, l’accord avec 
le Chili devrait notamment être finalisé officiellement 
dans les prochains mois et les négociations avec l’Aus-
tralie devraient se clôturer dans le courant de 2023. La 
Commission européenne devrait aussi présenter les 
textes officiels de la modernisation de l’accord d’asso-
ciation avec le Mexique et les négociations avec l’Indo-
nésie et l’Inde se poursuivront activement. En outre, la 
ministre s’attend à ce que les récentes élections au Brésil 
relancent les discussions sur le Mercosur et l’ajout d’un 
protocole additionnel.

Les relations transatlantiques restent aussi au centre 
de l’agenda commercial bilatéral européen. La Belgique 
continuera de plaider pour un agenda positif et la mi-
nistre juge souhaitable dans ce cadre que le Conseil du 
Commerce et des Technologies apporte des résultats 
concrets et contribue ainsi au renforcement des relations 
commerciales entre les États-Unis et l’Union européenne. 
À ce titre, la ministre regrette les critères problématiques 
entourant les avantages fiscaux contenus dans la récente 
loi sur la réduction de l’inflation, qui pourraient avoir 
un impact important sur les entreprises, l’économie et 
l’emploi en Belgique. Pour elle, il est important qu’une 
solution bilatérale constructive soit trouvée entre la 
Commission européenne et les États-Unis à ce sujet. 
2023 sera également une année essentielle pour la 
mise en œuvre de la communication du Conseil sur le 
Commerce et le Développement durable. La ministre se 
réjouit à cet égard de l’adoption de conclusions par le 
Conseil et de la participation active de la Belgique dans 
leur élaboration. Au niveau du commerce multilatéral, 

le suivi de la 12e Conférence ministérielle de l’OMC, et 
notamment la réforme de l’OMC, restera prioritaire pour 
l’Union européenne. La Belgique continuera de soutenir 
une réforme en profondeur de l’OMC.

Pour terminer, la ministre évoque la politique de 
personnel du SPF Affaires étrangères et, notamment, 
les efforts réalisés au plus haut niveau en faveur d’un 
meilleur équilibre en matière de genre et de diversité 
dans les carrières diplomatiques. C’est un travail de 
longue haleine mais qui finira par porter ses fruits. Elle 
souhaite avant tout que la diplomatie belge soit un fer 
de lance pour l’égalité des genres et le respect universel 
des droits humains, afin qu’elle soit le reflet des valeurs 

défendues par la Belgique, tant sur le territoire national 
que dans l’Union européenne et le reste du monde.
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II. — BETOGEN VAN DE LEDEN

Mevrouw Anneleen Van Bossuyt (N-VA) is vooreerst blij 
te vernemen dat binnenkort besprekingen zullen worden 
gevoerd om bepaalde samenwerkingsovereenkomsten 
te actualiseren, want die actualisering begint dringend 
te worden. Ze vraagt om verduidelijkingen ter zake, 
inzonderheid omtrent de domeinen die daarbij betrok-
ken zijn en omtrent het tijdschema voor de concrete 
behandeling ervan.

Wat buitenlandse handel betreft, stelt mevrouw 
Van Bossuyt zich vragen bij de EU-Mercosur-
overeenkomst, die ze belangrijk acht voor een open 
economie zoals die van België. Ze benadrukt dat ons 
land in deze aangelegenheid enigszins talmt, wat bij 
de partners niet goed overkomt. Het Spaanse voorzit-
terschap heeft reeds aangekondigd dat die vrijhan-
delsovereenkomst een prioriteit vormt. De minister 
verzekert dat ze zal blijven hameren op de inlassing in 

de overeenkomst van bijkomende voorwaarden inzake 
duurzame ontwikkeling, inzonderheid op het vlak van 
milieubescherming, wat het lid relevant vindt. Ze vraagt 
zich niettemin af tot waar de minister van plan is te 
gaan en wie, binnen de regering of het Parlement, zal 
beslissen of de bijkomende bepalingen voldoende en 
afdoende zijn. Wat zal de minister doen indien België 
oordeelt dat die overeenkomst onvoldoende rekening 
houdt met sociale en milieuaspecten?

Mevrouw Van Bossuyt heeft het vervolgens over het 
recente neerstorten van een raket in Polen, waarbij 
doden zijn gevallen en waarvan de oorzaak nog onbe-
kend is. Aangezien de raket op het grondgebied van 
een NAVO-lid is gevallen, wenst het lid te weten welk 

standpunt België jegens dat voorval zal innemen. Gaat 
de minister voor bijkomende sancties ten aanzien van 

Rusland pleiten? Zal er bijstand worden verleend aan 
Polen, aan Roemenië of aan landen in de regio rond 
de Baltische Zee van waaruit kan worden opgetreden?

Wat China betreft, stelt het lid vast dat de minister 
een nogal activistisch standpunt heeft ingenomen, wat 
door het Chinese regime duidelijk niet zeer op prijs wordt 
gesteld. Ook de standpunten van de Kamer lokken bij 
de Chinese ambassade van tijd tot tijd reacties uit. Ze 
vraagt de minister of ze onlangs contact met de Chinese 
ambassade heeft gehad en of ze andere reacties uit die 
hoek verwacht. Mevrouw Van Bossuyt stelt die vraag 
naar aanleiding van het nieuwsbericht dat in Nederland 
Chinese politiebureaus zouden opereren. Ze vraagt zich 
af of er ook in België dergelijke bureaus zijn en of zal 
worden opgetreden.

Voorts betreurt het lid het dat de minister weinig con-
crete details geeft over het Belgische voorzitterschap 

II. — INTERVENTIONS DES MEMBRES

Mme Anneleen Van Bossuyt (N-VA) se réjouit tout 
d’abord de savoir que des discussions seront menées 
prochainement en vue d’actualiser certains accords de 
coopération car ce point devient urgent. Elle demande des 
précisions à ce sujet, notamment les domaines concer-
nés et le moment où ils seront abordés concrètement.

Concernant le commerce extérieur, Mme Van Bossuyt 
s’interroge au sujet de l’accord UE-Mercosur, qu’elle 
juge important pour une économie ouverte comme celle 
de la Belgique. Elle souligne que notre pays accuse 
un certain retard, ce qui ne fait pas bonne impression 
auprès des partenaires. La présidence espagnole a 
déjà annoncé que cet accord de libre-échange consti-
tuait une priorité. La ministre assure qu’elle continuera 
d’insister sur l’insertion de conditions additionnelles liées 

au développement durable, notamment en matière de 
respect de l’environnement et la membre reconnaît la 
pertinence de cette démarche. Elle se demande néan-
moins jusqu’où la ministre à l’intention d’aller et qui, du 
gouvernement ou du Parlement, décidera si les dispo-
sitions additionnelles sont suffisantes et satisfaisantes. 
Que compte faire la ministre si la Belgique juge que cet 
accord ne tient pas assez compte des aspects sociaux 
et environnementaux?

Mme Van Bossuyt aborde ensuite la chute meurtrière 
d’un missile qui a eu lieu la veille en Pologne et dont 
l’origine est encore inconnue. Comme cette roquette 
est tombée sur le territoire d’un pays faisant partie de 
l’OTAN, la membre aimerait savoir quelle position la 

Belgique compte adopter à ce sujet. Va-t-elle plaider pour 
des sanctions supplémentaires vis-à-vis de la Russie? 

Une assistance va-t-elle être accordée à la Pologne, la 
Roumanie ou à des pays de la région de déploiement 
autour de la mer Baltique?

Concernant la Chine, la membre constate que la 
ministre a adopté une attitude assez activiste, ce qui 
n’est visiblement pas très apprécié par le régime chinois. 
Il est vrai que les prises de position de la Chambre font 
également réagir l’ambassade de temps en temps. 
Elle demande à la ministre si elle a eu récemment des 
contacts avec l’ambassade de Chine et si elle s’attend à 
d’autres réactions de leur part. Mme Van Bossuyt pose 
cette question suite à la nouvelle de la présence, aux 
Pays-Bas, de bureaux de police chinois. Elle se demande 
si de tels bureaux existent également en Belgique et si 
des actions vont être entreprises à ce sujet.

Ensuite, la membre déplore le peu de détails concrets 
donnés par la ministre concernant la présidence de 
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van de EU in de eerste helft van 2024, na dat van Spanje 
en vóór dat van Hongarije. De minister heeft wel met 
klem verzekerd dat de jongeren daarin een centrale rol 
zullen spelen, maar het lid is vooral geïnteresseerd in 
de domeinen waaraan België tijdens het voorzitterschap 
prioriteit zal geven. België zou trouwens bij verscheidene 
Europese projecten een voortrekkersrol moeten spelen, 
inzonderheid op het vlak van de diversificatie van de 
aanvoerlijnen of de circulaire economie. Aangezien dat 
laatste domein onder de bevoegdheid van de deelstaten 
valt, vraag het lid of het standpunt van de minister op 
alle niveaus wordt gesteund. Daarnaast stelt de minister 
dat de Schengenzone moet worden versterkt en dat het 
beheer van de buitengrenzen van de EU moet worden 
verbeterd. Mevrouw Van Bossuyt zou willen weten of 
dat punt tijdens het voorzitterschap aan bod zal komen 
en of er ter zake reeds concrete voorstellen zijn.

Wat het Wereldkampioenschap Voetbal in Qatar 
betreft, verwijst mevrouw Van Bossuyt naar de inter-
pellatie van de heer Theo Francken tijdens de plenaire 
zitting van 10 november 2022 (CRIV 55 PLEN 213). Als 
aanzet van antwoord heeft eerste minister Alexander 
De Croo bevestigd dat de minister van Buitenlandse Zaken 
als enige België op dat Wereldbekerkampioenschap 
zou vertegenwoordigen. Hij voegde eraan toe dat ze 
een duidelijke boodschap aan de Qatarese regering 
zou richten teneinde de afkeuring van ons land uit te 
drukken tegenover de herhaalde schendingen van de 
mensenrechten, inzonderheid die van de arbeiders, de 
LGBTQI+-gemeenschap en de vrouwen. Eén van de 
Wereldbekerambassadeurs zou zich eveneens in totaal 
weerzinwekkende bewoordingen hebben uitgesproken. 
Het lid heeft vernomen dat de minister een onderhoud 
over de mensenrechten en inzonderheid de rechten van 

de vrouwen en de LGBTQI+-gemeenschap zou heb-
ben gehad met de heer Al Marri, de Qatarese minister 
van Werk. Bij die gelegenheid zou de minister hebben 
beklemtoond dat België erkent dat Qatar wezenlijke 
vooruitgang heeft geboekt inzake arbeids- en men-
senrechten. Het lid had liever gehad dat de minister de 
situatie van de mensen- en arbeidsrechten en de positie 
van de vrouw in Qatar scherp zou hebben veroordeeld. 
De minister had volgens haar op zijn minst expliciet de 
woorden van de ambassadeur van de Wereldbeker 
moeten afkeuren. De eerste minister zelf heeft zijn 
verontwaardiging uitgesproken. Het lid vraagt aan de 
minister of zijzelf het daarbij zal laten.

Wat de mensenrechten betreft, is het mevrouw
 Van Bossuyt opgevallen dat de minister er enigszins 
prat op gaat dat België zich in 2023 voorneemt om zijn 
bijdrage aan het Internationaal Strafhof op tijd te beta-

len. Volgens het lid is dat geen reden om trots te zijn, 
aangezien het om een verplichting gaat.

l’UE par la Belgique au premier semestre 2024, après 
l’Espagne et avant la Hongrie. La ministre a souligné 
que la jeunesse devrait y jouer un rôle central mais 
la membre aimerait connaître plus précisément les 
domaines auxquels la Belgique donnera la priorité. Par 
ailleurs, la Belgique devrait être à la tête de plusieurs 
projets européens, notamment en matière de diversifi-
cation des lignes d’approvisionnement ou d’économie 
circulaire. Cette dernière étant une compétence des 
entités fédérées, la membre se demande si le point de 
vue de la ministre est soutenu à tous les niveaux. À côté 
de cela, la ministre affirme qu’il y a lieu de renforcer plus 
avant la zone Schengen et d’améliorer la gestion des 
frontières extérieures de l’UE. Mme Van Bossuyt aimerait 
savoir si ce point sera abordé pendant la présidence et 
s’il existe déjà des propositions concrètes à ce sujet.

Concernant la Coupe du monde au Qatar, 
Mme Van Bossuyt se réfère à l’interpellation de M. Theo 
Francken à la séance plénière du 10 novembre 2022 
(CRIV 55 PLEN 213). En guise de réponse, le premier 
ministre M. Alexander De Croo a confirmé que la ministre 
des Affaires étrangères représenterait seule la Belgique 
à cette Coupe du monde et y adresserait un message 
clair au gouvernement qatari pour réprouver les viola-
tions répétées des droits humains, notamment envers 
les travailleurs, la communauté LGBTQI+ et les femmes. 
Un des ambassadeurs de la Coupe du monde se serait 
également exprimé dans des termes totalement révoltants. 
Or la membre a appris que la ministre se serait entre-
tenue avec le ministre du Travail qatari, M. Al Marri, au 
sujet des droits humains et en particulier des droits des 
femmes et des personnes LGBTQI+. À cette occasion, 
la ministre aurait souligné que la Belgique reconnaissait 

les progrès significatifs accomplis par le Qatar en matière 
de droits du travail et de droits humains. La membre 
aurait préféré que la ministre condamne fermement la 
situation en matière de droits humains et de droits du 
travail, ainsi que la position de la femme au Qatar. A tout 
le moins, la ministre aurait dû, selon elle, désapprouver 
explicitement les paroles de l’ambassadeur de la Coupe 
du monde. Le premier ministre a lui-même exprimé son 
indignation. La membre demande à la ministre si elle a, 
quant à elle, l’intention d’en rester là.

En matière de droits humains, Mme Van Bossuyt a 
été frappée que la ministre tire une certaine fierté du 
fait qu’en 2023, la Belgique ait l’intention de payer à 

temps sa contribution à la Cour pénale internationale. 
Elle estime qu’il n’y a pas de quoi être fier, puisque c’est 
une obligation.
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Aangaande de regio van de Grote Meren verwijst 
het lid naar een vertrouwelijk rapport dat onlangs breed 
door de persagentschappen Reuters en AFP werd 
verspreid. Een groep experts van de VN zegt over 
stevig bewijs te beschikken dat het Rwandese leger de 
afgelopen maanden wel degelijk betrokken is geweest 
bij het bloedige conflict in het Oosten van DR Congo. 
Ze wenst vooreerst van de minister te vernemen of dat 
betekent dat België zijn relaties met Rwanda in vraag 
zal stellen. Vervolgens vraagt ze zich af of dat gevolgen 
zal hebben voor de bijdrage die België in het kader van 
de verkiezingen van 2023 in Rwanda levert en, indien 
dat zo is, of de vermindering van de bijdrage opnieuw 
aan indicatieve schijven zal worden gekoppeld.

Mevrouw Van Bossuyt kaart vervolgens het actieplan 
inzake racismebestrijding aan. De meningen daarover 
liepen uiteen en het actieplan bevat uiteindelijk een 
gemeenschappelijk deel met transversale assen en 
een ander deel met uiteenlopende maatregelen, waarbij 
iedere regering haar deel uitwerkt, los van de andere 
deelstaten. Ze is geïnteresseerd in het uiteindelijke doel 
van die aanpak en in de concrete perspectieven die dat 
dossier biedt.

Finexpo werkt volgens de minister nu aan de uitbrei-
ding van het toepassingsgebied van het kmo-onder-
steuningsinstrument zodat ook projecten in de circulaire 
economie ervoor in aanmerking komen. Het lid vraagt 
zich af wat de mogelijke achterliggende motivatie was 
om projecten in de circulaire economie tot op heden 
ervan uit te sluiten.

Het consulaire wetboek zou herzien worden op be-
palingen die verouderd zijn en mevrouw Van Bossuyt 

vraagt de minister wat haar precieze opdracht is voor 
die hervorming. Zal de minister de gelegenheid ook 

aangrijpen om het ereconsulair ambt te hervormen of te 
laten uitdoven, gelet de recente ophef hierover? Voorts 
vestigt het lid de aandacht van de minister op het door 
de N-VA ingediende wetsvoorstel tot wijziging van het 
Consulair Wetboek van 21 december 2013 met het oog 

op de verplichte consulaire registratie en de registratie 
naar conflictgebieden (DOC 55 2552/001). Ze vraagt de 
minister wat ze over dat voorstel denkt.

In verband met online visums vraagt het lid zich af hoe 
de authenticiteit van bijvoorbeeld identiteitsdocumenten 
gewaarborgd zal worden. Zal de persoon zelf alles 
digitaal moeten ingeven of gaat de informatie digitaal 
uitgewisseld worden tussen de FOD Buitenlandse Zaken 
en de dienst Vreemdelingenzaken?

Het lid stelt vast dat een nieuw examen met het oog 
op de indienstneming van 60 nieuwe ambtenaren voor 
de externe loopbaan wordt georganiseerd. Zij vraagt 

Concernant la région des Grands Lacs, la membre 
évoque un rapport confidentiel qui a récemment été 
diffusé largement par les agences de presse Reuters 
et AFP. Un groupe d’experts des Nations Unies affirme 
avoir des preuves tangibles que l’armée rwandaise a 
bien été impliquée dans le conflit sanglant qui sévit dans 
l’Est de la RD du Congo ces derniers mois. L’intervenante 
demande tout d’abord à la ministre si cela implique que 
la Belgique remettra en question les relations qu’elle 
entretient avec le Rwanda. Ensuite, elle se demande si 
cela aura des conséquences sur la contribution de la 
Belgique dans le cadre des élections de 2023 dans ce 
pays et, le cas échéant, si la réduction sera de nouveau 
liée à des tranches indicatives.

Mme Van Bossuyt évoque ensuite le plan d’action de 
lutte contre le racisme. Les avis divergeaient à ce sujet et 
il est finalement composé d’une partie commune d’axes 
transversaux et de différentes mesures, dans lequel 
chaque gouvernement développe sa partie indépen-
damment des autres entités. Elle aimerait connaître la 
finalité de cette approche et les perspectives concrètes 
de ce dossier.

Selon la ministre, Finexpo travaille désormais à l’élar-
gissement du champ d’application de l’instrument de 
soutien aux PME afin de l’ouvrir également aux pro-
jets entrant dans le cadre de l’économie circulaire. 
La membre s’interroge sur l’éventuelle motivation qui 
sous-tendait jusqu’à présent l’exclusion des projets en 
matière d’économie circulaire.

Le code consulaire devrait être revu au niveau des 
dispositions obsolètes, et Mme Van Bossuyt demande 

à la ministre quelle est exactement sa mission dans le 
cadre de cette réforme. La ministre profitera-t-elle de 

l’occasion pour réformer ou supprimer la fonction consu-
laire honoraire, compte tenu du récent tollé à ce sujet? 
La membre attire par ailleurs l’attention de la ministre 
sur la proposition de loi déposée par la N-VA en vue 
d’instaurer l’enregistrement consulaire obligatoire et 

l’enregistrement des voyages en direction des zones de 
conflit (DOC 55 2552/001). Elle demande à la ministre 
ce qu’elle pense de cette proposition.

En ce qui concerne les visas en ligne, la membre se 
demande comment l’authenticité des documents d’iden-
tité sera notamment garantie. La personne devra-t-elle 
transmettre elle-même toutes ses données ou les infor-
mations seront-elles échangées numériquement entre 
le SPF Affaires étrangères et l’Office des Étrangers?

La membre constate qu’un nouvel examen est orga-
nisé en vue d’engager 60 nouveaux fonctionnaires 
de la carrière extérieure. Elle demande quelle sera 
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naar de taalrolverdeling van de kandidaten en naar het 
tijdstip waarop dat examen gepland staat.

Tot slot stelt het lid meerdere vragen betreffende de 
begroting 2023 van Buitenlandse Zaken. Ten eerste 
verzoekt zij de minister om toelichting over het bijkrediet 
van 423.000 euro dat zal worden toegewezen aan het 
promotieplan van het platform voor biofarmaceutische 
R&D. Ten tweede vraagt mevrouw Van Bossuyt welke 
functie de gedetacheerde medewerker van het Ministerie 
van Defensie zal vervullen, in ruil voor een heel gulle 
vergoeding van 201.000 euro die vermeld staat in een 
specifieke begrotingslijn.

De heer Samuel Cogolati (Ecolo-Groen) gaat vooreerst 
in op de reis van de minister naar Qatar, die gepland 
is voor eind november 2022. Hij meent dat die niet het 
meest geschikte actiemiddel is om ten aanzien van 
de regering van Qatar druk uit te oefenen opdat de 
werknemersrechten in dat land beter in acht zouden 

worden genomen. Hij beklemtoont evenwel dat thans 
vooral moet worden geijverd voor de vergoeding van 
alle slachtoffers, alsook van de gezinnen van de dui-
zenden doden die gevallen zijn op de werven van de 
in Qatar gebouwde stadia. Hij vraagt de minister of zij 
van plan is om zich in naam van de Belgische regering 
publiek te scharen achter de oprichting van een fonds 
ter vergoeding van de arbeidsmigranten, zoals wordt 
geëist via de #PayUpFifa-campagne, die onder meer 
wordt gesteund door Human Rights Watch, Amnesty 
International, sommige sponsors en zelfs de Koninklijke 
Belgische Voetbalbond. 

De heer Cogolati wijst er nadrukkelijk op dat de Kamer 
via een onlangs aangenomen resolutie de federale re-

gering onder meer verzoekt om er bij de FIFA op aan te 
dringen de wijze te onderzoeken waarop vergoedingen 

kunnen worden toegekend aan de arbeiders van de 
wereldbeker voetbal 2022 in Qatar (DOC 55 2330/009). 
Volgens het lid staat de FIFA open voor vergoedingen, 
maar heeft het Quatarese ministerie van Arbeid zich 
op 9 november 2022 gekant tegen de oprichting van een 

dergelijk algemeen fonds ten bate van de arbeiders (met 
inbegrip van de werknemers wiens loon werd gestolen) 
én van de gezinnen van de arbeiders die zijn omgekomen 
in omstandigheden die de Quatarese overheid niet heeft 
trachten op te helderen. De heer Cogolati beklemtoont 
dat Qatar beweert dat slechts drie arbeiders op de 
werven van de stadia voor de wereldbeker zouden zijn 
verongelukt. Hij erkent dat Qatar weliswaar ingrijpende 
hervormingen heeft doorgevoerd en vergoedingsrege-
lingen heeft ingesteld, maar uit onderzoek van Human 
Rights Watch blijkt dat die maatregelen te laat werden 
genomen, een beperkte reikwijdte hebben of weinig 
worden toegepast. Veel arbeiders op de bouwwerven 
van de wereldbekerinfrastructuur hebben er dan ook 

la répartition linguistique des candidats et quand cet 
examen est prévu.

Enfin, la membre se pose plusieurs questions au sujet 
du budget 2023 des Affaires étrangères. Tout d’abord, 
elle demande à la ministre d’explique en quoi consiste le 
crédit supplémentaire de 423.000 euros qui sera alloué 
au plan de promotion de la plateforme R&D bio-pharma. 
Deuxièmement, Mme Van Bossuyt demande quelle 
fonction remplira la personne détachée du ministère de 
la Défense pour laquelle une rémunération très géné-
reuse (201.000 euros) et une ligne budgétaire unique 
ont été prévues.

M. Samuel Cogolati (Ecolo-Groen) évoque tout d’abord 
le déplacement de la ministre au Qatar, prévu fin no-
vembre 2022. Il estime que ce n’est pas le moyen d’action 
le plus approprié pour faire pression sur le gouvernement 
qatari pour que les droits des travailleurs soient mieux 
respectés dans ce pays. Il souligne néanmoins que la 

priorité à ce stade est de compenser toutes les victimes 
lésées et les familles des milliers de personnes mortes 
sur les chantiers des stades qui ont été construits au 
Qatar. Il demande à la ministre si elle a l’intention de 
soutenir publiquement, au nom du gouvernement belge, 
la création d’un fonds d’indemnisation des travailleurs 
migrants, comme le réclame la campagne #PayUpFifa 
soutenue notamment par Human Rights Watch, Amnesty 
International, certains sponsors et même la Fédération 
royale belge de football (FRBSFA). 

M. Cogolati souligne à ce titre qu’une résolution récem-
ment adoptée par la Chambre demande entre autres au 

gouvernement fédéral d’insister auprès de la FIFA afin 
qu’ils examinent la manière dont des compensations 

peuvent être accordées aux travailleurs de la Coupe 
du monde 2022 au Qatar (DOC 55 2330/009). Selon 
le membre, la FIFA est ouverte à l’idée d’un dédom-
magement mais le ministre qatari du Travail a rejeté 
le 9 novembre 2022 la création d’un tel fonds généralisé 

qui couvrirait tant les ouvriers, y compris ceux qui se sont 
fait voler leur salaire, que les familles des ouvriers morts 
dans des circonstances que les autorités qataries n’ont 
pas cherché à élucider. M. Cogolati souligne que selon le 
Qatar, seuls 3 ouvriers seraient morts sur les chantiers 
des stades de la Coupe du monde. Il reconnaît que le 
Qatar a bien mis en place des réformes sensibles et des 
mécanismes de dédommagement mais les recherches 
de Human Rights Watch concluent qu’elles ont été tar-
dives, de portée limitée ou peu appliquées: de nombreux 
ouvriers qui ont pris part aux travaux de construction 
des infrastructures de la Coupe du monde n’en ont pas 
bénéficié. Or il est essentiel, pour le membre, que ce 
fonds d’indemnisation soit complet et rétroactif, pour 
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geen gebruik van kunnen maken. Het lid acht het der-
halve cruciaal dat het fonds in kwestie retroactief vol-
ledige vergoedingen zou uitkeren aan alle arbeiders die 
hebben geleden opdat de WK-competitie zou kunnen 
plaatsvinden. Dat signaal moet vóór de aftrap van de 
wereldbeker absoluut worden gegeven.

Het lid wijst op drie positieve elementen in de beleids-
nota van de minister.

Ten eerste vangt de minister haar opdracht aan 
met het door ons land verkregen mandaat in de 
Mensenrechtenraad voor de periode 2023-2025. België 
speelt een voortrekkersrol inzake de verdediging van de 
mensenrechten. De heer Cogolati is bijzonder trots op 
die daadkrachtige aanpak.

Ten tweede geeft de minister blijk van respect voor 
het Parlement en derhalve ook voor de democratie. Zij 
stelt zich open op ten aanzien van de Kamerleden en 
vermeldt bijvoorbeeld uitdrukkelijk de nagenoeg eenpa-
rig aangenomen resolutie waarin wordt erkend dat de 
Oeigoerse minderheid in China een ernstig risico loopt 
om het slachtoffer te worden van genocide en van misda-
den jegens de mensheid. Het verheugt de heer Cogolati 
dat de minister er aldus toe bijdraagt het medeplichtige 
stilzwijgen ten aanzien van China te doorbreken.

Tot slot heeft de minister toegezegd om in overeen-
stemming met een andere door de Kamer aangeno-
men resolutie de internationale gemeenschap warm te 
maken voor de vermelding van ecocide als misdaad in 
het Statuut van Rome. Aldus erkent de minister dat de 
natuur het slachtoffer kan zijn van ernstige vernietigende 
handelingen die de toekomst van de mensheid bedreigen 
en waarvan de daders door het Internationaal Strafhof 
moeten worden gestraft, net zoals oorlogsmisdadigers.

Het lid stelt vervolgens meerdere specifieke vragen 
betreffende het mandaat van de minister in 2023.

Wat Oekraïne betreft, vraagt de heer Cogolati of de 
minister van plan is om het embargo op Russische dia-
mant en Russisch uranium te steunen en zo ja, wanneer 
zij dat zal doen. Hij acht het immers onaanvaardbaar 
dat de Europese sancties nog altijd niet van toepassing 
zijn op Russische diamant en op het Russische agent-
schap Rosatom.

De situatie in het oosten van de Democratische 
Republiek Congo acht het lid ondraaglijk. Het conflict 
duur al meer dan 25 jaar en de bevolking van Kivu is ten 
einde raad. De heer Cogolati is verwonderd dat in de 
beleidsnota van de minister geen enkele actie ter bevor-
dering van vrede in dat land wordt vermeld. Hij herinnert 
eraan dat België in 2012 de militaire samenwerking met 

indemniser l’ensemble des ouvriers qui ont souffert 
pour que cette compétition ait lieu. Ce signal doit à tout 
prix être donné avant le début de la Coupe du monde.

Le membre relève 3 éléments positifs dans la note 
de politique générale de la ministre.

Premièrement, le fait que la ministre commence 
sa mission avec le mandat obtenu par la Belgique au 
Conseil des droits de l’homme pour 2023-2025. Or la 
Belgique joue un rôle de pionnier en termes de défense 
des droits humains et M. Cogolati est particulièrement 
fier de ce volontarisme.

Deuxièmement, le respect que montre la ministre pour 
le Parlement et, dès lors, pour la démocratie. Elle se 
montre disponible envers les membres de la Chambre 
et, par exemple, mentionne explicitement la résolution 
adoptée presque à l’unanimité et reconnaissant un risque 
sérieux de génocide et les crimes contre l’humanité 
envers la minorité ouïghoure en Chine. Ce faisant, la 
ministre contribue à briser le silence complice envers 
la Chine et le membre s’en réjouit.

Enfin, en accord avec une autre résolution adoptée 
par la Chambre, la ministre s’engage à sensibiliser 
la communauté internationale à l’inclusion du crime 
d’écocide dans le Statut de Rome. De cette manière, le 
gouvernement reconnaît que la nature peut être victime 
d’actes dévastateurs graves qui menacent l’avenir de 
l’humanité et qu’il faut en sanctionner les auteurs, au 
même titre que les criminels de guerre, devant la Cour 
pénale internationale.

Le membre pose ensuite plusieurs questions spéci-
fiques sur le mandat de la ministre en 2023.

Concernant l’Ukraine, M. Cogolati demande à la 
ministre si elle a l’intention de soutenir un embargo sur 
les diamants russes et l’uranium russe et, si oui, quand 
elle compte le faire. Il estime en effet inacceptable que 
les diamants et l’agence russe Rosatom soient toujours 
immunisés par rapport aux sanctions européennes.

Concernant l’Est de la RD Congo, le membre souligne 
que la situation est insoutenable. Le conflit dure depuis 
plus de 25 ans et les populations du Kivu n’en peuvent 
plus. M. Cogolati s’étonne que la note de politique 
générale de la ministre ne mentionne aucune action en 
faveur de la paix dans ce pays. Il rappelle qu’en 2012, la 
Belgique avait suspendu la coopération militaire avec le 
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Rwanda had stopgezet wegens de steun van dat land 
aan de M-23-rebellen. Hij vraagt zich af of thans werk 
wordt gemaakt van gelijkaardige acties of zelfs van 
sancties tegen de geldschieters van de opstand in het 
oosten van de Democratische Republiek Congo.

Tot slot is de spreker verheugd dat België in 2023 zit-
ting zal hebben in de Internationale Zeebodemautoriteit 
(International Seabed Authority – ISBA); hij zou evenwel 
meer willen vernemen over de standpunten van ons land. 
De Franse president Emmanuel Macron heeft duidelijk 
aangegeven dat Frankrijk voorstander is van een to-
taalverbod op de ontginning van de diepzeebodem. Zal 
België hetzelfde standpunt innemen? Diepzeemijnbouw 
zou volgens wetenschappers een echte milieuramp 
teweegbrengen, aldus de heer Cogolati.

De heer Malik Ben Achour (PS) overloopt de in de 
beleidsnota van de minister vervatte thema’s waar hij 
het meeste belang aan hecht.

Om te beginnen wordt het mandaat van België in 
de Mensenrechtenraad van de VN vermeld. Het lid 
waardeert dat ons land van de mensenrechten een 
speerpunt maakt en dat de minister een lang hoofdstuk 
wijdt aan de inachtneming van de rechtsstaat en aan 
de bescherming van de fundamentele mensenrechten, 
in het bijzonder de rechten van vrouwen en meisjes, 
alsook de rechten van LGBTQI+-personen. Hij merkt 
ook op dat het de bedoeling is om op het niveau van de 
VN en de EU een ambitieus standpunt in te nemen en 
om dat overeenkomstig het regeerakkoord ook te doen 
met betrekking tot de Europese Verordening inzake de 
zorgplicht. In dat verband hoopt het lid dat aldus ook 
de deur wordt geopend voor de aanneming van een 

wetsvoorstel op nationaal vlak.

De heer Ben Achour gaat vervolgens in op het 
Belgische voorzitterschap van de EU-Raad. Dat is een 
groots moment voor de regering, want zij zal zich op 
vele vlakken moeten bewijzen. Om dat voorzitterschap 
voor te bereiden werd een budget van 100 miljoen euro 
vrijgemaakt. Het lid verzoekt de minister om nadere 
toelichting aangaande de aanwending van dat budget 
en de verdeling ervan. Welke speerpunten wil België 
benadrukken? Wat de open strategische autonomie 
betreft, betreurt het lid dat op geen enkele wijze wordt 
verwezen naar de kwaliteit van de diensten van alge-
meen belang.

Wat vrede en veiligheid betreft, stelt het lid vast dat 
een ruim hoofdstuk gewijd is aan de NAVO, terwijl de 
Europese defensie slechts kort aan bod komt. Bovendien 
betreurt hij dat er geen enkele keer wordt verwezen naar 
het STAR-plan, vooral gezien de rol en de standpunten 
van de Belgische ambassadeur bij de NAVO, meer 

Rwanda en raison de son soutien au M-23. Il se demande 
si des actions similaires sont prévues actuellement, 
voire des sanctions contre les sponsors de la rébellion 
à l’Est de la RD Congo.

Enfin, le membre se réjouit d’apprendre que la Belgique 
siègera en 2023 au sein du Conseil de l’Autorité inter-
nationale des fonds marins (ISBA) mais aimerait en 
savoir davantage sur son positionnement. Le président 
français Emmanuel Macron a affirmé clairement que la 
France soutenait l’interdiction de toute exploitation des 
grands fonds marins. La Belgique s’engagera-t-elle sur 
la même voie? D’après le membre, le deep-sea mining 
constituerait une véritable catastrophe écologique pour 
les scientifiques.

M. Malik Ben Achour (PS) parcourt les thèmes qu’il 
juge prioritaires dans la note de politique générale de 
la ministre.

Il est tout d’abord question du mandat de la Belgique 
au Conseil des droits de l’homme de l’ONU. Le membre 
salue la priorité de la Belgique mise sur la question 
des droits humains et le large chapitre consacré par la 
ministre au respect de l’état de droit et à la protection 
des droits humains fondamentaux, en particulier les 
droits des femmes et des filles et les droits des per-
sonnes LGBTQI+. Il relève aussi la volonté de prendre 
une position ambitieuse au niveau de l’ONU et de l’UE 
et, conformément à l’accord de gouvernement, sur la 
question de la directive européenne sur le devoir de 
vigilance. Le membre espère à ce titre une ouverture 
positive sur l’adoption d’une proposition de loi au niveau 
national.

M. Ben Achour aborde ensuite la présidence du Conseil 
de l’UE par la Belgique. C’est un moment important pour 
le gouvernement, qui devra s’impliquer à beaucoup de 
niveaux. Un budget de 100 millions d’euros a été dégagé 
pour préparer cette présidence. Le membre demande à 
la ministre une explication plus précise sur l’utilisation de 
ce budget et sa ventilation. Quelles priorités thématiques 
la Belgique souhaite-t-elle mettre en avant? En ce qui 
concerne l’autonomie stratégique ouverte, le membre 
regrette qu’aucune mention ne soit faite de la qualité 
des services d’intérêt général.

En matière de paix et de sécurité, le membre constate 
qu’un large chapitre est consacré à l’OTAN, alors que 
l’Europe de la défense n’est abordée que brièvement. 
De plus, il trouve regrettable qu’aucune référence ne soit 
faite au Plan STAR, en particulier étant donné le rôle 
et les positions prises par l’ambassadeur belge auprès 
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bepaald met betrekking tot kernwapens en ondanks de 
resoluties die de Kamer heeft aangenomen. In verband 
met de autonome wapensystemen en de killer robots prijst 
het lid de verwijzing naar de regeerakkoorden en naar 
het feit dat België initiatieven zal nemen om te komen 
tot een reglementair kader over volledig autonome wa-
pensystemen, met het oog op een internationaal verbod.

Wat de Verenigde Naties betreft, vindt de heer Ben 
Achour het jammer dat er niet wordt verwezen naar de 
akkoorden van het kernkabinet van 31 oktober 2021 over 
het differentiatiebeleid, dat voldoende middelen vergt om 
het mandaat van resolutie 31-36 ten uitvoer te leggen, 
meer bepaald de actualisering van de gegevensbank 
van de Hoge Commissaris van de Verenigde Naties, 
waarin 112 bedrijven zijn opgenomen die actief zijn in 
de nederzettingen in de Palestijnse bezette gebieden.

Wat de strijd tegen de straffeloosheid betreft, merkt 

het lid op dat een groot deel van de beleidsnota betrek-
king heeft op Oekraïne en Rusland, maar amper stilstaat 
bij de andere gebieden waar de rechtvaardigheid op het 
spel staat en straffeloosheid heerst, zoals Palestina, het 
oosten van de DR Congo of Colombia.

In het deel over de conflictgebieden kondigt de minister 
aan te zullen toezien op de uitvoering van de akkoorden 
van het kernkabinet over het differentiatiebeleid, de an-
nexering en een Palestijnse Staat. Het lid vraagt meer 
duidelijkheid over meer bepaald de concrete uitvoering 
van die akkoorden en het voorgestelde tijdpad. Nog in 
verband met Palestina voegt het lid eraan toe dat men 
rekening moet houden met de evolutie van de politieke 
context in Israël, die steeds meer radicaliseert. Bepaalde 

leden van de Israëlische regering bepleiten geweld als een 
legitiem middel “om land, natie en God te verdedigen”, 

wat volgens het lid een ronduit neofascistische uitlating 
is. De heer Ben Achour is van oordeel dat die ongeziene 
situatie een gevaar vormt voor elke tweestatenoplossing, 
waarbij geen rekening zou worden gehouden met de 
asymmetrische machtsverhoudingen.

Wat de verkiezingen van 2023 in de DR Congo betreft, 
neemt het lid akte van de betrokkenheid van België bij 
de voorbereiding van het verkiezingsproces. Hij zou 
hierover graag meer vernemen, meer bepaald wat de 
minister concreet zal doen, of de FOD Buitenlandse 
Zaken daartoe over een budget beschikt, inzonderheid 
om het lokale maatschappelijke middenveld te helpen 
met de organisatie van bijeenkomsten om de mensen 
bewust te maken over het verkiezingsproces, of om bij 
de verkiezingen waarnemingen te doen. Komt er steun 
voor de Commission électorale nationale indépendante 
(CENI)?

de l’OTAN, notamment en matière d’armes nucléaires, 
malgré les résolutions adoptées par la Chambre. Sur la 
question de l’armement autonome et des killer robots, 
le membre applaudit la référence faite aux accords de 
gouvernement et au fait que la Belgique prendra des 
initiatives en vue d’arriver à un cadre réglementaire sur 
les systèmes d’armes entièrement autonomes, en vue 
d’une interdiction internationale.

Concernant les Nations Unies, M. Ben Achour regrette 
qu’aucune référence ne soit faite aux accords du kern 
du 31 octobre 2021 sur la politique de différenciation, qui 
demande l’allocation de fonds suffisants pour mettre en 
œuvre le mandat de la résolution 31/36 et, notamment, la 
mise à jour de la base de données du Haut-Commissaire 
des Nations Unies, répertoriant 112 entreprises opérant 
dans les colonies dans les territoires palestiniens occupés.

Concernant la lutte contre l’impunité, le membre fait 
remarquer qu’une large partie de la note fait référence 

à l’Ukraine et la Russie mais qu’elle s’attarde peu sur 
les autres zones où cette question de justice et d’impu-
nité est essentielle, comme la Palestine, l’Est de la RD 
Congo ou la Colombie.

Dans la partie sur les zones de conflit, la ministre dit 
veiller à la mise en œuvre des accords du kern concer-
nant la politique de différenciation, l’annexion et un État 
palestinien. Le membre demande plus de précisions, 
notamment sur la mise en œuvre concrète de ces accords 
et le calendrier proposé. Au sujet de la Palestine, le 
membre ajoute qu’il y a lieu de tenir compte de l’évolution 
du contexte politique en Israël, qui se radicalise de plus 
en plus. Certains membres du gouvernement israélien 

revendiquent la violence comme un moyen légitime “pour 
défendre la terre, la nation et Dieu”, ce qui relève, selon le 

membre, d’une véritable forme de néo-fascisme. M. Ben 
Achour estime que cette situation inédite compromet 
toute solution à deux États, qui ne tiendrait pas compte 
de l’assymétrie des rapports de forces.

Concernant les élections de 2023 en RD Congo, le 
membre prend note de l’implication de la Belgique dans 
la préparation du processus électoral. Il souhaiterait en 
savoir plus à ce sujet: ce que la ministre compte faire 
concrètement, si le ministère des Affaires étrangères 
dispose d’un budget en ce sens, notamment pour aider 
la société civile locale à organiser des séances de sen-
sibilisation aux processus électoraux ou pour observer 
les élections. Un soutien à la Commission électorale 
nationale indépendante (CENI) est-il prévu?
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In verband met het aanhoudende conflict in Oost-
Congo is het zo dat de aanwezigheid van de MONUSCO 
steeds meer in vraag wordt gesteld. Het lid vraagt wat 
de minister concreet zal ondernemen wanneer zij stelt 
dat België zal meedenken over de toekomst van de 
MONUSCO. Hij vraagt ook wat volgens België het al-
ternatief is voor de MONUSCO. Voorts wil de spreker 
weten welke initiatieven de minister zal nemen rond 
geweld tegen vrouwen.

Aangaande de dialoog onder gelijken met de Congolese 
autoriteiten, vooral met het aangewezen Congolese 
contactpunt, is het lid verheugd te vernemen dat de 
FOD Buitenlandse Zaken werkt aan een wet tot erken-
ning van het onvervreemdbare karakter van goederen 
die verband houden met het koloniale verleden en tot 
vaststelling van een juridisch kader voor de restitutie 
en de teruggave ervan. Toch zou de heer Ben Achour 
graag vernemen of dat proces wordt georganiseerd 
in samenwerking met de POD Wetenschapsbeleid en 
de federale wetenschappelijke instellingen en wat het 
tijdpad is. Het lid benadrukt dat het gaat om een heel 
belangrijk aspect van de werkzaamheden die ook in 
het kader van de commissie over het koloniale verleden 
werden gevoerd.

Wat de uitwerking van de specifieke strategie voor 
de Sahel betreft, looft het lid de alomvattende aanpak 
die wordt beoogd, alsook de samenwerkingen met 
Defensie, Ontwikkelingssamenwerking en het lokale 
maatschappelijk middenveld.

In verband met Burundi is er een tendens naar een 
normalisering van de betrekkingen met de nieuwe pre-
sident. De heer Ben Achour zal bijzonder aandachtig 

blijven voor de eerbiediging van de mensenrechten, 
de politieke vrijheden, de persvrijheid en de situatie 

van de ngo’s.

2022 werd getekend door de Russische militaire agres-
sie tegen Oekraïne. Het lid is van oordeel dat de EU dat 
conflict moet aangrijpen om haar eigen lot in handen te 
nemen en haar strategische autonomie te verzekeren. 
Zoals de pandemie de EU ertoe heeft gedwongen haar 
interne solidariteit en haar sanitaire en industriële capa-
citeiten in vraag te stellen, moet het conflict in Oekraïne 
de EU doen stilstaan bij het feit dat ze niet tegelijk een 
economische reus en een diplomatieke dwerg kan zijn. 
Het is tijd om binnen de NAVO een Europese pijler op 
te richten met een heuse Europese diplomatie en de-
fensie. Zowel het Europees strategisch kompas als het 
STAR-plan van de minister van Defensie vormen in dat 
opzicht belangrijke stappen. Het lid benadrukt dat alle 
mogelijke initiatieven moeten worden genomen om een 
einde te maken aan deze oorlog en dat de diplomatieke 
weg voorrang moet blijven krijgen. Hij herinnert aan de 

Concernant le conflit qui perdure à l’Est de la RD 
Congo, la présence de la MONUSCO est de plus en 
plus contestée. Le membre aimerait savoir ce que la 
ministre envisage concrètement lorsque qu’elle affirme 
que la Belgique participera à la réflexion sur l’avenir de la 
MONUSCO. Il se demande quelle alternative la Belgique 
propose à la MONUSCO. Par ailleurs, quelles initiatives 
la ministre compte-t-elle porter sur les violences faites 
aux femmes?

En ce qui concerne le cadre d’un dialogue d’égal à 
égal avec les autorités congolaises, en particulier avec 
le point focal congolais désigné, le membre se réjouit 
d’apprendre que le SPF Affaires étrangères travaille à 
la mise en œuvre de la loi reconnaissant le caractère 
aliénable des biens liés au passé colonial et déterminant 
un cadre juridique pour leur restitution et leur retour. 
Cependant, M. Ben Achour aimerait savoir si ce proces-
sus est organisé en collaboration avec le SPP Politique 
scientifique et les établissements scientifiques fédéraux, 
et quel en est le calendrier. Le membre souligne qu’il 
s’agit d’un pan très important du travail mené également 
dans le cadre de la commission sur le passé colonial.

Concernant l’élaboration de la stratégie spécifique sur 
le Sahel, le membre salue l’approche globale envisagée 
et les coopérations avec la défense, la coopération au 
développement et la société civile locale.

Concernant le Burundi, la tendance va vers la norma-
lisation des relations avec le nouveau président. M. Ben 
Achour reste particulièrement attentif au respect des 

droits humains, des libertés politiques et de la liberté 
de la presse et à la situation des ONG.

Concernant l’Ukraine, 2022 aura été marquée par 
l’agression militaire russe. Pour le membre, ce conflit 
doit aussi être l’occasion pour l’UE de prendre son destin 
en main et d’assurer son autonomie stratégique. Si la 
pandémie a obligé l’UE à s’interroger sur sa solidarité 
interne et ses capacités sanitaires et industrielles, le 
conflit en Ukraine doit l’amener à s’interroger sur le fait 
qu’elle ne peut pas être à la fois un géant économique 
et un nain diplomatique. L’heure est venue de mettre 
en place un pilier européen au sein de l’OTAN, avec 
une diplomatie et une défense européennes véritables. 
Tant la boussole stratégique européenne que le Plan 
STAR de la ministre de la Défense constituent en ce 
sens des actes majeurs. Le membre insiste sur le fait 
que toutes les initiatives possibles doivent être prises 
pour sortir de cette guerre et que la voie diplomatique 
doit rester la priorité. Il rappelle les termes fort de la 
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krachtige bewoordingen van de resolutie die de Kamer 
in maart 2022 heeft aangenomen ter ondersteuning van 
de regering bij haar alomvattend diplomatiek, humanitair, 
militair en sociaal optreden tegen een militaire agressie die 
niet onbestraft kan blijven. Volgens de heer Ben Achour 
moeten de diplomatieke inspanningen in alle richtingen 
worden opgevoerd om zo spoedig mogelijk een einde te 
maken aan deze oorlog en het daaruit voortvloeiende 
lijden, door te pleiten voor de-escalatie. Het lid vraagt 
in dat verband hoe het zit met de herbewapening van 
bepaalde milities met wapens afkomstig uit het conflict 
in Oekraïne. Hij benadrukt hoe belangrijk dit is met 
betrekking tot de traceerbaarheid en vraagt de minister 
wat haar standpunt hierover is.

Nog over dit onderwerp stelt het lid vast dat er sprake 
is van een stijging met 83 % van het handelsverkeer 
tussen België en Rusland sinds maart 2022. Hij vindt 
dat cijfer onthutsend, zeker in de context van de oorlog 
en de sancties, en vraagt de minister wat de verklaring 
voor die stijging zou kunnen zijn.

Vervolgens stelt de heer Ben Achour vast dat er in 
de beleidsnota van de minister nergens wordt verwezen 
naar Latijns-Amerika. Nochtans zetten vele mensen-
rechten- en milieuactivisten in Latijns-Amerika en de 
Caraïben hun vrijheid en zelfs hun leven op het spel 
voor hun strijd. Colombia is een triest voorbeeld, want 
tussen 1971 en 2018 werden er maar liefst 3240 vak-
bondsmensen vermoord. Het lid zal blijven aandringen 
op de integratie van de sociale en milieunormen en de 
eerbiediging van de mensenrechten in de toekomstige 
handelsovereenkomsten, in het bijzonder met Latijns-
Amerika, waar de negatieve gevolgen van die overeen-
komsten bewezen en gedocumenteerd zijn. Hij vestigt 
de aandacht op een voorstel van resolutie in die zin dat 
werd ingediend naar aanleiding van het gewelddadig 
neerslaan van betogingen die in april 2021 waren ont-
staan (DOC 55 2032/011).

Wat Iran betreft, waartegen wegens de repressie bij 

de betogingen veroordelingen werden uitgesproken en 

sancties werden ingesteld, is het lid tevreden met het 
standpunt van België, al merkt hij op dat men zich niet 
mag beperken tot een “moreel” standpunt, aangezien ook 
het beleid en de diplomatie een rol te vervullen hebben. 
Voorts vraagt hij zich af in hoeverre de huidige revolu-
tie een weerslag zal hebben op de onderhandelingen 
over het Joint Comprehensive Plan of Action (JCPOA). 
Terwijl België die overeenkomst aanvankelijk als een 
onontbeerlijke fase zag, rijst nu de vraag of die revolutie 
de situatie heeft veranderd.

Mevrouw Ellen Samyn (VB) is van mening dat het 
Belgisch buitenlands beleid zich blijft baseren op een 
blind geloof in globalisme en multilateralisme. Alles wordt 

résolution adoptée par la Chambre en mars 2022, en 
soutien au gouvernement dans son action globale sur 
les plans diplomatique, humanitaire, militaire et social, 
face à une agression militaire qui ne peut rester impunie. 
Pour M. Ben Achour, il y a lieu de renforcer les efforts 
diplomatiques tous azimuts pour mettre fin à cette guerre 
et aux souffrances qu’elle engendre le plus rapidement 
possible en plaidant pour une désescalade. Le membre 
demande à ce sujet ce qu’il en est du réarmement de 
certaines milices avec des armes qui proviennent du 
conflit ukrainien. Il souligne l’enjeu que cela implique 
en termes de traçabilité et demande à la ministre ce 
qu’elle en pense.

À ce sujet, le membre observe qu’il est fait état d’une 
augmentation de 83 % des échanges commerciaux entre 
la Belgique et la Russie depuis mars 2022. Il trouve ce 
chiffre interpellant, surtout dans un contexte de guerre 
et de sanctions, et demande à la ministre quelle pourrait 
être l’explication de cette augmentation.

M. Ben Achour observe ensuite qu’aucune référence 
n’est faite, dans la note de politique générale de la 
ministre, à l’Amérique latine. Or de nombreux défen-
seurs des droits humains ou environnementaux risquent 
aujourd’hui leur liberté, voire leur vie, pour leur lutte en 
Amérique latine et dans les Caraïbes. La Colombie en 
est un triste exemple car entre 1971 et 2018, pas moins 
de 3240 syndicalistes y ont été assassinés. Le membre 
continuera d’insister sur l’intégration des normes sociales 
et environnementales et de respect des droits humains 
dans les futurs accords commerciaux, en particulier avec 
l’Amérique latine, où l’impact négatif de ces accords est 
avéré et documenté. Il fait observer qu’une proposition 
de résolution a été déposée en ce sens à la suite de 
la répression violente des manifestations entamées 
en avril 2021 (DOC 55 2032/001).

Concernant l’Iran, où la répression des manifestations 
est condamnée et fait l’objet de sanctions, le membre 

salue la position de la Belgique mais fait remarquer qu’il 
est important de ne pas se limiter à une posture “morale” 
car la politique et la diplomatie ont également un rôle à 
jouer. Il se demande par ailleurs dans quelle mesure la 
révolution en cours aura un impact sur les négociations 
du JCPOA. Alors que la Belgique voyait initialement cet 
accord comme une étape indispensable, cette révolution 
change-t-elle la donne?

Mme Ellen Samyn (VB) estime que la politique étran-
gère belge continue de reposer sur une foi aveugle dans 
le mondialisme et le multilatéralisme. Cette politique 
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opnieuw gekaderd binnen de VN, de EU en de NAVO-
instellingen, zonder soevereine visie op een buitenlands 
beleid dat de nationale belangen van België vooropstelt. 
Voor mevrouw Samyn zou nochtans het buitenlands 
beleid het uitgangspunt moeten zijn voor de internatio-
nale politiek van elke Staat. Het zou moeten vertrekken 
vanuit de nationale belangen en die behartigen op het 
wereldtoneel om te zoeken naar gedeelde belangen, 
eerst binnen de Europese Unie en de NAVO en, verder, 
binnen instellingen als de VN. Het lid vindt dat de nota 
het tegenovergestelde doet en dat die te vaag en te 
naïef is. Er wordt gesproken van positieve relaties met 
alle landen, dialoog, prioriteit geven aan de universele 
waarden en de mensenrechten, de duurzame ontwik-
keling en de SDG’s van de VN, en de open strategische 
autonomie van Europa. Er volgt ook een opsomming 
van conflicthaarden in de wereld waarin België bemid-
delaar wil spelen, de situatie op de voet volgt en vrede 
en mensenrechten wil realiseren. Maar het is voor het lid 
niet duidelijk hoe België precies concreet gestalte geeft 
aan zijn buitenlands beleid.

Het lid geeft toe dat de universele mensenrechten en 
de rechtsstaat een belangrijke kapstok zijn van het beleid 
van de minister. Ze pleit ook voor een versterking van de 
verantwoordingsplicht en een einde aan straffeloosheid 
maar mevrouw Samyn vraagt zich af hoe de houding van 
België ten aanzien van sommige dictaturen in de wereld 
in dat plaatje past. Iran, bijvoorbeeld, is een islamitische 
theocratie die genadeloos de grondrechten van zijn bur-
gers de kop indrukt; andersgelovigen of afvalligen zijn 
vogelvrij, LGBTQI+-personen zijn criminelen en vrouwen 
tweederangsburgers die zich verplicht met een hijab 

moeten bedekken. Onlangs is een jonge vrouw, Mahsa 
Amini, zelfs vermoord door de Iraanse zedenpolitie omdat 
ze haar hoofddoek niet helemaal conform de islamitische 
shariaregeltjes had gedragen. Naar aanleiding van dat 
laatste zijn massale protesten uitgebroken. De Iraanse 
bevolking kwam op voor vrijheid en mensenrechten, 
en hierbij lieten al meer dan 200 mensen het leven, 
door beschietingen van de Iraanse veiligheidstroepen. 
Ondertussen riskeren maar liefst 15.000 anti-hijab-
betogers de doodstraf voor het uitoefenen van hun 
democratisch recht om op straat te komen tegen het 
regime. En met dat land ratificeerde België een over-
brengingsverdrag voor gevonniste personen. Het lid is 
ervan overtuigd dat Teheran dit akkoord misbruikt om 
de spil van zijn terreuroperaties in Europa, Assadolah 
Assadi, vrij te krijgen. Onschuldige westerse gijzelaars 
als Zweeds-Iraans professor Djalali en ngo-medewerker 
Olivier Vandecasteele dienen hierbij als pasmunt. Voor 
mevrouw Samyn, als wij daaraan toegeven, spelen wij 
hun internationale terroristische agenda in de kaart. Dan 
stellen wij een precedent dat Iran onze burgers moet 

s’inscrit à nouveau intégralement dans le cadre des 
Nations Unies, de l’Union européenne et des institu-
tions de l’OTAN, sans vision souveraine d’une politique 
étrangère qui mette en avant les intérêts nationaux de la 
Belgique. Mme Samyn estime toutefois que la politique 
étrangère devrait être le point de départ de la politique 
internationale de tout État. Cette politique devrait s’ap-
puyer sur les intérêts nationaux et les défendre sur la 
scène mondiale afin de rechercher des intérêts communs, 
d’abord au sein de l’Union européenne et de l’OTAN, 
puis au sein d’institutions telles que les Nations Unies. 
La membre estime que la note de politique générale fait 
le contraire et qu’elle est trop vague et trop naïve. Cette 
note parle de relations positives avec tous les pays, de 
dialogue, de priorité donnée aux valeurs universelles 
et aux droits humains, de développement durable et 
des ODD des Nations Unies, ainsi que de l’autonomie 
stratégique ouverte de l’Europe. Elle énumère ensuite 
les foyers de conflits dans le monde où la Belgique veut 
jouer le rôle de médiateur, suit de près la situation et 
entend faire régner la paix et les droits humains. Mais la 
membre ne voit pas exactement comment la Belgique 
entend concrétiser sa politique étrangère.

La membre reconnaît que les droits humains universels 
et l’état de droit constituent une pierre angulaire de la 
politique de la ministre. La ministre préconise également 
de renforcer le devoir de responsabilité et de mettre fin 
à l’impunité, mais Mme Samyn se demande comment 
la position de la Belgique à l’égard de certaines des 
dictatures du monde s’inscrit dans ce cadre. L’Iran, par 
exemple, est une théocratie islamique qui bafoue impi-
toyablement les droits fondamentaux de ses citoyens; les 
non-croyants ou infidèles sont déclarés hors-la-loi, les 
personnes LGBTQI+ sont des criminels et les femmes 

des citoyens de seconde zone qui sont obligées de se 
couvrir d’un hijab. Récemment, une jeune femme, Mahsa 
Amini, a même été assassinée par la police des mœurs 
iranienne parce qu’elle ne portait pas son foulard de 
manière totalement conforme aux règles de la charia 
islamique. Ce dernier événement a déclenché des mani-
festations massives de protestation, où le peuple iranien 
a défendu la liberté et les droits humains. Lors de ces 
manifestations, plus de 200 personnes déjà ont perdu 
la vie, sous les tirs des forces de sécurité iraniennes. 
Pendant ce temps, pas moins de 15.000 manifestants 
anti-hijab risquent la peine de mort pour avoir exercé 
leur droit démocratique de descendre dans la rue pour 
protester contre le régime. Or, la Belgique a ratifié un 
traité de transfèrement des personnes condamnées avec 
ce pays. La membre est convaincue que Téhéran utilise 
abusivement cet accord pour libérer la cheville ouvrière 
de ses opérations terroristes en Europe, Assadolah 
Assadi. Des otages occidentaux innocents tels que le 
professeur suédo-iranien Djalali et le collaborateur ONG 
Olivier Vandecasteele servent de monnaie d’échange 
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gevangennemen en dat wij dan hun terroristen gewoon 
weer vrijlaten, zodat ze een nieuw terreurplan kunnen 
smeden op Europese bodem. Het lid beoordeelt dat het 
niet voor minder straffeloosheid zorgt en ze betreurt ten 
zeerste dat er geen verwijzing naar dit overbrengings-
verdrag is in de beleidsnota van de minister. Ze roept 
nog maar eens op om dit akkoord stop te zetten en om 
geen onderhandelingen en verdragen met Iran te maken 
want het hoort niet bij een buitenlands beleid waarvan 
mensenrechten een speerpunt zijn.

Verder valt het mevrouw Samyn op dat China niet 
vermeld wordt in de beleidsnota van de minister. Voor 
het lid kan de minister niet tegen straffeloosheid pleiten 
als zij het niet heeft over de Oeigoerse concentratie-
kampen, over het opschorten van de democratie en 
onafhankelijkheid van Hongkong, over het inpalmen 
van Tibet of de militaire bedreiging van Taiwan. Voor 
het lid vormt China ook een rechtstreeks gevaar voor de 
nationale veiligheid en autonomie van België. Als lan-
den ingaan tegen de Chinese deviezen, zoals Litouwen 
dat deed door een Taiwanese diplomatieke post te 
openen, dan reageert Peking met handelschantage 
en embargo’s. Mevrouw Samyn is van mening dat de 
Chinese dreiging ernstig moet worden genomen en ze 
vraagt de minister of China geen prioriteit heeft in haar 
beleid. Hierdoor moeten de onderhandelingen inzake 
het Europees-Chinees investeringsverdrag alsook het 
Belgisch-Chinees uitleveringsverdrag ter discussie 
worden gesteld. Mensenrechtenorganisaties, experts 
en vervolgde groeperingen – als de Oeigoeren – halen 

aan dat dit verdrag dient als stok achter de deur om 
dissidenten de mond te snoeren in het buitenland. Zij 
zeggen dat die groepen met dit verdrag groot gevaar 
lopen om in China te worden vervolgd en dat de clausules 
die ingebouwd werden niet afdoende zijn.

Het mensenrechtendossier betreffende Zuid-Afrika 
wordt ook niet door de minister aangehaald. Volgens 
mevrouw Samyn zijn de blanke Afrikanerboeren er slacht-
offer van structurele overheidsdiscriminatie, bijvoorbeeld 
bij de aanpak van de coronacrisis. Daarnaast kampen 
ze met systematische anti-blanke moordpartijen op hun 
landgoederen, de Plaasmoorde. Recent is ook door de 
linkse ANC-regering en de extremistische communisten 
van Julius Malema een wet goedgekeurd die landonteige-
ningen mogelijk maakt. Een ander dossier dat aangepakt 
zou moeten worden, volgens mevrouw Samyn, betreft 

de christenvervolgingen in islamitische landen en in 
landen als China. De NGO Open Doors geeft aan dat 
de onderdrukking van christenen wereldwijd toeneemt. 
Zo worden de Assyrisch-Chaldeeuwse christenen in 

dans ce cadre. Mme Samyn, estime que si nous cédons, 
nous servons leur programme de terrorisme internatio-
nal. Nous créerons alors un précédent où l’Iran devrait 
capturer nos citoyens et où nous libérerions tout sim-
plement leurs terroristes afin qu’ils puissent fomenter 
un nouveau complot terroriste sur le sol européen. 
La membre estime que cette stratégie ne réduit pas 
l’impunité et elle regrette profondément que la note 
de politique générale n’évoque pas cette convention 
de transfèrement. Elle demande une nouvelle fois de 
mettre fin à cet accord et de ne pas négocier ni conclure 
des conventions avec l’Iran, car celles-ci n’ont pas leur 
place dans une politique étrangère qui fait des droits 
humains une priorité.

Mme Samyn relève également que la Chine n’était 
pas mentionnée dans la note de politique générale de 
la ministre. Pour la membre, la ministre ne peut pas 
plaider contre l’impunité si elle ignore les camps de 
concentration ouïgours, la suspension de la démocratie 
et de l’indépendance de Hong Kong, la mainmise sur 
le Tibet ou la menace militaire pesant sur Taïwan. Pour 
l’intervenante, la Chine représente également une menace 
directe pour la sécurité nationale et l’autonomie de la 
Belgique. Lorsque des pays s’opposent à la volonté de 
la Chine, comme l’a fait la Lituanie en ouvrant un poste 
diplomatique taïwanais, Pékin répond par du chantage 
commercial et des embargos. Mme Samyn estime que 
la menace chinoise doit être prise au sérieux et elle 
demande à la ministre si la Chine n’a pas priorité dans 
sa politique. Il y a lieu de remettre en question les négo-
ciations sur le traité d’investissement UE-Chine ainsi 
que le traité d’extradition Belgique-Chine. Les organisa-
tions de défense des droits humains, les experts et les 
groupes persécutés – comme les Ouïgours – indiquent 

que ce traité est un moyen de pression pour faire taire 
les dissidents à l’étranger. Ils affirment qu’avec ce traité, 
ces groupes courent un grand risque de persécution 
en Chine et que les clauses qui y sont prévues ne sont 
pas adéquates.

Le dossier des droits humains en Afrique du Sud n’est 
pas non plus évoqué par la ministre. Selon Mme Samyn, 
les afrikaners blancs sont victimes d’une discrimination 
structurelle de la part des autorités, par exemple dans la 
gestion de la crise liée au coronavirus. Ils sont également 
confrontés à des massacres systématiques de fermiers 
blancs sur leurs terres, les “Plaasmoorde”. Récemment, 
le gouvernement de gauche de l’ANC et les communistes 
extrémistes de Julius Malema ont également adopté une 
loi autorisant les expropriations de terres. Un autre dossier 
qui devrait être abordé, selon Mme Samyn, concerne 

la persécution des chrétiens dans les pays islamiques 
et dans des pays comme la Chine. L’ONG Open Doors 
indique que l’oppression des chrétiens augmente dans 
le monde entier. Ainsi, les chrétiens assyro-chaldéens 
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Zuidoost-Turkije stelselmatig aangevallen en geïntimideerd 
door moslims. Hun heiligdommen worden onteerd en 
beschadigd. In andere moslimlanden is christendom en 
andersgelovigheid vaak verboden of worden erediensten 
beperkt. Het lid vindt het jammer dat de minister die twee 
schrijnende situaties niet vermeldt in haar beleidsnota.

Het lid vraagt zich ook af of de minister de schendingen 
van de grondrechten van Catalaanse onafhankelijkheids-
politici zal aankaarten in haar bilaterale of multilaterale 
relaties met Spanje. Ter illustratie meldt mevrouw Samyn 
dat Spanje verdacht wordt van het bespioneren van 
Catalaanse politici. Het gaat volgens haar om schendingen 
van de rechtsstaat, zoals in Hongarije werd vastgesteld, 
waardoor het conditionaliteitsmechanisme van de EU 
geactiveerd zou moeten worden.

De bestrijding van gewelddadig extremisme heeft 
ook prioriteit in de beleidsnota, wat mevrouw Samyn 

als noodzakelijk beschouwt. Zij vindt bijvoorbeeld dat 
de recente moord op de politieagent Thomas Monjoie 
in Brussel het resultaat is van de internationale islami-
tische terreur. Het lid zou graag willen weten hoe de 
minister de nefaste invloed van het salafistisch netwerk 
van Staten als Saudi-Arabië en het sjiitische extre-
misme van landen als Iran wil bestrijden. Het lid vindt 
het moeilijk aangezien België zaken blijft doen met die 
landen – hierover verwijst ze naar het Iraans-Belgisch 
overbrengingsverdrag of naar het leveren van wapens 
door FN-Herstal naar het Saudisch regime. In verband 
hiermee roert het lid de situatie in Jemen aan, waarover 
de beleidsnota niet spreekt, terwijl dit land één van de 
ergste humanitaire crises ter wereld doormaakt. Voor 
mevrouw Samyn wil de minister geen concrete daden 
stellen om het hoofd aan landen als Iran, de Golfstaten 
of China niet te moeten bieden.

Het lid verwijst vervolgens naar het bezoek van de 
minister aan Qatar, waarbij ze op voorhand een “state-
ment voor mensenrechten” aankondigde. Daarna tweette 

de minister dat Qatar significante vooruitgang geboekt 
had inzake mensen- en arbeidsrechten en dat België 
dat erkende. Het lid herinnert eraan dat er 6500 buiten-
landse arbeidskrachten gesneuveld zijn bij de bouw van 
de WK-stadions. Migranten worden volgens een recent 
rapport van Britse organisatie Equidem nog steeds al 
hun sociale rechten ontzegd. Ze worden niet of gebrek-
kig verloond voor loodzware arbeid in verzengende 
hitte, ze krijgen met verbaal en zelfs fysiek geweld te 
maken als ze willen rusten of drinken. Voor het lid is er 
hoegenaamd niets veranderd aan het kafalasysteem van 
moderne slavernij, dat zogezegd afgevoerd en hervormd 
is. De internationale waarnemers zeggen dat zelf op 
basis van getuigenissen van honderden werknemers in 

du Sud-Est de la Turquie sont régulièrement attaqués 
et intimidés par des musulmans. Leurs sanctuaires sont 
profanés et saccagés. Dans d’autres pays musulmans, le 
christianisme et les autres religions sont souvent interdits 
ou les cultes limités. La membre regrette que la ministre 
ne mentionne pas ces deux situations dramatiques dans 
sa note de politique générale.

L’intervenante se demande également si la ministre 
évoquera les violations des droits fondamentaux des 
indépendantistes catalans dans ses relations bilatérales 
ou multilatérales avec l’Espagne. À titre d’illustration, 
Mme Samyn rapporte que l’Espagne est soupçonnée 
d’espionner le monde politique catalan. Selon elle, 
il s’agit de violations de l’état de droit, comme celles 
constatées en Hongrie, qui devraient activer le méca-
nisme de conditionnalité de l’UE.

La lutte contre l’extrémisme violent est également 
une priorité de la note de politique générale, ce que 

Mme Samyn juge nécessaire. Elle pense, par exemple, 
que le récent meurtre du policier Thomas Monjoie à 
Bruxelles est le résultat du terrorisme islamique interna-
tional. La membre aimerait savoir comment la ministre 
entend combattre l’influence néfaste du réseau salafiste 
d’États comme l’Arabie saoudite et l’extrémisme chiite 
de pays comme l’Iran. La quadrature du cercle aux 
yeux de la membre, dès lors que la Belgique continue 
à faire des affaires avec ces pays – elle fait référence 
à ce sujet au traité de transfèrement Iran-Belgique ou 
à la fourniture d’armes par la FN-Herstal au régime 
saoudien. À cet égard, la membre évoque la situation 
au Yémen, qui n’est pas mentionnée dans la note de 
politique générale, alors que le pays traverse l’une des 
pires crises humanitaires au monde. Pour Mme Samyn, 
la ministre ne veut pas prendre de mesures concrètes 
pour éviter de devoir faire face à des pays comme l’Iran, 
les pays du Golfe ou la Chine.

L’intervenante évoque ensuite la visite de la ministre 
au Qatar, où elle a annoncé à l’avance une “déclaration 
pour les droits humains”. La ministre a ensuite tweeté 

que le Qatar avait fait des progrès significatifs en matière 
de droits humains et du travail et que la Belgique le 
reconnaissait. La membre rappelle que 6500 travailleurs 
étrangers sont morts pendant la construction des stades 
de la Coupe du monde. Les migrants continuent d’être 
privés de tous leurs droits sociaux, selon un récent rap-
port de l’organisation britannique Equidem. Ils ne sont 
pas ou peu payés pour un travail très pénible dans une 
chaleur torride, ils subissent des violences verbales et 
même physiques s’ils veulent se reposer ou boire. Pour 
l’intervenante, rien n’a changé dans le système Kafala 
de l’esclavage moderne, qui est censé être abandonné 
et réformé. Les observateurs internationaux eux-mêmes 
l’affirment sur la base des témoignages de centaines 
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Qatar. De spreekster roept dan ook opnieuw op tot een 
diplomatieke boycot van het WK in Qatar.

Het lid stelt ook vast dat België financiering wil blij-
ven sturen naar dictaturen: 2 miljoen euro aan UNMAS 
in Irak en Syrië, 1,5 miljoen euro aan het UNDP voor 
stabilisatieprogramma’s in Irak en 2 miljoen euro aan 
het Internationaal Comité van het Rode Kruis voor ge-
zondheidsprogramma’s Syrië, naast de humanitaire hulp 
aan Syrië. Ook de diplomatieke banden met Afghanistan 
worden in stand gehouden en België neemt zich in een 
recent aangenomen resolutie voor om blijvende huma-
nitaire steun te bieden aan het Talibanregime. Bovenop 
komen er 1 miljoen voor grensbeveiliging in Niger en een 
nadrukkelijke focus op een partnerschap tussen Europa 
en Afrika, en worden een steun aan de Grote Merenlanden 
en klimaatprogramma’s in de Sahel gefinancierd. Het lid 
beschouwt dit als onaanvaardbaar rekening houdend 
met de huidige energie- en koopkrachtcrisis in België.

Wat Nagorno-Karabach betreft wil de minister bemid-
delen en het vredesproces bestendigen maar het lid 
denkt dat het voor de Armenen in Artsakh een vrede 
wordt met het mes op de keel. Want na de oorlog in 
Nagorno-Karabach is er van de grenzen van 1994 geen 
enkele sprake meer en duizenden Armenen zijn van 
hun gronden en huizen verjaagd, op de vlucht voor het 
oorlogsgeweld. Recent nog hebben de Azeri’s het vre-
desbestand gebroken en vielen Armeense grensdorpen 
en zelfs soeverein Armeens territorium aan. Deze nefaste 
situatie voor de Armenen is geen aanvaardbare uitkomst 
en kan dus ook geen duurzame vrede betekenen want 
Armenië wil een erkenning van het gebied dat hen histo-
risch en internationaalrechtelijk toebehoort. Het resultaat 

van dit recente conflict is immers niet enkel immens 
humanitair leed, maar ook een complete miskenning 
door Azerbeidzjan van de eeuwenoude autonomie die 
Artsakh gekend heeft.

Voor mevrouw Samyn, naast historische redenen 
bestaan er ook overtuigende internationaalrechtelijke 
argumenten om de Republiek Artsakh als een onafhan-
kelijke staat te beschouwen. Om te beginnen voldoet 
Artsakh aan de criteria om als staat erkend te worden, 
die zijn vastgelegd in de Conventie van Montevideo 
in 1933 en tevens principes van internationaal ge-
woonterecht uitmaken. Het beschikt immers over een 
permanente bevolking, een afgrensbaar territorium, 
eigen staatsinstellingen die rechtsmacht uitoefenen 
op een onafhankelijke wijze en ten laatste is het in de 

de travailleurs au Qatar. La membre appelle donc à 
nouveau à un boycott diplomatique de la Coupe du 
monde au Qatar.

La membre constate également que la Belgique 
entend continuer à envoyer des fonds à des dictatures: 
2 millions d’euros en faveur de l’UNMAS en Irak et en 
Syrie, 1,5 million d’euros en faveur du PNUD pour finan-
cer les programmes de stabilisation de l’Irak et 2 mil-
lions d’euros en faveur du Comité international de la 
Croix-Rouge pour les programmes de santé en Syrie, 
en plus de l’aide humanitaire déjà apportée à ce pays. 
Des relations diplomatiques seront également mainte-
nues avec l’Afghanistan, la Belgique s’engageant dans 
une résolution récemment adoptée à fournir une aide 
humanitaire permanente au régime des talibans. Par 
ailleurs, le gouvernement prévoit un million d’euros pour 
la sécurisation des frontières au Niger, il met l’accent 
sur un partenariat entre l’Europe et l’Afrique, accorde 
un soutien financier aux pays de la région des Grands 
Lacs et à des programmes climatiques menés au Sahel. 
La membre estime que ces aides sont inacceptables 
au regard de la crise de l’énergie et du pouvoir d’achat 
qui fait actuellement rage en Belgique.

En ce qui concerne le Haut-Karabakh, la ministre 
entend faire office de médiatrice et consolider le processus 
de paix, mais la membre estime que, pour les Arméniens 
de l’Artsakh, il s’agira d’une paix avec le couteau sous 
la gorge. En effet, après la guerre du Haut-Karabakh, 
les frontières de 1994 ont été ignorées et des milliers 
d’Arméniens ont été chassés de leurs terres et de leurs 
maisons, fuyant la violence de la guerre. Encore récem-
ment, les Azéris ont rompu la trêve en attaquant des 
villages frontaliers arméniens et même des territoires 
arméniens souverains. Cette situation désastreuse pour 
les Arméniens n’est pas une issue acceptable et ne 
peut donc pas s’apparenter à une paix durable, étant 
donné que l’Arménie souhaite une reconnaissance du 

territoire qui lui appartient à la lumière de l’histoire et 
du droit international. En effet, ce récent conflit entraîne 
non seulement une immense souffrance humanitaire, 
mais constitue aussi un mépris total, par l’Azerbaïdjan, 
de l’autonomie séculaire qu’a connue l’Artsakh.

Pour Mme Samyn, outre les raisons historiques, il 
existe également des arguments convaincants tirés du 
droit international pour considérer la République d’Artsakh 
comme un État indépendant. Tout d’abord, l’Artsakh 
remplit les critères pour pouvoir être reconnu comme un 
État, qui sont définis dans la Convention de Montevideo 
de 1933 et qui constituent également des principes de 
droit international coutumier. En effet, la région dispose 
d’une population permanente, d’un territoire défini, de ses 
propres institutions étatiques qui exercent leurs pouvoirs 
de manière indépendante et, enfin, elle est en mesure 
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mogelijkheid diplomatieke betrekkingen aan te gaan 
met andere staten. Er zijn al diplomatieke betrekkingen 
aangegaan met niet-statelijke entiteiten als Taiwan (ROC), 
de Palestijnse Nationale Autoriteit, de Heilige Stoel en 
de Orde van Malta, dus er is geen internationaalrech-
telijk argument waarom dit niet ook zou kunnen met de 
Republiek Artsakh. Vooralsnog wordt het land echter 
enkel erkend door niet-erkende staten Zuid-Ossetië, 
Abchazië, Transnistrië, door tien Amerikaanse Staten 
en door de regionale parlementen van Baskenland en 
New South Wales. Een ander argument, voor het lid, is 
dat de Republiek Artsakh zijn onafhankelijkheid uitriep 
bij monde van het Parlement van Nagorno-Karabach, 
op 2 september 1992. Dit wijst op een breed democra-
tisch draagvlak onder de bevolking van Artsakh voor 
een eigen, soevereine en onafhankelijke staat.

Verder is er de precedentswaarde van de Advisory 
opinion on Kosovo’s declaration of independence van 
het Internationaal Gerechtshof (IGH) in Den Haag, waarin 
het IGH besliste dat de onafhankelijkheidsverklaring van 
de Republiek niet in strijd is met het internationaal recht 
en dat erkenning ervan dus neerkomt op een politieke 
appreciatie. Deze politieke appreciatie werd overigens 
al gemaakt door de Franse senaat, die op 25 november 
2020 een resolutie aannam die de Franse regering aan-
maande de onafhankelijkheid van de Republiek Artsakh 
te erkennen. Mevrouw Samyn beoordeelt dat het een 
zeer moedige beslissing, die de Azerbeidzjaanse rege-
ring aanspoorde alles in het werk te stellen om Frankrijk 
als covoorzitter van de Minskgroep te verwijderen. 
Ondertussen herbevestigde de Franse Senaat de nood-
zaak om de Republiek Nagorno-Karabach te erkennen 

en die erkenning te gebruiken als onderhandelingsinstru-
ment voor het tot stand brengen van duurzame vrede. 
Sommige partijen roepen nu ook op om diplomatieke 
betrekkingen te openen met de Republiek Artsakh, wat 
internationaalrechtelijk neerkomt op een impliciete erken-
ning van het gebied als een onafhankelijke staat. Het lid 
wil daarom oproepen om het voorbeeld van de Franse 
Senaat te volgen en de Republiek Artsakh te erkennen 
als een eigen, onafhankelijke, soevereine staat. Naast 
de bescherming van de getroffen burgerbevolking en 
het Armeense erfgoed zou dit feit voor de Armenen in 
Artsakh, Armenië en de diaspora van enorme waarde zijn.

De situatie in communistische regimes als Venezuela 
en Cuba wordt ook niet door de minister aangekaart 
hoewel de mensenrechten en vrijheden er ook erg onder 

druk staan. Mevrouw Samyn vraagt dan ook hoe de 
minister de betrekkingen tussen België en communis-
tische dictaturen ziet.

d’établir des relations diplomatiques avec d’autres États. 
Notre pays a déjà entretenu des relations diplomatiques 
avec des entités non étatiques comme Taïwan (ROC), 
l’Autorité nationale palestinienne, le Saint-Siège et l’Ordre 
de Malte. Il n’y a donc aucun argument tiré du droit 
international qui nous empêcherait de faire de même 
avec la République d’Artsakh. Pour l’heure, ce pays n’est 
toutefois reconnu que par les États non reconnus que 
sont l’Ossétie du Sud, l’Abkhazie et la Transnistrie, par 
dix États américains et par les parlements régionaux du 
Pays basque et de la Nouvelle-Galles du Sud. Pour la 
membre, un autre argument qui joue en faveur de cette 
reconnaissance est le fait que la République d’Artsakh a 
déclaré son indépendance par le biais du Parlement du 
Haut-Karabakh le 2 septembre 1992. Cela indique qu’il 
existe, au sein du peuple de l’Artsakh, un large soutien 
démocratique en faveur de la constitution d’un État à 
part entière, souverain et indépendant.

À cela s’ajoute aussi la valeur de précédent de l’avis 
consultatif sur la déclaration d’indépendance du Kosovo 
rendu par la Cour internationale de justice (CIJ) de La 
Haye, dans lequel la CIJ a jugé que la déclaration d’indé-
pendance de la République du Kosovo ne violait pas 
le droit international et que sa reconnaissance relevait 
donc d’une appréciation politique. Cette appréciation 
politique a d’ailleurs déjà été formulée par le Sénat fran-
çais qui a adopté, le 25 novembre 2020, une résolution 
demandant au gouvernement français de reconnaître 
l’indépendance de la République d’Artsakh. Mme Samyn 
estime qu’il s’agit d’une décision très courageuse, qui a 
incité le gouvernement azerbaïdjanais à tout mettre en 
œuvre pour retirer à la France la coprésidence du groupe 
de Minsk. Depuis lors, le Sénat français a réaffirmé la 
nécessité de reconnaître la République du Haut-Karabakh 

et d’utiliser cette reconnaissance comme un outil de 
négociation pour établir une paix durable. Certains partis 
demandent également l’ouverture de relations diploma-
tiques avec la République d’Artsakh, ce qui, en droit 
international, équivaut à une reconnaissance implicite 
de la région comme un État indépendant. C’est pourquoi 
la membre appelle à suivre l’exemple du Sénat français 
et à reconnaître la République d’Artsakh comme un 
État souverain indépendant à part entière. Outre qu’elle 
permettrait de protéger la population civile touchée et le 
patrimoine arménien, cette reconnaissance aurait une 
valeur considérable pour les Arméniens d’Artsakh, pour 
l’Arménie et pour la diaspora arménienne.

La ministre n’évoque pas non plus la situation dans 
les régimes communistes comme le Venezuela et Cuba, 
alors que les droits humains et les libertés y font égale-

ment l’objet de fortes pressions. Mme Samyn demande 
donc comment la ministre envisage les relations entre 
la Belgique et les dictatures communistes.
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Verder wil mevrouw Samyn weten wat concreet wordt 
bedoeld met campagnes tegen desinformatie. Er wordt 
gesproken van desinformatie over de meerwaarde van 
de Belgische partnerschappen in Afrika, alsook van 
desinformatie in het postennetwerk, het lid wil er graag 
meer uitleg over.

De beleidsnota benadrukt ook het belang van staats-
bezoeken en prinselijke missies in de internationale 
diplomatie. Mevrouw Samyn vraagt de minister om 
een overzicht van al deze bezoeken en het bijhorende 
kostenplaatje te verschaffen.

Wat het communautaire aspect van het buitenlands 
beleid betreft herinnert het lid aan het in foro interno, in 
foro externo-principe, waarbij de deelstaten hun interne 
bevoegdheden ook kunnen vertegenwoordigen in de 
internationale relaties en instellingen. Blijkbaar is dit 
momenteel niet het geval en slorpt de federale over-
heid veel materies op waarvoor ze onbevoegd is en dus 

expertise ontbreekt. Er werd een actualisering van de 
samenwerkingsakkoorden van de jaren 1990 beloofd 
maar de minister zegt dat ze nog met de werkgroepen 
zal vergaderen om opnieuw tot een consensus te ko-
men. Volgens topman van Toerisme Vlaanderen, Peter 
De Wilde, werd onlangs een omzendbrief onderschept 
waaruit blijkt dat de federale diplomatie actief aanstuurt 
op het omzeilen van de Vlaamse vertegenwoordigers. 
Het lid klaagt een onaanvaardbaar en ongrondwettelijke 
situatie aan. Ook de administraties van de deelstaten 
blijken aan te sturen op een hervorming van de samen-
werkingsakkoorden en menen dat de deelstaten meer 
vertegenwoordigd moeten zijn in internationale aange-
legenheden. Mevrouw Samyn vraagt de minister hoe 
ze hiertegenover staat en of ze er werk van kan maken, 
zodat Vlaanderen zijn rechtmatige plaats kan opeisen 
op het internationale toneel.

In lijn hiermee vraagt het lid hoe het ondertussen 
staat met het respect voor de taalwetgeving in de am-

bassades en consulaten. Want uit een onderzoek van 
de VB-fractie blijkt dat het veel te wensen overlaat. Ze 
wil weten wat de minister zal doen om de taalwet in de 
Belgische diplomatieke en consulaire posten te doen 
naleven.

Wat consulaire bijstand betreft wil de minister ervoor 
zorgen dat de Belgische burgers in het buitenland maxi-
maal ondersteund worden, en streeft ze meer digitalise-
ring van de diensten na. Het lid herinnert aan de casus 
van Johan Daumerie, die ellenlang heeft vastgezeten in 
ellendige omstandigheden in Dubai, na een handelsge-
schil met een Arabische familie. Hij kreeg geen eerlijk 

Par ailleurs, Mme Samyn demande ce que la ministre 
entend concrètement par “campagnes de lutte contre 
la désinformation”. De la désinformation, on en trouve 
à propos de la plus-value des partenariats belges en 
Afrique, ou encore au sujet du réseau des postes. La 
membre souhaiterait plus d’explications à cet égard.

La note de politique générale à l’examen souligne 
également l’importance des visites d’État et des missions 
princières dans le cadre de la diplomatie internationale. 
Mme Samyn demande à la ministre de fournir une vue 
d’ensemble de toutes ces visites et des coûts y afférents.

En ce qui concerne la dimension communautaire de 
la politique étrangère, l’intervenante rappelle le prin-
cipe in foro interno, in foro externo, qui signifie que les 
entités fédérées peuvent également représenter leurs 
compétences internes dans le cadre des relations et des 
institutions internationales. Il semble que ce principe ne 
soit pas appliqué actuellement et que l’autorité fédérale 

s’approprie de nombreuses matières qui ne relèvent pas 
de ses compétences et pour lesquelles l’expertise fait 
donc défaut à ce niveau. Une actualisation des accords 
de coopération conclus dans les années 1990 a été 
promise, mais la ministre déclare qu’elle se réunira 
avec les groupes de travail pour trouver un nouveau 
consensus. Selon Peter De Wilde, administrateur géné-
ral de Toerisme Vlaanderen, une circulaire récemment 
interceptée indique que la diplomatie fédérale s’efforce 
activement d’outrepasser les représentants flamands. 
L’intervenante dénonce une situation inacceptable et 
inconstitutionnelle. Les administrations des entités 
fédérées semblent également souhaiter une réforme 
des accords de coopération et estiment qu’elles doivent 
être davantage représentées dans les matières interna-
tionales. Mme Samyn demande à la ministre quelle est 
sa position à cet égard et si elle peut avancer dans ce 
dossier pour que la Flandre puisse revendiquer la place 
qui lui revient sur la scène internationale.

Dans ce cadre, l’intervenante s’enquiert du respect 
de la législation sur l’emploi des langues dans les am-

bassades et les consulats à l’heure actuelle. Il ressort 
en effet d’une étude menée par le groupe VB que la 
situation laisse beaucoup à désirer. Elle aimerait savoir 
quelles mesures la ministre prendra pour faire respecter 
la législation sur l’emploi des langues dans les postes 
diplomatiques et consulaires belges.

En ce qui concerne l’assistance consulaire, la ministre 
entend veiller à assurer une assistance maximale aux 
citoyens belges à l’étranger et elle s’efforcera de numé-
riser davantage les services. L’intervenante rappelle le 
cas de Johan Daumerie, qui est resté bloqué une éternité 
à Dubaï, dans des conditions déplorables, après un 
différend commercial avec une famille arabe. Il n’a pas 
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proces en mocht het land dus niet uit, terwijl België alleen 
maar stelde dat het niet in een intern proces van een 
soeverein land mocht tussenkomen. Mevrouw Samyn 
citeert vervolgens het voorbeeld van Marc Moermans, 
die bij een poging zijn zoontje terug te halen van zijn ex 
in Marokko, in een Marokkaanse cel beland is. Hij had 
nochtans van het hof van beroep in Gent het exclusieve 
ouderlijke gezag over zijn zoon gekregen. De Belgische 
bijstand beperkte zich tot een bezoek van een consul. 
In 2021 behandelde Child Focus 370 dossiers van in-
ternationale kinderontvoeringen, waarvan 139 nieuwe 
dossiers. In totaal gaat het om 550 kinderen, waarvan 
drie vierden jonger dan 10 zijn. Het lid vraagt de minister 
welke lessen inzake consulaire bijstand ze heeft geleerd 
uit de zaak-Daumerie en de kwestie-Moermans en hoe 
ze dit soort casussen zal aanpakken in de toekomst. Zal 
ze de mensenrechtenschendingen van Belgische burgers 
in landen als Dubai en Marokko consequent aankaarten 
in haar bilaterale relaties, en hoe zal ze de specifieke 
problematiek van parentale ontvoering bestrijden?

Bovendien valt het mevrouw Samyn op dat er maar 
een paragraaf besteed wordt aan de relaties met Turkije, 
een land waarvan het geopolitieke belang niet te onder-
schatten valt. De minister neemt zich voor de dialoog 
tussen enkele landen in de regio te zullen ondersteu-
nen maar er blijven in de beleidsnota heel wat thema’s 
onaangeroerd. Wat de politiek van Turkije betreft is 
het interventionisme niet bepaald veranderd en wordt 
“Mavi Vatan” (Blauw Moederland – dat wil zeggen stre-
ven naar een dominant Turkije in de Egeïsche Zee, 
de Zwarte Zee en een deel van de Middellandse Zee) 
door Turkije meer dan ooit nagestreefd. Dit met alle 
gevolgen voor een mogelijk militair conflict met EU-

lidstaat Griekenland. Het lid vraagt derhalve waarom dit 
element in de beleidsnota van de minister ontbreekt en 
wat haar oordeel is over de Turks-Griekse spanningen. 
Welk standpunt neemt de Belgische regering ter zake 
in? Voor mevrouw Samyn deinst Turkije niet voor terug 
illegale immigratie als wapen in te zetten. Ondertussen 
meldt Griekenland regelmatig dat de illegale immigratie 
vanuit Turkije naar Griekenland niet alleen gedoogd, 
maar zelfs aangestuurd wordt. Het lid vraagt waarom 
dit gegeven niet in de beleidsnota wordt vermeld, en of 
de minister al dan niet bereid is Griekenland actief te 
ondersteunen in de strijd tegen de illegale immigratie. 
Zo ja, hoe concreet, en zo nee, waarom niet?

Ten laatste vindt het lid ook geen vermelding van de 

EU-toetredingsgesprekken met Turkije in de beleidsnota 
van de minister. Ze wil weten of de minister de bekom-
mernis deelt van haar voorganger mevrouw Sophie 
Wilmès, toen ze sprak van “de achteruitgang van Turkije 

eu droit à un procès équitable et n’a donc pas pu quit-
ter le pays, alors que la Belgique indiquait simplement 
qu’elle ne pouvait pas intervenir dans un procès interne 
d’un pays souverain. Mme Samyn cite ensuite l’exemple 
de Marc Moermans, emprisonné alors qu’il tentait de 
récupérer son fils auprès de son ex-femme au Maroc. La 
Cour d’appel de Gand lui avait pourtant accordé l’autorité 
parentale exclusive sur son fils. L’assistance belge s’est 
limitée à la visite d’un consul. En 2021, Child Focus a 
traité 370 dossiers concernant des cas d’enlèvement 
international d’enfant, dont 139 nouveaux dossiers. Il 
s’agit au total de 550 enfants, dont les trois quarts ont 
moins de 10 ans. L’intervenante demande à la ministre 
quelles leçons elle a tirées, en matière d’assistance 
consulaire, de l’affaire Daumerie et de l’affaire Moermans 
et comment elle gèrera ce type d’affaires à l’avenir. 
Évoquera-t-elle, avec cohérence, les violations des 
droits humains commises à l’encontre de citoyens belges 
dans des pays comme Dubaï et le Maroc au cours de 
ses relations bilatérales, et comment luttera-t-elle contre 
la problématique spécifique de l’enlèvement parental?

En outre, Mme Samyn constate que la note ne contient 
qu’un seul paragraphe à propos des relations avec la 
Turquie bien qu’il ne faille pas sous-estimer l’importance 
géopolitique de ce pays. La ministre s’engage à soutenir 
le dialogue entre plusieurs pays dans cette région, mais 
de nombreux thèmes ne sont pas abordés dans la note 
de politique. En ce qui concerne la politique de la Turquie, 
l’interventionnisme n’a pas fondamentalement changé 
et la Turquie poursuit plus que jamais l’objectif “Mavi 
Vatan” (ou “Patrie Bleue”, qui vise la domination de la 
Turquie en mer Égée, en mer Noire et dans une partie de 
la Méditerranée), ce qui n’est pas sans conséquences à 
l’égard d’un éventuel conflit militaire avec la Grèce, qui 

est membre de l’Union européenne. Par conséquent, 
l’intervenante demande pourquoi la note de politique 
de la ministre est muette à ce sujet et ce qu’elle pense 
des tensions gréco-turques. Quelle position le gouver-
nement belge adoptera-t-il à cet égard? Mme Samyn 
estime que la Turquie n’hésitera pas à utiliser l’immi-
gration illégale comme arme. Dans l’intervalle, la Grèce 
signale régulièrement que l’immigration illégale depuis 
la Turquie vers la Grèce n’est pas seulement tolérée, 
mais même encouragée. L’intervenante demande dès 
lors pourquoi la note de politique est muette sur ce point 
et si la ministre est disposée à soutenir activement la 
Grèce dans la lutte contre l’immigration illégale. Dans 
l’affirmative, au travers de quelles mesures concrètes? 
Dans la négative, pourquoi pas?

Enfin, l’intervenante ne trouve rien non plus à propos 

des négociations d’adhésion entre l’Union européenne 
et la Turquie dans la note de politique de la ministre. 
Elle aimerait savoir si la ministre partage l’inquiétude de 
Mme Sophie Wilmès, qui l’a précédée et qui avait évoqué 
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op het gebied van de rechtsstaat en de mensenrechten”. 
Mevrouw Samyn vraagt ook wat het standpunt van de 
minister is over de Turkse toetreding tot de EU: is ze 
voorstander van een Turkse toetreding of pleit ze ervoor 
de EU-toetredingsgesprekken met Turkije eindelijk af 
te breken?

Het lid eindigt met een positieve noot en verheugt zich 
over het feit dat de minister haar bekommernissen m.b.t. 
de tewerkstelling van personen met een handicap ter 
harte neemt, aangezien er in de beleidsnota wel hieraan 
aandacht wordt besteed.

De heer Michel De Maegd (MR) bevestigt dat de zetel 
van België in de VN-Mensenrechtenraad en het Belgische 
voorzitterschap van de Europese Unie in 2024 voor hem 
dé twee speerpunten van het Belgische buitenlandbeleid 
voor de komende maanden zijn. Hij ziet ze als bijkomende 
hefbomen om op het internationale toneel meer invloed 
te hebben. Zij zullen de gelegenheid bieden boodschap-

pen te vertolken die tot Belgiës DNA behoren, zoals de 
mensenrechten en de handhaving van de diplomatieke 
dialoog. Het lid haakt in op enkele specifieke punten van 
de beleidsnota van de minister.

Vooreerst de oorlog in Oekraïne. Acht maanden nadat 
het Kremlin het Europese continent opnieuw in oorlog 
heeft gestort, stelt het lid vast dat een groot deel van de 
Russische bevolking die agressie niet steunt. De gedeel-
telijke mobilisatie brengt doorgaans slechts Russische 
burgers op de been die recalcitrant, slecht toegerust en 
pover getraind zijn. Tegelijkertijd ontvluchten Russische 
burgers hun eigen land. Hun moet worden verteld dat 
Europa niet met hen in oorlog is en hen in hun strijd voor 

waarheid en vrijheid steunt. Volgens de heer De Maegd 
geraakt Rusland almaar meer geïsoleerd, zoals blijkt 

uit de stemming die op 12 oktober 2022 plaatsgehad 
heeft in de Algemene Vergadering van de Verenigde 
Naties. Het is zaak blijvend duiding te geven aan landen 
die zich niet betrokken voelen of die menen dat er met 
twee of drie maten gewerkt wordt. De Russische over-

heid voert massale, stelselmatige bombardementen op 
energievoorzieningen in heel Oekraïne uit, maar ook 
burgerdoelwitten worden geraakt. De officiële Russische 
strijdkrachten maar ook de huurlingenlegers geven terrein 
prijs. Het lid is van mening dat de inspanningen moe-
ten worden voortgezet via diplomatieke, economische, 
humanitaire en uiteraard ook militaire hulp. Er moet 
hulp worden geboden aan Oekraïne, maar ook aan de 
landen aan de NAVO-oostflank, zoals Roemenië en de 
Baltische Staten. Voorts moet ervoor worden gezorgd 
dat de plegers van vergrijpen en oorlogsmisdaden of van 
misdaden tegen de mensheid daadwerkelijk vervolgd 
kunnen worden door concreet steun te verlenen aan 

à l’époque la détérioration, en Turquie, de l’état de droit 
et des droits humains. Mme Samyn s’enquiert également 
de la position de la ministre à propos de l’adhésion de 
la Turquie à l’Union européenne. Est-elle favorable à 
une adhésion turque ou préconise-t-elle de mettre enfin 
un terme aux négociations d’adhésion avec la Turquie.

L’intervenante conclut sur une note positive en se 
réjouissant que la ministre prenne à cœur ses préoc-
cupations à propos de l’emploi des personnes handi-
capées, observant que la note de politique y accorde 
effectivement de l’attention.

M. Michel De Maegd (MR) confirme que le siège de la 
Belgique au Conseil des droits de l’homme de l’ONU et 
la présidence belge de l’Union européenne en 2024 sont 
pour lui les deux points saillants de la politique étrangère 
de la Belgique pour les mois à venir et qu’il s’agira de 
deux leviers supplémentaires pour agir sur la scène 
internationale avec plus de poids. Ce sera l’occasion de 

faire passer certains messages qui constituent l’ADN de 
la Belgique, notamment la question des droits humains 
et le maintien du dialogue diplomatique. Le membre 
souhaite relever quelques points précis de la note de 
la ministre qui retiennent son attention.

Il aborde tout d’abord la guerre en Ukraine. Huit mois 
après avoir entrepris de ramener la guerre sur le conti-
nent européen, le Kremlin constate que cette agres-
sion n’est pas soutenue par une bonne partie de sa 
propre population. La mobilisation partielle ne fournit 
majoritairement que des citoyens russes récalcitrants, 
mal équipés et mal entraînés. Dans le même temps, 
des citoyens russes continuent à fuir leur pays. Ces 
derniers ont besoin de savoir que l’Europe ne leur fait 

pas la guerre et qu’elle soutient leur combat pour la 
vérité et la liberté. Pour M. De Maegd, la Russie est 

de plus en plus isolée, comme l’a démontré le vote qui 
s’est tenu à l’Assemblée générale des Nations Unies le 
12 octobre 2022. Il y a lieu de poursuivre un travail 
d’explication vis-à-vis des pays qui ne se sentent pas 
concernés ou qui estiment qu’il y a un double ou triple 

standard. Le pouvoir russe conduit des bombardements 
massifs et systématiques contre des cibles énergétiques 
ukrainiennes dans tout le pays mais des cibles civiles sont 
également touchées. Les armées russes officielles ou 
composées de mercenaires reculent sur le terrain. Pour 
le membre, les efforts doivent se poursuivre à travers 
une aide diplomatique, économique, humanitaire et, 
bien sûr, militaire. Une aide doit être fournie à l’Ukraine, 
mais aussi aux pays du flanc Est de l’OTAN, tels que la 
Roumanie ou les États baltes. Il faut également garantir 
que les auteurs des exactions et des crimes de guerre, 
ou des crimes contre l’humanité, soient poursuivis, 
en soutenant concrètement l’action de la Cour pénale 
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de vordering van het Internationaal Strafhof en aan de 
onderzoeken die het Oekraïense gerecht voert.

De heer De Maegd vindt dat men eerlijk moet zijn en 
toegeven dat de oorlog een tweede oorlogsjaar zal ingaan, 
waarin niet alleen soldaten en burgers in Oekraïne het 
leven zullen laten maar waarin ook de Europese burgers 
een prijs zullen betalen. Op economisch vlak jaagt de 
inflatie de energie- en de grondstoffenprijzen de hoogte 
in. Mocht toch een staakt-het-vuren worden gesloten, dan 
valt onmogelijk te voorspellen of de beide partijen een 
vredesakkoord zullen opstellen en bekrachtigen; zelfs 
een situatie zoals in Korea, die al sinds 1953 bestaat, 
is niet uit te sluiten. Hoe dan ook staan de betrekkingen 
van de Europese landen met Moskou voor de komende 
decennia op een dieptepunt; een kentering zal er al-
leen kunnen komen als de Russische overheid en het 
Russische beleid voor een radicale koerswijziging op 
lange termijn kiest.

Vervolgens belicht het lid de situatie in de rest van 
Europa en maakt hij voor bepaalde dossiers een stand 
van zaken op. België is als stichtend Unielid heel erg 
aan de Europese constructie gehecht. Thans worden de 
voorbereidingen getroffen voor het EU-voorzitterschap 
tijdens het eerste semester van 2024. Dit voorzitterschap 
is qua Europese wetgeving belangrijk omdat er dat jaar 
ook een einde komt aan het vijfjaarlijkse mandaat van 
het Parlement en de Commissie. De heer De Maegd 
geeft aan dat sommige buurlanden van België politiek 
moeilijke tijden doormaken: de Frans-Duitse as kraakt 
en sommige lidstaten – Polen en de Baltische Staten 
voorop – betwisten het Frans-Duitse leiderschap almaar 
sterker en verwijten die landen dat ze, om overigens 
uiteenlopende redenen, in een recent verleden te nauw 
bij Rusland aangeleund hebben. De heikele dossiers 
zijn kennelijk defensie en energie, met Duitsland dat 
zijn industrieel model moet hertekenen. Met betrek-
king tot defensie zijn meerdere Frans-Duitse projecten 

opgeschort, zoals de aankoop van een jachtvliegtuig 
van de zesde generatie en de modernisering van de 
tanks. De verslechterende verstandhouding tussen de 
industriebedrijven Dassault, Airbus en Rheinmetall zijn 
een echte handicap geworden. Het project voor een 
antirakettenschild onder leiding van Duitsland binnen 
een groep van 14 landen (zonder Frankrijk maar met 
België) illustreert de onderlinge afstand des te meer. 
België is evenwel als aankoper en industrieel deelnemer 
bij die projecten betrokken, zoals de eerste minister in 
zijn State of the Union aangegeven heeft.

Tegelijkertijd verzet Duitsland zich samen met Europese 
landen als Noorwegen tegen een prijsplafond voor gas. 
Het lid is ervan overtuigd dat een Frans-Duits akkoord 
over deze kwestie de – nog altijd weinige – weifelende 
landen over de streep getrokken zou hebben. Ook 

internationale et les enquêtes engagées par la justice 
ukrainienne.

Pour M. De Maegd, il faut être honnête et admettre 
qu’il y aura une seconde année de guerre, qui coûtera 
des vies de soldats et de civils en Ukraine, mais qui aura 
également un coût pour les citoyens européens. Sur le 
plan économique, à travers l’inflation, le coût de l’énergie 
et celui des matières premières. Et si un cessez-le-feu 
est conclu, personne ne peut prédire qu’un accord de 
paix sera rédigé et ratifié entre les deux parties et une 
situation à la coréenne, qui dure depuis 1953, n’est pas 
exclue. Quoi qu’il en soit, les relations des pays européens 
avec Moscou sont dégradées pour des décennies et la 
confiance ne pourra revenir qu’à travers un changement 
radical du pouvoir russe et de la politique russe sur le 
long terme.

Le membre revient ensuite sur la situation dans le 
reste de l’Europe pour faire le point sur certains dossiers. 
La Belgique est très attachée à la construction euro-
péenne en tant que membre fondateur de l’Union. 
Elle est en train de préparer sa présidence de l’UE au 
premier semestre 2024. Cette présidence aura une 
dimension législative importante puisque le Parlement 
et la Commission termineront alors leur mandat quin-
quennal. Or, pour M. De Maegd, certains pays voisins 
de la Belgique traversent une passe politique difficile: 
le couple franco-allemand se crispe et certains États 
membres, Pologne et pays baltes en tête, contestent 
de plus en plus le leadership franco-allemand et lui 
reprochent d’avoir été, pour des raisons différentes d’ail-
leurs, trop proche de la Russie dans un passé récent. Les 
dossiers difficiles seraient la défense et l’énergie, avec 
une Allemagne qui doit redéfinir son modèle industriel. 
Sur les questions de défense, plusieurs projets franco-
allemands sont à l’arrêt, tels que l’achat d’un avion de 

chasse de 6e génération et la modernisation des chars. 
Les mésententes entre les industriels Dassault, Airbus 
et Rheinmetall sont devenues un vrai handicap. Le pro-
jet de bouclier antimissiles conduit par l’Allemagne au 
sein d’un groupe de 14 pays, sans la France mais avec 
la Belgique, renforce cet éloignement. Or la Belgique 
est intéressée comme acheteur et comme participant 
industriel à ces projets, comme l’a souligné le premier 
ministre dans son discours sur l’état de l’Union.

Dans le même temps, l’Allemagne s’oppose au plafon-
nement du prix du gaz, aux côtés d’autres pays européens 
comme la Norvège. Le membre est convaincu qu’un 
accord franco-allemand sur cette question aurait permis 
de convaincre les pays réticents, qui restent minoritaires. 
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Groot-Brittannië, dat dit jaar al aan zijn derde premier 
toe is en een zware economische crisis doormaakt, be-
hoort tot de landen die vandaag benarde tijden beleven. 
Italië idem: zopas is er een regeringscoalitie tot stand 
gekomen, maar het valt af te wachten welke politieke 
kleuren die zal hebben en wat haar eerste beslissingen 
zullen zijn. Die landen dragen mee bij tot Belgiës bui-
tenlandse handel en export, die essentieel zijn voor ’s 
lands economie en werkgelegenheid.

Ook de situatie in de Verenigde Staten is van tel. De 
terugkeer van de Democraten in het Witte Huis heeft 
de trans-Atlantische betrekkingen de wind in de zeilen 
gegeven. De midterm-verkiezingen in november waren 
evenwel de eerste stembusgang na het einde van de 
COVID-19-crisis en de belegering van het Capitool 
op 6 januari 2021. Het lid benadrukt dat die verkiezingen 
gehouden zijn tegen de achtergrond van een almaar 
diepere economische recessie in de Verenigde Staten 
en van de invasie van Oekraïne door Rusland; som-
migen beweren zelfs dat ze nauw met elkaar verweven 
zijn. De heer De Maegd stelt vast dat in de Verenigde 
Staten twee trends blijven opvallen: polarisatie binnen 
de politieke ruimte, waarbij fysiek geweld niet geschuwd 
wordt – getuige daarvan de agressie tegen de echtgenoot 
van Nancy Pelosi –, en een complexe maatschappelijke 
verdeeldheid, die niet alleen de steden en de voorsteden 
treft maar die ook te maken heeft met kwesties die voor 
de kiezers van primordiaal belang zijn.

Mochten de Republikeinen in het Huis van Afge-
vaardigden de meerderheid behalen, dan zal dat Huis 
vanaf januari 2023 waarschijnlijk worden voorgezeten 
door een Trump-aanhanger. Niet alleen zou die dan 
wellicht een einde maken aan alle onderzoeken naar 
de bestorming van het Capitool op 6 januari 2021, maar 
ook de wetgevingsplannen dwarsbomen die Biden voor 
de laatste twee jaar van zijn eerste mandaat nog in 
petto zou hebben. Met de herovering van het Congres 

door de Republikeinen zouden de machtsverhoudingen 
tussen de uitvoerende en de wetgevende macht zoals 
verwacht weer in balans geraken. In dat scenario zou 
de tweede helft van Bidens presidentschap tot aan de 
eerstvolgende presidentsverkiezingen in 2024 verzanden 
in een impasse qua wetgevingsinitiatieven en in ideologi-
sche twisten. De politieke evolutie in Washington is dus 
cruciaal voor de Europeanen. Europa is niet afhankelijk 
van de Verenigde Staten, maar die zijn wel zijn eerste 
en grootste bondgenoot.

In dat verband vraagt de heer De Maegd hoe de mi-
nister aangelegenheden in verband met handel, militaire 
kwesties of buitenlandbeleid, zoals de betrekkingen met 
China, zal aankaarten bij de Verenigde Staten. Ook wil 
de spreker van de minister weten in hoeverre zij denkt 

La Grande-Bretagne, qui a connu 3 premiers ministres 
cette année et traverse une grave crise économique, fait 
aussi partie des pays qui souffrent aujourd’hui. L’Italie 
est aussi du nombre: elle vient de conclure un accord 
de majorité mais on attend de connaître sa coloration 
politique et ses premières décisions. Ces pays contribuent 
à stimuler le commerce extérieur et les exportations de 
la Belgique, essentiels pour l’économie et les emplois.

La situation aux États-Unis est également d’actualité. 
Le retour des démocrates à la Maison Blanche a per-
mis une relance de la relation transatlantique. Mais les 
élections de mi-mandat de novembre ont été le premier 
scrutin depuis la fin de la crise du COVID-19 et depuis les 
émeutes du 6 janvier 2021 contre le Capitole. Le membre 
souligne qu’elles se sont tenues dans un contexte marqué 
par l’aggravation de la récession économique américaine 
et l’invasion de l’Ukraine par la Russie, certains estimant 
même que l’un et l’autre étaient intimement liés. Pour 
M. De Maegd, deux tendances notables continuent de 
se manifester aux États-Unis: d’une part, une polari-
sation de l’espace politique, allant jusqu’à la violence 
physique, comme avec l’agression du mari de Nancy 
Pelosi; d’autre part, une division sociétale complexe, 
qui ne concerne pas seulement les zones urbaines et 
les banlieues, mais aussi des questions auxquelles les 
électeurs accordent la priorité.

Si les Républicains obtenaient la majorité à la Chambre, 
un président de la Chambre pro-Trump émergerait pro-
bablement en janvier 2023. Non seulement, il mettrait 
probablement fin à toutes les enquêtes sur les attaques 
du 6 janvier 2021 au Capitole, mais perturberait aussi 
l’agenda législatif de Biden pour les deux dernières an-
nées de son premier mandat. La reconquête du Congrès 
par les Républicains serait un retour attendu à l’équilibre 
des pouvoirs entre les branches exécutive et législative. 

Elle signifierait que la seconde moitié de la présidence 
de Biden serait embourbée dans une impasse législa-
tive et des enjeux idéologiques jusqu’aux prochaines 
élections présidentielles de 2024. L’évolution politique 
à Washington est donc cruciale pour les Européens. 
L’Europe ne dépend pas des États-Unis, mais c’est son 
premier et principal allié.

À ce sujet, M. De Maegd demande à la ministre 
comment elle compte aborder des sujets commerciaux, 
militaires ou de politique étrangère avec les États-Unis, 
tels que les relations avec la Chine. Il aimerait également 
savoir comment la ministre estime que le nouveau pouvoir 
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dat de nieuwe Amerikaanse wetgever de debatten over 
de trans-Atlantische agenda van Europa zal beïnvloeden 
of sturen.

De heer De Maegd kaart vervolgens de relaties 
tussen Israël en Palestina aan. De situatie in de be-
zette Palestijnse gebieden, en meer bepaald in Oost-
Jeruzalem, blijft wat hem betreft heel zorgwekkend. Sinds 
begin 2022 werden, naast de talrijke gewonden aan 
beide kanten, meer dan 120 Palestijnen uit de Westelijke 
Jordaanoever en uit Jeruzalem en 20 Israëli’s gedood. 
De gewelddaden volgen elkaar voortdurend op en er gaat 
geen week voorbij zonder schermutselingen. Het lid is 
van oordeel dat de beide partijen dezelfde boodschap 
van België moeten krijgen, en die is tweeledig. Enerzijds 
kan de veiligheid van Israël niet vatbaar zijn voor com-
promissen en moet elke aanval op zijn territorium of op 
zijn onderdanen streng worden veroordeeld. Anderzijds 
moet de bezettende mogendheid worden herinnerd 
aan de dwingende noodzaak het internationaal recht, 
en meer in het bijzonder het internationaal humanitair 
recht, te eerbiedigen. De heer De Maegd meent dat de 
onderliggende oorzaak van het opflakkerende geweld 
ligt in het voortzetten van het nederzettingenbeleid, 
waartegen om meerdere redenen geregeld wordt ge-
protesteerd. Allereerst omdat het onwettig is in het licht 
van het internationaal recht: de verdrijvingen en de 
vernietigingen maken schendingen uit van het vierde 
Verdrag van Genève. Ten tweede omdat het een politieke 
regeling van het Israëlisch-Palestijnse conflict op het 
spel zet. Ten derde omdat het de tweestatenoplossing 
in gevaar brengt.

Naast de kolonisatie van het onroerend goed zijn er het 
groeiende geweld van de kolonisten en de straffeloosheid 
waarmee ze weg komen. Het lid is geen voorstander van 
eenzijdige initiatieven vanwege België, die de vrede met 
geen millimeter zullen vooruithelpen. Hij is daarentegen 
meer dan ooit van oordeel dat het nodig is ervoor te 

pleiten dat de Europese Unie en andere landen, al dan 
niet leden van de Veiligheidsraad, hun krachten bundelen 
om de betrokkenen te overtuigen van de urgentie van 
de hervatting van rechtstreekse onderhandelingen tus-
sen Israëli’s en Palestijnen. Hoewel sommigen, terecht, 
sceptisch zullen zijn over een onderhandeling die alle 
problemen regelt, moeten toch in bepaalde dossiers 
stappen vooruit worden gezet om het dagelijkse leven 
van de bevolking te verbeteren. De heer De Maegd meent 
dat dat de enige oplossing is die beantwoordt aan de 
legitieme verwachtingen inzake vrede en veiligheid van 
de Israëlische en de Palestijnse bevolking.

De veiligheidssituatie aan de grens tussen de DR 
Congo en Rwanda blijf eveneens zorgwekkend. Dit dos-
sier stond onlangs op de agenda van de commissie en 
heeft ook tweemaal op de agenda gestaan van Europese 

législatif américain va peser ou orienter les débats sur 
l’agenda transatlantique de l’Europe.

M. De Maegd aborde ensuite les relations entre Israël 
et la Palestine. La situation dans les Territoires pales-
tiniens occupés reste pour lui très préoccupante, et 
notamment à Jérusalem-Est. Depuis le début de 2022, 
en plus des nombreux blessés de part et d’autre, plus 
de 120 Palestiniens de Cisjordanie et de Jérusalem 
et 20 Israéliens ont été tués. Les faits de violence se 
succèdent en continu et pas une semaine ne se passe 
sans heurts. Le membre estime que les deux parties 
doivent recevoir le même message de la part de la 
Belgique, en 2 volets. D’une part, que la sécurité d’Israël 
ne peut souffrir aucun compromis et que toute attaque 
ciblant son territoire ou ciblant ses ressortissants doit être 
sévèrement condamnée. Et d’autre part, que la puissance 
occupante doit se voir rappeler la nécessité impérieuse 
de respecter le droit international, et particulièrement le 
droit international humanitaire. Pour M. De Maegd, la 
cause profonde du regain de violence est basée sur la 
poursuite de la politique de colonisation, qui est réguliè-
rement dénoncée pour plusieurs raisons. Premièrement, 
parce qu’elle est illégale au regard du droit international: 
les évictions et les démolitions constituent des violations 
de la 4e convention de Genève. Deuxièmement, parce 
qu’elle compromet un règlement politique du conflit 
israélo-palestinien. Et troisièmement, parce qu’elle met 
en péril la possibilité d’une solution à deux États.

À côté de la colonisation immobilière, il y a la violence 
croissante des colons et l’impunité dont ils bénéficient. 
Le membre n’est pas partisan d’initiatives unilatérales 
de la part de la Belgique, qui ne feront pas avancer la 
paix d’un millimètre. Il estime par contre plus que jamais 
nécessaire de plaider pour que l’Union européenne et 

d’autres pays, membres ou pas du Conseil de sécurité, 
s’unissent pour convaincre de l’urgence de la reprise de 
négociations directes entre Israéliens et Palestiniens. 
Et si certains sont sceptiques, à juste titre, sur une 
négociation réglant tous les problèmes, des avancées 
sur certains dossiers doivent être entamées pour amé-
liorer la vie quotidienne des populations. Il s’agit, selon 
M. De Maegd, de la seule solution qui réponde aux 
aspirations légitimes des peuples israélien et palestinien 
à la paix et à la sécurité.

La situation sécuritaire à la frontière entre la RD 
Congo et le Rwanda reste également préoccupante. Ce 
dossier était récemment à l’agenda de la commission 
et il a également été placés deux fois à l’agenda des 
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vergaderingen van de minister. De heer De Maegd 
beklemtoont dat de situatie sinds 1994 en de genocide 
in Rwanda, dus sinds ruim 30 jaar, zeer complex is. 
Geroutineerde onderhandelaars en politici vol met goede 
intenties zijn er niet in geslaagd dat conflict op te los-
sen, wat het lijden van de burgerbevolking in die regio 
ten top heeft gedreven. De beulen blijven onbestraft, 
terwijl de rijkdom van de DR Congo wordt geplunderd 
en het leefmilieu in de hele regio wordt aangetast. Alle 
betrokken landen, Oeganda, Rwanda en de DR Congo 
zelf, dragen een verantwoordelijkheid. België heeft een 
rol te spelen in het ophelderen van de feiten, het ver-
zoenen van de Staten en het betrekken van de VN, die 
wordt geacht neutraler te zijn dan sommige Europese 
of Afrikaanse Staten. Het lid somt de elementen op die 
het conflict zouden kunnen oplossen:

1. het Kaderakkoord voor vrede, veiligheid en samen-
werking voor de Democratische Republiek Congo en de 
regio, het zogenaamde “Kaderakkoord van Addis Abeba”;

2. de speciale gezant van de secretaris-generaal voor 
het gebied van de Grote Meren, Huang Xia;

3. het vredesproces van de Oost-Afrikaanse 
Gemeenschap (CAE) rond de situatie in het Oosten 
van de DRC, het zogenaamde “proces van Nairobi”;

4. de bemiddelingsinspanningen tussen Rwanda en 
de DRC onder leiding van de president van Angola en 
de zittend voorzitter van de International Conference on 
the Great Lakes Region (ICGLR).

Intussen zijn ter plaatse 12 miljoen mensen ontheemd 
en slaagt niemand er in de verschillende gewapende 
groepen, waaronder de M23 en de Forces démocrati-
ques de libération du Rwanda (FDLR)/Democratische 
Krachten voor de bevrijding van Rwanda (FDLR) definitief 
uit te schakelen. De MONUSCO-vredesoperatie is op 
haar grenzen gestuit, zowel wat het mandaat als wat 
de betrokken militairen betreft. De Forces armées de la 
RDC (FARDC) zijn niet strijdvaardig genoeg. Om vrede 
in de regio te bereiken, zouden er vertrouwenwekkende 
maatregelen tussen de DRC en Rwanda moeten worden 
ingevoerd, maar zouden eveneens ontwapenings- en 
demobilisatieprogramma’s verder invulling moeten 
krijgen en zouden de grensoverschrijdende criminele 
netwerken prioritair moeten worden bestreden. Het lid 
voegt eraan toe dat beter moet worden toegezien op de 
professionalisering van de strijdkrachten van de DRC, 
met de nadruk op eerbied voor de mensenrechten, de 
prioritaire bescherming van burgers, de strijd tegen on-
geoorloofde activiteiten – meer bepaald met betrekking 
tot de ontginning van natuurlijke hulpbronnen -, de strijd 
tegen corruptie, de opleiding en de toerusting.

réunions européennes de la ministre. M. De Maegd sou-
ligne que la situation est très complexe depuis 1994 et 
le génocide au Rwanda, soit depuis près de 30 ans. 
Des négociateurs chevronnés et des hommes politiques 
remplis de bonnes intentions ne sont pas parvenus à 
résoudre ce conflit, aboutissant à la souffrance ultime 
des populations civiles qui vivent dans cette région. Les 
bourreaux, eux, restent impunis, tandis que les richesses 
de la RD Congo sont pillées et que l’environnement de 
toute la région est dégradé. Tous les pays concernés, 
l’Ouganda, le Rwanda et la RD Congo elle-même ont 
une responsabilité. La Belgique a un rôle à jouer pour 
clarifier les faits, réconcilier les États et impliquer l’ONU, 
qui est censée être plus neutre que certains États euro-
péens ou africains. Le membre énumère les éléments 
qui vont dans le sens d’une résolution du conflit:

1. l’Accord-cadre pour la paix, la sécurité et la coopé-
ration pour la République démocratique du Congo et la 
région, dit “Accord-cadre d’Addis-Abeba”;

2. l’envoyé spécial du Secrétaire général pour la 
région des Grands Lacs, Huang Xia;

3. le processus de paix de la Communauté d’Afrique 
de l’Est (CAE) sur la situation dans l’Est de la RDC, dit 
“processus de Nairobi”;

4. les efforts de médiation entre le Rwanda et la RDC 
conduits par le président de l’Angola et le président en 
exercice de la Conférence internationale sur la région 
des Grands Lacs (CIRGL).

Pendant ce temps, sur le terrain, 12 millions de per-
sonnes ont été déplacées et personne ne parvient à neu-
traliser de façon définitive les différents groupes armés, 
dont le M23 et les Forces démocratiques de libération 
du Rwanda (FDLR). La MONUSCO a montré ses limites, 
en termes de mandat comme en termes de militaires 
impliqués. Les Forces armées de la RDC (FARDC) ne 
sont, quant à elles, pas suffisamment aguerries. Pour 
obtenir la paix dans la région, il faudrait établir des 
mesures de confiance entre la RDC et le Rwanda, mais 
aussi poursuivre les programmes de désarmement et 
de démobilisation et lutter en priorité contre les réseaux 
criminels transfrontaliers. Le membre ajoute qu’il fau-
drait veiller plus largement à une professionnalisation 
des forces militaires de la RDC, en mettant en avant: le 
respect des droits humains, la protection en priorité des 
civils, la lutte contre les activités illicites – notamment 
liées à l’extraction des ressources naturelles, la lutte 
contre la corruption, la formation et l’équipement.
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Het vraagstuk van de delfstoffen – in het bijzonder 
de problemen inzake de illegale exploitatie, de zwendel 
en de handel – moet opnieuw op de voorgrond worden 
geplaatst. De bestaande instrumenten, zoals het regio-
naal certificeringsmechanisme van de ICGLR, kunnen 
worden verbeterd. Bovendien kan meer steun worden 
verleend, met andere landen of met bevoegde instanties, 
voor een beter beheer van de natuurlijke hulpbronnen 
van de regio. Op lange termijn moet de duurzame terug-
keer van de vluchtelingen en van mensen die door de 
conflicten werden ontheemd, worden begeleid en moet 
de gerechtelijke samenwerking worden versterkt opdat 
de geweldplegers worden veroordeeld.

De heer De Maegd kaart vervolgens de situatie in 
Iran aan, waarover de Kamer onlangs een tekst heeft 
goedgekeurd. Die situatie is nog steeds ondraaglijk en 
verre van opgelost. Het lid benadrukt dat het de gewoonte 
is zich te richten tot de zittende regeringen om hen te 
vragen de rechten van minderheden te waarborgen, af 
te zien van de uitvoering van de doodstraf of diploma-
tieke steun te verlenen om een bilateraal conflict op te 
lossen. In het specifieke geval van Iran echter, dat wordt 
geleid door een meedogenloze sjiitische theocratie die 
het land in het bankroet stort, vindt hij het verkieslijk zich 
rechtstreeks tot het volk te richten, dat leeft onder het juk 
van een overheid die heeft gefaald in tal van domeinen, 
behalve in de onderdrukking van haar eigen volk. Het 
regime van de mollahs kan zichzelf niet hervormen, want 
dat zou het einde ervan inluiden zoals dat het geval is 
voor elke dictatuur van welke aard ook – communistisch, 
religieus of militair. Het lid is van oordeel dat het strijdende 
Iraanse volk moet weten dat we het steunen, dat we het 
horen, dat we het zouden kunnen helpen, op zijn minst 
door te communiceren over de situatie ter plaatse. De 

heer De Maegd droomt van een Iran dat wordt bevrijd van 
de kwellingen van de revolutie van 1979 die de huidige 
bevolking grotendeels weinig heeft gekend en die, zoals 
veel revoluties, haar beloftes niet is nagekomen. Een 
Iran dat zijn belangen van grote regionale mogendheid 
zou behouden, maar dat een realistischer beleid zou 
kunnen voeren en waarmee over bepaalde punten zou 
kunnen worden onderhandeld.

De heer De Maegd gaat vervolgens in op de aan-
kondiging dat de minister naar Qatar zal afreizen voor 
het WK voetbal. Gezien de vele reacties daarop acht 
het lid het nuttig erop te wijzen dat de diplomatieke dia-
loog gaande houden in het DNA zit van het Belgische 
buitenlandbeleid. Die dialoog, krachtige boodschappen 
en politieke druk zorgen ervoor dat stappen vooruit 
worden gezet. Een aanpak die soms loont. Zo heeft 

Qatar inspanningen geleverd en maatregelen getrof-
fen: het kafalasysteem werd afgeschaft, er kwam een 
minimumloon, er werden arbeidsrechtbanken opgericht 
en voor het eerst vonden er parlementsverkiezingen 

La question des minerais – en particulier les problèmes 
d’exploitation illégale, de trafic et de commerce – doit 
revenir à l’avant-plan. Les instruments existants, tels 
que le mécanisme régional de certification de la CIRGL, 
peuvent être améliorés. Et un soutien accru peut être 
fourni, avec d’autres pays ou organismes compétents, 
en vue d’une meilleure gouvernance des ressources 
naturelles de la région. À plus long terme, le retour 
durable des réfugiés et des personnes déplacées par 
les conflits devra être encadré et la coopération judiciaire 
devra être renforcée pour que soient condamnés ceux 
qui ont commis des exactions.

M. De Maegd aborde ensuite la situation en Iran, à 
propos de laquelle un texte a récemment été adopté 
par la Chambre. Elle est toujours insupportable et loin 
d’être résolue. Le membre souligne qu’il est de coutume 
de s’adresser à des gouvernements en place pour leur 
demander de préserver les droits d’une minorité, surseoir 
à une exécution capitale ou fournir une aide diplomatique 
pour résoudre un contentieux bilatéral. Mais dans le cas 
particulier de l’Iran, dirigé par une théocratie chiite, brutale 
et qui mène le pays à la banqueroute, il juge préférable 
de s’adresser directement au peuple, à ces femmes et 
ces hommes qui vivent sous la férule d’un pouvoir qui 
a échoué dans de nombreux domaines, sauf dans celui 
de la répression de sa propre population. Le régime des 
mollahs ne peut pas se réformer car cela reviendrait à 
disparaître, comme c’est le cas de toute dictature, qu’elle 
soit communiste, religieuse ou militaire. Pour le membre, 
le peuple iranien en lutte doit savoir qu’on le soutient, 
qu’on l’écoute, qu’on pourrait l’aider, au moins à com-
muniquer sur la situation sur place. M. De Maegd rêve à 
un Iran qui serait débarrassé des affres de la révolution 

de 1979, que la population actuelle a en grande majorité 
peu connue et qui, comme de nombreuses révolutions, 
a dévoré ses promesses. Un Iran qui garderait ses 
intérêts de grande puissance régionale mais pourrait 
appliquer une politique plus réaliste, et avec qui l’on 
pourrait négocier sur certains points.

M. De Maegd poursuit en abordant l’annonce du 
déplacement de la ministre au Qatar dans le cadre de 
la Coupe du monde. Suite aux nombreuses réactions 
que cette annonce a suscitées, le membre estime utile 
de rappeler que le maintien du dialogue diplomatique 
est dans l’ADN de la politique étrangère de la Belgique. 
Car c’est ce dialogue, les messages forts et la pression 
politique qui font avancer les choses. Parfois avec succès. 

Le Qatar, par exemple, a fait des efforts et a pris des 
mesures: la kafala a été abolie, un salaire minimum a 
été fixé, des tribunaux du travail ont été mis en place et 
des élections législatives ont eu lieu pour la première 
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plaats. Dat is niet het resultaat van een boycot, maar 
van diplomatieke druk. Qatar is de Golfstaat die op dat 
gebied de meeste vooruitgang heeft geboekt. Het lid 
erkent dat er nog veel werk is en dat die maatregelen ook 
na het WK voetbal in stand moeten worden gehouden. 
Precies daarom moet de dialoog gaande blijven, zoals 
met name Amnesty International vraagt. Overigens blijft 
Qatar een handelspartner en één van de belangrijkste 
gasleveranciers van België. De heer De Maegd vindt 
dat het in deze context nog hypocrieter zou zijn om het 
event te boycotten maar wel de handelsbesprekingen 
voort te zetten. Daarom draagt het zijn steun weg dat 
de minister naar Qatar trekt voor het WK voetbal. Toch 
vindt hij dat de minister die missie moet aangrijpen om 
de Qatarese autoriteiten een sterke en ondubbelzinnige 
boodschap over te brengen.

De heer Steven De Vuyst (PVDA-PTB) gaat eerst in op 
de zetel van België in de VN-Mensenrechtenraad. Hij is 
ingenomen met de eerste door de minister voorgestelde 
thematische krachtlijn, gericht op de versterking van de 
verantwoordingsplicht en de rechtsstaat wereldwijd, in 
het bijzonder de afschaffing van de doodstraf. In dat 
verband hoopt de heer De Vuyst dat België zijn nieuwe 
positie zal benutten om de Verenigde Staten en Israël 
op te roepen het Statuut van Rome te ondertekenen en 
het Internationaal Strafhof (ICC) te erkennen. Het lid is 
van oordeel dat het aanmoedigen van die landen om bij 
te dragen aan de onderzoeken van het ICC – inclusief 
in Irak, Afghanistan of Israël – ook tot de prioriteiten van 
België zou moeten behoren. Voorts vraagt hij of België 
zelf van plan is bij te dragen aan de uitvoering van die 
onderzoeken, zoals het dat al heel terecht doet inzake 
de oorlogsmisdaden betreffende het conflict in Oekraïne. 

Ook de Verenigde Staten, die gelden als de onbetwiste 
leider van de democratische gemeenschap, moeten tot 
de orde worden geroepen inzake de afschaffing van de 
doodstraf in het hele land, temeer daar dat thema een 
van de speerpunten van het beleid van de minister is.

Ook de bevordering van de civiele ruimte en de be-
scherming van de mensenrechten, de tweede thematische 
krachtlijn van de minister, zijn het waard dat men er in 
het veld voor opkomt. Zo verwacht het lid dat de minister 
zal meewerken aan de veroordeling van Israël, omdat 
het land zonder enig bewijs maar liefst zeven belangrijke 
Palestijnse ngo’s van terrorisme heeft beschuldigd. Dat 
komt neer op het criminaliseren van het hele Palestijnse 
middenveld dat actief is in de bezette gebieden van 
de Westelijke Jordaanoever. Mensenrechtenactivisten 
worden er voortdurend aangehouden, geterroriseerd en 

zelfs gemarteld door de Staat Israël en die daden worden 
door internationale organisaties expliciet veroordeeld 
als schendingen van de mensenrechten.

fois. Ce n’est pas le fruit d’un boycott, mais bien de la 
pression diplomatique. Le Qatar est le pays du Golfe 
qui a fait le plus de progrès en la matière. Le membre 
reconnaît que le chemin reste long et que ces mesures 
devront se poursuivre après la fin de la compétition. C’est 
précisément la raison pour laquelle le dialogue doit être 
maintenu, comme le demande notamment Amnesty 
International. Par ailleurs, le Qatar reste un partenaire 
commercial, un des principaux fournisseurs de gaz de 
la Belgique. M. De Maegd estime qu’il serait encore plus 
hypocrite, dans ce contexte, de boycotter l’événement 
en continuant les négociations commerciales. Il soutient 
donc le déplacement de la ministre au Qatar dans le 
cadre de la Coupe du monde. Il trouve néanmoins que 
la ministre devrait profiter de cette mission pour faire 
passer un message fort et sans ambiguïté aux autorités 
qataries.

M. Steven De Vuyst (PVDA-PTB) aborde tout d’abord 
le siège de la Belgique au Conseil des droits de l’homme 
de l’ONU. Il se réjouit du premier axe thématique pro-
posé par la ministre, orienté sur le renforcement de la 
responsabilité et de l’état de droit au niveau mondial et, 
en particulier, l’abolition de la peine de mort. À ce sujet, 
M. De Vuyst espère que la Belgique profitera de sa 
nouvelle position pour appeler les États-Unis et Israël à 
signer le Statut de Rome et à reconnaître la Cour pénale 
internationale (CPI). Encourager ces pays à contribuer 
aux enquêtes menées par la CPI, y compris en Irak, en 
Afghanistan ou en Israël, devrait aussi faire partie des 
priorités de la Belgique, selon le membre. Il se demande 
par ailleurs si la Belgique compte contribuer, de son côté, 
à la mise en œuvre de ces enquêtes, comme elle le fait 
déjà à très juste titre pour les crimes de guerre liés au 
conflit en Ukraine. Les États-Unis, qui sont considérés 

comme les chefs incontestés de la communauté démo-
cratique, doivent aussi être rappelés à l’ordre en ce qui 
concerne l’abolition de la peine de mort dans l’ensemble 
du pays, d’autant plus qu’il s’agit d’un des fers de lance 
de la politique de la ministre.

La promotion de l’espace civique et la protection des 
droits humains, qui constituent le deuxième axe de la 
politique de la ministre, méritent aussi d’être défendues 
sur le terrain. Le membre s’attend, par exemple, à ce 
que la ministre contribue à condamner Israël pour avoir 
accusé de terrorisme pas moins de 7 ONG palestiniennes 
majeures, sans la moindre preuve. Cela revient à cri-
minaliser l’ensemble de la société civile palestinienne 
active dans les territoires occupés de Cisjordanie. Les 
défenseurs de droits humains y sont en permanence 
arrêtés, terrorisés, voire torturés par l’État d’Israël et ces 

actes sont explicitement condamnés par les organisations 
internationales comme des atteintes aux droits humains.
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Voorts vraagt de heer De Vuyst wat de minister vindt 
van het feit dat België akkoorden heeft ondertekend met 
Egypte voor de import van groene waterstof, terwijl bekend 
is dat het land een meedogenloze dictatuur is waarvan 
de gehele economie door het leger wordt gecontroleerd. 
Daarnaast vraagt hij zich af hoe de minister zich kan 
verzoenen met de gedachte dat de EU, waar België lid 
van is, een gasakkoord heeft gesloten met Israël.

In een derde krachtlijn verbindt de minister zich ertoe 
de strijd voor de eerbiediging van de vrouwenrechten 
voort te zetten. Ze vermeldt terecht Afghanistan en Iran 
als landen waar die rechten regelmatig worden geschon-
den. Ook andere landen zouden dienaangaande met de 
vinger kunnen worden gewezen, zoals Saoedi-Arabië, 
Qatar of de Verenigde Arabische Emiraten. Zelfs de 
Verenigde Staten, een van onze bondgenoten, zou in 
die categorie kunnen worden ondergebracht aangezien 
zwangerschapsafbreking er niet overal is toegestaan. 
De heer De Vuyst vraagt de minister waarom ze alleen 
die eerste twee landen vermeldt en niet de andere. Hij 
vraagt of dat komt door het moeilijke evenwicht tussen 
waarden en belangen, zoals dat ook al het geval was 
in de in oktober 2022 door de minister voorgelegde 
beleidsverklaring.

Voorts kondigt de minister aan dat een Nationaal 
Actieplan ter bestrijding van racisme zal worden aan-
genomen, iets wat haar voorgangers en met name de 
heer Louis Michel in 2001 ook al hadden gedaan. De 
heer De Vuyst hoopt dat het de minister eindelijk lukt 
om dit Actieplan door alle bevoegde instanties van het 
land te doen goedkeuren, want hij beseft dat de andere 
machtsniveaus niet altijd even enthousiast zijn om ra-
cisme tegen te gaan. Het lid vraagt de minister welke 
concrete maatregelen zij dienaangaande voorstelt en 
wat er op federaal niveau nog moet gebeuren.

Het lid gaat vervolgens in op de apartheid, op ex-
treemrechts en op de nieuwe Israëlische regering. Na de 
verkiezingen van november 2022 is de partij van Benjamin 

Netanyahou opnieuw aan de macht gekomen. Die heeft 
een coalitie gevormd met onder meer de extreemrechtse 
partijen Religieus Zionisme (onder leiding van Bezalel 
Smotrich) en Kracht voor Israël (“Otsma Jehudit”, onder 
leiding van Itamar Ben-Gvir); beide partijleiders zouden 
een ministerpost kunnen krijgen. Die partijen staan 
openlijk een gewelddadig beleid jegens de Palestijnen 
voor en zijn bovendien homofoob en gekant tegen gen-
dergelijkheid; er vallen dus ernstige schendingen van de 
mensenrechten en een nog manifester misprijzen voor 
het internationaal en humanitair recht te vrezen. Het lid 
vraagt welke gevolgen die machtswissel zal hebben 
voor de betrekkingen tussen België en Israël, maar ook 
tussen de EU en dat land.

Par ailleurs, M. De Vuyst aimerait savoir ce que la 
ministre pense du fait que la Belgique ait signé des 
accords d’importation d’hydrogène vert avec l’Égypte, 
alors qu’il s’agit d’une dictature brutale dont l’ensemble 
de l’économie est contrôlée par l’armée. Par ailleurs, il 
se demande comment elle s’accommode de l’idée que 
l’UE, dont la Belgique est membre, ait conclu un accord 
gazier avec Israël.

Ensuite, la ministre s’engage à poursuivre la lutte 
pour le respect des droits des femmes et elle cite, à 
juste titre, l’Afghanistan et l’Iran comme des pays où 
ces droits sont régulièrement bafoués. D’autres pays 
pourraient être épinglés à ce sujet, tels que l’Arabie 
saoudite, le Qatar ou les Émirats arabes unis. Même les 
États-Unis, qui font partie de nos alliés, pourraient entrer 
dans cette catégorie puisque l’interruption de grossesse 
n’y est pas autorisée partout. M. De Vuyst demande à 
la ministre pour quelle raison elle ne cite que les deux 
premiers pays et pas les autres. Il se demande si cela 
est dû à la tension qui existe entre valeurs et intérêts, 
comme c’était le cas dans l’exposé d’orientation présenté 
en octobre 2022 par la ministre.

En outre, la ministre annonce l’adoption d’un Plan 
d’action national de lutte contre le Racisme, comme 
l’avaient déjà fait ses prédécesseurs, et notamment 
M. Louis Michel en 2001. M. De Vuyst espère que la 
ministre parviendra à faire finalement approuver ce plan 
d’action par toutes les instances compétentes du pays 
car il est conscient que les autres niveaux de pouvoir ne 
témoignent pas toujours d’un même enthousiasme vis-
à-vis de la lutte contre le racisme. Le membre demande 
à la ministre quelles sont les mesures concrètes qu’elle 
propose à ce sujet et ce qui doit encore avoir lieu au 
niveau fédéral.

Le membre poursuit sur l’apartheid et l’extrême-droite 
et aborde la question du nouveau gouvernement israélien. 
Suite aux élections début novembre 2022, le parti de 

Benjamin Netanyahou est revenu au pouvoir. Il a d’ores 
et déjà formé une coalition, notamment avec les partis 
d’extrême-droite Sionisme religieux, dirigé par Bezalel 
Smotrich, et Otzma Yehudit, dirigé par Itamar Ben-Gvir, 
qui pourraient l’un comme l’autre obtenir un poste de 
ministre. Ces partis sont ouvertement partisans d’une 
politique violente envers les Palestiniens, homophobes 
et opposés à l’égalité de genres, ce qui présage de vio-
lations graves des droits humains et d’un mépris encore 
plus affiché pour le droit international et humanitaire. Le 
membre demande quelles conséquences ce change-
ment de pouvoir aura sur les relations de la Belgique 
avec Israël, mais aussi entre l’UE et le régime israélien.
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Wat het Belgische EU-voorzitterschap in 2024 betreft, 
geeft de minister terecht aan dat op Europees vlak het 
energievraagstuk centraal zal staan in de besprekin-
gen tijdens de komende maanden. Het lid meent dat 
ons land het voorbeeld moet volgen van een aantal 
buurlanden, zoals Duitsland en Nederland, en uit het 
Energiehandvestverdrag (Energy Charter Treaty – ECT) 
moet stappen. België zou zelfs moeten overwegen om 
het initiatief te nemen om dat contraproductieve en dure 
handvest af te schaffen. De heer De Vuyst kondigt aan 
dat hij de regering ter zake zal interpelleren.

Met betrekking tot vrede en veiligheid is het lid tevreden 
dat de minister het woord “vrede” in de mond neemt en 
niet meegaat in het militair opbod. Hij meent namelijk 
dat het aanvatten van vredesonderhandelingen de enige 
realistische benadering in het conflict tussen Rusland 
en Oekraïne is. Het feit dat een raket van onbekende 
oorsprong op Pools grondgebied is terechtgekomen en 
twee mensen heeft gedood, toont duidelijk aan dat die 
oorlog snel zou kunnen ontsporen, grootschaliger zou 
kunnen worden en meer landen zou kunnen meesleuren. 
De reactie ten aanzien van dat incident is geruststellend: 
er werd onmiddellijk opgeroepen tot kalmte en de feiten 
werden zorgvuldig ontleed. De heer De Vuyst is er niet 
van overtuigd dat de reactie op de gebeurtenissen in 
dat conflict altijd even beheerst zal zijn en herhaalt zijn 
verzoek om de OVSE bij de zaak te betrekken; de minis-
ter beschouwt die instelling immers als een belangrijke 
organisatie waar België in moet blijven investeren. In 
dat verband heeft de minister eveneens erkend dat op 
termijn een nieuwe Europese veiligheidsarchitectuur 
zal moeten worden opgebouwd. Zelfs indien er ooit een 
einde komt aan de oorlog in Oekraïne, zal de Russische 
Federatie een buurland van Europa blijven waarmee een 

aanvaardbare modus vivendi moet worden gevonden.

Wat de consulaire diensten betreft, verwijst het lid 
naar de recente beschuldigingen aangaande gesjoemel 

door meerdere ereconsuls van België. Het misbruiken 
van een internationaal netwerk van ereconsuls met 
de bijhorende diplomatieke immuniteit om georgani-
seerde misdaad, corruptie en fraude te verdoezelen, 
ligt dermate voor de hand dat het lid verbaasd is dat 
België, in tegenstelling tot andere landen, dat sinds lang 
betwiste systeem blijft gebruiken. België heeft maar 
liefst 276 ereconsuls, vaak gefortuneerde buitenlandse 
zakenlui aan wie de FOD Buitenlandse Zaken zonder 
enige verantwoordingsplicht een diplomatiek statuut 
heeft toegekend. Dat een aantal van hen betrokken 
blijkt te zijn bij belastingschandalen, lijkt niet te volstaan 
om hun benoeming of status in twijfel te trekken. De 

heer De Vuyst vraagt de minister of het geen tijd wordt 
dat ons land orde op zaken stelt en vraagtekens plaatst 
bij de hoedanigheid van ereconsul.

Concernant la présidence de l’UE par la Belgique 
en 2024, la ministre affirme à juste titre que l’énergie occu-
pera une place centrale dans les discussions des mois 
à venir au niveau européen. Le membre estime que la 
Belgique devrait suivre l’exemple d’un certain nombre de 
pays voisins, tels que l’Allemagne ou les Pays-Bas, qui 
se sont désengagés du Traité sur la charte sur l’énergie 
(TCE). Il serait même envisageable de prendre l’initiative 
de supprimer cette charte contreproductive et chère. Il 
annonce qu’il a introduit une interpellation à ce sujet.

En ce qui concerne la paix et la sécurité, le membre 
se réjouit que la ministre utilise le mot “paix” et n’entre 
pas dans la logique d’escalade militaire. Il estime en 
effet qu’entamer des négociations de paix est la seule 
approche réaliste face à ce conflit. La chute, en Pologne, 
d’une roquette d’origine inconnue, qui a causé la mort 
de deux personnes, illustre bien à quel point cette guerre 
pourrait s’envenimer rapidement et prendre de l’ampleur, 
en impliquant davantage de pays. La réaction face à cet 
incident est rassurante: un appel au calme a immédiate-
ment été lancé et les faits ont été soigneusement étudiés. 
M. De Vuyst n’est pas convaincu que la réaction face aux 
événements de ce conflit sera toujours aussi mesurée 
et il rappelle sa demande d’impliquer l’OSCE, que la 
ministre considère comme une organisation importante 
dans laquelle la Belgique doit continuer d’investir. À 
ce sujet, la ministre a également reconnu la nécessité 
de construire, à terme, une nouvelle architecture euro-
péenne de sécurité. Car même si la guerre en Ukraine 
se termine un jour, la Fédération de Russie restera un 
pays voisin de l’Europe, avec lequel doit être trouvé un 
modus vivendi acceptable.

En ce qui concerne les services consulaires, le membre 
fait référence aux récentes accusations de malversations 

à l’encontre de plusieurs consuls honoraires belges. L’idée 
d’utiliser un réseau international de consuls honoraires 
et leur statut d’immunité diplomatique pour couvrir un 
système de crime organisé, de corruption et de fraude 
est d’une telle banalité que le membre s’étonne que 
contrairement à d’autres pays, la Belgique continue 
d’utiliser ce système contesté depuis longtemps. Il existe 
pas moins de 276 consuls honoraires belges, qui sont 
souvent des hommes d’affaires étrangers et fortunés 
à qui le SPF Affaires étrangères a donné un statut 
diplomatique sans devoir se justifier. Lorsqu’un certain 
nombre d’entre eux se révèlent être impliqués dans des 
scandales fiscaux, cela ne semble pas être une raison 

suffisante pour remettre leur nomination ou leur statut 
en question. M. De Vuyst demande à la ministre s’il ne 
serait pas temps pour la Belgique de faire le ménage et 
de remettre le statut de consul honoraire en question.
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Tot slot stelt het lid vast dat de nucleaire ontwapening 
niet aan bod komt in de beleidsnota van de minister. Dat 
toont volgens de spreker aan dat de nucleaire ontwape-
ning een schijnvertoning is. België heeft een waarnemer 
gestuurd naar de eerste bijeenkomst van de partijen bij 
het Verdrag inzake het verbod op kernwapens (TPNW), 
die in juni 2022 plaatsvond in Wenen. De heer De Vuyst 
stelt vast dat ons land niet langer een voortrekkersrol 
inzake nucleaire ontwapening speelt, maar blijft vast-
houden aan de kernwapendoctrine van de NAVO en 
aan het non-proliferatieverdrag. Laatstgenoemd verdrag 
is weliswaar belangrijk, maar ook onvolledig zolang 
dergelijke wapens niet daadwerkelijk worden verboden, 
zoals wordt vermeld in artikel 6 van dat verdrag, dat 
een aansporing behelst om werk te maken van echte 
ontwapening, wat de bedoeling is van het TPNW.

Mevrouw Marianne Verhaert (Open Vld) is in de 
eerste plaats verheugd over het feit dat, in tegenstelling 
tot de beleidsverklaring, de beleidsnota van de minister 
het thema “seksuele en reproductieve gezondheid en 
rechten” (SRGR) expliciet vermeldt. Ze vraagt eerst 
hoe de minister dit onderwerp concreet ziet, en welke 
concrete acties zij van plan is. Het lid vraagt ook wat 
de minister gaat doen om de pioniersrol van België op 
dit thema te blijven verdedigen. Ze wil ook graag weten 
hoe de minister het deel over de SRGR van vrouwen 
van haar beleidsnota concreet gaat uitvoeren.

De minister had al het belang van het Verdrag van 
Istanbul voor vrouwenrechten benadrukt en haar beleids-
nota verwijst expliciet naar de resolutie betreffende de 
terugtrekking van staten uit de Conventie van Istanbul, die 
op 14 januari 2021 unaniem werd aangenomen (DOC 55 
1588/005). Mevrouw Verhaert moedigt de minister aan 
om deze resolutie uit te voeren.

Het verdedigen van vrouwenrechten is een belangrijke 
pijler in het Belgisch buitenlands beleid en het lid is van 
mening dat het meer dan nodig is. Afghanistan en Iran 

zijn heel concrete voorbeelden van landen met autoritaire 
regimes die systematisch vrouwenrechten ontkennen en 
schenden. Mevrouw Verhaert vraagt de minister hoe ze 
concreet wil optreden om dit om te zetten in de praktijk. 
Ze wil ook weten wat ze concreet gaat ondernemen om 
het beschermen en versterken van vrouwenrechten, 
zoals in Iran en Afghanistan, hoog op de internationale 
agenda te houden.

In de VN Veiligheidsraad van 23 april 2019 hebben 
China, Rusland en de Verenigde Staten geweigerd om 
een VN-werkgroep op te richten om de vooruitgang 
van de VN-lidstaten bij de bestrijding van seksueel 

Enfin, le membre constate que la question du désar-
mement nucléaire n’est pas reprise dans la note de 
politique générale de la ministre. C’est pour lui révélateur 
du fait que le désarmement nucléaire est une sorte de 
façade. Un observateur a été envoyé par la Belgique à la 
première réunion des États parties au Traité sur l’interdic-
tion des armes nucléaires (TIAN) de juin 2022 à Vienne. 
Le membre constate que la Belgique ne joue plus un 
rôle de pionnier en matière de désarmement nucléaire 
mais reste accrochée à la doctrine nucléaire de l’OTAN 
et au Traité de non-prolifération (TNP), qui est certes 
important mais est incomplet sans une réelle interdiction 
de ce type d’armes, comme le prévoit l’article 6 de ce 
traité, qui incite à s’engager vers un réel désarmement, 
comme le prévoit le TIAN.

Mme Marianne Verhaert (Open Vld) se rejouit tout 
d’abord du fait que, contrairement à l’exposé d’orienta-
tion politique, la note de politique générale de la ministre 
mentionne explicitement le thème de la santé et des droits 
sexuels et reproductifs (SDSR). Elle demande d’abord 
comment la ministre envisage concrètement ce thème, 
et quelles actions concrètes elle compte entreprendre. 
La membre demande également ce que la ministre 
fera pour continuer à défendre le rôle de pionnier de la 
Belgique en la matière. Elle aimerait également savoir 
comment la ministre compte appliquer concrètement la 
partie de sa note de politique générale consacrée à la 
santé et aux SDSR.

La ministre avait déjà souligné l’importance de la 
Convention d’Istanbul pour les droits des femmes, et sa 
note de politique générale fait explicitement référence 
à la résolution relative au retrait de certains États de la 
Convention d’Istanbul, adoptée à l’unanimité le 14 jan-
vier 2021 (DOC 55 1588/005). Mme Verhaert encourage 
la ministre à mettre en œuvre cette résolution.

La défense des droits des femmes est un pilier impor-
tant de la politique étrangère belge et la membre estime 
qu’elle est plus que nécessaire. L’Afghanistan et l’Iran sont 

des exemples très concrets de pays dotés de régimes 
autoritaires qui nient et violent systématiquement les 
droits des femmes. Mme Verhaert demande à la ministre 
comment elle compte agir concrètement pour mettre en 
pratique la défense des droits des femmes. Elle souhaite 
également savoir quelles mesures concrètes elle prendra 
pour que la protection et le renforcement des droits des 
femmes, par exemple en Iran et en Afghanistan, restent 
une priorité de l’agenda international.

Au Conseil de sécurité de l’ONU, le 23 avril 2019, la 
Chine, la Russie et les États-Unis ont refusé de mettre 
en place un groupe de travail de l’ONU chargé de suivre 
les progrès des États membres de l’ONU en matière 
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geweld in gewapende conflicten te monitoren. Het lid 
blijft het schokkend vinden. Ze vraagt de minister om 
op internationaal niveau actief te pleiten en samen met 
bereidwillige staten in te zetten op de oprichting van die 
VN-werkgroep.

Om vrouwenrechten te verdedigen moet er ook worden 
ingezet op het bestrijden van seksueel geweld in gewa-
pende conflicten. Dit staat ook in de resolutie nr. 1820 van 
de VN-Veiligheidsraad, aangenomen op 19 juni 2008, 
die het gebruik van seksueel geweld als oorlogswapen 
veroordeelt. Het lid vraagt de minister om dit als con-
creet actiepunt mee te nemen in haar beleid omtrent 
het verdedigen van vrouwenrechten en om hierin de 
leidersrol te nemen, in naam van België.

De strijd tegen seksueel geweld in gewapende con-
flicten is ook een strijdpaardje van het lid en ze is dan 

ook blij dat de minister haar resolutie over de voortzet-
ting van een internationaal strafrechtelijk onderzoek 
naar seksueel geweld in de context van het gewapende 
conflict in Oekraïne, die op 19 mei 2022 door de Kamer 
is aangenomen, expliciet vermeldt in haar beleidsnota 
(DOC 55 2934/004). Ze vraagt de minister om deze re-
solutie te concretiseren. Ze wil ook weten welke van de 
verzoeken reeds werden uitgevoerd, en welke verzoeken 
in 2023 zullen worden omgezet in concrete daden.

Het voorzitterschap van de EU in 2024 is een heel 
belangrijk moment voor België. Nu zal het samen met 
Spanje en Hongarije het trio-voorzitterschap voorbe-
reiden. De beleidsnota van de minister vermeldt ver-

schillende thema’s, zoals energie, open strategische 
autonomie, veiligheid en vrijheid. Mevrouw Verhaert 

vraagt welke accenten de minister op tafel zal leggen 
bij de gesprekken met Spanje en Hongarije. En welke 
rol heeft het Federaal Parlement in het bespreken van 
deze accenten? Op welke manier gaat de minister de 
leden van de Kamer informeren?

De beleidsnota spreekt ook van de onderhande-
lingen van het nieuwe Burgerpact van de EU, dat 
in mei 2023 door de Raad zal worden goedgekeurd en 
in juni door de Europese Raad zal worden bekrachtigd. 
Het lid vraagt de minister om dit initiatief kort toe te lichten.

Voor mevrouw Verhaert valt het op dat er geen ver-
melding is, in de beleidsnota van de minister, van de 
buitenlandse inmenging in de Belgische democratie. Dat 
is een actueel probleem waarmee alle Europese demo-
cratieën mee geconfronteerd worden en het Europees 

de lutte contre les violences sexuelles dans les conflits 
armés. La membre continue à trouver cela choquant. 
Elle demande à la ministre de plaider activement sur le 
plan international en faveur de la création de ce groupe 
de travail des Nations Unies et de s’investir dans sa 
création avec les États qui le souhaitent.

Pour défendre les droits des femmes, il faut également 
s’engager dans la lutte contre les violences sexuelles 
dans les conflits armés. C’est également ce qu’affirme 
la résolution n° 1820 du Conseil de sécurité des Nations 
Unies, adoptée le 19 juin 2008, qui condamne l’utilisa-
tion de la violence sexuelle comme arme de guerre. 
La membre demande à la ministre d’inclure ce point 
d’action concret dans sa politique de défense des droits 
des femmes et de prendre le leadership en la matière, 
au nom de la Belgique.

La lutte contre les violences sexuelles dans les conflits 
armés est un autre cheval de bataille de la membre 

et elle se réjouit par conséquent que la ministre men-
tionne explicitement dans sa note de politique générale 
(DOC 55 2934/004) sa résolution relative à la poursuite 
d’une enquête pénale internationale sur les actes de 
violence sexuelle commis dans le cadre du conflit armé 
en Ukraine, adoptée le 19 mai 2022 au Parlement. Elle 
demande à la ministre de concrétiser cette résolution. 
Elle souhaite également savoir quelles demandes ont 
déjà été mises en œuvre, et quelles demandes seront 
traduites en actions concrètes en 2023.

La présidence de l’UE en 2024 est un moment très 
important pour la Belgique. Notre pays va maintenant 
préparer le trio de la présidence avec l’Espagne et la 
Hongrie. La note de politique générale de la ministre men-

tionne plusieurs thèmes, tels que l’énergie, l’autonomie 
stratégique ouverte, la sécurité et la liberté. Mme Verhaert 

demande quelles seront les priorités de la ministre lors 
des discussions avec l’Espagne et la Hongrie. Et quel 
rôle le Parlement fédéral joue-t-il dans la discussion de 
ces priorités? De quelle manière la ministre va-t-elle 
informer les membres de la Chambre?

La note de politique générale évoque également les 
négociations du nouveau Pacte Civil de l’UE, qui sera 
adopté par le Conseil en mai 2023 et ensuite endossé 
par le Conseil Européen en juin. La membre demande 
à la ministre d’expliquer brièvement cette initiative.

Mme Verhaert, s’étonne que la note de politique 
générale de la ministre ne fasse pas mention de l’ingé-
rence étrangère dans la démocratie belge. C’est un 
problème actuel auquel sont confrontées toutes les 
démocraties européennes et le Parlement européen 
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Parlement heeft hieromtrent heel wat werkzaamheden 
verricht. Ze vraagt de minister wat ze in 2023 aangaande 
deze thematiek zal ondernemen.

De heer Ben Segers (Vooruit) verwijst eerst naar het 
conflict in Oekraïne. De toestand op het terrein lijkt hem 
steeds meer in het voordeel uit te draaien van Oekraïne, 
zeker nu de strategische stad Cherson terug in handen 
is van de Oekraïense strijdkrachten. Door de terugtrek-
king van Russische soldaten, komt er steeds meer 
inzage in de gruwel die Rusland aanricht, waarbij het 
elke vorm van internationaal recht en oorlogsrecht met 
de voeten treedt. Het lid benadrukt het belang om alles 
goed te documenteren om daarna de verantwoordelijken 
verantwoording te kunnen afleggen. Uit een onderzoek 
van de universiteit van Yale blijkt dat de sancties tegen 
Rusland werken: de Russische economie zou “catastro-
faal verlamd” zijn, sinds de invoering van de westerse 
sancties en het vertrek van meer dan duizend internati-
onale bedrijven als gevolg van de invasie van Oekraïne. 
Zo is de strategische positie van Rusland als exporteur 
van grondstoffen onherroepelijk verslechterd en is de 
Russische invoer grotendeels ingestort.

Naar aanleiding hiervan vraagt het lid wanneer de 
minister van plan is om naar Oekraïne te gaan, en welke 
contacten ze reeds heeft gehad met haar Oekraïense 
collega’s. Hij vraagt ook welke rol België en de EU verder 
kunnen spelen in de wederopbouw en de slachtofferhulp 
van de bevrijde gebieden. Wat de sancties betreft, wil hij 
weten of er een 9e pakket zal komen en of de diamant-
sector eindelijk opgenomen zal worden.

De heer Segers verwijst vervolgens naar de resolutie 
betreffende de bescherming van de vrouwenrechten in 

Iran (DOC 55 2996/004) die op 10 november 2022 door 
de Kamer werd aangenomen. Ondertussen is België lid 
geworden van de Mensenrechtenraad voor de periode 
2023-2025. De bescherming van mensenrechtenverdedi-
gers is een prioriteit van de minister en hierover verwijst 

het lid naar een voorstel van resolutie over de hervestiging 
van mensenrechtenverdedigers (DOC 55 2266/001). Hij 
vraagt de minister wat de Raad van Buitenlandse Zaken 
heeft opgeleverd, of Iran ter sprake is gekomen en welk 
signaal de EU wil geven.

Vervolgens betreurt de heer Segers dat het WK in 
Qatar niet vermeld is in de beleidsnota van de minister 
terwijl er veel aandacht in de Belgische media gaat in 
verband met de erbarmelijke omstandigheden waarin 
arbeiders, die mee bouwden aan de stadions en infra-
structuur voor het kampioenschap, werden tewerkge-
steld. Het lid verwijst naar een resolutie aangenomen 
door de Kamer (DOC 55 2330/009), over de criteria voor 

a beaucoup travaillé sur ce thème. Elle demande à la 
ministre ce qu’elle compte faire à ce sujet en 2023.

M. Ben Segers (Vooruit) évoque tout d’abord le conflit 
en Ukraine. La situation sur le terrain semble tourner de 
plus en plus à l’avantage de l’Ukraine, d’autant que la 
ville stratégique de Kherson est à nouveau aux mains 
des forces ukrainiennes. Avec le retrait des soldats 
russes, on prend de mieux en mieux conscience des 
atrocités commises par la Russie, qui bafoue toutes les 
formes de droit international et de droit de la guerre. Le 
membre souligne qu’il est important de tout documenter 
correctement afin de pouvoir ensuite demander des 
comptes aux responsables. Il ressort d’une étude de 
l’université de Yale que les sanctions contre la Russie 
fonctionnent: l’économie russe serait “paralysée de façon 
catastrophique” depuis que les sanctions occidentales 
ont été adoptées et que plus d’un millier d’entreprises 
internationales ont quitté le pays à la suite de l’invasion 
de l’Ukraine. Ainsi, la position stratégique de la Russie 
en tant qu’exportateur de matières premières s’est 
irrévocablement détériorée et les importations russes 
se sont largement effondrées.

En conséquence, le membre voudrait savoir quand 
la ministre prévoit de se rendre en Ukraine et quels 
contacts elle a déjà eus avec ses homologues ukrai-
niens. Il demande par ailleurs quel rôle supplémentaire 
la Belgique et l’UE pourraient jouer dans la reconstruction 
et en matière d’assistance aux victimes dans les zones 
libérées. En ce qui concerne les sanctions, l’intervenant 
demande s’il y aura un 9e paquet et si le secteur du 
diamant y sera enfin inclus.

M. Segers évoque ensuite la résolution relative à la pro-
tection des droits des femmes en Iran (DOC 55 2996/004), 

qui a été adoptée par la Chambre le 10 novembre 2022. 
La Belgique est entre-temps devenue membre du Conseil 
des droits de l’homme pour la période 2023-2025. La 
protection des défenseurs des droits humains est une 
priorité de la ministre. Le membre renvoie à ce sujet à 

une proposition de résolution relative à la réinstallation 
des défenseurs des droits humains (DOC 55 2266/001). 
Il demande à la ministre quels ont été les résultats du 
Conseil Affaires étrangères, si l’Iran a été évoqué et 
quel signal l’UE entend envoyer.

M. Segers déplore ensuite que la note de politique 
générale de la ministre ne mentionne pas la Coupe du 
monde au Qatar, alors que les médias belges ont accordé 
une grande attention aux conditions déplorables dans 
lesquelles ont été employés les travailleurs qui ont par-
ticipé à la construction des stades et des infrastructures 
pour le championnat. Le membre renvoie à la résolution 
relative aux critères d’attribution des événements sportifs 
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toewijzing van internationale sportevenementen aan 
landen, in het bijzonder met betrekking tot arbeids- en 
mensenrechten. Die resolutie vraagt onder meer om 
druk uit te oefenen op de FIFA om aan de arbeiders of 
hun familieleden compensatie te bieden. Het lid vermeldt 
een enquête, bij 17.000 mensen, waaruit blijkt dat 73 % 
van de respondenten wereldwijd en 77 % van de Belgen 
voorstander zijn van dit soort fonds voor vergoeding. Hij 
vraagt de minister of ze kennis heeft genomen van deze 
resolutie en de verzoeken aan de regering, waarvan 
een aantal betrekking hebben op de periode van het 
WK, en of ze een stand van zaken kan geven wat de 
uitvoering ervan betreft.

De minister zal ook aanwezig zijn op het WK in Qatar 
om de Rode Duivels aan het werk te zien. De heer Segers 
vraagt haar of ze van dit bezoek gebruik zal maken om 
contacten te leggen met haar Qatarese collega’s om 
uitvoering te geven aan het verzoek 8 van de resolutie.

Het lid wil ook verwijzen naar de resolutie betreffende 
illegale adoptie (DOC 55 2151/008) die op 9 juni 2022 door 
de Kamer is aangenomen. Het lid is ervan bewust dat 
een deel ervan in overleg met de minister van Justitie 
uitgevoerd moet worden maar hij wil graag weten of de 
minister er reeds mee heeft gevorderd. Hij verwijst meer 
precies naar het verzoek 3.1 van de resolutie, dat om 
een administratief onderzoek vraagt.

Wat de COP27 in Sharm-el-Sheikh betreft erkent 
de heer Segers dat er veel uitdagingen zijn: de ontwik-
kelingslanden roepen op om loss & damage te ver-
goeden en de juiste klimaatschade moet afgebakend 

worden. Maar voor het lid kunnen de westerse landen 
hun historische verantwoordelijkheid niet ontlopen, 

vandaar dat België de bedragen die het in de algemene 
klimaatfondsen stort, aan het verhogen is. België kiest 
daarenboven via internationale samenwerking steeds 
meer voor klimaatrobuuste investeringen. Een mooi 
voorbeeld is het project in Mozambique, waar Belgisch 

geld en kennis helpen de energietransitie te stroomlijnen. 
Het lid vraagt zich alleen af wat het akkoord van Sharm 
El Sheikh voor impact zal hebben op de internationale 
relaties van België met die landen.

De heer Segers betreurt vervolgens dat de beleidsnota 
van de minister het ECT-verdrag en haar positie hierover 
niet vermeldt. Hij benadrukt dat dit verdrag het onmogelijk 
maakt voor de ondertekenaars om hun afhankelijkheid 
van fossiele brandstoffen af te bouwen en de volledige 
omslag te maken naar een klimaatneutraal en duurzaam 

internationaux aux pays, en particulier par rapport aux 
droits du travail et aux droits humains (DOC 55 2330/009), 
qui a été adoptée par la Chambre. Cette résolution 
demande notamment que des pressions soient exer-
cées sur la FIFA pour qu’elle verse des compensations 
aux travailleurs ou à leurs familles. Le membre cite 
une enquête réalisée auprès de 17.000 personnes, qui 
montre que 73 % des répondants à l’échelle mondiale 
et 77 % des Belges sont favorables à ce type de fonds 
d’indemnisation. Il demande à la ministre si elle a pris 
connaissance de cette résolution et des demandes 
adressées au gouvernement, dont plusieurs concernent 
la période de la Coupe du monde, et si elle peut faire le 
point sur leur mise en œuvre.

La ministre sera présente au Qatar lors de la Coupe du 
monde pour voir les Diables rouges à l’œuvre. M. Segers 
demande si elle compte profiter de cette visite pour 
établir des contacts avec ses homologues qataris afin 
de donner suite à la demande 8 de la résolution.

Le membre renvoie également à la résolution sur 
les adoptions illégales (DOC 55 2151/008), qui a été 
adoptée par la Chambre le 9 juin 2022. Il est conscient 
qu’une partie de cette résolution devra être mise en 
œuvre en concertation avec le ministre de la Justice, 
mais il aimerait savoir si la ministre a déjà enregistré 
des avancées dans ce domaine. L’intervenant renvoie 
en particulier à la demande 3.1 de la résolution, qui 
appelle à une enquête administrative.

En ce qui concerne la COP27 de Charm el-Cheikh, 
M. Segers reconnaît que les défis à relever sont nom-
breux: les pays en développement réclament une com-
pensation pour les pertes et dommages et les dégâts 

climatiques doivent être bien identifiés. Mais le membre 
estime que les pays occidentaux ne peuvent pas se 

soustraire à leur responsabilité historique. C’est pour 
cette raison que la Belgique est en train d’augmenter 
les montants qu’elle verse aux fonds “climat” généraux. 
Par ailleurs, notre pays opte de plus en plus souvent 
pour des investissements respectueux du climat par le 

biais de la coopération internationale. Le projet mis en 
place au Mozambique en constitue un bon exemple: 
l’argent et les connaissances belges y contribuent à 
rationaliser la transition énergétique. Le membre se 
demande toutefois quel sera l’impact de l’accord de 
Charm el-Cheikh sur les relations internationales de la 
Belgique avec ces pays.

M. Segers déplore ensuite que la note de politique 
générale ne mentionne pas le traité ECT ni la position 
de la ministre dans ce domaine. L’intervenant souligne 
que ce traité empêche les signataires de réduire leur 
dépendance aux combustibles fossiles et d’opérer une 
transition complète vers un paysage énergétique durable 
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energielandschap. Landen zoals Frankrijk, Nederland, 
Spanje, Polen, Oostenrijk en Italië beslisten al het ver-
drag te verlaten, om in lijn te zijn met hun klimaatambi-
ties en de Akkoorden van Parijs. Het ECT-verdrag, dat 
internationale bedrijven en investeerders in staat stelt 
regeringen aan te klagen wegens ingrepen die de winst 
van energieprojecten schaden, wordt steeds meer gezien 
als een bedreiging voor nationale klimaatplannen. Voor 
het lid heeft het geen zin om deel uit te maken van een 
verdrag dat ingaat tegen de Belgische klimaatambitie, 
namelijk wat de minister als de belangrijkste uitdaging 
voor de mensheid benoemde. Hij vraagt de minister of 
België het verdrag nog verder zal ondertekenen.

Een ander thema dat in de beleidsnota ontbreekt, 
voor de heer Segers, is de situatie in de Westelijke 
Sahara. Op 20 en 21 oktober 2022 bracht de minister 
een werkbezoek aan Marokko om de relaties met België 
te revitaliseren. Marokko is een belangrijke partner op het 
vlak van veiligheid, migratie en terreurbestrijding. Verder 
zit de bilaterale handel terug in de lift. De Marokkaanse 
autoriteiten talmen evenwel met de uitvoering van voor 
België belangrijke bilaterale overeenkomsten, zoals het 
Aanvullend Protocol (van 19 maart 2007) bij de bilaterale 
overeenkomst inzake bijstand aan gedetineerde personen 
en overbrenging van gevonniste personen. Ook andere 
bilaterale verdragen, zoals het readmissieakkoord, blij-
ven dode letter. Het lid voegt eraan toe dat Marokko 
de tenuitvoerlegging van deze verdragen koppelt aan 
een positionering inzake de Westelijke Sahara die het 
Marokkaanse autonomievoorstel op zijn minst erkent.

In aanloop naar haar werkbezoek onderhandelde de 
minister een gemeenschappelijke verklaring die naast 
Marokkaanse engagementen voor de effectieve imple-
mentatie van de bilaterale overeenkomsten, ook een 
paragraaf bevat over de Westelijke Sahara. Hierin wordt 

het Marokkaanse autonomievoorstel vermeld als een 
serieuze en geloofwaardige inspanning en een goede 
basis voor een oplossing die door beide partijen aanvaard 
wordt. Daarnaast wordt ook veelvuldig verwezen naar het 
VN-proces en resolutie 2602 van de VN-Veiligheidsraad 
(waarin onder andere het zelfbeschikkingsrecht van de 
Sahrawi erkend wordt).

Het standpunt van het lid is dat er prioriteit moet worden 
gegeven aan het zelfbeschikkingsrecht van de Sahrawi 
en het VN-proces. In afwachting van een duurzame 
oplossing moet de Marokkaanse territoriale claim op 
de Westelijke Sahara niet worden erkend. Hij kan zich 
dus ook vinden in de voorgestelde bewoordingen van 
de gemeenschappelijke verklaring.

et neutre sur le plan climatique. Des pays comme la 
France, les Pays-Bas, l’Espagne, la Pologne, l’Autriche 
et l’Italie ont déjà décidé de quitter le traité pour être en 
ligne avec leurs ambitions climatiques et se conformer 
aux accords de Paris. Le traité ECT, qui permet aux entre-
prises et aux investisseurs internationaux de poursuivre 
les gouvernements en raison d’interventions qui nuisent 
aux bénéfices des projets énergétiques, est de plus en 
plus considéré comme une menace pour les plans climat 
nationaux. Le membre juge insensé d’être partie à un 
traité qui va à l’encontre de l’ambition climatique de la 
Belgique - la ministre a parlé à cet égard de défi majeur 
pour l’humanité. Il demande à la ministre si la Belgique 
continuera à souscrire à ce traité.

Autre thème absent de la note de politique générale: la 
situation du Sahara occidental. Les 20 et 21 octobre 2022, 
la ministre a effectué une visite de travail au Maroc pour 
redynamiser les relations avec la Belgique. Le Maroc 
est un partenaire important dans les domaines de la 
sécurité, de la migration et de la lutte contre le terro-
risme. En outre, le commerce bilatéral est de nouveau 
en hausse. Les autorités marocaines retardent toutefois 
la mise en œuvre d’accords bilatéraux qui sont impor-
tants pour la Belgique, tels que le protocole additionnel 
(du 19 mars 2007) à la convention bilatérale sur l’assis-
tance aux personnes détenues et le transfèrement des 
personnes condamnées. D’autres accords bilatéraux, 
tels que l’accord de réadmission, restent également 
lettre morte. Le membre précise que le Maroc lie la 
mise en œuvre de ces traités à un positionnement sur 
le Sahara Occidental qui reconnaisse à tout le moins la 
proposition d’autonomie faite par le Maroc.

En amont de sa visite de travail, la ministre a négocié 
une déclaration commune qui comprend, à côté des 
engagements pris par le Maroc en vue de la mise en 
œuvre effective des accords bilatéraux, un paragraphe 
consacré au Sahara occidental. La proposition d’autono-

mie marocaine y est qualifiée d’effort sérieux et crédible 
et considérée comme une bonne base en vue de l’adop-
tion d’une solution acceptable pour les deux parties. Il 
y est également fait référence à diverses reprises au 
processus de l’ONU et à la résolution 2602 du Conseil 
de sécurité de l’ONU (qui reconnaît notamment le droit 
des Sahraouis à l’autodétermination).

L’intervenant est d’avis que la priorité doit être don-
née au droit à l’autodétermination des Sahraouis et 
au processus de l’ONU. Dans l’attente d’une solution 
durable, la revendication territoriale du Maroc sur le 
Sahara occidental ne doit pas être reconnue. M. Segers 
peut donc également se retrouver dans la déclaration 
commune telle qu’elle est formulée.
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Bij het laatste bezoek van de minister aan Marokko, 
bracht zij naar verluidt haar steun uit voor het Marokkaanse 
autonomieplan van de Westelijke Sahara. Volgens 
de heer Segers brengt dit wel een aantal problemen 
met zich mee op het gebied van het respecteren van het 
internationaal recht. Hij wil du weten welke boodschap 
de minister precies heeft meegegeven, en hoe het werd 
onthaald in Marokko. Hij vraagt zich ook af wat het stand-
punt van België is over de Westelijke Sahara en of dit 
standpunt gewijzigd is. Hij wil ook weten hoe de minister 
het verder verloop van het proces rond autonomie voor 
de Westelijke Sahara ziet. Uiteindelijk wil hij graag een 
stand van zaken van het readmissieakkoord en van het 
protocol inzake bijstand aan gedetineerde personen.

De heer Segers roert het thema van bedrijven en 
mensenrechten aan. De minister heeft duidelijk gemaakt 
dat ze zoveel mogelijk Europese afstemming wil en 
dat ze na de goedkeuring van de Europese richtlijnen 
ervoor zal zorgen dat België de omzetting ervan in haar 
recht onderzoekt. Het lid benadrukt het belang om een 
voluntaristische aanpak aan te nemen. Voor hem is 
het bestaande voorstel te beperkt want het heeft enkel 
betrekking op zeer grote bedrijven.

Ter illustratie verwijst het lid naar de Borealis-zaak, 
waarin 55 mannen uit de Filipijnen en Bangladesh werden 
gevonden die in zeer slechte omstandigheden werkten. 
Dit voorval is symptomatisch voor het economisch 
machtsmisbruik door sommige ondernemingen, die het 
niet al te nauw nemen met sociale- of milieustandaarden 
en door zich op een internationaal niveau te organiseren 
hun verantwoordelijkheid trachten te omzeilen. Het re-
geerakkoord stelt hierover een voortrekkersrol van België 
in uitzicht, alsook een ondersteunend nationaal kader. 
Hij vraagt de minister hoe ze daar werk van zal maken.

Wat het voorzitterschap van België betreft heeft de mi-
nister het gehad over de versterking van de Schengenzone 
en het verbeterde beheer van de buitengrenzen van de 

EU. Naar aanleiding daarvan benadrukt het lid twee be-
langrijke opdrachten voor de minister van Buitenlandse 
Zaken. Ten eerste moet ze de bilaterale diplomatieke 
contacten met de buurlanden over afgewezen verzoekers 
internationale bescherming die onder hun verantwoorde-
lijkheid vallen. En ten tweede moeten er internationale 
afspraken worden gemaakt met de landen van herkomst 
zodat zij hun onderdanen die hier onwettig verblijven te-
rugnemen. Het is niet enkel een zaak van migratiebeleid 
en het kan alleen maar nuttig zijn als het ook ingebed 
wordt in ruimere discussies rond handelsbeleid, visa 
enzovoort. In dat opzicht is het dus ook de uitgelezen 
verantwoordelijkheid van de minister van Buitenlandse 
Zaken om mee te werken aan evenwichtige akkoorden. 

Lors de sa dernière visite au Maroc, la ministre aurait 
exprimé son soutien au plan marocain d’autonomie du 
Sahara occidental. Selon M. Segers, cela soulève un 
certain nombre de problèmes sur le plan du respect 
du droit international. Il voudrait donc savoir quelle 
était exactement la teneur du message de la ministre, 
et comment celui-ci a été reçu au Maroc. Il s’interroge 
également sur la position de la Belgique vis-à-vis du 
Sahara occidental et se demande si cette position a 
changé. Il aimerait également savoir comment la ministre 
envisage la suite du processus d’autonomie pour le 
Sahara occidental. Il souhaiterait enfin connaître l’état 
actuel de l’accord de réadmission et du protocole sur 
l’assistance aux personnes détenues.

M. Segers aborde ensuite la question des entreprises 
et des droits humains. La ministre a clairement indiqué 
qu’elle souhaitait une harmonisation européenne aussi 
poussée que possible et qu’une fois les directives euro-
péennes adoptées, elle veillerait à ce que la Belgique se 
penche sur leur transposition en droit belge. L’intervenant 
souligne l’importance d’adopter une approche volonta-
riste. Pour lui, la proposition existante est trop limitée 
car elle ne concerne que les très grandes entreprises.

M. Segers évoque en guise d’illustration l’affaire 
Borealis, dans laquelle 55 hommes originaires des 
Philippines et du Bangladesh ont été découverts en train 
de travailler dans des conditions exécrables. Cet incident 
est symptomatique de l’abus de pouvoir économique 
dont se rendent coupables certaines entreprises qui ne 
s’encombrent guère des normes sociales ou environne-
mentales et tentent d’échapper à leurs responsabilités 
en s’organisant au niveau international. Selon l’accord 
de gouvernement, il est prévu que la Belgique joue un 
rôle de pionnier dans ce domaine et qu’un cadre national 
de soutien soit mis en place. M. Segers demande à la 
ministre comment elle compte concrétiser ces intentions.

En ce qui concerne la présidence belge, la ministre a 
évoqué le renforcement de l’espace Schengen et l’amé-
lioration de la gestion des frontières extérieures de l’UE. 

L’intervenant met l’accent, dans ce contexte, sur deux 
tâches importantes pour la ministre des Affaires étran-
gères. Tout d’abord, elle devrait multiplier les contacts 
diplomatiques bilatéraux avec les pays voisins à propos 
des demandeurs d’une protection internationale qui ont 
été déboutés et qui relèvent de leur responsabilité. Et, 
deuxièmement, des accords internationaux devraient être 
conclus avec les pays d’origine afin qu’ils reprennent 
leurs ressortissants qui sont en séjour illégal dans notre 
pays. Il ne s’agit en effet pas seulement d’une question 
de politique migratoire. Intégrer le règlement de cette 
problématique dans le cadre de discussions plus larges 
sur la politique commerciale, les visas, etc., ne comporte 
que des avantages. Dans ce contexte, l’intervenant 
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De heer Segers vraagt de minister hoe ze deze verant-
woordelijkheid zal invullen.

Vervolgens heeft de oorlog in Oekraïne het gevaar 
van de aanwezigheid van kernwapens opnieuw duidelijk 
gemaakt bij de brede bevolking. Dit moet dan ook een 
nieuwe wake-up call zijn om kernwapens definitief te 
verbannen. Het lid was dan ook tevreden met de aan-
wezigheid van België op de eerste conferentie over het 
VN Verbodsverdrag op Kernwapens (TPNW), dat deel 
uitmaakte van het defensie-akkoord dat in juni 2022 werd 
gesloten. Begin augustus 2022 was de minister ook 
op werkbezoek bij de VN ter gelegenheid van de 
Toetsingsconferentie van het Non-Proliferatieverdrag. 
Daarover zei de minister dat ze een discussie rond 
nucleaire ontwapening en non-proliferatie heeft gehad 
met de VS en verschillende naaste partners, waar ze 
opgeroepen heeft tot meer inspanningen.

Het lid wil weten of de minister reeds een briefing heeft 
gekregen van de observator die bij de conferentie over 
het TPNW in Wenen was en of wat ze daaruit meeneemt 
in haar beleid. Verder vraagt hij welke inspanningen ze 
verwacht van België en de internationale partners rond 
non-proliferatie.

Wat het Israëlisch-Palestijns conflict betreft, blijkt 
de hervatting van het vredesproces tussen de partijen 
prioritair te zijn voor de minister. Naar aanleiding van de 
recente verkiezingen in Israël plant Benjamin Netanyahu 

een coalitie te vormen tussen de Likudpartij en een ex-
treemrechts blok, inclusief extremisten zoals Ben Gvir en 

Bezalel Smotrich. Het lid vraagt de minister hoe ze denkt 
dat een vredesproces nog kan plaatsvinden. Hij vindt 
dat het hoog tijd is om versneld werk te maken van het 
differentiatiebeleid en een stap verder gaan, met name 
een verbod op invoer van producten die vervaardigd 

zijn in de bezette gebieden. De heer Segers herinnert 
eraan dat de regering in november 2021 tot een akkoord 
is gekomen over een differentiatiebeleid ten opzichte 
van Israël, na de aanhoudende annexatiepolitiek en 
het schenden van het internationaal recht. In de prak-
tijk is hier echter nog maar weinig van te merken. Voor 
het lid moet dit nog een stap verder, met een algemeen 
importverbod voor producten afkomstig uit de illegale 
nederzettingen.

Tijdens de zomer 2023 zal België een Vrijwillige 
Nationale Evaluatie indienen van de implementatie door 

estime que contribuer à l’élaboration d’accords équilibrés 
entre tout à fait dans les compétences de la ministre des 
Affaires étrangères. M. Segers demandé à la ministre 
comment elle compte assumer cette responsabilité.

L’intervenant revient ensuite sur la guerre en Ukraine, 
qui a une fois de plus fait prendre conscience au grand 
public du danger des représentent les armes nucléaires. 
Cela devrait donc nous réveiller et nous pousser à agir de 
manière à interdire définitivement les armes nucléaires. 
Dans ce contexte, l’intervenant s’est donc réjoui de 
la présence de la Belgique à la première conférence 
sur le Traité des Nations Unies sur l’interdiction des 
armes nucléaires (TIAN), qui faisait partie de l’accord 
de défense conclu en juin 2022. Début août 2022, la 
ministre a également effectué une visite de travail à 
l’ONU à l’occasion de la conférence d’évaluation du 
traité de non-prolifération. La ministre a déclaré à ce 
sujet qu’elle avait eu une discussion sur le désarmement 
et la non-prolifération nucléaires avec les États-Unis et 
plusieurs partenaires proches, discussion au cours de 
laquelle elle a appelé à une intensification des efforts 
dans ce domaine.

M. Segers aimerait savoir si la ministre a déjà reçu 
un briefing de l’observateur qui a participé à la confé-
rence sur le TIAN à Vienne et ce qu’elle en retient dans 
sa politique. Il demande également quels efforts elle 
attend de la Belgique et des partenaires internationaux 
en matière de non-prolifération.

En ce qui concerne le conflit israélo-palestinien, la 
reprise du processus de paix entre les parties appa-
raît comme une priorité aux yeux de la ministre. Suite 
aux récentes élections en Israël, Benjamin Netanyahu 

envisage de former une coalition entre le parti Likoud et 
un bloc d’extrême droite, qui inclurait des extrémistes 

tels que Ben Gvir et Bezalel Smotrich. L’intervenant 
demande à la ministre comment elle voit encore la 
possibilité d’un processus de paix dans ce contexte. Il 
pense pour sa part qu’il est grand temps de donner un 
coup d’accélérateur à la politique de différenciation et 

d’aller un pas plus loin, notamment en interdisant les 
importations de produits fabriqués dans les territoires 
occupés. M. Segers rappelle qu’en novembre 2021, 
suite à la politique d’annexion persistante menée par le 
gouvernement israélien et au vu des violations du droit 
international, le gouvernement est parvenu à un accord 
et a adopté une politique de différenciation à l’égard 
d’Israël. Toutefois, dans la pratique, on voit encore peu 
de signes de cette évolution. L’intervenant estime pour 
sa part qu’il faut aller plus loin et interdire totalement les 
importations de produits provenant des colonies illégales.

Au cours de l’été 2023, la Belgique soumettra un 
Examen National Volontaire de la mise en œuvre des 
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ons land van de SDG’s, en in september 2023 zal een 
VN-Top plaatsvinden over de Duurzame Ontwikkelings-
doelstellingen. Het lid wil weten hoe deze nationale 
evaluatie verloopt, of er input komt van het middenveld 
en of de minister de input coördineert van de verschil-
lende administraties. Komt hierover bij de resultaten van 
de evaluatie ook nog een breed debat?

Mevrouw Sophie Rohonyi (DéFI) gaat vooreerst in op 
Egypte. De minister stelt in haar beleidsverklaring dat 
de mensenrechten steevast deel uitmaken van Belgiës 
bilaterale betrekkingen met dat land; het lid gaat er dan 
ook van uit dat de minister de situatie van Ahmed Samir 
Santawy in de gaten blijft houden. Die jonge student, 
die een Belgische vriendin heeft, deed in het kader van 
zijn studie onderzoek naar de vrouwenrechten en de 
seksuele en reproductieve rechten in Egypte maar zat 
wegens die werkzaamheden ruim een jaar opgesloten. 
Hoewel hij inmiddels vrijgelaten is, kan hij als gevolg van 
de beperkingen die Egypte aan ex-gevangenen oplegt, 
nog steeds het land niet verlaten om zijn studies in Wenen 
voort te zetten. Het lid vraagt de minister of de situatie 
van de heer Santawy op de agenda staat van Belgiës 
diplomatieke contacten met Egypte. Ook wil zij weten of 
de minister het beoogde vertrek uit het land heeft kunnen 
aankaarten bij de Egyptische ambassadeur in Brussel.

In verband met Turkije betreurt mevrouw Rohonyi 
dat dit land zich in juli 2021 teruggetrokken heeft uit het 
Verdrag van de Raad van Europa inzake het voorkomen 
en bestrijden van geweld tegen vrouwen en huiselijk 
geweld (Verdrag van Istanbul). Zij benadrukt dat het 
geweld tegen vrouwen in Turkije sindsdien almaar erger 
geworden is. Het verbaast haar dan ook dat die situatie 
geen aandacht krijgt in de beleidsnota van de minister. 
Zij wenst te vernemen welke plaats het Verdrag van 
Istanbul zal krijgen in de betrekkingen van België met 
Turkije. Tevens peilt zij naar de strategie die de minister 

zal hanteren om Turkije opnieuw bij het Verdrag te doen 
aansluiten, maar ook om dat verdrag te promoten bij 
landen die eventueel ook geneigd zouden zijn eruit te 
stappen.

Daartegenover staat dat de Turkse regering in 
maart 2021 een tweejarig mensenrechtenactieplan in 
uitzicht gesteld had, met een aantal verbintenissen in-
zake een meer onafhankelijke justitie, de vrijheden van 
meningsuiting, vereniging en religie, alsook individuele 
vrijheden. Inmiddels heeft de Turkse minister van Justitie, 
de voornaamste architect van het plan, ontslag geno-
men. Ruim anderhalf jaar na de start van dat actieplan 
is de mensenrechtensituatie in Turkije er dus niet beter 
op geworden. Het lid vraagt de minister dan ook welke 
gevolgen de achteruitgang inzake mensenrechten in 
Turkije zal hebben voor de bilaterale betrekkingen van 

ODD par notre pays, et un Sommet des Nations Unies 
sur les Objectifs de Développement Durable aura lieu 
en septembre 2023. L’intervenant aimerait savoir com-
ment se déroulera cette évaluation nationale, si la société 
civile pourra y contribuer et si la ministre coordonnera 
les contributions des différentes administrations. Est-il 
également prévu, une fois que l’évaluation sera terminée, 
d’organiser un large débat à ce sujet?

Mme Sophie Rohonyi (DéFI) aborde d’abord la ques-
tion de l’Égypte. La ministre affirme dans sa note que 
les droits humains font invariablement partie de nos 
relations bilatérales avec ce pays et la membre en 
déduit que la ministre continue à suivre la situation de 
M. Ahmed Samir Santawy. Ce jeune étudiant, dont la 
compagne est belge, menait, dans le cadre de ses études, 
des recherches sur les droits des femmes et les droits 
sexuels et reproductifs en Égypte et il y a été enfermé 
pendant plus d’un an pour ses travaux. Il a entretemps 
été libéré mais ne peut toujours pas sortir du pays pour 
poursuivre ses études à Vienne, en raison des restrictions 
imposées par l’Égypte aux anciens détenus. La membre 
demande à la ministre si la situation de M. Santawy est à 
l’agenda des contacts diplomatiques de la Belgique avec 
l’Egypte. Elle aimerait également savoir si la ministre a 
eu l’occasion d’aborder la question de sa sortie du pays 
avec l’ambassadeur d’Égypte à Bruxelles.

En ce qui concerne la Turquie, Mme Rohonyi déplore 
le retrait de ce pays, en juillet 2021, de la Convention du 
Conseil de l’Europe sur la prévention et la lutte contre 
la violence à l’égard des femmes et la violence domes-
tique – ou Convention d’Istanbul. Elle souligne que les 
violences faites aux femmes en Turquie se sont aggra-
vées depuis lors. Elle s’étonne dès lors de l’absence 
de référence à cette situation dans la note de politique 
générale de la ministre et lui demande quelle sera la 
place de la Convention d’Istanbul dans les relations de 
la Belgique avec la Turquie. Par ailleurs, elle aimerait 

savoir quelle stratégie la ministre envisage d’adopter 
pour faire revenir la Turquie dans la Convention, mais 
aussi pour mieux la promouvoir auprès des pays qui 
seraient tentés d’en sortir également.

D’autre part, le gouvernement turc avait annoncé, 
en mars 2021, le lancement d’un plan d’action de deux 
ans sur les droits humains, contenant un certain nombre 
d’engagements en matière de renforcement de l’indé-
pendance de la justice, des libertés d’expression, d’asso-
ciation et de religion, ainsi que des libertés individuelles. 
Entretemps, le ministre de la Justice, principal artisan 
du plan, a démissionné. Par conséquent, plus d’un an et 
demi après le lancement de ce plan d’action, la situation 
en matière de droits humains en Turquie ne s’est pas 
améliorée. La membre demande dès lors à la ministre 
quel est l’impact de l’aggravation du respect des droits 
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België met Turkije. Ook vraagt zij zich af in hoeverre België 
zich nog welwillend kan blijven opstellen jegens wat het 
zijn “gewaardeerde bondgenoot” noemt in weerwil van 
de herhaalde en almaar zwaardere schendingen van de 
rechtsstaat en van de individuele vrijheden aldaar. Voorts 
wil zij weten welke besprekingen hierover momenteel 
op het niveau van de Europese Unie gevoerd worden.

Vervolgens gaat mevrouw Rohonyi in op de bomaan-
slag die op 13 november 2022 in Istanbul gepleegd is; 
zij vraagt hoe de minister de samenwerking met Turkije 
in de strijd tegen het terrorisme zal kunnen verzoenen 
met de standvastigheid die de verdediging van de men-
senrechten overal ter wereld vereist.

In haar uiteenzetting heeft de minister ook verwezen 
naar de organisatie van een nieuwe bijeenkomst in trila-
terale vorm (Buitenlandse Zaken/Binnenlandse Zaken/
Justitie) met de Turkse regering. Het lid vraagt zich af 

waar het bij die vergaderingen concreet over zal gaan, 
want zij ziet er de meerwaarde niet van in.

Met betrekking tot Iran noteert mevrouw Rohonyi dat 
de minister belang hecht aan de kwestie van de wil-
lekeurige aanhouding van westerse ingezetenen, een 
centraal aandachtspunt in Belgiës bilaterale betrekkingen 
met dat land. Het lid veronderstelt dat het dan gaat om 
de willekeurige opsluiting, sinds 24 februari 2022, van 
de Belg Olivier Vandecasteele. Zij vraagt de minister 
welke initiatieven de regering genomen heeft om hem 
op vrije voeten te krijgen of anders minstens waardige 
detentieomstandigheden te waarborgen. Voorts ver-
wijst het lid naar de ontmoeting die de minister bij de 
Verenigde Naties gehad heeft met de Iraanse minister 

van Buitenlandse Zaken. Zij wil weten wat die heeft 
opgeleverd. Ook peilt zij naar de gevolgen van de aan-

houding en opsluiting van de heer Vandecasteele voor 
de politieke en diplomatieke betrekkingen van België met 
Iran. Meer algemeen vraagt zij of met Iran al contacten 
gelegd zijn over het verdrag inzake de uitwisseling van 
gevangenen dat de Kamer op 20 juli 2022 geratificeerd 

heeft. Werd al een verzoek geformuleerd met betrek-
king tot een ruil voor de terrorist Assadolah Assadi, die 
in 2021 in Antwerpen veroordeeld werd wegens poging 
tot het plegen van een aanslag?

Vervolgens gaat het lid in op de resolutie betreffende 
de bescherming van de vrouwenrechten in Iran die 
de Kamer op 10 november 2022 aangenomen heeft 
(DOC 55 2996/004). Daarin wordt de regering erom 
verzocht te pleiten voor:

— stevige sancties tegen het Iraanse regime;

humains en Turquie sur les relations bilatérales de la 
Belgique avec la Turquie. Elle se demande aussi dans 
quelle mesure la Belgique peut encore être indulgente 
avec son “précieux allié”, malgré ses atteintes répé-
tées et de plus en plus graves à l’état de droit et aux 
libertés individuelles. Elle aimerait par ailleurs savoir 
quelles discussions sont menées à ce sujet au niveau 
de l’Union européenne.

Mme Rohonyi évoque ensuite l’attentat à la bombe 
perpétré à Istanbul le 13 novembre 2022 et demande à la 
ministre comment elle entend combiner la collaboration 
avec la Turquie en matière de lutte contre le terrorisme 
et la fermeté qu’exige la défense des droits humains 
partout dans le monde.

Dans son exposé, la ministre mentionne également 
l’organisation d’une nouvelle réunion en format trilatéral, 
Affaires étrangères/Intérieur/Justice, avec le gouvernement 
turc. La membre aimerait savoir en quoi consisteront ces 

réunions car elle n’en perçoit pas la plus-value.

En ce qui concerne l’Iran, Mme Rohonyi prend note 
de l’importance accordée par la ministre à la question de 
la détention arbitraire de ressortissants occidentaux, qui 
s’inscrirait au cœur de la relation bilatérale de la Belgique 
avec ce pays. La membre suppose qu’il est question de 
l’emprisonnement arbitraire, depuis le 24 février 2022, du 
Belge Olivier Vandecasteele. Elle demande à la ministre 
quelles initiatives ont été prises par le gouvernement 
pour le faire libérer et, à défaut, pour lui assurer des 
conditions de détention dignes. Par ailleurs, la membre 
évoque la rencontre de la ministre avec le ministre iranien 
des Affaires étrangères aux Nations Unies et aimerait 

savoir ce qu’il en est ressorti. Elle se demande égale-
ment quelles ont été les conséquences de l’arrestation 

et l’enfermement de M. Vandecasteele sur les relations 
politiques et diplomatiques de la Belgique avec l’Iran. 
De manière générale, elle se demande si des contacts 
avec l’Iran ont déjà eu lieu concernant le traité d’échange 
de prisonniers ratifié par la Chambre le 20 juillet 2022. 

Une demande a-t-elle déjà été formulée pour échanger 
le terroriste condamné à Anvers en 2021 pour tentative 
d’attentat, M. Assadolah Assadi?

La membre évoque ensuite la résolution adoptée 
le 10 novembre 2022 par la Chambre, relative à la protec-
tion des droits des femmes en Iran (DOC 55 2996/004). 
Celle-ci demande au gouvernement de plaider pour:

— des sanctions fortes contre le régime iranien;
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— een beëindiging van het geweld en van het uitvoe-
ren van doodstraffen;

— de onmiddellijke vrijlating van willekeurig opge-
sloten personen;

— een onderzoek naar de moord op Mahsa Amini, 
alsook naar alle repressies naar aanleiding daarvan, 
geheel onafhankelijk uit te voeren door de VN en niet 
door de Iraanse regering, die de agressies pleegt;

— de opheffing van de wet die vrouwen tot sluier-
dracht verplicht;

— een vreedzame en spoedige democratische transitie 
in Iran, met zo snel mogelijk nieuwe vrije en transparante 
verkiezingen.

Het lid wil graag weten hoe de minister al die verzoeken 
denkt te steunen, welke ervan zij prioritair vindt en welk 
tijdpad zij voor elk ervan in acht zal nemen.

In verband met de op te leggen sancties vraagt me-
vrouw Rohonyi hoe de minister ervoor zal zorgen dat 
die de plegers van het geweld zullen treffen en niet het 
Iraanse volk. Hoe zullen die sancties te rijmen vallen met 
de onderhandelingen over het Iraanse atoomakkoord?

Tot slot vraagt het lid meer algemeen hoe de minister 
aankijkt tegen de toekomstige relaties van België met Iran.

Aangaande de rechten van vrouwen en meisjes in 

het algemeen juicht mevrouw Rohonyi het toe dat de 
minister een grotere gelijkheid wil bewerkstelligen en 
discriminatie wil aanpakken en daarbij specifieke aan-
dacht wil besteden aan de vrouwen en de meisjes. In dit 
verband benadrukt zij dat vrouwen- en meisjesrechten 
zowat overal ter wereld onder druk staan, zelfs in landen 
die bepaalde waarden al hoog in het vaandel hebben 
staan, zoals de Verenigde Staten en Italië.

Wat Italië betreft, is het lid geïnteresseerd in de ini-
tiatieven die de minister heeft genomen of van plan is 
te nemen teneinde de Italiaanse overheden duidelijk te 
maken hoe belangrijk het is de Europese waarden in acht 
te nemen en dan inzonderheid die welke de rechten van 
minderheden en vrouwen of nog de toegang tot abortus 
betreffen. Ze vraagt zich af in welke mate het recht op 
abortus in Italië op de helling zou kunnen komen te 
staan. Welke gevolgen zou het eventuele terugschroe-
ven van dat recht kunnen hebben op de diplomatieke 
relaties en de samenwerking van ons land met Italië? 
Tot slot vraagt het lid zich af of het zelfs denkbaar is dat 

— des appels à la fin des violences et de la peine 
capitale;

— la libération immédiate des personnes arrêtées de 
manière arbitraire;

— une enquête portant sur le meurtre de Mahsa 
Amini, ainsi que sur toutes les répressions qui l’ont suivi, 
réalisée de manière indépendante par l’ONU, et non par 
le gouvernement iranien, auteur de ces répressions;

— l’abrogation de la loi obligeant les femmes à porter 
le voile;

— une transition démocratique, pacifique et rapide 
en Iran avec, dans les plus brefs délais, de nouvelles 
élections libres et transparentes.

La membre aimerait savoir comment la ministre compte 
porter toutes ces demandes, quelles sont celles qu’elle 
considère comme prioritaires et quelles échéances elle 
va respecter.

Concernant les sanctions à imposer, Mme Rohonyi 
demande à la ministre comment elle va s’assurer qu’elles 
visent bien les auteurs des violences, et non le peuple 
iranien. Comment ces sanctions s’articuleront-elles 
avec les négociations autour de l’accord sur le nucléaire 
iranien?

Enfin, la membre se demande, de manière générale, 
comment la ministre envisage les relations futures de 
la Belgique avec l’Iran.

Concernant les droits des femmes et des filles en 

général, Mme Rohonyi salue la volonté de la ministre de 
renforcer l’égalité et de lutter contre la discrimination, en 
accordant une attention particulière aux femmes et aux 
filles. Elle souligne à ce titre que les droits des femmes 
et des filles sont remis en cause un peu partout dans 
le monde, même dans des pays qui semblent déjà bien 
avancés sur le plan des valeurs, tels que les États-Unis 
ou l’Italie.

Pour ce qui est de l’Italie, la membre aimerait connaître 
les initiatives prises ou envisagées par la ministre pour 
mettre l’accent, auprès des autorités italiennes, sur 
l’importance de respecter les valeurs européennes, 
en particulier concernant les droits des minorités, ceux 
des femmes et l’accès à l’avortement. Elle se demande 
dans quelle mesure le droit à l’avortement risque d’être 
remis en cause en Italie. Quelles conséquences une 
telle remise en cause pourrait-elle avoir sur les relations 
diplomatiques et la coopération de la Belgique avec l’Ita-
lie? Enfin, la membre se demande s’il est envisageable 
d’aller jusqu’à recourir au mécanisme qui conditionne 
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het mechanisme op gang wordt gebracht waarbij de 
storting van Europese middelen van het naleven van 
de rechtsstaat afhankelijk wordt gemaakt.

Wat Polen betreft, vraagt het lid aan de minister welke 
initiatieven ze zal nemen ter ondersteuning van de Poolse 
vrouwen die een abortus willen laten uitvoeren, maar 
die dat niet meer kunnen sinds het Grondwettelijk Hof 
van dat land ook abortussen bij foetussen met een aan-
geboren afwijking heeft verboden. Is dat onderwerp ter 
sprake gekomen in het kader van de bilaterale relaties 
tussen België en Polen?

Het lid merkt op dat de Kamer ten aanzien van 
Afghanistan een resolutie heeft aangenomen waarin ze de 
talibanregering veroordeelt wegens geweld, maar waarin 
ze tevens alle slachtoffers – inzonderheid vrouwen en 
meisjes – ondersteunt op het humanitaire vlak en op het 
vlak van internationale bescherming (DOC 55 2265/005). 
Mevrouw Rohonyi vraagt de minister hoe ze de in die 

resolutie opgenomen verzoeken denkt te concretiseren. 
Voorts bevestigt de minister dat ze het Afghaanse mid-
denveld via concrete projecten zal ondersteunen. Het lid 
had graag geweten om welke projecten het gaat.

Naar eigen zeggen gaat de minister vanuit Buitenlandse 
Zaken een evenement organiseren rond de politieke 
participatie van vrouwen, teneinde hun emancipatie te 
stimuleren. Het lid had hier graag meer informatie over 
gehad: wanneer zal dat evenement plaatsvinden en met 
welke andere Staten zal daartoe worden samengewerkt?

Wat China betreft, bevestigt de minister dat de aanbe-
velingen uit het rapport van 1 september 2022 van het 
Hoog Commissariaat van de VN onverwijld ten uitvoer 
moeten worden gelegd. Mevrouw Rohonyi vraagt de 
minister welke concrete initiatieven België in de toekomst 
in praktijk zal brengen als bijdrage van ons land aan 
het beëindigen van de gewelddaden in Xinjiang jegens 
de moslimgemeenschappen. Ze vraagt tevens hoe 
België staat tegenover het recente voorstel voor een 
Verordening van de Europese Commissie ter bestrijding 
van dwangarbeid.

Het lid vermeldt vervolgens de resolutie betreffende de 
veroordeling van de willekeurige detentie in “heropvoe-
dingskampen” en de ondersteuning van internationale en 
Europese initiatieven ter bescherming van de Oeigoeren 
en van de overige etnisch-Turkse moslimminderheden, 
die door de Kamer op 8 juli 2021 werd aangenomen 
(DOC 55 1789/008). Krachtens verzoek 10 van die 
resolutie zou bij de EU worden aangedrongen op de 
mogelijke toepassing van Verordening 2020/1998, op 
basis waarvan sancties jegens derdestaten die de 

le versement des fonds européens au respect de l’état 
de droit.

Pour ce qui est de la Pologne, la membre demande à la 
ministre quelles initiatives elle envisage de prendre pour 
soutenir les femmes qui souhaitent avorter en Pologne 
mais qui ne peuvent plus le faire depuis que la Cour 
constitutionnelle de ce pays a interdit les avortements 
pour malformation du fœtus. Ce sujet a-t-il fait l’objet de 
discussions dans le cadre des relations bilatérales de 
la Belgique avec la Pologne?

Vis-à-vis de l’Afghanistan, la membre fait observer 
qu’une résolution a été adoptée par la Chambre en 
vue de condamner le gouvernement taliban pour ses 
violences, mais aussi à soutenir toutes les personnes 
qui en sont les victimes, en particulier les femmes et 
les filles, en matière humanitaire mais aussi en ma-
tière de protection internationale (DOC 55 2265/005). 

Mme Rohonyi demande à la ministre de quelle manière 
elle compte concrétiser les demandes contenues dans 
cette résolution. En outre, la ministre affirme soutenir la 
société� civile afghane par le biais de projets concrets 
et la membre aimerait savoir quels sont ces projets.

La ministre a exprimé son intention d’organiser un 
événement des Affaires étrangères sur la participation 
politique des femmes en vue de favoriser leur émanci-
pation. La membre aimerait en savoir plus: quand cet 
événement aura-t-il lieu, et en collaboration avec quels 
autres États?

Concernant la Chine, la ministre affirme que les 
recommandations formulées dans le rapport du Haut-
Commissariat de l’ONU, publié le 1er septembre 2022, 
doivent être mises en œuvre sans attendre. Mme Rohonyi 
demande à la ministre quelles initiatives concrètes 
la Belgique compte mettre en œuvre à l’avenir pour 
contribuer à mettre fin aux exactions commises dans 
le Xinjiang à l’égard des communautés musulmanes. 
Elle se demande également quelle est la position de 
la Belgique sur la récente proposition de règlement 
de la Commission européenne visant à lutter contre le 
travail forcé.

La membre évoque ensuite la résolution condam-
nant les détentions arbitraires dans des “camps de 
rééducation” et soutenant les initiatives internationales 
et européennes visant à protéger les Ouïghours et les 
autres minorités musulmanes turciques, adoptée par la 
Chambre le 8 juillet 2021 (DOC 55 1789/008). En vertu 
de la demande 10 de cette résolution, il était prévu de 
demander à l’UE d’examiner la possibilité d’activer le 
règlement 2020/1998, qui permet d’imposer des sanc-
tions à des États tiers qui ne respectent pas les droits 
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mensenrechten niet naleven, kunnen worden genomen. 
Ze vraagt de minister naar de stand van zaken daar-
omtrent en wil weten of de bewuste Verordening jegens 
China in werking is gesteld.

Tot slot vraagt ze welke initiatieven België heeft ge-
nomen of zal nemen ter ondersteuning van een inter-
nationale onderzoekscommissie over de schendingen 
waaraan China zich in Xinjiang schuldig maakt.

Aangaande het Belgische voorzitterschap van de EU 
in 2024 zou het lid willen weten welke dossiers prioritair 
op de agenda zullen komen. In dat verband vraagt ze 
of de minister de intentie heeft een doorbraak te force-
ren rond de procedures die op grond van artikel 7 van 
het VEU tegen verscheidene lidstaten in werking zijn 
gesteld wegens schending van de rechtsstaat, alsook 
of een Europese gemeenschappelijke defensie en het 
opnemen van het recht op abortus in het Handvest van 
de Grondrechten van de Europese Unie, zoals door 

president Macron voorgesteld, bij de prioritaire dos-
siers horen. Een andere vraag is hoe er op die punten 
vooruitgang zal kunnen worden geboekt, aangezien 
het voorzitterschap van de EU zal worden gedeeld met 
het Hongarije van Viktor Orbán, die openlijk tegen de 
EU gekant is.

Voorts valt dat Belgische voorzitterschap samen met de 
Europese, federale en regionale verkiezingen van 2024, 
waardoor het, gelet op de verkiezingscampagne, de facto 
ten minste drie maanden korter zal zijn. Het lid vraagt 
zich af hoe het Belgische voorzitterschap van de EU 
met die verkiezingen zal kunnen worden verzoend. Kan 
worden gegarandeerd dat de verkiezingen het Belgische 
EU-voorzitterschap niet zullen verstoren?

Naar aanleiding van het uitbreken van de oorlog in 
Oekraïne heeft de Franse president Emmanuel Macron 
voorgesteld een gezamenlijke Europese defensie op te 
richten, als gewapende arm van de EU. De Europese 
Raad heeft er echter voor gekozen het Strategisch 
Kompas goed te keuren. Dat strekt ertoe de legers 
van de lidstaten op verscheidene vlakken op één lijn te 
brengen, met name om de ingezette middelen vooral te 
kunnen rationaliseren en optimaliseren. Met dat Kompas 
worden verscheidene doelstellingen beoogd en de mi-
nister heeft zich ertoe verbonden die actief en solidair 
in te vullen en daarbij het vooropgestelde tijdschema te 
volgen. Mevrouw Rohonyi had graag de deadlines voor 
het verwezenlijken van die doelstellingen gekend en wil 
weten hoe de coördinatie ter zake met Defensie eruit 
zal zien. Ze vraagt zich voorts af hoe België erover zal 
waken dat het ambitieniveau zo hoog mogelijk blijft. Is 
België tot slot van plan om in de toekomst een gemeen-
schappelijke Europese defensie te bepleiten, zoals de 
Franse president heeft voorgesteld?

humains. Elle demande à la ministre ce qu’il en est, et 
si le règlement en question a été activé à l’égard de la 
Chine.

Enfin, elle demande quelles initiatives ont été ou 
vont être prises par la Belgique pour soutenir la mise 
en place d’une commission d’enquête internationale 
sur les violations commises par la Chine au Xinjiang.

Pour ce qui est de la présidence belge de l’UE en 2024, 
la membre aimerait savoir quels sont les principaux 
dossiers qui seront inscrits à l’agenda. À ce titre, elle 
se demande si la ministre a l’intention d’avancer sur 
les procédures Article 7 enclenchées contre plusieurs 
États membres pour violation de l’état de droit, sur une 
défense commune européenne, ainsi que sur l’inscrip-
tion du droit à l’IVG dans la Charte de l’UE des droits 
fondamentaux, comme proposé par le président Macron. 
Une autre question est de savoir comment avancer 

sur ces questions, dès lors que la présidence de l’UE 
sera partagée avec la Hongrie de Viktor Orbán, qui est 
ouvertement opposé à l’UE.

Par ailleurs, cette présidence coïncide avec les élec-
tions européennes, fédérales et régionales de 2024, 
qui vont donc amputer cette présidence belge d’au 
moins 3 mois, compte tenu de la campagne électorale. 
La membre se demande comment cette présidence de 
l’UE s’articulera avec les élections. Est-il possible de 
garantir que les élections ne perturberont pas la prési-
dence belge de l’UE?

Suite à l’éclatement de la guerre en Ukraine, le pré-
sident français Emmanuel Macron a proposé de mettre 
en place une défense commune européenne, qui serait 
le bras armé de l’UE. Or le Conseil européen a plutôt 
choisi d’adopter une Boussole stratégique, qui vise à 
faire converger les armées nationales, notamment pour 
rationaliser et optimiser les ressources. Cette boussole 
se décline en de nombreux objectifs, que la ministre 
s’est engagée à accomplir activement et solidairement 
selon les échéances prévues. Mme Rohonyi aimerait 
connaître le calendrier de l’accomplissement de ces 
objectifs et savoir comment se fera la coordination avec la 
Défense. Ensuite, elle se demande comment la Belgique 
veillera à ce que le niveau d’ambition reste aussi élevé 
que possible. Enfin, la Belgique compte-t-elle plaider à 
l’avenir en faveur d’une défense commune européenne, 
comme l’a proposé le président français?
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Nog in verband met de EU bevestigt de minister dat 
ze steun zal verlenen aan de maatregelen om de rechts-
staat te doen naleven. Het lid blijft echter bezorgd over 
de LGBT-rechten in Hongarije. In die context vestigt ze 
de aandacht op een voorstel van resolutie dat door haar 
fractie werd ingediend en momenteel wordt bespro-
ken, namelijk het voorstel van resolutie betreffende de 
schendingen van de rechtsstaat en van de rechten van 
LGBTQI+-personen in Hongarije (DOC 55 2229/001). 
Volgens het lid dient België zich bij het verzoek van 
het Europees Parlement aan te sluiten en de Europese 
Commissie en de Europese Raad ertoe op te roepen de 
weg vrij te maken voor het voorstel van de Commissie 
van 2 juli 2008 voor een Richtlijn van de Raad betreffende 
de toepassing van het beginsel van gelijke behandeling 
van personen, ongeacht godsdienst of overtuiging, 
handicap, leeftijd of seksuele geaardheid.

Voorts vraagt ze de minister om financieel en publie-
kelijk steun te verlenen aan het Hongaarse middenveld 
en aan de Hongaarse media die vol moed niet alleen 
de rechten van LGBTQI+-personen herbevestigen, 
maar ook die van zwangere vrouwen die gevaar lopen 
door de nieuwe maatregel waarbij artsen hen naar de 
hartslag van hun foetus moeten doen luisteren. Ze 
denkt daarbij inzonderheid aan het instellen van een 
mensenrechtenfonds, zoals het Human Rights Fund in 
Nederland, dat subsidies verleent aan verenigingen die 
werken rond de bescherming en de bevordering van de 
mensenrechten overal ter wereld.

Mevrouw Rohonyi kaart vervolgens het onderwerp 
van de kernwapens aan, waar we niet meer om heen 
kunnen wegens de herhaalde dreigingen van Rusland. 
Zij prijst het engagement van de minister ten aanzien 
van de nucleaire ontwapening en van het Verdrag inzake 
de niet-verspreiding van kernwapens (NPV). Zij betreurt 
echter dat België geen partij wil zijn bij het Verdrag in-
zake het verbod op kernwapens (TPNW). Dat verdrag 

wordt zelfs niet vernoemd in de beleidsnota, hoewel het 
wel voorkwam in de beleidsverklaring van de minister. 
Het lid vraagt zich af wat de reden is van die weglating 
en komt terug op het engagement van de minister om 
te onderzoeken hoe het TPNW een nieuwe impuls kan 
geven aan de wereldwijde nucleaire ontwapening. Zij 
zou graag de conclusies van de minister in dat verband 
kennen.

België heeft trouwens in juni 2022 als waarnemer 
deelgenomen aan de eerste vergadering van Staten 
die partij zijn bij het TPNW. Het lid vraagt wat daarvan 
het resultaat is, of België overweegt op termijn partij te 
worden bij dat verdrag en hoe het de komende jaren 
denkt actie te ondernemen voor de nucleaire ontwa-
pening. De minister verklaart voorstander te zijn van 
de nucleaire ontwapening “zonder afbreuk te doen aan 

Toujours à propos de l’UE, la ministre affirme sou-
tenir les mesures prises pour faire respecter l’état de 
droit mais la membre reste inquiète en ce qui concerne 
les droits des LGBT en Hongrie. Elle attire à ce sujet 
l’attention sur une proposition de résolution déposée 
par son groupe et en cours de discussion, relative aux 
violations de l’État de droit et des droits des personnes 
LGBTQI+ en Hongrie (DOC 55 2229/001). La membre 
estime que la Belgique devrait se joindre à la demande du 
Parlement européen et inviter la Commission européenne 
et le Conseil européen à débloquer la proposition de 
la Commission du 2 juillet 2008 en vue d’une directive 
du Conseil relative à la mise en œuvre du principe de 
l’égalité de traitement entre les personnes, sans distinc-
tion de religion ou de convictions, de handicap, d’âge 
ou d’orientation sexuelle.

En outre, elle demande à la ministre de soutenir 
financièrement et publiquement la société civile et les 
médias hongrois qui réaffirment avec courage les droits 
des personnes LGBTQI+, mais aussi des femmes mises 
en danger par la nouvelle mesure qui consiste à obliger 
les femmes enceintes à écouter les battements de cœur 
du fœtus. Elle pense notamment à un fonds des droits 
humains, comme le Human Rights Fund débloqué aux 
Pays-Bas, qui vise à octroyer des subventions aux 
associations actives dans le domaine de la protection 
et la promotion des droits humains à travers le monde.

Mme Rohonyi aborde ensuite le sujet des armes 
nucléaires, devenu incontournable avec les menaces 
répétées de la Russie. Elle salue l’engagement de la 
ministre en faveur du désarmement nucléaire et du Traité 
sur la non-prolifération (TNP). Elle regrette toutefois 
que la Belgique ne souhaite pas prendre part au Traité 
d’interdiction des armes nucléaires (TIAN). Ce traité n’est 
même pas évoqué dans la note de politique générale, 

alors qu’il figurait dans l’exposé d’orientation politique 
de la ministre. La membre se demande la raison de 
cette suppression et revient sur l’engagement pris par 
la ministre d’explorer comment le TIAN peut donner une 
nouvelle impulsion au désarmement nucléaire global. 
Elle aimerait connaître ses conclusions à ce sujet.

La Belgique a d’ailleurs participé en tant qu’obser-
vateur à la première réunion des États parties au TIAN 
en juin 2022. La membre demande ce qu’il en est ressorti, 
si la Belgique envisage à terme de devenir partie à ce 
traité, et comment elle compte s’investir dans le désar-
mement nucléaire ces prochaines années. La ministre 
se positionne en faveur du désarmement nucléaire 
“sans porter atteinte à nos engagements et obligations 
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onze verbintenissen en verplichtingen binnen de NAVO”. 
Het lid benadrukt dat die uitdaging, die begrijpelijk is, 
Duitsland of andere landen niet heeft afgeremd; zij is 
van oordeel dat België dezelfde weg zou kunnen inslaan.

In de DR Congo duurt het conflict reeds bijna 25 jaar 
en zijn er meer dan 5 miljoen slachtoffers gevallen. 
Het lid spoort de minister aan te werken aan het in 
stand houden van de dialoog tussen de Congolese 
en Rwandese autoriteiten. De minister meent dat een 
vreedzame oplossing van het conflict moet verlopen 
via de EU, als sterke partner waar de regio nood aan 
heeft. Het lid stipt aan dat de Europese strategie voor de 
regio van de Grote Meren momenteel wordt uitgewerkt 
en dat de Belgische strategie bij de tijd moet worden 
gebracht. Het lid wenst in dat verband te weten wat de 
draagwijdte en de stand van zaken van de aanpassin-
gen zijn, alsook of de Europese partners de vragen van 
de minister steunen. Mevrouw Rohonyi vraagt tevens 
naar de concrete inhoud van de in de pers aangehaalde 
voorstellen van de minister in verband met het versterken 
van de veiligheid, de politie- en militaire training en de 
ontwapening en re-integratie van gemeenschappen. 
De minister zou bovendien de Rwandese en Congolese 
vertegenwoordigers hebben opgeroepen opnieuw aan 
de onderhandelingstafel te gaan zitten. Het lid vraagt 
zich af wat daarvan het resultaat was en of de voorstel-
len van de minister werden aanvaard.

In de DR Congo naderen de verkiezingen (2023) en 

die kwestie verontrust meer bepaald de oppositie en 
het Congolese middenveld. Mevrouw Rohonyi vraagt de 
minister of het verkiezingsproces inderdaad van start is 
gegaan, of zij het gevoel heeft dat de Congolese auto-
riteiten een vlotte overgang naar de democratie willen 
waarborgen en welke aandacht België besteedt aan het 
goede verloop van die verkiezingen.

Nog steeds wat de DR Congo betreft, verwijst het lid 
naar twee concrete initiatieven vanwege de Kamer. 
Enerzijds de zogenaamde metissenresolutie, die eenparig 
werd aangenomen op 29 maart 2018 (DOC 54 2952/007). 

Zij wenst te weten hoever het staat met de tenuitvoer-
legging van de aanbevelingen van deze resolutie, in 
zoverre die onder de bevoegdheden van de minister 
vallen. Anderzijds de Bijzondere Commissie “Koloniaal 
Verleden”, die haar aanbevelingen moet doen tegen 
eind 2022. Het lid vraagt de minister of een werkgroep 
zal worden opgericht om de opvolging van die aanbe-
velingen te garanderen en of zij die kwestie reeds heeft 
aangekaart bij de betrokken regeringsleden.

Wat de situatie in Nagorno-Karabach betreft, is me-
vrouw Rohonyi van oordeel dat de Europese Unie tot 
taak heeft de dialoog tussen Armenië en Azerbeidzjan 
te waarborgen, maar dat België een actieve rol kan 

au sein de l’OTAN.” La membre souligne que cet enjeu, 
bien compréhensible, n’a pas freiné l’Allemagne ou 
d’autres pays; elle estime que la Belgique pourrait suivre 
la même voie.

En RD Congo, le conflit dure depuis près de 25 ans et a 
fait plus de 5 millions de victimes. La membre encourage 
la ministre à œuvrer au maintien du dialogue entre les 
autorités congolaises et rwandaises. Pour la ministre, 
une résolution pacifique du conflit passe par l’UE, comme 
le partenaire fort dont la région a besoin. La membre 
relève que la Stratégie européenne pour la région des 
Grands Lacs est en cours d’élaboration et que celle de 
la Belgique doit être mise à jour. La membre aimerait 
en savoir plus: la portée et le degré d’avancement des 
adaptations, et si les partenaires européens soutiennent 
les demandes de la ministre. Mme Rohonyi demande 
aussi quelles sont les propositions concrètes de la 
ministre, évoquées dans la presse, pour le renforcement 
de la sécurité, l’entraînement policier et militaire et le 
désarmement et la réinsertion des communautés. Elle 
aurait par ailleurs appelé les représentants rwandais 
et congolais à revenir à la table des négociations et la 
membre se demande ce qu’il en est ressorti, et si les 
propositions de la ministre ont été acceptées.

Les élections se profilent en RD Congo (2023) et cette 
question inquiète notamment l’opposition et la société 
civile congolaise. Mme Rohonyi demande à la ministre 
si le processus électoral est effectivement lancé, si elle 
a le sentiment que les autorités congolaises veulent 
assurer une transition démocratique sans heurts, et 
quelle attention la Belgique porte au bon déroulement 
de ces élections.

Toujours concernant la RD Congo, la membre évoque 
deux initiatives concrètes émanant de la Chambre. 
D’une part, la résolution dite “métis”, adoptée à l’unani-
mité le 29 mars 2018 (DOC 54 2952/007). Elle aimerait 

connaître l’état de mise en œuvre des recommandations 
de cette résolution, pour ce qui relève des compétences 
de la ministre. Et d’autre part, la Commission spéciale 
“Passé colonial”, qui doit rendre ses recommandations 
d’ici la fin 2022. La membre demande à la ministre si 
un groupe de travail sera mis en place pour assurer le 
suivi de ces recommandations et si elle a déjà abordé 
cette question avec les membres du gouvernement qui 
seraient concernés.

Concernant la situation dans le Haut-Karabagh, 
Mme Rohonyi estime que c’est à l’Union européenne 
d’assurer le dialogue entre l’Arménie et l’Azerbaïdjan 
mais que la Belgique peut prendre une part active dans 
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spelen in dat Europese toenaderingsproces. Zij vindt 
dus dat het niet volstaat de de-escalatie, de dialoog en 
de vredesperspectieven te bevorderen. Zij vraagt welke 
concrete – al dan niet rechtstreekse – steun België zou 
kunnen leveren om bij te dragen aan het vredesproces 
in die regio, welke concrete voorstellen reeds werden 
gedaan en welke werden opgevolgd of uitgevoerd.

Eind oktober 2022 heeft de Europese Raad een 
waarnemingsmissie afgevaardigd aan Armeense kant en 
tijdens besprekingen in de commissie heeft de minister 
verwezen naar een Europese civiele waarnemingsmis-
sie langs de grens, met instemming van Azerbeidzjan. 
Het lid vraagt meer verduidelijkingen: wanneer worden de 
conclusies van die expertengroep verwacht? Wat is de 
precieze doelstelling van die missie? Denkt de minister 
dat die missie een rol zal spelen in het onderhandelings-
proces? Kan zij bevestigen dat die onderhandelingen de 
laatste maanden vooruitgang hebben geboekt? Denkt 
zij dat op korte termijn een oplossing mogelijk is?

Voorts vraagt het lid naar een stand van zaken om-
trent de aan de gang zijnde confrontaties in Nagorno-
Karabach. Is een staakt-het-vuren aannemelijk en is 
er vooruitgang in verband met de afbakening van de 
internationale grens tussen de twee landen?

Wat het Israëlisch-Palestijnse conflict betreft, merkt 
het lid op dat de minister vasthoudt aan betrekkelijk 
vage engagementen:

— het bilaterale en multilaterale differentiatiebeleid ten 
opzichte van de Israëlische nederzettingen voortzetten;

— een lijst van tegenmaatregelen opstellen in geval 
van annexatie;

— de Palestijnse Staat te gepasten tijde erkennen.

Mevrouw Rohonyi wenst te weten hoe de minister 
concreet zal bijdragen aan een tweestatenoplossing 
volgens de grenzen van voor 1967 door de partijen rond 
de tafel te verzamelen, als men bedenkt dat de relatie 
tussen Israël en Palestina de laatste maanden enkel 
verslechtert. Nu Benjamin Netanyahu opnieuw aan de 
macht is, lijkt het almaar moeilijker de eerbiediging van 
het internationaal recht te waarborgen en het einde van 
de illegale nederzettingen te bewerkstelligen. Welke 
initiatieven overweegt de EU ter bevordering van een 
toenadering? Hoe neemt België deel aan die beslissin-
gen en welke voorstellen doet het daarover op Europees 
niveau? Hoe staat het met de bilaterale diplomatieke 
relaties van België met Israël en met Palestina?

ce processus européen de rapprochement. Elle trouve 
donc que “promouvoir la désescalade, le dialogue et les 
perspectives de paix” n’est pas suffisant. Elle demande 
quel soutien concret, direct ou indirect, la Belgique 
pourrait apporter pour contribuer au processus de paix 
dans cette région, quelles propositions concrètes ont 
déjà été formulées et lesquelles ont été suivies et mises 
en œuvre.

Fin octobre 2022, le Conseil européen a dépêché 
une mission d’observation du côté arménien et , lors 
des discussions en commission, la ministre a évoqué 
une mission civile européenne d’observation le long de 
la frontière avec l’accord de l’Azerbaïdjan. La membre 
demande plus de précisions: pour quand les conclusions 
de ce groupe d’experts sont-elles attendues? Quel est 
l’objectif précis de cette mission? La ministre pense-t-
elle que cette mission jouera un rôle dans le processus 
des négociations? Peut-elle confirmer la bonne avancée 
desdites négociations ces derniers mois? Estime-t-elle 
qu’une résolution soit possible dans le court terme?

Par ailleurs, la membre demande un état des lieux 
des affrontements en cours dans le Haut-Karabagh, si 
un cessez-le-feu imminent est crédible et s’il y a des 
avancées sur la démarcation de la frontière internationale 
entre les deux pays.

Concernant le conflit israélo-palestinien, la membre 
constate que la ministre s’en tient à des engagements 
relativement vagues:

— poursuivre la politique de différenciation bilatérale 
et multilatérale à l’égard des colonies israéliennes;

— établir une liste de contre-mesures en cas 
d’annexion;

— reconnaître l’État palestinien “en temps utile”.

Mme Rohonyi aimerait savoir comment la ministre va 
contribuer concrètement à une solution à deux États sur 
les lignes d’avant 1967, en ramenant les parties autour 
de la table, alors même que la relation entre Israël et la 
Palestine ne cesse de se détériorer ces derniers mois. 
Avec le retour de Benjamin Netanyahou au pouvoir, il 
semble de plus en plus difficile d’assurer le respect 
du droit international et de veiller à la fin des colonies 
illégales. Quelles initiatives l’UE envisage-t-elle pour 
favoriser un rapprochement? Comment la Belgique 
prend-elle part à ces décisions, et quelles propositions 
porte-t-elle à ce sujet au niveau européen? Et quel 
est l’état des relations diplomatiques bilatérales de la 
Belgique avec Israël et avec la Palestine?
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Het lid verwijst tot slot naar een door haar fractie ge-
steunde resolutie die tijdens de vorige zittingsperiode werd 
aangenomen en waarover de minister niets heeft gezegd. 
Het gaat over de pensioenen die worden toegekend aan 
voormalige nazi-collaborateurs (DOC 54 2243/012). De 
voorgangster van de minister, mevrouw Sophie Wilmès, 
zei “vastbesloten [te blijven] om vooruitgang te boeken 
in deze zaak die deel uitmaakt van een essentiële taak 
voor herinnering en rechtvaardigheid”. Mevrouw Rohonyi 
wenst te weten wat het standpunt van de minister is. Gaat 
zij de uitwisseling van informatie met Duitsland voort-
zetten, aan de zijde van de minister van Justitie en de 
minister van Financiën? Hoever staan de besprekingen 
met haar Duitse tegenhanger en overweegt zij andere 
initiatieven te bestuderen om dit pensioensysteem ein-
delijk af te schaffen?

Mevrouw Els Van Hoof (cd&v) benadrukt dat de men-
senrechten, de democratie en de rechtsstaat in veel delen 
van de wereld ernstig worden ondermijnd. Met name in 
de Afrikaanse landen is het voor België of de EU niet 
eenvoudig om een beleid te voeren ter ondersteuning 
van de democratische processen en de eerbiediging 
van de mensenrechten. Het is nochtans in het belang 
van de westerse landen dat de democratieën van het 
Afrikaanse continent niet in handen vallen van autocra-
tische en dictatoriale regimes. Daardoor ontstaat een 
vacuüm, dat wordt opgevuld door landen als China of 
Rusland. Die landen zijn echter niet geïnteresseerd in de 
lokale bevolking, de bevordering van de democratie of de 
mensenrechten. Zij voeren een ‘verdeel-en-heersbeleid’ 
en streven vooral naar de exploitatie van de natuurlijke 
hulpbronnen. Zo slagen ze erin de andere landen af-
hankelijk te maken van schulden. Daarmee brengen ze 
een slag toe aan het multilateralisme, zoals te zien was 

op de Mensenrechtenraad, waar China de steun genoot 
van de Afrikaanse landen om de veroordelingen van de 
situatie in Xinjiang het zwijgen op te leggen.

Mevrouw Van Hoof verwijst naar haar recente mis-
sie naar de Centraal-Afrikaanse Republiek, waar al 
meer dan drie jaar geen parlementaire delegatie meer 
was ontvangen vanwege geruchten dat het land onder 
Russisch gezag stond. Dat is desinformatie en het lid 
vestigt er de aandacht op dat een Russische aanwezig-
heid in bepaalde Afrikaanse landen niet impliceert dat 
die landen geen interesse hebben in de steun die de 
Europese landen hun kunnen bieden. Die situatie tast 
onze betrekkingen met die Afrikaanse landen aan, wat 
gevaarlijk kan zijn, niet alleen geopolitiek maar ook voor 
het multilateralisme en door het feit dat de migratiestro-
men als wapen worden gebruikt tegen de Europese 

landen. In een context waarin Rusland en China met 
alle middelen proberen hun respectieve invloedssfeer 
uit te breiden, vindt het lid het des te noodzakelijker dat 
een concreet en samenhangend beleid wordt gevoerd 

La membre termine son exposé en revenant sur 
une résolution adoptée pendant la législature précé-
dente, défendue par son groupe et que la ministre n’a 
pas abordé. Il est question des pensions octroyées à 
d’anciens collaborateurs nazis (DOC 54 2243/012). La 
prédécesseure de la ministre, Mme Sophie Wilmès, 
se disait “déterminée pour avancer sur cette question, 
qui s’inscrit dans un travail essentiel de mémoire et de 
justice.” Mme Rohonyi aimerait connaître la position de 
la ministre, lui demander si elle peut poursuivre le travail 
d’échange d’informations avec l’Allemagne, aux côtés du 
ministre de la Justice et du ministre des Finances. Où 
en sont les pourparlers avec son homologue allemand 
et envisage-t-elle d’étudier d’autres initiatives pour enfin 
abroger ce régime des pensions?

Mme Els Van Hoof (cd&v) souligne que les droits 
humains, la démocratie et l’état de droit sont fortement 
mis à mal dans beaucoup de régions du monde. Dans 
les pays d’Afrique, notamment, il n’est pas aisé pour 
la Belgique ou l’UE de poursuivre des politiques en 
vue d’accompagner les processus démocratiques et le 
respect des droits humains. Il est pourtant dans l’intérêt 
des pays occidentaux que les démocraties du continent 
africain ne tombent pas entre les mains de régimes 
autocratiques et dictatoriaux. Cela crée un vide, qui 
est rempli par des pays comme la Chine ou la Russie. 
Mais ces pays ne sont pas intéressés par la popula-
tion locale, la promotion de la démocratie ou les droits 
humains. Ils appliquent une politique du “diviser pour 
régner” et visent avant tout l’exploitation des richesses 
naturelles. Ils parviennent ainsi à rendre les autres pays 
dépendants de la dette. Ce faisant, ils portent un coup 
au multilatéralisme, comme cela s’est vu au Conseil des 

droits de l’homme, où la Chine a bénéficié de l’appui 
des pays africains pour faire taire les condamnations 
de la situation au Xinjiang.

Mme Van Hoof se réfère à sa mission récente en 
République centrafricaine, où aucune délégation parle-
mentaire n’avait plus été accueillie depuis plus de trois 
ans en raison de rumeurs affirmant que le pays était 
sous domination russe. C’est de la désinformation et 
la membre attire l’attention sur le fait qu’une présence 
russe dans certains pays d’Afrique n’implique pas que 
ces pays se désintéressent de l’appui que peuvent leur 
fournir les pays européens. Cette situation altère nos 
relations avec ces pays africains, ce qui peut être dange-
reux, non seulement sur le plan géopolitique, mais aussi 
pour le multilatéralisme et le fait que les flux migratoires 
sont utilisés comme une arme contre nos pays. Dans 

un contexte où la Russie et la Chine tentent par tous les 
moyens d’élargir leurs sphères d’influence, il est d’autant 
plus nécessaire, pour la membre, de mener une politique 
concrète et cohérente vis-à-vis de ces pays et d’être 
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ten aanzien van die landen en dat men er veel meer 
aanwezig is, niet alleen op het vlak van ontwikkelings-
samenwerkingsbeleid, maar ook op het gebied van 
buitenlandse handel en defensie.

Het lid gaat vervolgens in op het Belgische beleid voor 
de Sahelregio en vraagt de minister wanneer de tekst van 
de Sahelstrategie beschikbaar zal zijn. Er moet immers 
dringend worden ingegrepen in de regio. De spreekster 
vindt het jammer dat België begin 2022 heeft afgezien van 
de militaire manoeuvres te Takuba. Zij vindt dat België 
aanwezig moet blijven in de Sahelregio, opdat die landen 
niet hetzelfde lot ondergaan als de Centraal-Afrikaanse 
Republiek, een van de armste landen ter wereld maar 
met een ongelofelijke minerale rijkdom.

De minister heeft het in de beleidsnota over een 
alomvattend partnerschap tussen Europa en Afrika. 
Mevrouw Van Hoof verzoekt om meer toelichting dien-

aangaande. De EU-AU-top van februari 2022, die de 
minister heeft geïnspireerd, was een initiatief van de 
voorzitster van de Europese Commissie, mevrouw Ursula 
von der Leyen, als alternatief voor China’s Belt and Road 
Initiative (BRI). Het lid is echter niet helemaal overtuigd. 
Ze vraagt welke concrete maatregelen zullen worden 
genomen, op Europees en op Belgisch niveau.

Inzake China neemt de minister een nogal militante 
houding aan, maar ze erkent dat het tegelijkertijd een 
rivaliserend land, een partner en een economische 
concurrent is. Mevrouw Van Hoof benadrukt dat de 
woordkeus belangrijk is in de betrekkingen met China. 
Ze heeft dat zelf ervaren in haar contacten met de 
Chinese ambassade: er werd haar heel duidelijk gemaakt 

dat parlementsleden naar Taiwan sturen niet werd ge-
waardeerd. Het lid heeft hierover dezelfde mening als 

de minister, wanneer die oproept tot een de-escalatie 
van de spanningen en vindt dat het gebruik van geweld 
koste wat het kost moet worden voorkomen. De situ-
atie wordt echter steeds onzekerder. Tijdens het 20ste 
Nationaal Congres van de Communistische Partij van 

China heeft de Chinese president Xi Jinping bevestigd 
dat hij een vreedzame hereniging met Taiwan beoogt, 
met de verduidelijking dat hij niet kon beloven af te zien 
van het gebruik van geweld. Mevrouw Van Hoof is van 
oordeel dat de status quo – de situatie waarin noch de 
hereniging tot stand komt, noch de onafhankelijkheid 
wordt aangenomen – niet steeds opnieuw kan worden 
geïnterpreteerd of in twijfel worden getrokken. Het beleid 
van China mag echter geen excuus zijn om afstand te 
nemen van Taiwan. Ze vraagt de minister of de kwestie-
Taiwan werd besproken op de EU-Raad Buitenlandse 
Zaken van 14 november 2022 en hoe België volgens 
haar moet reageren op de recente provocaties van China 
ten aanzien van Taiwan.

beaucoup plus présents, non seulement au niveau de 
notre politique de coopération au développement, mais 
aussi en matière de commerce extérieur et de défense.

La membre aborde ensuite la politique de la Belgique 
pour la région du Sahel et demande à la ministre quand 
le document de la Stratégie pour le Sahel sera dispo-
nible car il est urgent d’agir dans la région. Elle trouve 
regrettable que la Belgique ait abandonné l’organisation 
de ses manœuvres militaires à Takuba début 2022. Pour 
elle, la Belgique doit continuer d’être présente dans la 
région du Sahel pour ne pas que ces pays subissent 
le même sort que la République centrafricaine, un des 
pays les plus pauvres au monde mais doté d’incroyables 
richesses minières.

La ministre a évoqué un projet de partenariat global 
entre l’Europe et l’Afrique et Mme Van Hoof souhaiterait 
avoir plus de précisions à ce sujet. Le Sommet UE-UA 
de février 2022 qui a inspiré la ministre était une initia-

tive de la présidente de la Commission européenne, 
Mme Ursula von der Leyen, comme alternative à la Belt 
and Road Initiative (BRI) de la Chine. La membre reste 
néanmoins sur sa faim et demande quelles mesures 
concrètes seront prises à ce sujet au niveau européen 
et au niveau belge.

Concernant la Chine, la ministre adopte une position 
plutôt militante mais elle reconnaît que c’est à la fois un 
pays rival, un partenaire et un concurrent économique. 
Mme Van Hoof souligne que le choix des mots est 
important dans les relations avec la Chine et qu’elle en 
a elle-même fait l’expérience dans ses contacts avec 
l’ambassade de Chine: on lui a clairement fait comprendre 

qu’envoyer des parlementaires à Taïwan n’était pas vu 
d’un très bon œil. À ce sujet, la membre est du même 

avis que la ministre lorsqu’elle plaide pour la désescalade 
des tensions et elle pense que le recours à la violence 
doit être à tout prix évité. Or la situation est de plus en 
plus incertaine et lors du 20e congrès national du parti 
communiste chinois, le président chinois Xi Jinping a 

affirmé vouloir une réunification pacifique avec Taïwan, 
en précisant qu’il ne pouvait pas promettre de renoncer 
à l’usage de la force. Pour Mme Van Hoof, le status 
quo, soit la situation ou il n’y a ni réunification, ni prise 
d’indépendance, ne peut pas être réinterprété ou remis 
en question à l’envi. Mais la politique de la Chine ne peut 
pas être une excuse pour prendre ses distances avec 
Taïwan. Elle demande à la ministre si la question de 
Taïwan a été abordée au Conseil des affaires étrangères 
de l’UE du 14 novembre 2022 et comment elle juge que 
la Belgique devrait réagir aux récentes provocations de 
la Chine à l’encontre de Taïwan.
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De situatie in de regio Xinjiang betreft met name 
de Mensenrechtenraad, waarvan België voortaan lid 
is. Mevrouw Van Hoof vraagt de minister vanuit welke 
invalshoek men beoogt de mensenrechtenkwesties aan 
bod te doen komen, wat zowel Xinjiang als Tibet betreft.

Inzake Iran verzoekt het lid de minister om een stand 
van zaken betreffende de dossiers Olivier Vandecasteele 
en professor Ahmadreza Djalali.

Inzake de vrouwenrechten is mevrouw Van Hoof ermee 
ingenomen dat de minister een event beoogt te houden 
over de politieke participatie van vrouwen. Anderzijds 
vindt ze het idee van een eenmalige actie jammer. Het 
is belangrijk om dienaangaande vooruitgang te boeken 
op lange termijn en om daartoe concrete en specifieke 
instrumenten uit te werken. Zo zou de spreekster het 
constructiever en duurzamer vinden om een speciale 
vertegenwoordiger aan te stellen die verantwoordelijk 

is voor de kwestie van de vrouwenrechten, want het 
betreft een complexe aangelegenheid die erg veel 
aspecten omvat.

Vervolgens gaat het lid in op de conflicten. Ze stelt met 
name de onvermijdelijke wederopbouw van Oekraïne 
aan de orde. De spreekster vraagt of er op internationaal 
niveau al afspraken werden gemaakt dienaangaande. In 
hoeverre zouden de in het raam van de sancties bevroren 
middelen van de Russische oligarchen kunnen worden 
aangewend om die wederopbouw te financieren?

Het aanhoudende conflict in het oosten van de 
DR Congo blijft actueel en mevrouw Van Hoof bena-
drukt dat de mogelijke beëindiging van het mandaat 
van de MONUSCO aanleiding geeft tot veel vragen en 
bezorgdheden onder de waarnemers. Gevreesd wordt 
dat gewapende groeperingen, zoals de M23-rebellen, 
de plek van de MONUSCO zullen innemen, wat de 
situatie nog zou verergeren. De spreekster vraagt hoe 
het standpunt van de minister luidt en wat zij vindt van 
het nogal omstreden idee om een beroep te doen op 
Oost-Afrikaanse strijdkrachten, met name uit Angola. 
Verschillende in de commissie gehoorde gastsprekers 
over de situatie in het oosten van de DRC hebben twijfels 
geuit over die optie en ze hadden het zelfs over “olie op 
het vuur” om aan te geven hoe irrelevant zij het voorstel 
vonden. Het idee om Rwanda erbij betrekken stuitte op 
hetzelfde wantrouwen. Het lid vraagt hoe het standpunt 
van de minister luidt.

Een ander conflict is dat tussen Armenië en 
Azerbeidzjan. Het proces van Minsk is duidelijk dood 
en begraven. De voorzitter van de Europese Raad, 
de heer Charles Michel, heeft meermaals proberen te 

La situation dans la région du Xinjiang concerne 
notamment le Conseil des droits de l’homme, dont fait 
maintenant partie la Belgique. Mme Van Hoof demande 
à la ministre sous quel angle il est envisagé d’y aborder 
les questions liées aux droits humains, que ce soit au 
Xinjiang ou au Tibet.

Concernant l’Iran, la membre demande à la ministre 
de donner un état des lieux des dossiers d’Olivier 
Vandecasteele et du professeur Djalali.

Concernant les droits des femmes, Mme Van Hoof se 
réjouit d’apprendre que la ministre prévoit d’organiser 
un événement sur la participation politique des femmes. 
Elle déplore par contre l’idée d’une action ponctuelle 
car il est important que les progrès à ce sujet soient 
engrangés sur le long terme et que des instruments 
concrets et spécifiques soient développés. Elle trouverait 
par exemple plus constructif et plus durable de désigner 
un représentant spécial en charge de la question des 

droits des femmes car c’est une question complexe qui 
recouvre de très nombreux aspects.

La membre aborde ensuite la question des conflits. 
En particulier, l’aspect de la reconstruction qui devra 
inévitablement avoir lieu en Ukraine. Elle aimerait savoir 
si des accords à ce sujet ont déjà été conclus sur le 
plan international. Concrètement, dans quelle mesure 
les fonds des oligarques russes, qui ont été gelés dans 
le cadre des sanctions, pourraient-ils être utilisés pour 
financer cette reconstruction?

Le conflit en cours à l’Est de la RD Congo reste 
d’actualité et Mme Van Hoof souligne que l’éventuel 
démantèlement de la MONUSCO fait l’objet de nom-
breuses questions et inquiétudes de la part des obser-
vateurs. La crainte est que des groupes armés, tels que 
les rebelles du M23, prennent la place laissée libre par 
La MONUSCO, ce qui aggraverait encore la situation. 
Elle demande à la ministre où en sont les réflexions à 
ce sujet et ce qu’elle pense de l’idée, assez contestée, 
d’impliquer des forces armées est-africaines issues 
notamment de l’Angola. Certaines des personnes audi-
tionnées en commission à propos de la situation à l’Est 
de la RDC ont émis des doutes quant à cette option et 
ont même parlé de “pompier pyromane” pour illustrer à 
quel point la proposition ne leur semblait pas pertinente. 
L’idée de faire participer le Rwanda a été accueillie 
avec la même méfiance. La membre aimerait connaître 
l’opinion de la ministre à ce sujet.

Un autre conflit en cours est celui qui oppose l’Arménie 
à l’Azerbaïdjan. Le processus de Minsk a visiblement été 
enterré. Le président du Conseil européen, M. Charles 
Michel, a entrepris plusieurs fois d’essayer de négocier 
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onderhandelen over een staakt-het-vuren, waarbij ook 
een aantal initiatieven werd genomen zoals de bilaterale 
commissie voor de afbakening van de grenzen. Er werd 
een Europese waarnemingsmissie ter plaatse gestuurd, 
maar andere landen zoals de Verenigde Staten of Frankrijk 
mengen zich in de gesprekken, net als Rusland en Iran, 
wat de situatie niet bepaald tot bedaren brengt. Het lid 
denkt dat de EU voor zowel Armenië als Azerbeidzjan 
het best geplaatst is om de rol van bemiddelaar op zich 
te nemen. Ze vraagt de minister wat het Belgische stand-
punt ter zake is, gelet ook op het feit dat de Azeri’s het 
niet op prijs stellen dat Frankrijk, de Verenigde Staten, 
Rusland en Iran zich mengen in de onderhandelingen.

Als vierde conflict, dat niet aan bod komt in de be-
leidsnota, vermeldt het lid het smeulende conflict op 
de Balkan, tussen Bosnië en Herzegovina, Servië en 
Kosovo. De grote invloed van China en Rusland weegt 
ontegensprekelijk op de situatie. Servië geeft aan zijn 
buitenlandbeleid te willen afstemmen op dat van Rusland, 
wat volgens het lid niet geruststellend is. Ze vraagt de 
minister welke initiatieven er zullen worden genomen 
om Europa meer te betrekken in de oplossing voor 
die bilaterale geschillen in de regio. De EU beschikt al 
over middelen om de situatie ter plaatse te monitoren, 
zoals EULEX in Kosovo of EUFOR Althea in Bosnië 
en Herzegovina, maar die inspanningen zijn kennelijk 
ontoereikend. De spreekster vraagt of er nog andere 
initiatieven komen.

Ook in Syrië woedt het conflict nog steeds, ook al 
haalt het niet langer de voorpagina’s. Hoewel de si-
tuatie uitzichtloos lijkt, is het lid van oordeel dat de 
Mensenrechtenraad invloed kan uitoefenen. Ze denkt 
meer bepaald aan de verlenging van het mandaat van 
de onderzoekscommissie die ter plaatse werd gestuurd. 
De minister zou van haar kant haar Turkse of Libanese 
ambtgenoten kunnen aanspreken over het feit dat er vanuit 
Libanon en Turkije deportaties naar Syrië plaatsvinden. 

Die situatie is onaanvaardbaar gezien de onveilige situ-
atie in Syrië.

Mevrouw Van Hoof heeft het vervolgens over de 
strategische autonomie, een thema dat voor haar van 
groot belang is. Die strategische autonomie is volgens 
haar zowel voor Europa als voor België een aspect 
dat alle aandacht verdient. Men is te zeer afhankelijk 
van een handvol landen. De productie moet worden 
gediversifieerd om te voorkomen dat men het voorwerp 
wordt van chantage door landen als China of Rusland 
of zelfs Qatar of Azerbeidzjan. Dat vraagstuk moet op 
Europees niveau worden besproken. Het lid betreurt in 
dat verband dat de Duitse kanselier Olaf Scholz naar 
China is gereisd zonder overleg te plegen met Frankrijk 

un cessez-le-feu, avec une série d’initiatives telles que 
la commission bilatérale de délimitation des frontières. 
Une mission européenne de monitoring a été envoyée 
sur place mais d’autres pays comme les États-Unis ou 
la France se mêlent des pourparlers, face à la Russie et 
l’Iran, qui ne contribuent pas à calmer le jeu. La membre 
pense que c’est l’UE qui est jugée la mieux placée pour 
jouer le rôle de médiateur, tant par l’Arménie que l’Azer-
baïdjan. Elle demande à la ministre quelle est la position 
de la Belgique à ce sujet, compte tenu également du 
fait que les Azeris n’apprécient pas de voir la France, 
les États-Unis, la Russie et l’Iran intercéder dans les 
négociations.

Un quatrième conflit que la membre souhaite aborder, 
et qui n’est pas mentionné dans la note de politique 
générale, est celui qui couve dans les Balkans, du côté 
de la Bosnie-Herzégovine, la Serbie et le Kosovo. La 
grande influence de la Chine et de la Russie a un impact 
certain sur cette situation. La Serbie affirme vouloir 
aligner sa politique étrangère sur celle de la Russie, ce 
qui n’est pas rassurant pour la membre. Elle demande 
à la ministre quelles initiatives sont prévues pour aug-
menter l’implication de l’Europe dans la résolution de 
ces différends bilatéraux dans la région. L’UE dispose 
déjà de dispositifs de suivi sur place, tels que EULEX 
au Kosovo ou EUFOR Althea en Bosnie-Herzégovine, 
mais ces efforts ne sont apparemment pas suffisants. 
Elle aimerait savoir si d’autres initiatives sont prévues.

Le conflit fait toujours rage en Syrie, même s’il n’est 

plus à la une des journaux et même si la situation semble 
désespérée, la membre pense que le Conseil des droits 
de l’homme peut avoir une influence. Elle pense notam-
ment au fait que le mandat de la commission d’enquête 
dépêchée sur place va être prolongé. De son côté, la 
ministre pourrait d’adresser à ses homologues turcs ou 
libanais concernant le fait que des déportations ont lieu 
depuis le Liban ou la Turquie à destination de la Syrie. 

Cette situation est inacceptable au regard de l’insécurité 
qui règne en Syrie.

Mme Van Hoof soulève ensuite la question de l’auto-
nomie stratégique, chère à ses yeux. Elle estime que 
cet aspect est prioritaire, tant pour l’Europe que pour la 
Belgique. Il y a une trop grande dépendance vis-à-vis de 
quelques pays du monde et il y a lieu de diversifier les 
productions pour pouvoir faire l’objet d’un chantage de la 
part de pays comme la Chine ou la Russie, ou même le 
Qatar ou l’Azerbaïdjan. Cette question doit être débattue 
au niveau européen. La membre trouve regrettable à 
ce titre que le chancelier allemand, Olaf Scholz, se soit 
rendu en Chine sans s’être concerté avec la France ou 
la Belgique. Elle demande à la ministre si elle a abordé 
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of België. Ze vraagt de minister of zij deze kwestie ter 
sprake heeft gebracht bij haar Duitse ambtgenoot. Wat 
was de reactie binnen de EU?

In de beleidsnota van de minister gaat het ook 
over cyberveiligheid en desinformatie. Dit stemt me-
vrouw Van Hoof tevreden, aangezien zij van oordeel is 
dat die thema’s in alle aspecten van het buitenlandbeleid 
naar voren moeten komen. Op het vlak van cyberveilig-
heid en desinformatie voltrekken de veranderingen zich 
heel snel. Derhalve moeten de ambassades zich beter 
wapenen om desinformatie te bestrijden en de Belgische 
waarden te verdedigen. Die aspecten staan vaak op de 
agenda van de internationale gesprekken.

Wat ten slotte het gemeenschappelijk buitenland-
beleid van de EU betreft, verwijst de minister naar de 
overbruggingsclausule waarmee voor een bepaald 
bevoegdheidsdomein zou kunnen worden overgestapt 
van de regel van de eenparigheid naar die van de ge-

kwalificeerde meerderheid bij de stemming binnen de 
Europese Raad. Mevrouw Van Hoof vraagt de minister 
of dat thema binnenkort op Europees niveau zal worden 
besproken.

Mevrouw Darya Safai (N-VA) benadrukt dat de minister 
meer belangstelling toont voor het lot van de Iraanse 
vrouwen in haar beleidsnota dan in haar beleidsver-
klaring. Wanneer het over Iran gaat, blijft België zelf 
echter evenmin buiten schot, niet in het minst vanwege 
de aanwezigheid van de terrorist Assadollah Assadi op 
het Belgische grondgebied. Het lid merkt op dat Iran het 
uitwisselingsverdrag voor gevangenen met België al heeft 
geratificeerd. In de afgelopen maanden werd vooral de 
minister van Justitie gevraagd in deze zaak tussenbeide 

te komen, maar het lid neemt aan dat ook mevrouw de 
minister aan de besprekingen heeft bijgedragen. De 

spreekster vraagt de minister of ze een overzicht kan 
geven van de gesprekken die de afgelopen weken tus-
sen België en Iran hebben plaatsgevonden en of ze kan 
aangeven welke formele of informele akkoorden daarbij 
werden bereikt.

Gezien de huidige omstandigheden in het land vraagt 
het lid de minister daarenboven of zij het nodig acht over 
te gaan tot de daadwerkelijke activering van de wet, 
dan wel of zij net als mevrouw Liekens van oordeel is 
dat beide kwesties niets met elkaar te maken hebben.

Ten slotte wil de spreekster dat de minister bevestigt 
dat de regering de door de minister van Justitie aange-
gane verbintenis zal nakomen om eerst de commissie 
voor Buitenlandse Betrekkingen in te lichten alvorens 
over te gaan tot een eventuele overdracht van een ge-
vangene. Zij is van oordeel dat er geen andere manier 

cette question avec son homologue allemand. Et quelle 
a été la réaction au sein de l’UE?

La cybersécurité et la désinformation sont également 
abordées par la ministre dans sa note de politique 
générale et Mme Van Hoof s’en réjouit car elle estime 
que ces thèmes doivent être mis en avant à tous les 
niveaux de la politique étrangère. Ce sont des ques-
tions qui évoluent très rapidement et les instances et 
les ambassades doivent être mieux armées pour lutter 
contre la désinformation et défendre les valeurs de la 
Belgique. Ce sont des aspects qui figurent souvent à 
l’ordre du jour des discussions internationales.

Enfin, concernant la politique étrangère commune de 
l’UE, la ministre s’est référée à la clause passerelle, qui 
permettrait de faire passer un domaine de compétences 
de la règle de l’unanimité au vote à la majorité qualifiée 
au sein du Conseil européen. Mme Van Hoof demande 

à la ministre si ce point fera prochainement l’objet d’une 
discussion au niveau européen.

Mme Darya Safai (N-VA) souligne que la note de 
politique générale de la ministre s’intéresse davantage 
au sort des Iraniennes que ne le faisait son exposé 
d’orientation. Mais l’Iran reste sous les projecteurs 
aux côtés de la Belgique, notamment en raison de la 
présence du terroriste Assadollah Assadi sur notre ter-
ritoire. La membre fait savoir que l’Iran a déjà ratifié le 
traité sur l’échange de prisonniers avec la Belgique. Au 
cours des derniers mois, c’est surtout le ministre de la 
Justice qui a été invité à intervenir sur ce dossier, mais 

la membre suppose que la ministre a elle aussi contribué 
aux discussions. Elle lui demande de donner un aperçu 

des pourparlers qui ont eu lieu entre la Belgique et l’Iran 
ces dernières semaines et de préciser quels accords 
formels ou informels ont été conclus.

Par ailleurs, compte tenu des circonstances actuelles 
dans le pays, elle demande à la ministre si elle considère 
opportun de procéder à l’activation effective de la loi ou 
si elle estime, à l’instar de Mme Liekens, que les deux 
questions n’ont rien à voir l’une avec l’autre.

Enfin, elle aimerait que la ministre confirme que le 
gouvernement respectera l’engagement pris par le 
ministre de la Justice d’informer d’abord la commission 
des Relations extérieures avant de procéder au transfert 
éventuel d’un détenu. Elle considère qu’il ne peut pas 
en être autrement, ne serait-ce que par respect pour les 
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van werken mogelijk is, al was het maar uit respect voor 
de Iraniërs die momenteel in koelen bloede worden 
vermoord in de straten en om niet in de kaart te spelen 
van de onderdrukkers.

Het lid verwijst vervolgens naar het feit dat de Duitse 
minister van Buitenlandse Zaken, Annalena Baerbock, 
felle kritiek heeft geuit op de brutale repressie en de 
terdoodveroordelingen van demonstranten in Iran. Zij 
heeft de EU onmiddellijk voorgesteld nieuwe sancties op 
te leggen en de verantwoordelijken van dat geweld een 
verbod op te leggen het grondgebied te verlaten en hun te-
goeden in de EU te bevriezen. Mevrouw Baerbock wil ook 
dat het korps van de islamitische Iraanse Revolutionaire 
Garde op de internationale lijst van terroristische orga-
nisaties wordt gezet. Het lid vraagt de minister wat haar 
standpunt ter zake is.

De heer Wouter De Vriendt (Ecolo-Groen) gaat om 
te beginnen in op het WK voetbal in Qatar. Hij herin-

nert er kort aan waarom dit het WK van de schande 
is: corruptie, homofobe uitlatingen vanwege de over-
heid, uitbuiting van de arbeiders die de stadia hebben 
gebouwd enzovoort. Sport mag niet los van politieke of 
humanitaire overwegingen worden gezien, maar moet 
aldus het lid gepaard gaan met een maatschappelijk 
verantwoordelijke houding, ook door de FIFA en door 
Qatar. Aangezien België altijd de mensenrechten heeft 
verdedigd, vraagt de heer De Vriendt de minister of België 
concreet heeft toegezegd om steun te verlenen voor een 
compensatiefonds ten bate van de uitgebuite arbeiders in 
Qatar, of van hun gezinnen indien ze zijn overleden. Dat 
verzoek krijgt de steun van talrijke ngo’s, maar ook van 
ondernemingen zoals Coca-Cola of Adidas. Die eisen 
namelijk dat de FIFA een fonds van 440 miljoen dollar 
opricht om de door de werknemers geleden schade 
te vergoeden. Qatar meent genoeg inspanningen te 
hebben geleverd om de toestand te verbeteren, maar 
het lid bevestigt dat dergelijke compensatiemaatregelen 

onontbeerlijk zijn en dat België als deelnemende natie 
niet kan nalaten om de oprichting van een dergelijk fonds 
te steunen. Wegens de situatie zullen de Koning en de 
eerste minister niet aanwezig zijn op de openingscere-
monie van het WK. De minister van Buitenlandse Zaken 
zal wel deelnemen en moet volgens het lid, als minister 
die België vertegenwoordigt, minstens die diplomatieke 
boodschap aan Qatar bezorgen.

De toestand in Oekraïne is in een humanitaire ramp aan 
het ontaarden, want Rusland tracht de civiele en energie-
infrastructuur te vernietigen. Aldus wordt beoogd tegelijk 
Oekraïne en heel de EU te treffen. De Russen hopen een 
grote migratiegolf naar Europa op gang te brengen en op 
die manier de EU en de lidstaten ervan te verzwakken. 
Los van de militaire en geopolitieke aspecten worden 

Iraniens qui se font actuellement tuer de sang-froid dans 
les rues et pour ne pas jouer le jeu des oppresseurs.

La membre fait ensuite référence au fait que la ministre 
allemande des affaires étrangères, Annalena Baerbock, ait 
sévèrement critiqué la répression brutale et les condam-
nation à mort à l’encontre des manifestants en Iran. Elle 
a immédiatement proposé à l’UE d’instaurer de nouvelles 
sanctions et notamment d’imposer une interdiction de 
quitter le territoire aux responsables de ces violences 
et de geler leurs biens en UE. Mme Baerbock demande 
également que le Corps des gardiens de la révolution 
islamique soit placé sur la liste internationale des orga-
nisations terroristes. La membre demande à la ministre 
quelle est sa position à ce sujet.

M. Wouter De Vriendt (Ecolo-Groen) aborde tout 
d’abord la question de la Coupe du monde au Qatar. Il 

rappelle brièvement la situation qui en a fait la Coupe du 
monde de la honte: corruption, discours homophobes des 
autorités, exploitation des travailleurs qui ont construit 
les stades, etc. Il est important pour le membre de ne 
pas considérer le sport comme détaché de toute consi-
dération politique ou humanitaire; il doit assumer une 
responsabilité sociétale et c’est donc aussi le cas de la 
FIFA ou du Qatar. La Belgique a toujours défendu les 
droits humains et M. De Vriendt demande dès lors à la 
ministre si un engagement a été pris concrètement par 
la Belgique pour soutenir un fonds de compensation en 
faveur des travailleurs exploités au Qatar, ou de leurs 
familles en cas de décès. Cette demande est soutenue 
par de nombreuses ONG, mais aussi par des entreprises 
telles que Coca-Cola ou Adidas, qui réclament à la FIFA 
d’instaurer un fonds de 440 millions de dollars pour la 
réparation des dommages subis par les travailleurs. 
Le Qatar estime avoir fait suffisamment d’efforts pour 
améliorer la situation mais le membre confirme que de 

telles mesures de compensation sont indispensables et 
que la Belgique, en tant que nation participante, ne peut 
pas manquer de soutenir l’instauration de ce fonds. Vu 
la situation, le Roi et le premier ministre belges ne parti-
ciperont pas à la cérémonie d’ouverture de la Coupe du 
monde. La ministre des Affaires étrangères y participera 
et, pour le membre, le minimum serait qu’elle porte ce 
message diplomatique au Qatar, en tant que ministre 
représentant la Belgique.

La situation en Ukraine est en train de dégénérer 
en catastrophe humanitaire car le Russie est occupée 
à détruire les infrastructures civiles et énergétiques. 
Leur objectif est d’affecter à la fois l’Ukraine, mais 
aussi l’ensemble de l’Union européenne. Ils espèrent 
occasionner un flux migratoire massif vers l’Europe qui 
affaiblira l’UE et ses États membres. En dehors des 
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de humanitaire uitdagingen almaar complexer, vooral 
nu de winter in aantocht is. De Europese Commissie 
heeft al aangekondigd dat zij zal voorzien in bijkomende 
middelen om te helpen de vluchtelingen op te vangen 
met voedsel, onderwijs en toegang tot water. Er wordt 
een regeling uitgewerkt om de Oekraïense vluchtelin-
gen toegang te verlenen tot het Europese mechanisme 
voor civiele bescherming. De heer De Vriendt vraagt 
de minister welke rol ons land op dat vlak zal spelen. 
Hij vraagt voorts naar de teneur van het pleidooi van 
de minister ten bate van bijkomende humanitaire hulp 
voor Oekraïne. Hoe wordt die hulp georganiseerd en 
hoe verloopt de mobilisatie rond dat mechanisme voor 
civiele bescherming van de EU?

Tegelijk zou het lid willen vernemen wat de minister 
denkt van het voorstel om de invoer van Russische di-
amant aan sancties te onderwerpen. De spreker is zich 
ervan bewust dat over die kwestie al uitgebreid werd gede-
batteerd, maar benadrukt dat die sector volgens hem zou 
moeten worden opgenomen in het volgende sanctiesalvo 
van de EU ten aanzien van Rusland. De heer De Vriendt 
stelt dat die benadering niet nieuw is, maar nog steeds 
relevant. Hij heeft trouwens al aangegeven verbaasd te 
zijn dat België zich tijdens de stemming over het achtste 
sanctiepakket jegens Rusland heeft onthouden.

Ook jegens Iran werd onlangs een nieuw sanctiepak-
ket afgekondigd ingevolge de dood van Mahsa Amini en 
de gewelddadige onderdrukking van de daaropvolgende 
betogingen. De EU overweegt al andere sancties, nu 
nieuwe bewijzen opduiken dat Iran Rusland militair steunt. 
De heer De Vriendt vraagt de minister dan ook welke 
sancties op Belgische steun zouden kunnen rekenen. 
In de huidige omstandigheden moeten alle hefbomen 
worden aangewend; het is derhalve van kapitaal belang 
om op alle vlakken en voldoende krachtig op te treden. 
Aangezien Iran op diplomatiek vlak vrij alleen staat, kan 

het niet moeilijk zijn om in dat verband bondgenoten te 
vinden. De landen die zich tot dusver op de vlakte heb-
ben gehouden, moeten nu reageren. De spreker vraagt 
de minister welke inspanningen zij daartoe zou kunnen 
leveren tijdens haar bilaterale contacten.

Met betrekking tot het Israëlisch-Palestijns conflict en 
de annexatie van de bezette gebieden door Israël, wijst 
het lid er vooreerst op dat een door de VN opgerichte 
onafhankelijke onderzoekscommissie heeft bevestigd 
dat er inderdaad sprake is van annexatie van Palestijns 
gebied dat door Israël via nederzettingen werd ingepalmd. 
Het lid verwijst naar het regeerakkoord. Daarin staat 
vermeld dat België een “op multilateraal en EU-vlak, of 
desgevallend met (…) gelijkgezinde staten, [zal] werken 
aan een lijst van effectieve en proportionele tegen-
maatregelen ingeval van een Israëlische annexatie van 

aspects militaires et géopolitiques, l’enjeu humanitaire 
devient de plus en plus épineux, en particulier avec 
l’hiver en perspective. La Commission européenne a 
déjà annoncé qu’elle prévoirait des moyens supplé-
mentaires pour soutenir l’accueil des réfugiés en termes 
d’alimentation, d’enseignement ou d’accès à l’eau. Un 
dispositif est en cours de développement pour que les 
réfugiés ukrainiens aient accès au mécanisme européen 
de protection civile. M. De Vriendt demande à la ministre 
quel rôle la Belgique va jouer à ce sujet. Il se demande 
aussi de quelle manière la ministre va plaider en faveur 
d’une aide humanitaire supplémentaire pour l’Ukraine. 
Comment cette aide s’organise-t-elle et comment se 
déroule la mobilisation autour de ce mécanisme de 
protection civile de l’UE?

En parallèle, le membre aimerait savoir ce que pense 
la ministre de l’idée d’imposer des sanctions à l’impor-
tation de diamant russe. Il sait que cette question a 
déjà été largement débattue mais souligne que ce 
segment devrait, selon lui, être repris dans le futur train 
des sanctions imposées par l’UE à la Fédération de 
Russie. M. De Vriendt explique que ce n’est pas une 
idée nouvelle et qu’elle est toujours pertinente. Il a par 
ailleurs déjà exprimé son étonnement face à l’abstention 
de la Belgique lors du vote sur le 8e train de sanctions 
à l’encontre de la Russie.

Par rapport à l’Iran, un nouvel ensemble de sanctions 
vient également d’être décidé suite à la mort de Mahsa 
Amini et la répression violente des manifestations qui 
ont suivi. L’UE envisage d’ores et déjà d’autres sanc-
tions, au fur et à mesure que de nouvelles preuves sont 
mises au jour d’un appui militaire de l’Iran à la Russie. 
M. De Vriendt demande à la ministre quelles sanctions 
seraient soutenues la Belgique. Dans les circonstances 
actuelles, tous les leviers doivent être activés et il est donc 
essentiel de frapper tous azimuts et suffisamment fort. 
L’Iran étant relativement isolé sur le plan diplomatique, 

il ne sera pas difficile de trouver des alliés à ce sujet. 
Les pays qui ne se sont pas encore exprimés doivent 
maintenant réagir. Il demande à la ministre quels efforts 
elle pourrait faire en ce sens dans ses contacts bilatéraux.

Concernant le conflit israélo-palestinien, le membre 
demande tout d’abord, en ce qui concerne l’annexion de 
territoires occupés par Israël, une commission d’enquête 
indépendant mise en place par l’ONU a confirmé qu’il 
est bien question d’annexion de territoire palestinien 
colonisé par Israël. Le membre renvoie à l’accord de 
gouvernement selon lequel la Belgique va dresser une 
liste de contre-mesures effectives et proportionnelles 
au niveau multilatéral et européen ou, le cas échéant, 
avec des États like minded, à activer en cas d’annexion 
israélienne de territoire palestinien. Le rapport de l’ONU 
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Palestijns gebied”. In het VN-verslag wordt voorts gewag 
gemaakt van schendingen van de mensenrechten, die 
stelselmatig gepaard gaan met een nederzettingenbeleid 
vanwege Israël. Er is heel weinig hoop op verbetering. 
Het lid zou derhalve willen vernemen hoe het zit met 
die “effectieve en proportionele tegenmaatregelen”. In 
het verslag wordt voorts aanbevolen dat de Algemene 
Vergadering van de VN het Internationaal Strafhof zou 
verzoeken om een advies over de juridische gevolgen 
van die annexatie. Het lid vraagt de minister of zij dat 
verzoek steunt en wat België met betrekking tot dat dos-
sier zal ondernemen binnen de VN-Mensenrechtenraad.

Aangaande de compensatie van door Israël vernietigde 
structuren in zone C herinnert het lid eraan dat het gaat 
om voorzieningen die gebouwd zijn met geld van de 
Belgische belastingbetaler, aangezien ze gefinancierd 
werden vanuit de ontwikkelingssamenwerkingsbegroting. 
De Staat Israël heeft nog steeds niet gereageerd op het 
door België geformuleerde compensatieverzoek. Hij vraagt 
de minister of de Belgische regering en de Europese 
Commissie gingen verzoeken om een actieplan met het 
oog op een gelijkwaardige compensatie waarmee zone 
C beter zou kunnen worden beschermd. Een van de 
geopperde denksporen was die compensaties in min-
dering te brengen op de bijdragen die in het raam van 
de EU-Israël-samenwerking aan Israël moeten worden 
gestort. Mocht zulks aanleiding geven tot internationale 
juridische demarches, dan vraagt het lid dat de minister 
die zou preciseren.

Tot slot wil het lid weten hoever het staat met de bij-

werking van de VN-databank met de ondernemingen 
die bij de illegale Israëlische nederzettingen betrokken 
zijn. Die databank is onontbeerlijk voor de uitbouw van 
een coherent Europees differentiatiebeleid, dat erop 
gericht is elke onderneming die bij de nederzettingen 
betrokken is uit te sluiten. Hij vraagt de minister of zij, 
zoals andere EU-lidstaten al hebben gedaan, van plan 

is bij de Hoge Commissaris van de Verenigde Naties 
voor de Mensenrechten stappen te ondernemen en 
hem meer bepaald te vragen die databank bij de tijd 
te brengen en openbaar te maken. Welke stappen zal 
België nog meer zetten om het Belgische differentiatie-
beleid ten uitvoer te leggen? Tot slot vraagt het lid dat 
de minister een eerste overzicht zou geven van Belgiës 
actieprogramma als lid van de VN-Mensenrechtenraad.

De heer André Flahaut (PS) is ingenomen met de be-
dachtzame reactie van de minister nadat bekend raakte 
dat in Polen een raket neergekomen was; hij vindt het 
immers belangrijk dat de minister zich in haar rol niet 
laat leiden door emoties of anderen zomaar napraat.

fait également état de violation des droits humains, qui 
s’accompagnent toujours d’une politique de colonisation 
menée par Israël. Il y a très peu de perspectives d’amé-
lioration. Le membre aimerait donc connaître l’état des 
lieux de ces contre-mesures effectives et proportionnelles. 
Le rapport recommande également que l’Assemblée 
générale de l’ONU demande un avis à la Cour pénale 
internationale concernant les conséquences juridiques 
de cette annexion. Le membre demande à la ministre 
si elle soutient cette demande et ce que compte faire 
la Belgique au sein du Conseil des droits de l’homme 
de l’ONU concernant ce dossier.

Concernant la compensation des structures démo-
lies par Israël dans la zone C, le membre rappelle qu’il 
est question d’équipements construits avec l’argent du 
contribuable belge, puisqu’ils ont été financés par les 
budgets de la coopération belge au développement. 
L’État d’Israël n’a toujours pas répondu à la demande de 
compensation de la Belgique. Il demande à la ministre 
si le gouvernement belge et la Commission européenne 
allaient demander de dresser un plan d’action en vue 
d’obtenir une compensation équivalente qui permettrait 
de mieux protéger la zone C. Une des pistes proposées 
serait de déduire ces compensations des contributions 
qui doivent être versées à Israël dans le cadre de la 
coopération UE-Israël. Il se peut que cela donne lieu à 
des démarches juridiques internationales, le membre 
demande à la ministre de les préciser.

Enfin, le membre aimerait savoir où en est la mise à 

jour de la base de données de l’ONU des entreprises 
liées aux colonies israéliennes illégales. Cette base de 
données est indispensable à la mise en place d’une 
politique de différenciation européenne cohérente, 
visant à exclure toute entreprise qui serait impliquée 
dans les colonies. Il demande à la ministre si elle envi-
sage, comme l’ont déjà fait d’autres États membres de 

l’UE, d’entreprendre des démarches auprès du haut-
commissaire des Nations Unies aux droits de l’homme 
pour lui demander de mettre à jour et publier la base de 
données en question. Quelles démarches la Belgique 
compte-t-elle encore entreprendre pour la mise en place 
de la politique belge de différenciation? Pour terminer, il 
demande à la ministre qu’elle donne un premier aperçu 
du programme d’action de la Belgique, en tant que 
membre du Conseil des droits de l’homme.

M. André Flahaut (PS) salue la réaction mesurée de 
la ministre suite à l’annonce de la chute d’une roquette 
en Pologne car il estime important, dans son rôle, de ne 
pas se laisser emporter par les émotions ou de suivre 
les autres sans réfléchir.
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Hij vindt de beleidsnota van de minister heel uitgebalan-
ceerd, niet alleen naar geografische spreiding, maar ook 
omdat er een aantal, thans minder besproken conflicten 
in aan bod komen, zoals Palestina of het oosten van de 
DR Congo. De humanitaire toestand in bepaalde delen 
van de wereld noopt eveneens tot meer aandacht; het lid 
denkt met name aan Haïti. Hij benadrukt dat B-FAST in 
dezen een nuttig instrument is, aangezien het alle mid-
delen herbergt die België kan inzetten om een snelle 
respons te bieden op dramatische humanitaire situaties.

Met betrekking tot Afrika onderstreept het lid dat het 
cruciaal is de fouten uit het verleden niet te herhalen. 
Zo moet er een einde komen aan de kwalijke gewoonte 
om westerse modellen onverkort te willen toepassen op 
Afrikaanse landen of om hun te zeggen wat ze moeten 
doen in plaats van hen te begeleiden bij wat ze zelf 
het meest raadzaam vinden. Dat is het geval voor de 
DR Congo, waar België geacht wordt zijn partnerschap in 
de verschillende sectoren te versterken, ook als het gaat 
om defensie en om de organisatie van de verkiezingen 
van 2023. België moet zijn verantwoordelijkheid nemen 
en voor een evenwichtige aanpak kiezen om zodoende 
als moderator te kunnen optreden ten aanzien van wat 
in het veld gebeurt. De mogelijke intrekking van het 
MONUSCO-mechanisme, dat al 23 jaar bestaat, en 
de handhaving van de dialoog zijn in dezen enkele van 
Belgiës speerpunten. Wanneer bij de VN verantwoorde-
lijkheden worden bepaald ten aanzien van Rwanda, dient 
men ook de moed op te brengen om duidelijk te zijn over 
het embargo dat de landen in de regio opgelegd wordt.

Qatar staat nu in het middelpunt van de belangstel-
ling, maar het lid betreurt dat niet wordt ingegaan op 
de deelname van de minister aan de Sommet de la 
Francophonie, hoewel die volgens de spreker ook be-
langrijk is. Hij benadrukt dat respect voor de Franse taal 

en de Franssprekenden ook kan helpen om bepaalde 
conflicten op te lossen; respect voor een persoon houdt 
ook respect voor diens cultuur en taal in.

Il signale que la note de politique générale de la 
ministre est très équilibrée, non seulement en termes 
de répartition géographique, mais aussi parce qu’elle 
évoque de nombreux conflits dont on parle moins en 
ce moment: la Palestine ou l’Est de la RD Congo, par 
exemple. La situation humanitaire dans certaines régions 
du monde mériterait qu’on s’y attarde davantage: il 
cite Haïti comme exemple. Il souligne que le B-FAST 
est un instrument utile à ce sujet car il rassemble tous 
les moyens que la Belgique peut activer pour apporter 
des réponses rapides à des situations humanitaires 
dramatiques.

En ce qui concerne l’Afrique, le membre souligne qu’il 
est capital d’éviter de reproduire les erreurs du passé. 
Il faut par exemple abandonner l’habitude fâcheuse de 
vouloir transposer les modèles des pays occidentaux 
dans les pays africains ou de leur dire ce qu’il doivent 
faire plutôt que les accompagner dans ce qu’ils jugent 
bon d’entreprendre. Cela vaut pour la RD Congo, où 
la Belgique est censée intensifier son partenariat dans 
les différents secteurs, y compris en ce qui concerne 
la défense et l’organisation des élections de 2023. La 
Belgique doit prendre ses responsabilités et adopter 
une approche équilibrée pour constituer un élément 
modérateur vis-à-vis de ce qui se passe sur le terrain. 
La remise en question du mécanisme de la MONUSCO, 
qui existe depuis 23 ans, et le maintien du dialogue font 
partie des priorités de la Belgique à ce niveau. Lorsque 
des responsabilités sont établies au sein de l’ONU à 
l’égard du Rwanda, il faut aussi avoir le courage d’être 
clair en ce qui concerne l’embargo imposé aux pays 
de la région.

Le Qatar est au centre de l’actualité mais le membre 
regrette que le déplacement de la ministre pour partici-
per au sommet de la francophonie n’ait pas été évoqué, 
alors qu’il a toute son importance, selon lui. Il souligne 
que respecter la langue française et ses locuteurs peut 

aussi aider à régler certains conflits car le respect des 
personnes passe aussi par le respect de leur culture et 
de leur langue.
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III. — ANTWOORDEN VAN DE MINISTER 
VAN BUITENLANDSE ZAKEN, 

EUROPESE ZAKEN EN 
BUITENLANDSE HANDEL EN 

DE FEDERALE CULTURELE INSTELLINGEN

Mevrouw Hadja Lahbib, minister van Buitenlandse 
Zaken, Europese Zaken en Buitenlandse Handel en 
de Federale Culturele Instellingen, geeft de volgende 
verduidelijkingen:

De samenwerkingsovereenkomsten inzake buitenlands 
beleid

De minister beaamt dat het actualiseren van de sa-
menwerkingsovereenkomsten inzake buitenlands beleid 

een complex dossier is, dat al vele jaren op tafel ligt in 
het Overlegcomité.

In het kader van de Interministeriële Conferentie 
voor Buitenlands Beleid (ICBB) vonden er voor de zo-
mer 12 vergaderingen plaats met vertegenwoordigers 
van de federale regering en van de regeringen van de 
gefedereerde entiteiten.

De kwestie van de vertegenwoordiging van België 
in de verschillende Raadsformaties van de Europese 
Unie stond uiteraard centraal in de besprekingen. De 
resultaten van die uitwisselingen werden in gebundeld 
in rapporten die aan de ICBB-leden werden bezorgd. 
Op basis van de geformuleerde verzoeken, die vooral 
door de vertegenwoordigers van de Vlaamse regering 
werden ingediend, heeft de minister een eerste voorstel 
van compromis uitgetekend. Dat voorstel heeft evenwel 
tot nu toe niet tot een akkoord geleid. De minister be-
klemtoont dat ze er werk van maakt om de standpunten 
van alle partijen dichter tot elkaar te brengen. Ze betreurt 
het dat de besprekingen veel tijd vragen maar herinnert 
eraan dat samenwerkingsovereenkomsten enkel kunnen 
worden aangepast indien alle partijen ermee akkoord 
gaan. Het is echter soms moeilijk om een consensus te 
vinden. Begin 2023 staat er een nieuwe ICBB gepland.

De minister benadrukt dat de medewerkers van de 
buitenlandse en consulaire carrière zeer regelmatig het 
Belgische staatsbestel en de bijbehorende bevoegd-
heidsverdeling (met inbegrip van het beginsel “in foro 
interno, in foro externo”) uitleggen aan derde staten en 
internationale organisaties. Zij doen dat met respect voor 
de scheiding der machten, de federale loyaliteit en de 
coherentie van het Belgisch buitenlands beleid. Indien 
zich ter plaatse concrete problemen voordoen, het in de 
geest van de samenwerkingsakkoorden en in een geest 
van federale loyaliteit passend zou zijn deze te melden 

III. — RÉPONSES DE LA MINISTRE 
DES AFFAIRES ÉTRANGÈRES, 

DES AFFAIRES EUROPÉENNES ET 
DU COMMERCE EXTÉRIEUR, ET 

DES INSTITUTIONS CULTURELLES FÉDÉRALES

Mme Hadja Lahbib, ministre des Affaires étrangères, 
des Affaires européennes et du Commerce extérieur, 
et des Institutions culturelles fédérales, apporte les 
précisions suivantes.

Les accords de coopération en matière de politique 
étrangère

La ministre confirme que l’actualisation des accords 
de coopération en matière de politique étrangère est 

un dossier complexe qui est sur la table du Comité de 
concertation depuis de nombreuses années déjà.

Avant l’été, 12 réunions ont eu lieu avec des représen-
tants du gouvernement fédéral et des gouvernements 
des entités fédérées, dans le cadre de la Conférence 
interministérielle de politique étrangère (CIPE).

La question de la représentation de la Belgique dans 
les différentes formations du Conseil de l’Union euro-
péenne a bien sûr été au cœur des débats. Les résultats 
de ces échanges ont fait l’objet de rapports qui ont été 
partagés avec les membres de la CIPE. Sur la base des 
demandes formulées qui émanaient majoritairement des 
représentants du gouvernement flamand, une première 
proposition de compromis a été esquissée par la ministre. 
Cette proposition n’a toutefois pas permis, à ce stade, 
d’aboutir à un accord. La ministre souligne qu’elle tra-
vaille à rapprocher les positions des uns et des autres. 
Elle regrette le fait que les discussions prennent du 
temps mais rappelle que les accords de coopération ne 
peuvent être modifiés que moyennant l’accord de toutes 
les parties. Or, la recherche du consensus est parfois 
difficile. Une nouvelle CIPE est envisagée début 2023.

La ministre souligne que le personnel des carrières 
étrangères et consulaires explique très régulièrement 
le système étatique belge et sa répartition des pouvoirs 
(y compris le principe “in foro interno, in foro externo”) 
aux États tiers et aux organisations internationales. Ils 
le font dans le respect de la séparation des pouvoirs, 
de la loyauté fédérale et de la cohérence de la politique 
étrangère belge. Si des problèmes concrets se posent 
sur le terrain, il convient, dans l’esprit des accords de 
coopération et dans un esprit de loyauté fédérale, de les 
signaler au SPF Affaires étrangères afin qu’une solution 
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aan de FOD Buitenlandse Zaken, zodat gezamenlijk 
naar een oplossing kan worden gezocht. Dit lijkt voor 
de minister de beste manier van werken.

Voorts is Buitenlandse Zaken het punt van waaruit de 
actie van de posten in het buitenland wordt geïnitieerd 
en gecentraliseerd. Via dat centrale punt worden er 
instructies aan de buitenlandposten gegeven en wordt 
de samenhang van het beleid verzekerd. De directies 
in Brussel die in bepaalde geografische regio’s en in 
multilaterale aangelegenheden gespecialiseerd zijn, 
hebben als enige een totaalbeeld van de landen of in-
ternationale instellingen die ze dienen op te volgen. Ze 
hebben tevens een totaalbeeld van de context waarin 
onze bilaterale of multilaterale relaties invulling krijgen. 
Vanuit een organisatorisch oogpunt is het bijgevolg 
normaal dat verzoeken tot het bezorgen van informatie 
of boodschappen, evenals vragen om informatie, via de 
diensten van de centrale administratie en niet rechtstreeks 
via de buitenlandposten verlopen. De posten krijgen 
instructies in die zin.

In de praktijk, mochten deze problemen opleveren, 
dan zou dit probleem in overleg worden opgelost. De 
minister wijst erop dat de FOD Buitenlandse Zaken een 
dienst heeft die volledig gewijd is aan de coördinatie 
en de communicatie tussen en met de gefedereerde 
entiteiten.

De vrijhandelsovereenkomst met de Mercosurlanden

Met betrekking tot het akkoord tussen de EU en de 
Mercosurlanden, verklaart de minister dat de overwinning 
van voormalig president Lula de besprekingen nieuw leven 
zal inblazen, met de steun van verscheidene lidstaten.

België blijft bij zijn standpunt dat de overeenkomst, 
zoals die momenteel is opgesteld, niet kan worden gerati-
ficeerd. Er dienen via een aanvullend protocol bijkomende, 
juridisch afdwingbare en uitvoerbare voorwaarden aan 
de overeenkomst te worden toegevoegd. Dat protocol 
dient de bepalingen met betrekking tot de strijd tegen 
de ontbossing aan te scherpen, de sociale rechten te 
versterken en de gevoelige Europese landbouwsectoren 
beter te beschermen. Ook de nieuwe benadering inzake 
duurzame ontwikkeling moet in een dergelijk aanvullend 
protocol tot uiting komen.

De minister beklemtoont niettemin dat een (onvol-
maakte) overeenkomst beter is dan geen overeenkomst, 
want:

— op handelsvlak biedt de overeenkomst, zoals die 
er nu uitziet, aan de Europese Unie een “first mover 
advantage”;

puisse être recherchée conjointement. Pour la ministre, 
cela semble être la meilleure façon de procéder.

Par ailleurs, les Affaires étrangères sont le point 
d’entrée et de centralisation de l’action des postes à 
l’étranger. C’est par ce point central que les instructions 
sont données aux postes et que la cohérence des poli-
tiques est assurée. Seuls les directions géographiques 
et multilatérales à Bruxelles ont une vision d’ensemble 
pour les pays ou les institutions internationales qu’ils 
sont chargés de suivre, ainsi que la vision d’ensemble 
du contexte de nos relations bilatérales ou multilatérales. 
Il est donc normal, au niveau organisationnel, que les 
demandes de communication d’information ou de mes-
sages, ainsi que les demandes d’information, passent 
par les services de l’administration centrale et non 
directement vers les postes. Telles sont les instructions 
données aux postes.

En pratique, si des problèmes se posent, ils sont 
résolus dans le cadre d’une concertation. La ministre 
rappelle que le SPF Affaires étrangères dispose d’un 
service entièrement dédié à la coordination et à la com-
munication entre et avec les entités fédérées.

L’accord de libre-échange avec le Mercosur

Concernant l’accord entre l’UE et les pays du Mercosur, 
la ministre déclare que la victoire de l’ancien président 
Lula relancera les discussions, avec le soutien de plu-
sieurs États membres.

La Belgique estime toujours que l’accord ne peut 
pas être ratifié en l’état. Des conditions additionnelles 
juridiquement contraignantes et exécutoires doivent être 
jointes à l’accord via un protocole additionnel. Celui-ci 
doit renforcer les dispositions relatives à la lutte contre 
la déforestation, assurer le renforcement des droits 
sociaux et mieux protéger les secteurs agricoles sen-
sibles européens. La nouvelle approche en matière de 
développement durable doit également être reflétée 
dans un tel protocole additionnel.

La ministre souligne néanmoins qu’un accord est 
préférable à l’absence d’accord. En effet:

— sur le plan commercial, l’accord offrira le “first 
mover advantage” à l’Union européenne;



2932/005DOC 5560

C H A M B R E   5 e   S E S S I O N  D E  L A  55 e   L É G I S L AT U R E 2022 2023 K A M E R • 5 e   Z I T T I N G  VA N  D E  55 e   Z I T T I N G S P E R I O D E

— op geopolitiek vlak is het voor de Europese Unie 
belangrijk dat ze haar normen en waarden op het inter-
nationale niveau uitdraagt in een tijdsgewricht waarin 
die door andere landen, waaronder China, met voeten 
worden getreden;

— op het vlak van duurzame ontwikkeling bevat de 
overeenkomst met betrekking tot de fundamentele princi-
pes, zoals die uit de Overeenkomst van Parijs, dwingende 
maar niet uitvoerbare verbintenissen. Bij ontstentenis 
van een overeenkomst zou de EU over geen enkele 
hefboom beschikken en zullen andere internationale 
actoren met minder milieuscrupules niet aarzelen om 
wel een overeenkomst met de Mercosurlanden te sluiten.

Wat ten slotte de beoordeling van het definitieve al-
gemene akkoord betreft, zal het standpunt van België, 
zoals voor andere handelsakkoorden, worden bepaald 
via het DGE-coördinatieproces, waarin alle betrokken 
Belgische entiteiten samenkomen, zodra het akkoord 

officieel door de Commissie aan de Raad is voorgelegd.

Oekraïne

De minister bevestigt dat België de gebeurtenissen die 
op 15 november 2022 in Polen hebben plaatsgevonden, 
van nabij opvolgt. Het onderzoek loopt op dit ogenblik 
nog, maar het ziet ernaar uit dat dat tragische incident 
werd veroorzaakt door een Oekraïense luchtafweerraket 
die tegen een Russische raket was gericht. Dat neemt 
niet weg dat Rusland voor dat drama verantwoordelijk 
is, aangezien het de aanstoker van de oorlog tegen 
Oekraïne is. Ook op dit punt zal België reageren in overleg 
met de NAVO-bondgenoten. De situatie wordt blijvend 
opgevolgd, in alle rust en met de nodige waakzaamheid.

Wat de wapenleveringen aan Oekraïne betreft, geeft 
de minister aan dat Defensie de opvolging en de tra-
ceerbaarheid van de wapenexport verzekert. De minister 
van Defensie kan daarover meer verduidelijking geven.

Wat bijkomende sancties tegen Rusland betreft, 
herhaalt de minister dat ons land met betrekking tot de 
nucleaire of diamantsector geen rode lijnen heeft ge-
trokken en bereid is elk voorstel te bekijken. Niettemin 
moeten een aantal beginselen worden gehandhaafd. 
De minister herinnert eraan dat de kosten van de sanc-
ties hoger moeten zijn voor Rusland dan voor België. 
Voor ons land vormen de sancties een middel om de 
Russische oorlogscapaciteit te ondermijnen. Daartoe 
zijn doeltreffende en doelmatige sancties nodig. België 
pleit ervoor na te gaan in welke mate de huidige sancties 
doeltreffend zijn en daadwerkelijk volkomen in de praktijk 
worden gebracht. In dat verband past ons land alle acht 
reeds goedgekeurde pakketten strikt toe.

— sur le plan géopolitique, il importe à l’Union euro-
péenne de promouvoir ses normes et valeurs à l’inter-
national, à une période où celles-ci sont battues en 
brèche par d’autres pays, dont la Chine.

— sur le plan du développement durable, l’accord 
prévoit des engagements contraignants, mais non exécu-
toires, sur des principes fondamentaux comme l’Accord 
de Paris. En l’absence d’accord, l’UE ne disposerait 
d’aucun un levier et d’autres acteurs internationaux moins 
regardant sur le plan environnemental n’hésiteront pas 
eux à conclure un accord.

Enfin, en ce qui concerne l’évaluation de l’accord 
global final, la position de la Belgique sera, comme pour 
les autres accords commerciaux, déterminée par le pro-
cessus de coordination de la DGE, qui réunit toutes les 
entités belges concernées, une fois que l’accord sera 

officiellement soumis au Conseil par la Commission.

Ukraine

La ministre confirme que la Belgique suit de près les 
évènements qui ont eu lieu en Pologne le 15 novembre 
dernier. À ce stade, l’enquête est toujours en cours 
mais il semblerait que ce tragique incident ait été causé 
par un missile de défense anti-aérienne ukrainien qui 
visait un missile russe. Néanmoins, la Russie porte la 
responsabilité de ce drame compte tenu de la guerre 
qu’elle mène à l’encontre de l’Ukraine. À nouveau, la 
réaction de la Belgique sera concertée avec les alliés 
de l’OTAN. La situation continue à être suivie de près, 
avec calme et vigilance.

En ce qui concerne les livraisons d’armes à l’Ukraine, 
la ministre indique que la Défense assure le suivi et la 
traçabilité des exportations d’armes. La ministre de la 
Défense peut à cet égard fournir plus de précisions.

Concernant des sanctions additionnelles contre la 
Russie, que ce soit dans les secteurs nucléaire ou dia-
mantaire, la ministre réitère que la Belgique ne s’est pas 
fixée de “lignes rouges” et est prête à examiner toute 
proposition. Cependant, il est important de maintenir 
certains principes. Elle rappelle que les coûts engendrés 
par les sanctions doivent être plus élevés pour la Russie 
que pour la Belgique. Pour la Belgique, les sanctions sont 
un moyen de nuire à la capacité de la Russie à faire la 
guerre. En ce sens, les sanctions doivent être efficaces 
et efficientes. La Belgique plaide pour une vérification 
de l’efficacité des sanctions déjà prises ainsi qu’à leur 
application effective et complète. La Belgique applique 
à cet égard strictement l’ensemble des 8 paquets déjà 
approuvés.
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De minister bevestigt voorts dat zij van plan is om 
binnenkort Oekraïne te bezoeken. Die missie wordt 
voorbereid, maar de recente ontwikkelingen (een raket 
die op Pools grondgebied is neergekomen) tonen op-
nieuw aan hoezeer de plaatselijke situatie op korte tijd 
kan omslaan. De minister onderhoudt geregeld contact 
met de Oekraïense overheid, in het bijzonder met de 
Oekraïense minister van Buitenlandse Zaken.

Op de vraag betreffende de handel tussen sommige 
landen en Rusland antwoordt de minister dat uit de 
beschikbare gegevens blijkt dat het handelsvolume 
weliswaar gevoelig is gedaald, maar dat de prijzen van 
de goederen in de betrokken sectoren daarentegen zijn 
gestegen. Dat leidt ertoe dat, uitgedrukt in waarde, de 
handel is toegenomen.

Als EU-lid schaart België zich volledig achter de 
EU-toezeggingen ten aanzien van Oekraïne om de 
dringende hulpbehoeften op korte termijn te financieren, 

evenals de heropbouw op middellange en lange termijn. 
De noodhulp op korte termijn zal voornamelijk worden 
verstrekt via de reeds ter plaatse actieve humanitaire 
organisaties. Voor meer details verwijst de minister 
de leden naar de met ontwikkelingssamenwerking en 
humanitaire hulp belaste minister.

Binnen de begroting van de FOD Buitenlandse Zaken 
werd een bedrag van 850.000 euro toegewezen aan 
in Oekraïne actieve organisaties, via de begrotingslijn 
“vredesopbouw”. Andere steunmogelijkheden worden 
momenteel bekeken. Bovendien werd sinds het begin van 
de oorlog B-Fast verschillende keren ingezet om onder 
meer humanitair materieel, geneesmiddelen, medisch 

materiaal en generatoren naar Oekraïne te brengen. Ook 
op dat vlak worden andere mogelijkheden ontleed. Alles 

samen heeft België bilateraal of multilateraal al voor meer 
dan 45 miljoen euro aan humanitaire hulp verschaft.

Elk land in de wereld kan Europese hulp aanvragen 
via het European Union Civil Protection Mechanism, 
via het centraal contactpunt Emergency Response 
Coordination Center, dat dan de vraag aan de EUCPM 
deelnemende landen overmaakt. Financiering wordt door 
de EU aangeboden voor transport en/of operationele 
kosten van de geaccepteerde en opgestuurde hulp.

Als het erom gaat om lid te worden van het EU-
mechanisme voor civiele bescherming, zijn er verschil-
lende mogelijke pistes; lid zijn van de EU, lid zijn van 
een bestaande Europese structuur of het tekenen van 
een MoU als potentieel kandidaat-land. Oekraïne zou 
dus binnen deze laatste categorie vallen. Volgens DG 

La ministre confirme par ailleurs qu’elle a l’intention 
de se rendre en Ukraine prochainement. Cette mission 
est en cours de préparation mais les récents dévelop-
pements (un missile tombé en Pologne) démontrent 
une nouvelle fois combien la situation sur place peut 
être volatile. La ministre a régulièrement des contacts 
avec les autorités ukrainiennes et en particulier avec 
son homologue des Affaires étrangères.

À la question relative aux échanges commerciaux de 
certains pays avec la Russie, la ministre précise que 
les données disponibles indiquent que si le volume des 
échanges a diminué sensiblement, les prix des mar-
chandises dans les secteurs concernés ont par contre 
augmenté. Il en résulte que les échanges, calculés en 
valeur, ont augmenté.

En tant qu’État membre de l’Union européenne, la 
Belgique soutient pleinement l’engagement de l’UE envers 
l’Ukraine pour le financement des besoins urgents de 

secours à court terme, ainsi que des défis de recons-
truction à moyen et long terme. L’aide d’urgence à court 
terme sera principalement assurée par les organisations 
humanitaires déjà présentes sur le terrain. La ministre 
invite les membres à s’adresser au ministre en charge 
de la coopération au développement et de l’aide huma-
nitaire pour plus de détails.

Au départ du budget du SPF Affaires étrangères, 
850.000 euros ont été affectés à des organisations 
présentes en Ukraine via la ligne “Consolidation de la 
paix”. D’autres pistes de soutien sont actuellement à 
l’étude. Par ailleurs, B-FAST a également été mobilisé 
à plusieurs reprises depuis le début de la guerre pour 
acheminer en Ukraine du matériel humanitaire, des 

médicaments, du matériel médical et des générateurs 
entre autres. Ici aussi, d’autres missions sont à l’étude. 

Au total, la Belgique a déjà consacré plus de 45 mil-
lions d’euros d’aide humanitaire, que ce soit sur plan 
bilatéral ou multilatéral.

Tout pays du monde peut demander une assistance eu-
ropéenne par le biais du mécanisme européen de pro-
tection civile, via le point de contact central, le Centre 
de coordination de la réaction d’urgence (ERCC), qui 
transmet ensuite la demande aux pays participant au 
MEPC. Un financement est offert par l’UE pour le trans-
port et/ou les coûts opérationnels de l’aide acceptée et 
envoyée.

Lorsqu’il s’agit de rejoindre le mécanisme de protection 
civile de l’UE, plusieurs voies sont possibles: être membre 
de l’UE, être membre d’une structure européenne exis-
tante ou signer un mémorandum d’entente en tant que 
pays candidat potentiel. L’Ukraine ferait donc partie de 
cette dernière catégorie. Selon la DG de la Protection 
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Europese Civiele Bescherming en Humanitaire Hulp 
(ECHO) hebben Moldavië en Oekraïne reeds een der-
gelijke aanvraag ingediend.

Verenigde Staten

De minister herinnert eraan dat de Verenigde Staten 
een cruciale partner voor ons land zijn op alle gebieden, 
onder meer inzake veiligheid, democratie, energiebe-
voorrading, klimaat en werkgelegenheid. Op militair vlak 
verloopt de samenwerking met de VS vooral via de NAVO.

Hoewel ons land eigen belangen heeft op handels- en 
technologisch vlak, of binnen zijn bilaterale betrekking 
met China, wordt het Belgische beleid afgestemd op het 

Europese kader voor trans-Atlantische relaties. Op de 
topbijeenkomst van juni 2021 werd die trans-Atlantische 
samenwerking nieuw leven ingeblazen.

Wat de nieuwe samenstelling van het VS-parlement 
betreft, zijn de definitieve resultaten van de mid term 
elections nog niet bekend. Het staat evenwel vast dat 
de Democraten de meerderheid in de Senaat behou-
den. Met betrekking tot een tiental zetels in het Huis 
van Afgevaardigden is er nog geen definitief resultaat. 
Die zetels zijn beslissend om te bepalen welke partij 
de meerderheid heeft behaald. De minister acht het te 
vroeg om conclusies te trekken over de weerslag van 
die verkiezingen op de trans-Atlantische betrekkingen. 
Op het eerste zich lijkt er geen sprake te zijn van een 
grote politieke omslag in de VS, aangezien de voorspelde 
“rode golf” geen werkelijkheid is geworden.

China

De visie van China als partner, strategische concurrent 
en systemische rivaal werd in oktober 2022 opnieuw 
bevestigd tijdens de Raad Buitenlandse Zaken en de 
Europese Raad. Dit is ook het kader waarbinnen België 
werkt. Maar men mag niet naïef zijn. Men weet dat de 
mogelijkheden om met China samen te werken beperkt 
blijven. België wil bovendien minder afhankelijk van 
Chinese invoer worden.

De minister beklemtoont voorts dat China almaar as-
sertiever communiceert. Ons land zal zich echter niet 
laten muilkorven. De minister bevestigt dan ook dat zij 
haar interview aan de krant De Tijd niet heeft ingetrokken 
en ook niet van plan is dat te doen. Zij benadrukt dat 
zij ten aanzien van China steeds een open en eerlijke 
dialoog heeft gevoerd, waarbinnen alle onderwerpen 
aan bod kunnen komen, met inbegrip van de gevoelig-
ste aspecten.

civile et des Opérations d’aide humanitaire européennes 
(ECHO), la Moldavie et l’Ukraine ont déjà présenté une 
telle demande.

Les États-Unis

La ministre rappelle que les États-Unis sont un parte-
naire essentiel pour la Belgique dans tous les domaines: 
de la sécurité à la démocratie en passant par l’approvi-
sionnement en énergie, le climat et l’emploi. En matière 
militaire, la coopération avec les États-Unis s’opère avant 
tout dans le cadre de l’OTAN.

Bien que la Belgique a des intérêts propres à défendre 
en matière commerciale, technologique ou dans sa 
relation bilatérale avec la Chine, sa politique s’inscrit 

dans le cadre européen des relations transatlantiques. 
Le Sommet de juin 2021 a donné un nouveau souffle à 
cette collaboration transatlantique.

Pour ce qui est du nouveau pouvoir législatif améri-
cain, les résultats définitifs des élections de mi-mandat 
ne sont pas encore connus. Il est néanmoins établi 
que les Démocrates devraient conserver la majorité au 
Sénat. Au niveau du Congrès, il reste une dizaine de 
sièges pour lesquels les résultats ne sont pas encore 
finalisés. Or, ils sont décisifs pour définir le camp ayant 
remporté la majorité des sièges. La ministre estime qu’il 
est trop tôt pour tirer des conclusions sur l’impact de ces 
élections sur les relations transatlantiques. À première 
vue, on n’assiste pas à un bouleversement politique 
aux États-Unis puisque la “vague rouge” annoncée ne 
s’est pas concrétisée.

Chine

La vision de la Chine en tant que partenaire, concurrent 
stratégique et rival systémique a été réaffirmée lors du 
Conseil des affaires étrangères et du Conseil européen 
d’octobre 2022. C’est également le cadre dans lequel la 
Belgique travaille. Mais il ne faut pas être naïf. On sait 
que les possibilités de coopérer avec la Chine restent 
limitées. La Belgique entend aussi réduire sa dépendance 
à l’égard des importations chinoises.

La ministre souligne aussi que la Chine utilise un ton de 
plus en plus assertif dans sa communication. Toutefois, 
la Belgique entend garder sa liberté d’expression. À cet 
égard, la ministre confirme qu’elle n’a pas retiré son 
interview accordée au journal De Tijd, et qu’elle n’en a 
pas l’intention. Elle insiste par ailleurs sur le fait qu’elle 
a avec la Chine un dialogue ouvert et franc qui lui per-
met d’aborder tous les sujets, y compris les points les 
plus sensibles.
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Wat de Chinese politiebureaus betreft, geeft de minister 
aan dat zij geen informatie heeft waaruit onomstotelijk 
blijkt dat er in ons land dergelijke bureaus zouden zijn. 
Zij verwijst voor dit aspect niettemin naar de minister 
van Justitie.

Meer algemeen geeft de minister mee dat de Benelux 
tijdens de EU-Raad voor Buitenlandse Zaken op 14 no-
vember 2022 heeft gevraagd dat de inmenging van 
staatsactoren die hun diaspora onder druk zetten, met 
bijzondere aandacht zou worden opgevolgd en samen-
hangend zou worden aangepakt. Het is zaak de betrok-
ken actoren duidelijk te kennen te geven dat dergelijke 
inmenging onaanvaardbaar is en niet wordt getolereerd.

Aangaande het rapport van mevrouw Bachelet over 
Xinjiang en het door de Europese Commissie ingediende 
voorstel voor een Verordening tot het verbieden op de 
eengemaakte markt van producten uit onder andere 

dwangarbeid, verwijst de minister naar de gedetailleerde 
uitleg die als antwoord op schriftelijke vraag nr. 54 van 
de heer De Smet werd gegeven.

De voorbereiding van het Belgische voorzitterschap 
van de Europese unie

Wat de voorbereidingen van het EU-voorzitterschap 
betreft, en in het bijzonder de bepaling van de prioriteiten, 
stelt de minister dat op nationaal niveau zijn diensten 
begonnen zijn met de nodige inhoudelijke voorberei-
dingen, in samenwerking met alle betrokkenen van de 
federale overheid en de deelstaten. Momenteel worden 
alle bevoegde instanties in ons land, waaronder de 
deelstaten, voor de tweede keer geconsulteerd.

Het is de bedoeling alle dossiers per sector in kaart 
te brengen en de grote thema’s te bepalen die België 
als prioritair beschouwt. Dit werk vordert zeer goed en 
zal in de komende weken worden voltooid. Dan zal men 
kunnen overgaan tot de gedetailleerde formulering van 
een programma voor het voorzitterschap. Dit zal uiteraard 
evolueren naargelang de Europese actualiteit. Het is dus 
nog te vroeg om te kunnen zeggen met zekerheid wat 
de prioriteiten zullen zijn. Het is ook niet gebruikelijk de 
programma’s van de voorzitterschappen vóór de officiële 
Europese termijnen publiek te maken. De eerste minister 
zal de definitieve versie in november 2023 op Europees 
niveau moeten voorleggen. De minister zal uiteraard het 
Parlement en deze commissie blijven informeren over 
de voortgang van de werkzaamheden.

Wat het budget voor het voorzitterschap en de uit-
splitsing ervan betreft, klopt het dat de regering daar-
toe een bedrag 100 miljoen euro heeft goedgekeurd 

S’agissant de la problématique des bureaux de police 
chinois, la ministre indique qu’elle ne dispose pas d’infor-
mations permettant d’établir de manière avérée que de 
tels bureaux existeraient en Belgique. Elle invite toutefois 
à s’adresser au ministre de la Justice sur ce point.

De manière plus générale, lors du conseil Affaires 
étrangères du 14 novembre 2022, la ministre indique 
que le Benelux est intervenu pour demander que la 
question de l’ingérence des acteurs étatiques pour 
faire pression sur leur diaspora puisse faire l’objet d’un 
suivi particulier et d’une approche cohérente. Il importe 
d’envoyer un signal clair aux acteurs impliqués pour leur 
faire comprendre que de telles méthodes d’ingérence 
ne sont pas acceptables ni acceptées.

En ce qui concerne le rapport “Bachelet” sur le Xinjiang 
ainsi que la proposition de Règlement présentée par la 
Commission européenne visant à interdire sur le marché 
de l’Union les produits issus du travail forcé entre autres, 

la ministre renvoie aux explications détaillées fournies en 
réponse à la question écrite n° 54 de Monsieur De Smet.

Les préparatifs de la Présidence belge de l’Union 
européenne

En ce qui concerne les préparatifs de la présidence 
de l’UE, et en particulier la détermination des priorités, 
la ministre indique qu’au niveau national, ses services 
ont commencé les nécessaires travaux préparatoires 
portant sur le fond, en coopération avec toutes les par-
ties prenantes du gouvernement fédéral et des entités 
fédérées. Actuellement, toutes les instances compé-
tentes de notre pays, y compris les entités fédérées, 
sont consultées pour la deuxième fois.

L’objectif est de cartographier tous les dossiers par 
secteur et d’identifier les grands thèmes que la Belgique 
considère comme prioritaires. Ces travaux progressent 
très bien et seront achevés dans les semaines à venir. Il 
sera alors possible de passer à la formulation détaillée 
d’un programme pour la présidence. Celui-ci évoluera 
évidemment en fonction de l’actualité européenne. Il 
est donc trop tôt pour dire avec certitude quelles seront 
les priorités. Il n’est pas non plus habituel de rendre 
publics les programmes de la présidence avant les 
échéances européennes officielles. Il est prévu que 
le premier ministre doive soumettre la version finale 
au niveau européen en novembre 2023. La ministre 
continuera bien sûr à informer le Parlement et cette 
commission de l’avancement des travaux.

En ce qui concerne le budget de la Présidence et sa 
ventilation, un budget de 100 millions d’euros a effective-
ment été arrêté par le gouvernement pour la Présidence 
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voor 2023 en 2024. Dat bedrag kan in drie grote begro-
tingsposten worden uitgesplitst:

— 30 miljoen euro (ongeveer een derde van het 
budget) gaat naar de versterking van de personeels-
formatie. Die versterking is noodzakelijk in het licht van 
de verscheidene taken waarmee het voorzitterschap 
gepaard gaat en die veel menselijke middelen verei-
sen. Alle betrokken administraties hebben nood aan 
extra personeel, inclusief de FOD Buitenlandse Zaken, 
Buitenlandse Handel en Ontwikkelingssamenwerking 
en de Permanente Vertegenwoordiging van België bij 
de Europese Unie, die de werkzaamheden binnen de 
Raad van de EU zullen trekken;

— 42,6 miljoen euro gaat naar de werking van het 
voorzitterschap. Het gaat daarbij om missies, voorbe-
reidende vergaderingen, productiekosten, werking, de 
kosten voor de verbindingsofficieren, de tolken enzovoort. 
Maar de twee belangrijkste posten daarbinnen behelzen 

de ICT-kosten (18 miljoen euro) en de beveiligingskosten 
(op zich al 11,8 miljoen euro);

— tot slot zullen verscheidene honderden evenemen-
ten en vergaderingen in de verscheidene werksferen 
van de Raad van de Europese Unie moeten worden 
georganiseerd. Hiervoor wordt in totaal 27.000.000 euro 
uitgetrokken. Het gaat om informele Raden, om meer 
dan 200 vergaderingen van werkgroepen en om evene-
menten op alle niveaus, waaronder de informele Raden 
die België zal organiseren.

Aangaande de toekomstige Belgisch-Hongaarse 
samenwerking in het kader van het trio-voorzitterschap 
bevestigt de minister dat België nauw zal moeten sa-
menwerken met de Spaanse en Hongaarse collega’s, 
maar de facto en in de praktijk veel meer met Spanje 
teneinde een maximumaantal dossiers vóór de Europese 
verkiezingen te kunnen afronden. Die zullen immers 
tijdens het Belgische voorzitterschap vallen en een 
einde maken aan de huidige Europese zittingsperiode.

Het klopt dat België en Hongarije er in een groot 
aantal Europese beleidsdomeinen een verschillend 
standpunt op na houden. Zo klaagt België met klem de 
herhaalde schendingen van de rechtsstaat in Hongarije 
aan. Maar die meningsverschillen mogen geenszins 
afbreuk doen aan de samenwerking met Hongarije. De 
minister beschouwt het trio-voorzitterschap integendeel 
als een gelegenheid om de samenhang en de Europese 
eenheid in zo veel mogelijk dossiers te versterken en 
tezelfdertijd prioritaire thema’s, zoals de rechtsstaat en 
de naleving van de democratische basisbeginselen, op 
de agenda te plaatsen.

pour 2023 et pour 2024. Ce budget de 100 millions d’euros 
est ventilé en trois grands postes budgétaires:

— les frais de renfort en personnel qui représentent 
un tiers du budget, avec environ 30 millions euros. Ce 
renfort est indispensable compte tenu des nombreuses 
tâches qui incombent à la Présidence et qui demandent 
beaucoup de ressources humaines. Ils concernent 
toutes les administrations concernées, en ce compris le 
SPF Affaires étrangères et la Représentation Permanente 
de la Belgique qui seront en première ligne pour mener 
les travaux au conseil de l’UE;

— les frais pour faire fonctionner la présidence, et 
qui s’élèvent à 42,6 millions d’euros. Ils concernent 
les missions, les réunions préparatoires, les coûts de 
production, les coûts de fonctionnement, les agents de 
liaison, l’interprétation etc…. Mais les deux principaux 

postes ont trait aux frais d’ICT pour 18 millions d’euros 
et à la sécurité qui représente à elle seule un budget 
de 11,8 millions d’euros;

— enfin, plusieurs centaines d’évènements et réu-
nions dans les différentes filières de travail du Conseil 
de l’Union européenne devront être organisés. Cela 
représente un montant total de 27,2 millions d’euros. Il 
s’agit de Conseils informels, de plus de 200 réunions de 
groupes de travail et d’événements à tous les niveaux, 
dont les Conseils informels que la Belgique organisera.

En ce qui concerne la future collaboration de la 
Belgique avec la Hongrie dans le cadre du trio de la 
présidence, la ministre confirme que la Belgique sera 
amenée à devoir travailler étroitement avec les collègues 
espagnols et hongrois, même s’il est vrai qu’en raison 
des échéances électorales européennes qui marqueront 
la fin de la législature européenne pendant la présidence, 
c’est de facto beaucoup plus avec l’Espagne que la 
Belgique aura à travailler en pratique pour finaliser un 
maximum de dossiers avant les élections européennes.

Il est vrai que la Belgique et la Hongrie ne partagent 
pas le même point de vue dans un grand nombre de 
domaines politiques européens. La Belgique dénonce 
ainsi avec force les violations répétées de l’état de droit en 
Hongrie. Mais ces différends ne doivent en rien minimiser 
la collaboration avec la Hongrie. Au contraire, la ministre 
aborde ce trio comme une opportunité de renforcer la 
cohérence et l’unité européenne sur un maximum de 
dossiers tout en profitant de cette occasion pour inscrire 
à l’agenda des thématiques prioritaires, tel que l’État 
de droit et le respect des fondements démocratiques.
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De Europese verkiezingen zullen het Belgische voor-
zitterschap doorkruisen. Het klopt dat het wetgevende 
werk door die verkiezingen ongeveer medio april 2022 zal 
stilvallen, wanneer de campagne voor de verkiezingen 
voor het Europees Parlement zich in gang trekt. Dat 
betekent dat het zwaartepunt van het voorzitterschaps-
programma op de eerste maanden van het voorzitter-
schap zal liggen. Alles zal in het werk worden gesteld 
om zo veel mogelijk Europese dossiers af te ronden.

De minister antwoordt bevestigend op de vraag of 
de rechtsstaat en de in artikel 7 van het Verdrag van de 
Europese Unie bepaalde sanctieprocedure prioriteiten 
zullen zijn tijdens het Belgische voorzitterschap. België 
hecht bijzondere aandacht aan de goede werking van 
Europa en van onze democratieën, alsook aan de na-
leving van onze basisprincipes en gedeelde waarden. 
Niettemin is er de verontrustende vaststelling dat die 
waarden binnen de Europese Unie steeds meer onder 
druk komen te staan. Daardoor is de dreiging van interne 
schisma’s en een achteruitgang van de democratie in 
Europa reëel. Volgens de minister tast het gebrek aan 
respect voor onze gedeelde waarden het vertrouwen van 
de lidstaten in elkaar aan, wat op termijn onze Europese 
verworvenheden in gevaar kan brengen. Het respect 
voor de gedeelde waarden is aldus absoluut bepalend 
voor het succes, de geloofwaardigheid en het voortbe-
staan van de EU en dient een centraal thema tijdens 
het Belgische voorzitterschap te worden.

Het Wereldkampioenschap in Qatar

De minister bevestigt dat ze inderdaad naar Qatar 
zal afreizen. Het was geen gemakkelijke beslissing, 
maar alle regeringsleden blijven ervan overtuigd dat 

een volgehouden dialoog de hervormingen in dat land 
vooruithelpt.

De minister geeft aan dat zij tijdens haar onderhoud 

met minister al-Marri op 14 november 2022 opgeroepen 
heeft tot de inachtneming van de mensenrechten en 
inzonderheid de arbeidsrechten, de vrouwenrechten 
en de rechten van de LGBTQI-gemeenschap en van 
andere seksuele minderheden.

Ze stelt vast dat de kritische-constructieve dialoog met 
Doha, die met gelijkgestemde landen is afgetoetst, vruch-
ten afwerpt. Qatar boekt beetje bij beetje vooruitgang.

De Internationale Arbeidsorganisatie (IAO) heeft 
begin november 2022 twee verslagen dienaangaande 
uitgebracht, waarin die aanzienlijke vooruitgang aan 
bod komt. België zal samenwerken met Qatar en met 
de IAO inzake sociale inspectie. De laatste hand wordt 
gelegd aan een memorandum van overeenstemming. 
De ondertekening daarvan zal de uitvoering van de 

Les élections européennes viendront interrompre 
la présidence belge. Il est vrai qu’en raison de ces 
élections, les travaux législatifs se termineront quand 
le Parlement européen entrera en campagne vers la 
mi-avril 2024. Cela implique que le programme de la 
présidence sera concentré sur les premiers mois de la 
présidence. Le maximum sera fait pour finaliser le plus 
de dossiers européens possible.

À la question de savoir si l’État de droit et la procédure 
de sanctions prévue à l’article 7 TUE feront partie des 
priorités de la présidence belge, la ministre répond par 
l’affirmative. La Belgique attache une attention parti-
culière au bon fonctionnement de l’Europe et de nos 
démocraties, et au respect de nos fondamentaux et de 
nos valeurs communes. Or, on constate avec inquiétude 
que ces valeurs sont soumises à une pression croissante 
au sein de l’Union européenne. Cela engendre une réelle 
menace de fractures internes et de déclin démocratique 
pour l’Europe. Pour la ministre, le non-respect de nos 
valeurs communes érode notre confiance mutuelle, ce qui 
risque, à terme, de mettre en péril notre acquis européen. 
Le respect des valeurs communes constitue donc un 
élément absolument crucial pour le succès, la crédibilité 
et la pérennité de l’UE et un thème qui doit être central 
lors de la présidence belge.

La Coupe du monde au Qatar

La ministre confirme qu’elle se déplacera effectivement 
au Qatar. Ce ne fut pas une décision facile à prendre 
mais l’ensemble des membres du gouvernement restent 

persuadés que le dialogue continu permet de faire 
avancer les réformes dans ce pays.

La ministre indique que lors de ses échanges avec le 
ministre al-Marri le 14 novembre 2022, elle a appelé au 
respect des droits humains, en particulier des droits du 
travail, des droits des femmes et des droits des LGBTQI 
et autres minorités sexuelles.

Elle constate que le dialogue critique-constructif avec 
Doha, en coordination avec les pays like minded, donne 
des résultats. Le Qatar évolue à petits pas.

L’Organisation internationale du travail (OIT) a publié 
début novembre 2022 deux rapports sur le sujet, qui 
notent ces progrès significatifs. La Belgique coopérera 
avec le Qatar et avec l’OIT en matière d’inspection sociale. 
Un MoU est en voie de finalisation, sa signature permettra 
d’assurer la mise en œuvre des engagements Qatari sur 
le long terme. Dans la mesure où des progrès restent à 
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toezeggingen van Qatar op lange termijn waarborgen. 
Gelet op de nog te boeken vooruitgang kan de voort-
zetting van de samenwerking en van de dialoog alleen 
maar bijdragen tot de verdieping en de verbreding van 
de Qatarese hervormingen. Er werd afgesproken dat 
België zijn expertise inzake arbeidsinspectie en sociaal 
overleg zou aanbieden. De minister zal haar ambtsge-
noot opnieuw die boodschap overbrengen tijdens haar 
bezoek aan Qatar.

Tot slot bevestigt de minister dat ze met haar Qatarese 
ambtgenoot de oprichting van een compensatiefonds 
voor de arbeidsmigranten heeft besproken. Qatar is 
tegen een nieuw fonds en is van oordeel dat het huidige 
eigen fonds volstaat. De minister verduidelijkt dat België 
vooral vraagt het bestaande mechanisme correct en 
adequaat toe te passen. Geen enkel slachtoffer, geen 
enkel gezin, zou aan zijn lot mogen worden overgelaten. 
De minister zal hier nauwlettend op blijven toezien in de 
dialoog met Qatar.

Wat de uitvoering van de resolutie betreffende de 
criteria voor toewijzing van internationale sportevene-
menten aan landen, in het bijzonder met betrekking tot 
arbeids- en mensenrechten (DOC 55 2330/009) betreft, 
zal – gelet op het gemengde karakter van de problema-
tiek – overleg moeten plaatsvinden met de deelstaten. 
Een interkabinettenwerkgroep buigt zich hierover.

De situatie in het gebied van de Grote Meren

De minister deelt mee dat volgens de informatie 
waarover zij beschikt uit verschillende elementen zou 
blijken dat Rwanda steun verleent aan de M23-rebellen. 
Ze heeft dit overigens besproken met haar Rwandese 
ambtgenoot, te New York in september 2022, en tele-
fonisch op 30 oktober 2022.

De minister benadrukt dat elke oplossing van het 
conflict in het oosten van de Democratische Republiek 
Congo (DRC) vereist dat elke steun aan om het even 
welke gewapende groepering, door wie dan ook, wordt 
stopgezet. De territoriale integriteit van elk land moet 
ook worden gerespecteerd. België steunt de bemidde-
lingsinspanningen, met name de processen van Nairobi 
en van Luanda, die de meeste kans hebben om tot een 
duurzame oplossing te leiden. De doeltreffendheid en 
de tenuitvoerlegging van Europese of VN-sancties zijn 
veel onzekerder, al blijven ze een instrument dat moet 
worden ingezet wanneer dat nodig is, bijvoorbeeld om 
de straffeloosheid tegen te gaan.

De minister is niet op de hoogte van een verzoek 
van Rwanda om financiële steun, met het oog op het 
houden van de parlementsverkiezingen in 2023. Wat 

réaliser, la poursuite de la coopération et du dialogue ne 
peut que contribuer à l’approfondissement et à l’élargis-
sement des réformes qataries. Il a été convenu que la 
Belgique offrirait son expertise en matière d’inspection 
du travail et de dialogue social. La ministre réitérera ce 
message à son homologue lors de sa visite au Qatar.

Enfin, la ministre confirme avoir discuté avec son 
homologue qatari de la création d’un fonds de compen-
sation pour les travailleurs migrants. Le Qatar est contre 
un nouveau fonds et considère que son fonds propre 
actuel est suffisant. La ministre précise que la Belgique 
demande avant tout une application correcte et adéquate 
du mécanisme existant. Aucune victime, aucune famille, 
ne devrait être laissée pour compte. Elle restera vigilante 
à ce sujet dans le dialogue avec le Qatar.

En ce qui concerne la mise en œuvre de la résolution 
relative aux critères d’attribution des événements spor-
tifs internationaux aux pays, en particulier par rapport 
aux droits du travail et aux droits humains (DOC 55 
2330/009) – étant donné le caractère mixte de la ques-
tion – une concertation devra avoir lieu avec les entités 
fédérées. Un groupe de travail intercabinet se penche 
sur cette question.

La situation dans la région des Grands Lacs

La ministre déclare que, selon ses informations, diffé-
rents éléments démontreraient que le Rwanda apporte 
un soutien aux rebelles du M23. Elle a d’ailleurs abordé 
ce sujet avec son homologue rwandais à New York 
en septembre 2022 et par téléphone le 30 octobre 2022.

La ministre souligne que toute solution au conflit à 
l’Est de la République démocratique du Congo (RDC) 
nécessite la fin de tout appui à quelque groupe armé 
que ce soit, par qui que ce soit. L’intégrité territoriale de 
chaque pays doit également être respectée. Le Belgique 
soutient les efforts de médiation, particulièrement les 
processus de Nairobi et de Luanda qui sont les plus à 
même d’aboutir à une solution durable. L’efficacité et la 
mise en place des sanctions européennes ou onusiennes 
sont bien plus aléatoires, même si celles-ci restent un 
outil que l’on doit mobiliser quand cela est nécessaire, 
par exemple dans le cadre de la lutte contre l’impunité.

La ministre n’a pas connaissance d’une demande éma-
nant du Rwanda pour un soutien financier à l’organisation 
des élections législatives en 2023. En ce qui concerne 
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de verkiezingen in de DRC betreft, wil België dat die 
vrij, transparant en eerlijk verlopen. België is er voor-
stander van dat de EU een verkiezingswaarnemings-
missie stuurt, als de DRC daarom verzoekt. President 
Tshisekedi heeft al aangekondigd dat hij een dergelijke 
verkiezingswaarnemingsmissie wil. Eventuele Belgische 
financiële steun valt onder de bevoegdheid van de met 
ontwikkelingssamenwerking belaste minister.

Ook de evolutie van het mandaat van de MONUSCO 
is een kwestie die België op de voet volgt, zelfs al is ons 
land geen lid van de Veiligheidsraad meer. De minister 
is van oordeel dat die missie na de verkiezingen zou 
moeten worden vervangen door een structuur die beter is 
afgestemd op de uitdagingen in de DRC. Vooral de DRC 
moet echter een standpunt innemen over de toekomst 
van de MONUSCO.

Voorts heeft de Belgische regering niet gewacht op 
de goedkeuring van de wet van 30 juni 2022 om een 

dialoog aan te gaan met de DRC over het vraagstuk 
van de restitutie en teruggave van goederen uit het 
Belgische koloniale verleden. Via de Belgische am-
bassade te Kinshasa werden respectievelijk in april en 
in juni 2022 de korte samenvatting van het wetsontwerp 
en het Belgische voorstel voor een bilateraal akkoord aan 
de Congolese autoriteiten bezorgd. Er werd geen tijdpad 
vastgelegd voor de volgende stappen. In dit stadium stelt 
de Congolese regering een decreet op tot oprichting van 
een Nationale Commissie dienaangaande. België wil 
met wederzijds respect en op voet van gelijkheid over 
het bilateraal akkoord onderhandelen. De minister is van 
oordeel dat de onderhandelingen over dit belangrijke 
verdrag niet overhaast mogen gebeuren.

De minister verduidelijkt nog dat voormelde korte 
samenvatting werd opgesteld in samenspraak met de be-

leidscel van de staatssecretaris voor Wetenschapsbeleid. 
Een lid daarvan was betrokken bij de eerste contacten 
tussen het Belgische en het Congolese aanspreek-
punt. De Ministerraad heeft echter aan de minister 
van Buitenlandse Zaken de opdracht gegeven om dit 

toekomstige verdrag af te sluiten. Te gepasten tijde zal 
een ontwerp van instemmingswet worden voorgelegd 
aan de Kamer van volksvertegenwoordigers.

Nationaal actieplan ter bestrijding van racisme

Wat het nationaal actieplan ter bestrijding van ra-
cisme betreft, stelt de minister dat het een gezamenlijke 
aangelegenheid is van de deelstaten en de federale 
regering. De Ministerraad heeft de federale maatregelen 
op 15 juli 2022 goedgekeurd.

Het voorzitterschap van de Interministeriële Conferentie 
Racismebestrijding wordt thans door Vlaanderen 

les élections en RDC, la Belgique souhaite qu’elles 
soient libres, transparentes et équitables. La Belgique 
plaide pour que l’UE envoie une mission d’observation 
électorale, si la RDC en fait la demande. Le président 
Tshisekedi a déjà annoncé souhaiter une telle mission 
d’observation. Des appuis financiers belges seraient de 
la compétence du ministre en charge de la coopération 
au développement.

L’évolution du mandat de la MONUSCO est égale-
ment une question que la Belgique suit avec attention, 
même si elle n’est plus membre du Conseil de sécurité. 
La ministre est d’avis que cette mission devrait, après 
les élections, être remplacée par une structure plus 
adaptée aux défis qui se présentent en RDC. Mais c’est 
avant tout à la RDC de se positionner quant à l’avenir 
de la MONUSCO.

Par ailleurs, le gouvernement belge n’a pas attendu 
l’adoption de la loi du 30 juin 2022 pour entamer un 

dialogue avec la RDC sur la question de la restitution 
et du retour des biens liés au passé colonial. Un aide-
mémoire présentant les grandes lignes du projet de loi 
et la proposition belge d’accord bilatéral ont été transmis 
aux autorités congolaises, respectivement en avril et 
en juin 2022, par l’intermédiaire de notre ambassade à 
Kinshasa. Un calendrier n’a pas été arrêté concernant 
les prochaines étapes. À ce stade, le gouvernement 
congolais travaille à la rédaction d’un décret pour ins-
taurer une Commission nationale sur ces questions. La 
volonté belge est de négocier l’accord bilatéral dans 
le respect mutuel et sur un pied d’égalité. La ministre 
considère que la négociation de ce traité important ne 
peut se faire dans la précipitation.

La ministre précise encore que la rédaction de l’aide-
mémoire susmentionné s’est faite en coordination avec le 

cabinet du Secrétaire d’État à la Politique scientifique. Un 
membre de celui-ci a été associé aux premiers contacts 
entre les points focaux belge et congolais. C’est toutefois 
la ministre des Affaires étrangères qui a été chargée 
par le Conseil des ministres de conclure ce futur traité. 

Le moment venu, un projet de loi d’assentiment sera 
déposé à la Chambre des représentants.

Plan d’action national de lutte contre le racisme

En ce qui concerne le plan d’action national de lutte 
contre le racisme, la ministre indique qu’il s’agit d’une 
question conjointe entre les entités fédérées et le gou-
vernement fédéral. Le conseil des ministres a approuvé 
les mesures fédérales le 15 juillet 2022.

La présidence de la Conférence interministérielle 
Racisme est actuellement assurée par la Flandre. Des 
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waargenomen. De resultaten daarvan worden tegen 
begin 2023 verwacht. Alle deelstaten van het land zijn 
het erover eens dat discriminatie en racisme bestrijden 
een prioriteit moet zijn voor het mandaat van België in 
de Mensenrechtenraad. Concrete acties zullen moeten 
volgen.

FINEXPO

In 2021 besloot de Ministerraad akkoord te gaan 
met de lancering van een nieuw FINEXPO-instrument 
ter ondersteuning van hernieuwbare-energieprojecten 
voor kmo’s. Sindsdien zijn er al verschillende projecten 
goedgekeurd met dit nieuwe instrument.

FINEXPO heeft echter meermaals de vraag gekregen 

of de ondersteuning van circulaire economie-projecten 
mogelijk zou kunnen zijn die niet binnen de scope vallen 
van de huidige instrumenten en heeft hiervoor contacten 
gehad met verschillende stakeholders, met name de 
regionale en federale bevoegde instanties betreffende 
deze thematiek. De diensten zijn dan ook bezig om dit 
instrument in die richting uit te breiden.

De herziening van het Consulair Wetboek in 2023

De minister verduidelijkt dat die herziening betrekking 
heeft op de bepalingen inzake de burgerlijke stand, het 
notariaat en de consulaire bevolkingsregisters, teneinde 
rekening te houden met de evolutie van de Belgische 
wetgeving inzake burgerlijk recht en de evolutie van de 
internationale wetgeving.

De bedoeling is ook enkele lacunes in de huidige 
Wetboek op te vullen en de tekst te actualiseren. Zo 
moeten de bevoegdhéden van de consulaire ambtenaren 
op het gebied van de burgerlijke stand worden uitgebreid 
na de invoering van de databank voor de Burgerlijke 
Stand in 2019. Hiermee is een centrale elektronische 
registratie van akten in de gemeenten en de consulaire 
beroepsposten ingevoerd.

Naar aanleiding van die herziening zullen misschien 
sommige aanvullende wijzigingen nodig blijken, omwille 
van de juridische en praktische samenhang van de tekst. 
De wijzigingen passen in de wil om de dienstverlening 
aan de ingeschreven Belgen voortdurend te verbeteren. 
In deze fase werd niet overwogen om de inschrijving in 
de consulaire registers voor mensen die in het buitenland 
verblijven, verplicht te maken.

Wat de ereconsuls van België in het buitenland be-
treft, verwijst de minister naar de bepalingen van het 
koninklijk besluit van 21 september 2016 houdende het 
statuut van de ereconsul. Het juridisch kader van dat 
koninklijk besluit heeft de situatie inzake de benoeming, 

résultats sont attendus pour le début de l’année 2023. 
L’ensemble des entités du pays ont donné leur accord 
à ce que la lutte contre la discrimination et le racisme 
constitue une priorité pour le mandat de la Belgique au 
Conseil des droits de l’homme. Des actions concrètes 
devront suivre.

FINEXPO

En 2021, le conseil des ministres a décidé d’accepter 
de lancer un nouvel instrument FINEXPO destiné à sou-
tenir les projets d’énergie renouvelable pour les PME. 
Depuis lors, plusieurs projets ont déjà été approuvés 
avec ce nouvel instrument.

Cependant, FINEXPO a été sollicité à plusieurs reprises 

pour savoir s’il était possible de soutenir des projets 
d’économie circulaire qui n’entrent pas dans le champ 
d’application des instruments actuels et a été en contact 
avec différentes parties prenantes à ce sujet, notamment 
les autorités régionales et fédérales compétentes en la 
matière. Les services sont donc en train de développer 
cet instrument dans cette direction.

Le processus de révision du Code consulaire en 2023

En ce qui concerne la révision du Code consulaire, la 
ministre précise que cette révision porte sur les dispo-
sitions relatives à l’état civil, au notariat et aux registres 
consulaires de population et ce afin de tenir compte de 
l’évolution de la législation belge en matière de droit civil 
et de l’évolution de la législation internationale.

L’objectif est également de combler certaines lacunes 
du Code actuel et d’actualiser le texte. Ainsi, les pouvoirs 
des agents consulaires en matière d’état civil doivent être 
élargis suite à l’introduction de la banque de données de 
l’état civil en 2019. Celle-ci a introduit un enregistrement 
électronique central des actes dans les communes et 
les bureaux consulaires de carrière.

Lors de cette révision, certaines modifications com-
plémentaires se révèleront peut-être nécessaires, pour 
des raisons juridiques et pratiques de cohérence du 
texte. Les modifications s’inscrivent dans une volonté 
d’améliorer constamment le service aux Belges inscrits. 
Il n’a pas été à ce stade envisagé de rendre obligatoire 
l’inscription dans les registres consulaires pour les 
personnes résidant à l’étranger.

En ce qui concerne les consuls honoraires de Belgique 
à l’étranger, la ministre se réfère aux dispositions de 
l’arrêté royal du 21 septembre 2016 portant sur le statut 
du consul honoraire. Le cadre juridique de cet arrê-
té royal a fortement clarifié la situation concernant la 
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de bevoegdheden en de afloop van het ambt van ere-
consul sterk verduidelijkt. Er zijn selectiecriteria en de 
kandidaturen worden zorgvuldig onderzocht. De minister 
betwist dus de stelling dat die functie wordt overgedragen 
van vader op zoon. Het is misschien reeds gebeurd dat 
iemand ereconsul van België wordt terwijl één van zijn 
ouders dat ook is geweest, maar elke kandidatuur wordt 
onderzocht op haar eigen verdiensten en volgens de 
vastgestelde criteria, teneinde de beste kandidatuur in 
aanmerking te nemen.

In de pers zijn onlangs berichten verschenen over de 
specifieke gevallen van enkele ereconsuls van België. 
Het moet worden benadrukt dat het in de meeste geval-
len gaat over feiten van enkele jaren geleden, die zich 
hebben voorgedaan voor de inwerkingtreding van dit 
koninklijk besluit dat het systeem grondig heeft hervormd.

Bovendien zijn veel van die ereconsuls niet meer 
in functie en werden andere in opspraak gebrachte 

ereconsuls uiteindelijk niet gerechtelijk vervolgd of 
veroordeeld. Buitenlandse Zaken volgt alle belangrijke 
informatie betreffende zijn ereconsuls op de voet, over-
eenkomstig de beginselen van het recht, en beoordeelt 
elke situatie afzonderlijk teneinde zo nodig de passende 
maatregelen te nemen.

De afschaffing van het netwerk van Ereconsuls, staat 
niet op de agenda. De minister benadrukt dat het om 
mensen gaat die ons land en onze burgers in het buiten-
land vele diensten bewijzen, zoals we bijvoorbeeld tijdens 
de COVID-crisis nogmaals hebben kunnen vaststellen.

Human ressources van de FOD Buitenlandse Zaken

De minister bevestigt de verdeling in het kader van het 
lopende diplomatieke examen, te weten 30 Franstalige 
en 30 Nederlandstalige laureaten.

Wat de detachering van een personeelslid van Defensie 
betreft, verduidelijkt de minister dat het ging om een 
detachering in het kader van de operatie Red Kite in 
Afghanistan. Ondertussen is deze militair niet meer 
werkzaam voor Buitenlandse Zaken en dit bedrag zal 
dan ook verdwijnen tijdens de begrotingscontrole in 2023.

Het Israëlisch-Palestijnse conflict

Wat het Israëlisch-Palestijnse conflict betreft, is de 
hervatting van een geloofwaardig onderhandelingsproces 
de onmiddellijke prioriteit. De uitgangspunten daarbij 
zijn het internationaal recht en de erkende parameters, 
teneinde de tweestatenoplossing mogelijk te maken op 

nomination, les compétences et la fin des fonctions 
des consuls honoraires. Il y a des critères de sélection 
et les candidatures sont examinées attentivement. La 
ministre conteste donc l’affirmation selon laquelle cette 
fonction serait transmise de père en fils. Il est peut-être 
déjà arrivé qu’une personne devienne consul honoraire 
de Belgique alors que son parent l’était mais chaque 
candidature est examinée sur mérites propres et selon les 
critères prévus, afin de retenir la meilleure candidature.

La presse a récemment relaté les cas particuliers de 
quelques consuls honoraires de Belgique. Il convient de 
souligner qu’il s’agit dans plusieurs cas de faits remon-
tant à plusieurs années et qui se sont déroulés avant 
l’entrée en vigueur de cet arrêté royal qui a profondément 
réformé le système.

Par ailleurs, d’une part plusieurs de ces consuls hono-
raires ne sont plus en fonction, d’autre part certaines 

des personnes mentionnées n’ont pas fait l’objet de 
poursuites ou de condamnations. Les Affaires étran-
gères suivent de très près toute information importante 
concernant ses consuls honoraires, dans le respect 
des principes de droit, et évaluent chaque situation de 
manière individuelle, afin de prendre si nécessaire les 
mesures adéquates.

La suppression du réseau des consuls honoraires 
n’est pas à l’ordre du jour. La ministre souligne qu’il 
s’agit de personnes qui rendent de nombreux services 
à notre pays et à nos citoyens à l’étranger, comme nous 
avons pu le constater une fois de plus lors de la crise 
COVID-19. par exemple.

Ressources humaines du SPF Affaires étrangères

La ministre confirme que la répartition prévue 
dans le cadre de l’examen diplomatique en cours 
est bien de 30 lauréats francophones et 30 lauréats 
néerlandophones.

En ce qui concerne le détachement d’un membre 
du personnel de la Défense, la ministre précise qu’il 
s’agissait d’un détachement dans le cadre de l’opération 
Red Kite en Afghanistan. Entre-temps, ce militaire ne 
travaille plus pour les Affaires étrangères et ce montant 
disparaîtra donc lors du contrôle budgétaire de 2023.

Le conflit israélo-palestinien

En ce qui concerne le conflit israélo-palestinien, la 
priorité immédiate est la reprise d’un processus de 
négociation crédible entre les parties, fondé sur le droit 
international et des paramètres reconnus, afin de per-
mettre la solution à deux États, sur la base des frontières 
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basis van de grenzen van 1967. De regering zal daartoe 
aan de partijen vragen zich te onthouden van elke een-
zijdige actie die het slagen van de tweestatenoplossing 
in gevaar zou kunnen brengen.

In dat verband heeft de minister nota genomen van 
de verkiezingsresultaten in Israël. Zij meent dat niet mag 
worden vooruitgelopen op de toekomstige samenstelling 
van de Israëlische regering en haar beleid. Ons regeer-
akkoord zal echter richting geven aan het optreden van 
België ten aanzien van de partijen in het conflict. België 
zal geen enkele annexatie van het Palestijnse grondge-
bied erkennen. Zoals bepaald in het regeerakkoord zal 
een formele annexatie van Palestijnse gebieden België 
ertoe brengen, net als gelijkgestemde landen, sancties 
voor te stellen.

Overeenkomstig de Europese wetgeving en het inter-
nationaal recht zal België het differentiatiebeleid blijven 
uitvoeren. Op  31 oktober 2021 heeft de regering haar 

akkoord over de uitdieping van het Belgische differentia-
tiebeleid ten opzichte van de Israëlische nederzettingen 
voorgesteld. Dat akkoord valt uiteen in vijf punten. Die 
conclusies zullen integraal worden uitgevoerd.

België steunt ook het idee om de VN-databank van 
bedrijven die in de nederzettingen actief zijn, bij te wer-
ken. Ook dat maakt deel uit van het differentiatieakkoord 
van 31 oktober 2021 van deze regering. Een akkoord 
dat al meermaals in deze commissie werd toegelicht.

De Hoge Commissaris is verplicht om zijn mandaat 
en de resolutie 31/36 van 24 maart 2016 zo onpartij-
dig, objectief en effectief mogelijk uit te voeren. België 
ondersteunt dan ook de Hoge Commissaris opdat hij 
zijn werk in onafhankelijkheid kan doen. België blijft 
aandringen bij de VN om de activiteiten van de Hoge 
Commissaris via de gewone begroting te bekostigen. 
Er moeten met andere woorden voldoende middelen uit 
de gewone begroting gealloceerd worden aan de Hoge 
Commissaris om hem toe te laten zijn mandaten te kun-
nen uitvoeren – waaronder de update van de database.

Wat de vraag betreft over de adviesvraag aan het 
Internationaal Gerechtshof over de Israëlische bezetting 
en diens gevolgen, kan de minister meedelen dat België 
voor deze resolutie gestemd heeft in de VN. België zal 
dat opnieuw doen tijdens de stemming in de plenaire 
van de Algemene Vergadering over enkele weken. Een 
op regels gebaseerde internationale orde en respect 
voor het internationaal recht zijn voor België geen holle 
woorden, maar leidraden van haar buitenlands beleid. 
Of het nu over de oorlog in Oekraïne dan wel andere 
conflicten betreft.

de 1967. À cette fin, le gouvernement demandera aux 
parties de s’abstenir de toute action unilatérale qui pour-
rait compromettre la viabilité de la solution à deux États.

À cet égard, la ministre a pris note des résultats des 
élections en Israël. Elle considère qu’il convient de ne 
pas préjuger de la future composition du gouvernement 
israélien et de son action. Cependant, notre accord de 
gouvernement guidera l’action de la Belgique envers les 
parties au conflit. La Belgique ne reconnaîtra aucune 
annexion du territoire palestinien. Comme indiqué dans 
l’accord de gouvernement, une annexion formelle des 
terres palestiniennes conduira la Belgique à proposer, 
avec des pays de même sensibilité, des sanctions.

Conformément à la législation européenne et au droit 
international, la Belgique continuera à mettre en œuvre 
la politique de différenciation. Le 31 octobre 2021, le 

gouvernement a présenté son accord sur l’approfondis-
sement de la politique belge de différenciation vis-à-vis 
des colonies israéliennes; accord décliné en 5 points. 
Ces conclusions seront intégralement mises en œuvre.

La Belgique soutient également l’idée de mettre à 
jour la banque de données des Nations Unies sur les 
entreprises opérant dans les colonies. Cela aussi fait 
partie de l’accord de différenciation du gouvernement 
du 31 octobre 2021. Un accord qui a déjà été expliqué 
plusieurs fois au sein de cette commission.

Le Haut-Commissaire est tenu de s’acquitter de son 
mandat et d’exécuter la résolution 31/36 du 24 mars 2016 
de manière aussi impartiale, objective et efficace que 
possible. La Belgique soutient donc le Haut-Commissaire 
afin qu’il puisse effectuer son travail en toute indépen-
dance. La Belgique continue d’insister auprès des Nations 
Unies pour que les activités du Haut-Commissaire soient 
financées par le budget ordinaire. En d’autres termes, 
des fonds suffisants du budget ordinaire doivent être 
alloués au Haut-Commissaire pour lui permettre de 
mener à bien ses mandats – y compris la mise à jour 
de la banque de données.

S’agissant de la question relative à la demande d’avis 
à la Cour internationale de justice sur l’occupation israé-
lienne et ses conséquences, la ministre indique que la 
Belgique a voté en faveur de cette résolution à l’ONU. 
La Belgique le fera à nouveau lors du vote en plénière 
de l’Assemblée générale dans quelques semaines. Un 
ordre international fondé sur des règles et le respect 
du droit international ne sont pas des mots vides de 
sens pour la Belgique, mais des principes directeurs 
de sa politique étrangère. Qu’il s’agisse de la guerre 
en Ukraine ou d’autres conflits.
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Wat de vernielde structuren in de Zone C betreft 
verklaart de minister het volgende. Sinds 2017 eisen 
de EU en het West Bank Protection Consortium – waar 
België en een tiental andere EU-lidstaten deel van 
uitmaken – financiële compensatie voor de door de 
Israëlische autoriteiten uitgevoerde vernielingen en con-
fiscaties. België lag aan de grondslag van dit initiatief en 
de compensatievraag gebeurt systematisch. Een laatste 
schrijven naar Israël (COGAT) met zulk een vraag werd 
op 2 november 2022 gestuurd. Tot nu toe zijn deze ver-
zoeken onbeantwoord gebleven. Op EU-niveau wordt 
deze problematiek besproken. Een andere aanpak valt 
niet uit te sluiten. De suggesties ter zake, maken deel 
uit van het bredere debat dat hierover wordt gevoerd 
onder de lidstaten.

De minister benadrukt eens te meer dat het vredes-
proces in het Nabije Oosten al haar aandacht krijgt en 
dat zij daar regelmatig formeel en informeel over praat 
met haar Europese gesprekspartners of die partners 
in de regio.

De Internationale Zeebodemautoriteit (ISBA)

De minister verduidelijkt dat de ISBA enkele jaren 
geleden een reglement heeft aangenomen over de 
exploratie van de diepzee en dat die organisatie thans 
de exploitatie ervan onderzoekt. België volgt die werk-
zaamheden actief op en ziet toe op de naleving van de 
milieuwetgeving en het voorzorgsprincipe. Dat zal het 
Belgische mandaat van 2023 kenmerken.

België heeft akte genomen van de recente verklaringen 
van bepaalde partners – meer bepaald van president 
Macron tijdens de COP27 – om die exploitatie uit voor-
zorg te pauzeren. Tijdens de laatste zitting van de ISBA 
heeft België een voorstel gesteund om het toezicht van 
de Raad van de ISBA over elke beslissing met betrek-
king tot de exploitatie te versterken. Er wordt overlegd 
met de Europese partners over die exploitatiepauze uit 
voorzorg, waarover in elk geval binnen de ISBA moet 
worden beslist en niet tijdens de COP27.

Latijns-Amerika

Wat Latijns-Amerika betreft, en meer in het bijzonder 
de mensenrechtensituatie op dat continent, verklaart 
de minister dat het vanzelfsprekend is dat België, hoe-
wel dat niet specifiek in de beleidsnota staat vermeld, 
dat thema aandachtig zal blijven volgen, of het nu in 
Colombia, Cuba, Venezuela of Centraal-Amerika is. Ze 
stipt aan dat ze die vraagstukken stelselmatig met haar 
gesprekspartners bespreekt. Het mandaat van België in 
de Mensenrechtenraad zal eveneens een gelegenheid 

En ce qui concerne les structures détruites dans la 
zone C, la ministre déclare ce qui suit. Depuis 2017, 
l’UE et le West Bank Protection Consortium – dont font 
partie la Belgique et une dizaine d’autres États membres 
de l’UE – réclament une compensation financière pour 
les destructions et confiscations effectuées par les 
autorités israéliennes. La Belgique a été à l’origine de 
cette initiative et la demande de compensation se fait 
systématiquement. Une telle demande a été adressée 
par lettre à Israël (COGAT) le 2 novembre 2022. Jusqu’à 
présent, ces demandes sont restées sans réponse. 
Cette question fait l’objet de discussions au niveau de 
l’UE. Une approche différente n’est pas à exclure. Les 
suggestions à cet égard s’inscrivent dans le cadre du 
débat plus large que les États membres mènent sur 
cette question.

La ministre souligne une nouvelle fois que le proces-
sus de paix au proche Orient retient toute son attention 
et qu’elle en discute régulièrement formellement et 
informellement avec ses interlocuteurs européens ou 
de la région.

L’Autorité Internationale des Fonds Marins (ISBA)

La ministre précise que l’ISBA a adopté il y a quelques 
années un règlement sur l’exploration des hauts fonds 
marins et se penche désormais sur la question de leur 
exploitation. La Belgique suit activement ces travaux 
et veille au respect de la législation environnementale 
et du principe de précaution. Ce sera ce qui guidera la 
Belgique lors de son mandat 2023.

La Belgique a pris note des déclarations récentes de 
certains partenaires – notamment du Président Macron 
à la COP 27 – plaidant pour une pause de précaution 
de cette exploitation. Lors de la dernière session de 
l’autorité, la Belgique a soutenu une proposition visant 
à renforcer le contrôle du Conseil de l’autorité sur toute 
décision d’exploitation. Des concertations sont en cours 
avec les partenaires européens sur cette pause de pré-
caution, qui devrait être décidée en tout état de cause 
au sein de l’autorité et non lors de la COP 27.

L’Amérique latine

En ce qui concerne l’Amérique latine et plus spéci-
fiquement la situation des droits humains sur ce conti-
nent, la ministre déclare qu’il est évident, même sans 
mention spécifique dans la note de politique générale, 
que c’est une thématique que la Belgique continuera à 
suivre avec attention, que ce soit en Colombie, à Cuba, 
au Venezuela ou en Amérique centrale. Elle indique que 
ces questions sont systématiquement abordées avec 
ses interlocuteurs. Le mandat de la Belgique au Conseil 
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zijn om aandacht te schenken aan de mensenrechten-
situatie in Latijns-Amerika.

Iran

De minister licht toe dat de huidige opstanden en 
demonstraties ervoor zorgen dat Iran internationaal nog 
meer geïsoleerd raakt. De Iraanse repressie kan door de 
internationale gemeenschap uiteraard niet onbeantwoord 
blijven. België heeft sancties genomen. Onder impuls 
van België en gelijkgestemde landen heeft de Raad 
voor Buitenlandse Zaken voor de tweede maal Iraanse 
instellingen en individuen die betrokken zijn bij de re-
pressie op de sanctielijst gezet. Zo werden 39 mensen 
en 7 instellingen gesanctioneerd. België blijft de situatie 
in het land van nabij volgen. Het zal de lijst met mensen 
en instellingen die als dusdanig zijn geïdentificeerd en 
die betrokken zijn bij de repressie tegen Iraanse vrouwen 
en manifestanten uitbreiden.

Op een vraag van een lid waarin wordt verwezen naar 
de Duitse reactie, antwoordt de minister dat België net als 
Duitsland als één van de eerste landen het neerslaan van 
de demonstraties heeft veroordeeld en nieuwe sancties 
tegen de verantwoordelijken heeft geëist. Meer specifiek 
met betrekking tot de Iraanse revolutionaire garde is 
het zo dat België net als Duitsland voorstander is van 
het idee om dat korps op de EU-lijst van terroristische 
organisaties te zetten.

De minister bevestigt tevens dat een dergelijke repres-
sie een negatief effect heeft op de onderhandelingen 
over het Joint Comprehensive Plan of Action (JCPoA), al 
is het maar omdat het regime daardoor in het defensief 
wordt gedwongen. Een dergelijk effect blijft echter relatief. 
De gesprekken over de Iraanse nucleaire activiteiten 
waren al vrijwel in een impasse aanbeland. Thans is er 
echter geen alternatief voor het JCPoA: een nucleaire 
bewapeningswedloop in het Midden-Oosten zou de 
stabiliteit in de regio en dus de wereldvrede kunnen 
bedreigen. De hernieuwing van het JCPoA is de enige 
weg naar stabiliteit.

Wat de situatie van de heer Olivier Vandecasteele 
betreft, bevestigt de minister dat haar diensten en de 
diplomatieke post in Teheran sinds het begin van zijn 
opsluiting op 24 februari 2022 alles in het werk stellen 
om zijn detentieomstandigheden voelbaar te verbeteren. 
De minister wijst erop dat België bij zijn contacten met de 
Iraanse autoriteiten tevens zijn onmiddellijke vrijlating eist, 
aangezien tot dusver geen enkele beschuldigingsgrond 
tegen hem formeel werd meegedeeld. Die boodschap 
werd nogmaals herhaald ten aanzien van de Iraanse 
minister van Buitenlandse Zaken in New York.

des droits de l’homme sera également l’occasion d’être 
attentif à la situation des droits humains sur ce continent.

Iran

La ministre expose que les soulèvements et les mani-
festations actuels ont pour effet d’isoler davantage l’Iran 
sur le plan international. La répression iranienne ne 
peut évidemment rester sans réponse de la part de la 
communauté internationale. La Belgique a adopté des 
sanctions. Sous l’impulsion de la Belgique et de pays 
like-minded, le Conseil des Affaires étrangères a, pour 
la deuxième fois, placé des entités et des individus 
iraniens impliqués dans la répression sur la liste des 
sanctions. 39 personnes et 7 entités ont été sanction-
nées. La Belgique continue de suivre de près ce qui se 
passe dans le pays. Elle étendra la liste aux personnes 
et entités identifiées comme telles et impliquées dans 
la répression des femmes et des manifestants iraniens.

En réponse à une question d’un membre faisant réfé-
rence à la réaction allemande, la ministre déclare que la 
Belgique, ainsi que l’Allemagne, ont été parmi les premiers 
pays à condamner la répression des manifestations et à 
exiger de nouvelles sanctions contre les responsables. 
En ce qui concerne plus spécifiquement le Corps des 
gardiens de la révolution iranienne, la Belgique, tout 
comme l’Allemagne, soutient l’idée d’inscrire le Corps 
des gardiens de la révolution sur la liste des organisa-
tions terroristes de l’UE.

La ministre confirme également que cette répression 
a un impact négatif sur la négociation du JCPoA, ne 
serait-ce que parce que le régime est poussé sur la 
défensive. Mais un tel impact reste toutefois relatif. La 
discussion sur le nucléaire iranien était déjà quasi au 
point mort. Mais pour l’heure, il n’y a pas d’alternative 
au JCPoA: une course aux armements nucléaires dans 
le Moyen-Orient pourrait menacer la stabilité régionale 
et donc la paix mondiale. Le renouvellement du JCPoA 
est la seule voie vers la stabilité.

En ce qui concerne la situation de M. Olivier 
Vandecasteele, la ministre confirme que ses services 
et le poste diplomatique à Téhéran mettent tout en 
œuvre depuis le début de son incarcération le 24 fé-
vrier 2022 pour obtenir des améliorations tangibles de 
ses conditions de détention. Elle indique que la Belgique 
réclame également, lors de ses contacts avec les auto-
rités iraniennes, sa libération immédiate, puisqu’aucun 
chef d’inculpation n’a à ce jour été officiellement retenu 
contre lui. Ce message a encore été réitéré au ministre 
iranien des Affaires étrangères à New York.
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Ten slotte werd de ratificatie van het uitleveringsverdrag 
nog niet officieel bevestigd door de Iraanse regering.

De Golfstaten

In de bilaterale dialoog met de Golfstaten wijst België 
er stelselmatig op dat het geen enkele vorm van inmen-
ging in de moslimgebruiken in België wil. De Golfstaten 
en andere moslimlanden krijgen steevast de boodschap 
dat er niet langer sprake is van een islam in België, maar 
wel van een Belgische islam. In die zin is er niet langer 
plaats voor rechtstreekse buitenlandse inmenging. Die 
boodschap viel niet in dovemansoren en er werden 
maatregelen genomen (de Saudi’s hebben zich terugge-
trokken uit het beheer van de Grote Moskee in Brussel).

De minister stipt ook aan dat er een jaarlijkse dialoog 
is gepland met de verschillende Golfstaten over men-
senrechten en over radicalisme en extremisme. Net als 
haar voorgangers wil de minister onderhandelen over 
de protocolovereenkomsten die volledige transparantie 
waarborgen over de financiering van culturele of religi-
euze instellingen in België.

Desinformatie

De minister verklaart dat desinformatie, fake news 
en complottheorieën vandaag inderdaad een centraal 
thema zijn geworden voor Buitenlandse Zaken: het zijn 
vectoren van hybride dreigingen. In dit verband ligt het 
eerste actiemiddel in onze eigen informatie-instrumenten. 
Het is onze plicht onze burgers, onze gesprekspartners 
betrouwbare informatie te geven.

De minister heeft de Belgische ambassadeurs gevraagd 
om waakzamer te zijn. Onze posten rapporteren hier 
intensieve over. De minister heeft tevens de posthoofden 
gevraagd hun inspanningen ten aanzien van de lokale 
pers voort te zetten, maar ook hun contacten en influ-
encers te identificeren en contact met hen te leggen.

Die maatregelen worden thans tot uitvoering gebracht 
op basis van de bestaande middelen.

De prinselijke missies

De minister wijst erop dat de prinselijke missies 
en de Staatsbezoeken worden georganiseerd door 
het Agentschap voor Buitenlandse Handel (ABH), 
dat gefinancierd wordt door de Federale Staat en 
de deelstaten. In 2022 bedroeg de federale dotatie 
ongeveer 3 miljoen euro.

Enfin, la ratification du Traité de transfèrement n’a 
pas encore été confirmée officiellement par le gouver-
nement iranien.

Les pays du Golfe

Dans le dialogue bilatéral avec les États du Golfe, la 
Belgique évoque systématiquement son souhait qu’il n’y 
ait aucune ingérence dans les coutumes islamiques de 
notre pays. Les pays du Golfe et d’autres pays musulmans 
reçoivent invariablement le message que nous sommes 
passés d’un islam en Belgique à un islam belge. Et dans 
ce domaine, il n’y a plus de place pour une ingérence 
étrangère directe. Ce message est bien accueilli et des 
mesures sont prises (retrait des Saoudiens de la gestion 
de la Grande Mosquée de Bruxelles).

La ministre indique encore qu’un dialogue annuel est 
prévu avec les différents États du Golfe sur les droits 
humains d’une part, le radicalisme et l’extrémisme d’autre 
part. À l’instar de ses prédécesseurs, la ministre cherche 
à négocier des protocoles d’accord qui permettent 
d’assurer une transparence totale sur le financement 
des institutions culturelles ou religieuses en Belgique.

Désinformation

La ministre affirme que la désinformation, les nou-
velles mensongères et les théories du complot sont en 
effet devenues une question centrale pour les Affaires 
étrangères: ce sont aujourd’hui des vecteurs de menaces 
hybrides. Dans ce contexte, le premier moyen d’action 
réside dans nos propres outils d’information. Il est de 
notre devoir de fournir des informations fiables à nos 
citoyens, à nos interlocuteurs,.

La ministre a demandé aux ambassadeurs belges 
d’être plus vigilants. Nos postes en rendent compte de 
manière intensive. La ministre a également demandé aux 
chefs de mission de poursuivre leurs efforts auprès de 
la presse locale, mais aussi d’identifier et de contacter 
leurs contacts et influenceurs.

Ces mesures sont actuellement mises en œuvre sur 
la base des moyens existants.

Les missions princières.

La ministre rappelle que les missions princières et 
visites d’État sont organisées par l’Agence pour le 
Commerce extérieur, qui est financée par l’État fédéral 
et par les entités fédérées. En 2022, la dotation fédérale 
s’élève à quelques 3 millions d’euros.
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De kosten verschillen naargelang van de missie of 
het Staatsbezoek. Zo bedroegen de kosten voor de 
handelsmissie naar de Verenigde Staten in juni 2022 
328.000 euro. Toch dient te worden opgemerkt dat die 
kosten niet volledig worden gedragen door het ABH, 
aangezien voor bepaalde activiteiten een beroep wordt 
gedaan op sponsoring.

De minister benadrukt dat de belangstelling van bedrij-
ven voor dergelijke missies groot is. De missie naar de 
Verenigde Staten telde meer dan 550 deelnemers. Ook 
voor de missie naar Japan in december 2022 worden 
meer dan 500 deelnemers verwacht.

Consulaire bijstand

De minister geeft aan dat men de diplomatieke en 
consulaire posten moet blijven sensibiliseren zodat de 
Belgische burger altijd de juiste informatie krijgt in de 
eigen landstaal en aan het loket in de eigen taal verder 
geholpen wordt. Conform de regelgeving beschikken 
alle diplomaten over voldoende kennis van de andere 
landstaal.

Voorts biedt de FOD Buitenlandse Zaken het in het 
buitenland in dienst genomen lokale personeel de moge-
lijkheid om ter plaatse lessen in de landstalen te volgen. 
Tijdens de contactdagen in Brussel zal de minister zal 
niet nalaten de posten opnieuw te wijzen op dat aspect.

De minister benadrukt dat de heer Daumerie op con-
sulaire bijstand heeft kunnen rekenen overeenkomstig 
het Consulair Wetboek. De diensten, zowel in Brussel als 
ter plaatse, en de voormalig minister hebben gedurende 
zijn verblijf in Dubai met verschillende initiatieven, mon-
deling en schriftelijk, de situatie van de heer Daumerie 
behartigd bij de bevoegde instanties van de Verenigde 
Arabische Emiraten. De genomen initiatieven werden in 
deze commissie reeds uit de doeken gedaan.

Sinds de arrestatie van de heer Marc Moerman op 6 de-
cember 2021 werd er zowel door de ambassade in 
Rabat als door de dienst bijstand aan Belgen in Brussel 
regelmatig en uitgebreid gecommuniceerd met de zus, 
de advocaten, Marc Moerman zelf en de gevangenis 
onder andere over volgende zaken: overmaking van 
geld aan de gedetineerde, faciliteren van ontvangst 
van boeken, gezondheidstoestand, bezoek van familie, 
bevoegdheid van advocaten in Marokko, verloop van de 
zittingen van de rechtbank en de beschikbaarheid van 
een tolk. De consul in Rabat bracht de heer Moerman 
al 5 consulaire bezoeken en was aanwezig op de zit-
tingen van de rechtbank. De minister benadrukt dat de 

Le coût de chaque mission ou visite d’État varie. À titre 
d’exemple, le coût de la mission économique aux États-
Unis, organisée en juin 2022, s’est élevé à 328.000 euros. 
Il convient toutefois de noter que la totalité de ces couts 
ne sont pas supportés par l’Agence puisqu’il est fait 
appel au sponsoring pour certaines activités.

La ministre souligne qu’il existe un fort engouement 
des entreprises pour ces missions. La mission aux États-
Unis a comporté plus de 550 participants. Celle qui se 
s’envolera pour le Japon en décembre 2022 devrait 
également compter plus de 500 participants.

Assistance consulaire

La ministre indique que les missions diplomatiques et 
consulaires doivent continuer à être sensibilisées afin que 
les citoyens belges reçoivent toujours les informations 
correctes dans leur langue officielle et soient en outre 
servis dans leur langue aux guichets. Conformément au 
règlement, tous les diplomates ont une connaissance 
suffisante de l’autre langue nationale.

Pour le personnel recruté localement à l’étranger, le 
SPF Affaires étrangères offre également la possibilité 
de se former sur place pour l’apprentissage des langues 
nationales. La ministre ne manquera pas de continuer 
à sensibiliser les postes sur cette question à l’occasion 
des journées de contact qui sont organisées à Bruxelles.

La ministre souligne que M. Daumerie a pu compter 
sur l’assistance consulaire prévue par le Code consu-
laire. Les services, tant à Bruxelles que sur place, et la 
ministre sortante ont, durant son séjour à Dubaï, défendu 
la situation de M. Daumerie auprès des autorités compé-
tentes des Émirats arabes unis, au travers de diverses 
initiatives, oralement et par écrit. Les initiatives prises 
ont déjà été décrites devant cette commission.

Depuis l’arrestation de M. Marc Moerman le 6 dé-
cembre 2021, tant l’ambassade à Rabat que le service 
d’assistance aux Belges à Bruxelles ont régulièrement 
et longuement communiqué avec sa sœur, avec ses 
avocats, avec Marc Moerman lui-même et avec la pri-
son, entre autres à propos des questions suivantes: 
transfert d’argent au détenu, facilitation de la réception 
de livres, état de santé, visites familiales, compétence 
des avocats au Maroc, déroulement des audiences et 
disponibilité d’un interprète. Le consul à Rabat a déjà 
rendu cinq visites consulaires à M. Moerman et l’a assisté 
aux audiences du tribunal. La ministre souligne l’enga-
gement continu des missions et du service compétent 
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posten en de bevoegde dienst in Brussel zich blijvend 
inzetten om de beste consulaire bijstand te verlenen 
aan landgenoten die hulp nodig hebben.

Wat de parentale ontvoeringen betreft, dient gemeld 
te worden dat de gevallen in landen die partij zijn bij 
het Verdrag van Den Haag, zoals de Europese landen, 
onder de bevoegdheid van de Centrale autoriteit bij 
de FOD Justitie vallen. In andere gevallen kunnen de 
diensten van Buitenlandse Zaken pogingen doen om de 
contacten te faciliteren of te herstellen. De minister zal 
veel aandacht blijven besteden aan deze zeer pijnlijke 
situaties, waarin het belang van het kind altijd prioritair 
blijft.

De minister geeft ook aan dat visumaanvragen van-
daag nog niet online door de consulaire posten worden 
behandeld. In de loop van het eerste semester van 
volgende jaar zal dit project worden opgestart met 
een aantal posten, in samenwerking met de Dienst 

Vreemdelingenzaken. De invoering van de onlinebehan-
deling van visumaanvragen betekent echter niet dat er 
geen papieren dossier zal moeten aangeboden worden. 
De aanvrager zal nog steeds een fysiek dossier moeten 
indienen ofwel rechtstreeks bij de bevoegde post ofwel 
bij het outsourcingsbedrijf. Het reisdocument wordt ge-
verifieerd en de biometrische gegevens genomen. Bij 
twijfel of in migratie-gevoelige landen kan het papieren 
dossier van verder nabij geanalyseerd worden.

Turkije

De minister bevestigt dat de mogelijkheid dat Turkije 
zou toetreden tot de EU de jongste jaren is afgenomen. 
Dat werd trouwens bevestigd in het in oktober 2022 door 
de Europese Commissie uitgebrachte verslag aangaande 
het uitbreidingspakket1. Nochtans is dat het enige be-
schikbare formele kader voor discussie met dat land. De 
voor het middenveld bestemde programma’s inzake de 
mensenrechten en de rechtsstaat in het raam van het 
instrument voor pretoetredingssteun vormen aspecten 
van gemeenschappelijk belang.

De minister stelt dat het standpunt van België ongewij-
zigd blijft: de binnenlandse situatie van Turkije verhindert 
de voorzetting van het toetredingstraject. Turkije moet 
derhalve zijn standpunt herzien.

Ook ten aanzien van de door Turkije aan de dag ge-
legde neiging tot optreden in de regio blijft het Belgische 
standpunt ongewijzigd: ons land verwacht van een 
NAVO-bondgenoot een beleid dat meer strookt met de 
Europese strategische keuzes. België zal die boodschap 

1 https://ec .europa .eu /commission /presscorner /detail /nl /ip_ 22_6082.

à Bruxelles à fournir la meilleure assistance consulaire 
possible à ceux de nos compatriotes qui en ont besoin.

En ce qui concerne les enlèvements parentaux, il 
convient de signaler que les enlèvements qui surviennent 
dans les pays parties à la Convention de La Haye, comme 
les pays européens, relèvent de la compétence de 
l’Autorité centrale du SPF Justice. Dans les autres cas, 
les services des affaires étrangères peuvent tenter de 
faciliter ou de rétablir les contacts. La ministre continuera 
à accorder une attention particulière à ces situations 
très douloureuses dans lesquelles l’intérêt supérieur 
de l’enfant demeure toujours prioritaire.

La ministre indique également que les demandes 
de visa ne sont pas encore traitées en ligne par les 
bureaux consulaires aujourd’hui. Au cours du premier 
semestre de l’année prochaine, ce projet sera lancé 
avec certaines missions, en coopération avec l’Office 

des Étrangers. Toutefois, l’introduction du traitement en 
ligne des demandes de visa ne signifie pas qu’aucun 
dossier papier ne devra être introduit. Le demandeur 
devra toujours déposer un dossier physique, soit direc-
tement au poste concerné, soit auprès de l’entreprise 
chargée de l’externalisation. Le document de voyage 
sera vérifié et les données biométriques seront relevées. 
En cas de doute ou dans les pays sensibles en matière 
de migration, le dossier papier pourra être analysé plus 
en profondeur.

La Turquie

La ministre confirme que la Turquie s’est éloignée 
ces dernières années d’une possible adhésion à l’UE. 
Cela a d’ailleurs encore été confirmé dans le rapport 
d’octobre 2022 de la Commission européenne sur le 
paquet élargissement1. Pourtant, c’est le seul cadre 
formel de discussion dont on dispose avec ce pays. Les 
programmes relatifs aux droits humains et à l’État de 
droit pour la société civile dans le cadre de l’instrument 
d’aide de préadhésion, constituent un intérêt commun.

La ministre indique que la position de la Belgique reste 
inchangée: la situation interne de la Turquie fait obstacle 
à la poursuite des démarches d’adhésion. Il revient dès 
lors à la Turquie de revoir son positionnement.

Sur l’interventionnisme turc dans la région, la position 
belge reste également inchangée: elle attend de la part 
d’un allié de l’OTAN une convergence plus significative 
avec les orientations stratégiques européennes. La 
Belgique continuera à réitérer ce message. En outre, 

1 https://ec .europa .eu /commission /presscorner /detail /en /
ip_ 22_6082.
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blijven herhalen. Daarnaast roept ons land Turkije en 
Griekenland ertoe op om hun bilaterale maritieme ge-
schillen bij te leggen, via arbitrage of zo nodig via de 
rechtbank. Bovendien moet Turkije ophouden zich verbaal 
agressief op te stellen en te provoceren. Tijdens haar 
ontmoeting met haar Griekse collega Nikos Dendias 
in Athene op 11 november 2022 heeft de minister die 
boodschap herhaald.

Vrouwenrechten

De rechten van vrouwen en meisjes vormen zeker een 
prioriteit en daarin staan seksuele en reproductieve rech-
ten centraal. Concreet zal dit onder meer worden vertaald 
in de projecten die België steunt, wanneer de middelen 
van Buitenlandse Zaken dit toelaten. Dit wordt ook ge-
daan in samenwerking met Ontwikkelingssamenwerking 
die een programma heeft om UNFPA te steunen. In het 
veld wordt een en ander in het bijzonder in de concen-
tratielanden in de praktijk gebracht via bewustmaking 

over die rechten en via steun voor lokale organisaties 
die toegang tot die rechten en tot zorg mogelijk maken. 
Waar nodig verleent België steun aan de verdedigsters 
van de vrouwenrechten, bijvoorbeeld in Polen, door 
aanwezig te zijn tijdens gerechtelijke vervolgingen je-
gens vrouwen die ijveren voor het recht op abortus. Het 
recht op abortus wordt ook geregeld ter sprake gebracht 
tijdens bilaterale ontmoetingen.

Binnen de EU en de VN ziet de minister erop toe dat 
die rechten niet langer in vraag worden gesteld, onder 
meer door sommige EU-lidstaten. Maar ook in de or-
ganisatie van bijeenkomsten of de ondersteuning van 
resoluties in de multilaterale fora. Het Belgische mandaat 

in de Mensenrechtenraad leent zich daar bij uitstek voor.

In verband met het Verdrag van Istanboel, heeft België, 
samen met gelijkgezinde landen, stappen onderno-
men om het Verdrag van Istanbul te promoten en/of de 
voortzetting/versnelling van het ratificatieproces aan te 
moedigen. Dit ging in verschillende landen ook gepaard 
met de publicatie van een opiniestuk in de belangrijkste 
lokale kranten om het Verdrag op grote schaal onder 
de aandacht van de bevolking te brengen. België had 
bijvoorbeeld 150.000 euro toegewezen aan een project 
van de Raad van Europa in Oekraïne ter bevordering 
van het Verdrag van Istanbul. Het project heeft techni-
sche bijstand geboden om de nodige wijzigingen aan 
te brengen in het wetgevende en institutionele kader 
van Oekraïne.

De ratificatie en de daadwerkelijke tenuitvoerlegging 
van het Verdrag van Istanbul door zoveel mogelijk Staten 
zijn voor ons land prioritair. België tracht daar dan ook 

la Belgique appelle la Turquie et la Grèce à régler leurs 
différends maritimes bilatéraux, par le biais d’un arbi-
trage ou d’un tribunal si nécessaire. Il faut aussi que 
la rhétorique et les provocations turques cessent. La 
ministre a réitéré ce message à Athènes lors de sa 
rencontre avec son homologue grec Nikos Dendias 
le 11 novembre dernier.

Les droits des femmes

Les droits des femmes et des filles constituent cer-
tainement une priorité et, à cet égard, les droits sexuels 
et reproductifs sont essentiels. Concrètement, cela se 
traduira, entre autres, par des projets soutenus par la 
Belgique, lorsque les ressources des Affaires étrangères 
le permettront. Ces mesures seront également prises 
en coopération avec la Coopération au Développement, 
qui a un programme de soutien à UNFPA. Ceci se 
concrétise sur le terrain, en particulier dans les pays de 

concentration, par un travail de sensibilisation sur ces 
droits, mais aussi de soutien aux organisations locales 
qui assurent l’accès à ces droits et soins. Là où c’est 
nécessaire, la Belgique soutient les défenseuses des 
droits des femmes, par exemple en Pologne en assurant 
une présence lors des poursuites judiciaires de femmes 
militant pour le droit à l’avortement. La question du droit 
à l’avortement est également régulièrement débattue 
lors des rencontres bilatérales.

Au sein de l’Union européenne et de l’ONU, la mi-
nistre veille à ce que ces droits cessent d’être remis en 
question, y compris par certains pays de l’Union, mais 
elle le fait aussi en organisant des réunions ou en sou-
tenant des résolutions dans des forums multilatéraux. 

Le mandat belge au Conseil des droits de l’homme s’y 
prête parfaitement.

En ce qui concerne la Convention d’Istanbul, la 
Belgique a pris, avec des pays partageant ses convictions, 
des mesures pour promouvoir la Convention d’Istanbul 
et/ou encourager la poursuite ou l’accélération du pro-
cessus de ratification. Dans plusieurs pays, cela s’est 
également accompagné de la publication d’un article 
d’opinion dans les principaux journaux locaux afin de 
porter la Convention à l’attention du grand public. La 
Belgique a, par exemple, alloué 150.000 euros à un 
projet du Conseil de l’Europe mené en Ukraine pour 
promouvoir la Convention d’Istanbul. Ce projet a fourni 
l’assistance technique nécessaire pour apporter les 
modifications requises au cadre législatif et institutionnel 
de l’Ukraine.

Pour la Belgique, la ratification et la mise en œuvre 
effective de la Convention d’Istanbul par le plus grand 
nombre de pays possible est une priorité. La Belgique 
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op diverse manieren toe bij te dragen. Naar aanleiding 
van stellingnames binnen multilaterale organen, maar 
ook tijdens bilaterale ontmoetingen, brengt de minister 
het thema ter sprake en stuurt ze aan op een spoedige 
ratificatie. Zulks was bijvoorbeeld het geval tijdens het 
contact met haar Litouwse collega, naar aanleiding van 
het staatsbezoek aan Litouwen.

Bovendien blijft België er bij Turkije voor pleiten om 
opnieuw partij bij het verdrag van Istanbul te worden. 
De minister stipt aan dat zij dat pleidooi trouwens ten 
aanzien van haar Turkse gesprekspartners zal herhalen 
tijdens een volgend bilateraal bezoek.

De Belgische strategie voor civiel crisisbeheer

Dit is in overeenstemming met de prioriteiten die op 
Europees niveau zijn vastgelegd in het “Pact voor een 
gemeenschappelijk civiel veiligheids- en defensiebeleid”. 
Dit Europees document dateert van 2018 en zal medio 
2023 moeten worden bijgewerkt. De belangrijkste 
doelstellingen zijn het verbeteren van de doeltreffendheid 
van de missies en het beoordelen van het huidige 
ambitieniveau van de EU.

De Strategie Civiel Crisisbeheer van België beschrijft 
sinds mei 2017 de Belgische visie, prioriteiten en ambitie 
om met niet-militaire acties bij te dragen tot de inspan-
ningen van de internationale gemeenschap om crisissen 
in het buitenland te voorkomen of te bestrijden.

Westelijke Sahara

De minister geeft aan dat België en de EU de in-
spanningen van de Verenigde Naties en de secretaris-
generaal van de VN blijven steunen om een politieke en 
vreedzame oplossing te vinden voor dit conflict. België 
steunt aldus de inspanningen van de heer Staffan de 
Mistura, persoonlijk gezant voor de Westelijke Sahara 
van de secretaris-generaal van de VN. Het politieke 
traject moet nieuw leven worden ingeblazen, teneinde 
via politieke onderhandelingen een duurzame oplossing 
voor het conflict te bewerkstelligen.

Het Marokkaanse autonomieplan vormt in dat op-
zicht een realistische en geloofwaardige poging om 
via dialoog en onderhandeling tot een definitieve status 
voor de Westelijke Sahara te komen. België heeft dat 
in 2014 bij monde van toenmalig eerste minister Elio Di 
Rupo verklaard. Het is nu aan de partijen in het conflict 
om de zaak te regelen binnen een traject onder leiding 
van de Verenigde Naties. België steunt dat traject en is 
bereid om zo nodig hulp te bieden.

tente donc d’y contribuer de différentes manières. Lors 
de prises de positions dans les enceintes multilatérales 
mais aussi lors de réunions bilatérales; la ministre a par 
exemple saisi l’occasion de sa visite d’État en Lituanie 
pour faire le point avec son collègue sur cette question 
et l’encourager à une ratification rapide.

La Belgique continue également de plaider auprès 
de la Turquie pour les voir revenir dans le giron de la 
Convention d’Istanbul. La ministre indique qu’elle aura 
d’ailleurs l’occasion de plaider en ce sens auprès de 
ses interlocuteurs turcs au cours d’une prochaine visite 
bilatérale.

La stratégie belge de gestion civile des crises 

Elle est conforme aux priorités définies au 
niveau européen dans le “Pacte pour une politique 
de sécurité civile et de défense commune”. Ce 
document européen date de 2018 et devra être 
actualisé pour la mi-2023. Ses principaux objectifs sont 
l’amélioration de l’efficacité des missions et l’évaluation 
du niveau d’ambition actuel de l’Union européenne.

Depuis mai 2017, la stratégie belge de gestion civile 
des crises décrit la vision, les priorités et l’ambition de 
la Belgique de contribuer aux efforts de la communauté 
internationale par des actions non militaires pour prévenir 
ou combattre les crises à l’étranger.

Le Sahara Occidental

La ministre indique que la Belgique et l’Union euro-
péenne continuent de soutenir les efforts déployés par 
les Nations Unies et le Secrétaire général de l’ONU pour 
trouver une solution politique et pacifique à ce conflit. 
La Belgique soutient ainsi les efforts de l’Envoyé per-
sonnel du Secrétaire général pour le Sahara occidental, 
M. Staffan di Mistura. Il est important que le processus 
politique soit relancé afin de trouver une solution durable 
et politiquement négociée au conflit.

Le plan d’autonomie marocain constitue à cet égard 
une tentative réaliste et crédible dans le dialogue et les 
négociations pour le statut final du Sahara Occidental. 
La Belgique l’a dit en 2014 par voix de M. Di Rupo, alors 
premier ministre. Il appartient maintenant aux parties en 
conflit de parvenir à un règlement dans le cadre d’un 
processus dirigé par les Nations Unies. La Belgique 
soutient ce processus et est prête à apporter son aide 
en cas de besoin.
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De minister herinnert eraan dat tijdens haar werkbe-
zoek aan Marokko een gemeenschappelijke verklaring 
werd opgesteld.2 Die behelst aspecten in verband met 
de Westelijke Sahara die de uiting zijn van een standpunt 
dat wordt gedeeld door andere Europese landen en 
dat strookt met het internationale recht. Dat standpunt 
houdt in dat de partijen in het conflict via dialoog en 
onderhandeling tot een compromis moeten komen, dat 
via een referendum aan de lokale bevolking zal worden 
voorgelegd. Het staat niet aan België om te bepalen welke 
vorm het recht op zelfbeschikking van de bewoners van 
de Westelijke Sahara moet krijgen. Zelfbeschikking kan 
worden bereikt via integratie, autonomie of onafhankelijk-
heid. Het voornaamste is dat de oplossing voortvloeit 
uit onderhandelingen en dat het resultaat daarvan als 
voorstel aan de betrokkenen wordt voorgelegd. Een en 
ander dient in de schoot van de Verenigde Naties te 
gebeuren. In dat opzicht blijft het autonomieplan van 
Marokko een geloofwaardige poging tot dialoog met het 
oog op een oplossing. Voorts schept de benoeming van 
een nieuwe bijzondere VN-gezant hoop op vooruitgang.

Tot slot zullen de Dienst Vreemdelingenzaken en de 
FOD Justitie in december 2022 deelnemen aan werkgroe-
pen met hun Marokkaanse tegenhangers om te praten 
over de uitvoering van verschillende overeenkomsten, 
waaronder die inzake bijstand aan gedetineerden en de 
overbrenging van veroordeelden.

Zorgplicht

België is verheugd dat de Europese Unie het belang-
rijke thema van de zorgplicht ter harte neemt. Het voorstel 
voor een Richtlijn dat de Europese Commissie in febru-
ari 2022 heeft aangenomen is het meest relevante en 

beste instrument om een level playing field te waarborgen 
tussen de ondernemingen van de verschillende lidstaten. 

Dat is bijzonder belangrijk voor België, omdat ons land 
een fundamenteel open economie heeft. De minister 
pleit bijgevolg voor een zo ver mogelijk doorgedreven 
Europese harmonisatie. Als de Europese richtlijn een-
maal aangenomen zal zijn, zal België inderdaad werk 

moeten maken van de omzetting ervan in Belgisch recht 
en zal een ondersteunend kader worden ontwikkeld in 
overeenstemming met het federale regeerakkoord.

Non-proliferatie en wapenbeheersing

Wat het Verdrag inzake de niet-verspreiding van 
kernwapens betreft, was de minister inderdaad aanwezig 
tijdens de toetsingsconferentie deze zomer. Hoewel er 
geen akkoord is bereikt over een slotdocument, zijn 
de staten die partij zijn overeengekomen de volgende 
toetsingsconferentie van het Non-Proliferatieverdrag 

2 Z i e :  h t t p s : / / l a h b i b  . b e l g i u m  . b e  / n l  / m a r o k k o 
-belgi%C3 %AB-gezamenlijke-verklaring.

La ministre rappelle que lors de sa visite de travail 
au Maroc, une Déclaration Conjointe a été rédigée2. 
Elle contient des éléments sur le Sahara occidental qui 
reflètent une position partagée par d’autres pays euro-
péens et qui est conforme au droit international. Cette 
position signifie que les parties en conflit doivent parvenir 
à un compromis par le dialogue et la négociation, qui 
sera soumis au peuple sahraoui par référendum. Ce 
n’est pas à la Belgique de décider de la forme que doit 
prendre le droit à l’autodétermination des Sahraouis. Il 
peut s’agir d’intégration, d’autonomie ou d’indépendance. 
L’essentiel est qu’elle soit le fruit de négociations et que 
la proposition qui en résulte soit présentée aux personnes 
concernées. Et tout cela dans le cadre des Nations 
Unies. En ce sens, le plan d’autonomie du Maroc reste 
un élan crédible pour le dialogue en vue d’une solution, 
et la nomination d’un nouvel Envoyé spécial des Nations 
Unies est porteuse d’espoir de progrès.

Enfin, l’Office des Etrangers et le SPF Justice partici-
peront à des groupes de travail avec leurs homologues 
marocains en décembre 2022 pour discuter de la mise 
en œuvre de différentes conventions dont celle relative 
à l’assistance aux personnes détenues et au transfère-
ment des personnes condamnées.

Le devoir de vigilance

La Belgique se félicite que l’Union européenne se 
saisisse de la thématique importante qu’est le devoir 
de vigilance. La proposition de directive adoptée par la 
Commission européenne en février 2022 est l’instrument 

le plus pertinent et le mieux à même de préserver un 
level playing field entre les entreprises des différents 

États membres. C’est particulièrement important pour 
la Belgique vu l’ouverture fondamentale de l’économie 
belge. La ministre plaide dès lors pour une harmoni-
sation européenne la plus forte possible. Une fois la 
directive européenne adoptée, la Belgique devra en 

effet se pencher sur la transposition de celle-ci en droit 
belge et un cadre de soutien sera alors développé en 
conformité avec l’accord de gouvernement fédéral.

Non-prolifération et contrôle de l’armement

Concernant le traité de non-prolifération nucléaire, 
la ministre était effectivement présente à la conférence 
d’examen de cet été. Bien qu’aucun document final n’ait 
été adopté, les États parties ont convenu d’organiser la 
prochaine conférence d’examen du traité de non-pro-
lifération à New York en 2026. Cette conférence sera 

2 Consultable sur https://lahbib .belgium .be /fr /maroc -belgique 
-declaration -conjointe.
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in 2026 in New York te houden. De komende jaren zul-
len daar drie voorbereidende zittingen aan voorafgaan.

Na de mislukking van de twee opeenvolgende herzie-
ningsconferenties en hoewel de NPV-toetsingsconferentie 
van 2022 in een bijzonder moeilijke internationale context 
is verlopen, hoopt de minister op een betere aanpak 
tijdens de volgende editie.

België zal ook actief blijven op multilateraal niveau 
om de inspanningen inzake nucleaire non-proliferatie 
en wapenbeheersing te ondersteunen.

België was als waarnemer aanwezig tijdens de confe-
rentie van Staten die lid zijn van het VN-Verdrag inzake 
het verbod op kernwapens (TPNW), in juni 2022 in 

Wenen. Die conferentie beoogde de goedkeuring van 
operationele beslissingen, van een actieplan en van 
het financiële verslag van het TPNW. Die aanwezigheid 
als waarnemer tijdens de vergadering van het TPNW 
is echter geen eerste stap naar de ondertekening van 
dat verdrag. Het standpunt van België ten opzichte van 
dat verdrag is niet veranderd: België is van oordeel dat 
het TPNW geen geschikt ontwapeningsinstrument is. 
Het NPV, geratificeerd door België en door alle leden 
van de NAVO, blijft de hoeksteen van de wereldwijde 
regeling inzake non-proliferatie en nucleaire ontwape-
ning. België blijft niettemin de dialoog over het TPNW 
in stand houden.

Egypte

De minister is verheugd dat Egypte honderden gevan-
gengenomen activisten heeft bevrijd, onder wie Ahmed 
Santawy. Zij heeft er trouwens bij haar Egyptische 
tegenhanger op aangedrongen om in die richting voort 
te gaan.

De situatie van de heer Santawy werd ook besproken 
tijdens de contacten van de minister met de ambassadeur 
van Egypte. Die heeft aangegeven dat het reisverbod 
jegens de heer Santawy blijft gelden zolang de gerech-
telijke procedure loopt en dat het te gepasten tijde zal 
worden opgeheven. De minister herinnert eraan dat de 
heer Santawy een Oostenrijkse verblijfsvergunning heeft; 
zijn dossier wordt opgevolgd door de ambassade van 
Oostenrijk, waarmee onze post in nauw contact blijft.

Italië

Als antwoord op de bezorgdheid van meerdere volks-
vertegenwoordigers over de samenstelling van de nieuwe 
Italiaanse regering noemt de minister het voorbarig een 
standpunt in te nemen over het beleid van die regering. 
Zij stelt dat de Italiaanse minister voor Buitenlandse 

précédée de trois sessions préparatoires au cours des 
prochaines années.

Après l’échec de deux conférences de révision 
consécutives, bien que la conférence d’examen du TNP 
de 2022 se soit déroulée dans un contexte international 
particulièrement difficile, la ministre espère une meilleure 
gouvernance pour la prochaine édition.

La Belgique restera également active au niveau 
multilatéral pour soutenir les efforts de non-prolifération 
nucléaire et de contrôle des armements.

La Belgique était présente en tant qu’observateur à 
la conférence des États parties du Traité d’Interdiction 
des Armes Nucléaires (TIAN) qui s’est tenue à Vienne 

en juin 2022. Cette conférence visait à l’adoption de 
décisions opérationnelles, d’un plan d’action et du rapport 
financier du TIAN. Cette présence en tant qu’observateur 
à la réunion du TIAN ne représente cependant pas un 
premier pas vers la signature de ce traité. La position 
de la Belgique quant à ce traité n’a pas changé: la 
Belgique ne considère pas le TIAN comme un outil de 
désarmement approprié. Le TNP, ratifié par la Belgique 
et l’ensemble des membres de l’OTAN, reste la pierre 
angulaire du régime mondial de non-prolifération et de 
désarmement nucléaire. La Belgique continue néanmoins 
à maintenir le dialogue sur le TIAN.

Egypte

La ministre se réjouit que l’Égypte ait libéré des cen-
taines de militants emprisonnés, dont Ahmed Santawy. 
Elle a d’ailleurs insisté auprès de son homologue égyp-
tien sur l’importance de poursuivre dans cette direction.

La situation de M. Santawy a également été évoquée 
lors de ses contacts avec l’ambassadeur d’Égypte. Celle-
ci a indiqué que l’interdiction de voyager de M. Santawy 
reste en vigueur tant que la procédure judiciaire est en 
cours et qu’elle sera levée en temps voulu. La ministre 
rappelle que M. Santawy est détenteur d’un permis de 
séjour autrichien; son cas est suivi par l’ambassade 
d’Autriche, avec laquelle notre poste reste en contact 
étroit.

Italie

En réponse à l’inquiétude exprimée par plusieurs 
députés quant à la composition du nouveau gouverne-
ment italien, la ministre indique qu’il est prématuré de 
se positionner sur les orientations de ce gouvernement. 
Elle relève que la ministre italien des Affaires étrangères 
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Zaken reeds een belangrijke functie binnen de EU heeft 
uitgeoefend, wat positief kan zijn.

Tot slot zullen de gendergelijkheid en de rechten van 
vrouwen en meisjes, waaronder ook de seksuele en 
reproductieve rechten, speerpunten van het Belgische 
buitenlandse beleid blijven uitmaken. De minister zal de 
ontwikkelingen ter zake in Italië van heel nabij blijven 
volgen.

Afghanistan

Wat Afghanistan betreft, wijst de minister erop dat 
België sinds begin dit jaar het Protection Center for 
Women Rights Defenders in Afghanistan financiert. Dat 
centrum werd opgericht door de ngo Safety and Risk 
Mitigation Organisation, een erkende Afghaanse organi-
satie die safe houses runt voor de bedreigde vrouwen in 
Afghanistan. Tijdens de zomer van 2022 heeft de minister 
ook de toekenning van financiële steun aan The Institute 
of War and Peace Studies (IWPS) goedgekeurd, om het 
project Afghanistan Monitoring HUB mee te financieren 
voor een bedrag van 347.709 euro.

België geeft ook financiële steun aan het optreden van 
de Verenigde Naties in het veld, en meer in het bijzonder 
aan een programma voor de vrouwenbeweging in het 
land, te weten: Rebuilding the women’s movement in 
Afghanistan – strengthening organizational resilience 
of Afghan women civil society organisations. Die orga-
nisaties hebben hun eigen zorgvuldigheidsregels voor 
het goed beheer van de fondsen. Bijkomende steun 
wordt onderzocht.

Resolutie over de metissen

De minister verwijst naar haar schriftelijke en monde-
linge antwoorden inzake de follow-up van de resolutie 
over de metissen.

De rechtsstaat in Polen en Hongarije

België heeft beslist de Europese Commissie bij te 
treden in haar procedure bij het Hof van Justitie van de 
Europese Unie tegen de Hongaarse LGBTQI+-wet. België 
heeft echter die steun aan de Europese Commissie nog 
niet formeel aangekondigd omdat de procedures op het 
niveau van het Hof dat nog niet toestaan.

Het Strategisch Kompas

De minister herhaalt dat België zich volledig blijft 
inzetten voor een echt Europees defensiebeleid. Het 
in maart 2022 door de Raad van de Europese Unie 

a déjà exercé un poste important au sein de l’UE, ce 
qui peut être positif.

Enfin, l’égalité de genre et les droits des femmes et 
des filles, y compris les droits sexuels et reproductifs, 
continueront à constituer des priorités de la politique 
étrangère belge. Aussi, la ministre suivra de très près 
les évolutions que connaitra l’Italie sur ces questions.

Afghanistan

En ce qui concerne l’Afghanistan, la ministre souligne 
que depuis le début de l’année, la Belgique finance 
le Protection Center for Women Rights Defenders in 
Afghanistan, initié par l’ONG Safety and Risk Mitigation 
Organisation, une organisation afghane reconnue qui 
maintient des safe houses pour les femmes menacées 
en Afghanistan. Au cours de l’été 2022, la ministre a 
également approuvé l’octroi d’un soutien financier à 
The Institute of War and Peace Studies (IWPS) pour 
cofinancer le projet Afghanistan Monitoring HUB pour 
un montant de 347.709 euros.

La Belgique soutient également financièrement l’action 
des Nations Unies sur le terrain et plus particulièrement 
un programme ciblant le mouvement des femmes dans 
le pays, intitulé Rebuilding the women’s movement in 
Afghanistan – strengthening organizational resilience of 
Afghan women civil society organisations. Ces organi-
sations ont leurs propres règles de diligence raisonnable 
pour la bonne gestion des fonds. Un appui additionnel 
est à l’étude.

Résolution sur les Métis

La ministre renvoie aux réponses tant écrites qu’orales 
qu’elle a données sur le suivi de la résolution sur les métis.

L’État de droit en Pologne et en Hongrie

S’agissant de la saisine de la Cour européenne de 
justice par la Commission européenne à propos de la 
loi hongroise sur les LGBTQI+, la Belgique a décidé 
d’intervenir en soutien de la Commission européenne. 
La Belgique n’a cependant pas encore formellement 
notifié ce soutien à la Commission européenne car les 
procédures au niveau de la Cour ne le permettent pas 
encore.

La Boussole stratégique

La ministre réitère que la Belgique reste totalement 
engagée en faveur d’une véritable Europe de la Défense. 
La boussole stratégique approuvée en mars 2022 par le 
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goedgekeurde Strategisch Kompas voorziet de Europese 
Unie van een ambitieus actieplan om het veiligheids- en 
defensiebeleid van de EU aan te scherpen tegen 2030. 
De meest ambitieuze voorstellen betreffen onder meer 
de uitbouw van een snelle operationele troepenmacht 
waarbij 5000 militairen in een vijandige omgeving kunnen 
worden ingezet, of nog het opsporen van de strategische 
leemten in de EU-capaciteit om er een gezamenlijk 
Europees antwoord op te bieden. De voorbereidingen 
voor de concrete tenuitvoerlegging werden op technisch 
niveau aangevat. België zal zijn uiterste best doen om 
de tenuitvoerlegging van die beslissingen te vergemak-
kelijken en om zelf zoveel mogelijk bij te dragen.

Armenië/Azerbeidzjan

De minister wijst erop dat, met name dankzij de be-
middeling van de Europese instellingen en de actieve 
steun van de EU-lidstaten, een voorzichtig onderhan-
delingsproces tussen Armenië en Azerbeidzjan kon 

worden aangevat in de voorbije maanden. Daarnaast 
hebben Turkije en Armenië ook toenadering tot elkaar 
gezocht, in een poging hun betrekkingen geleidelijk te 
normaliseren.

België steunt die twee toenaderingsprocessen volle-
dig. Samen met de Europese en internationale partners 
zal België steun verlenen aan de vertrouwenwekkende 
maatregelen en de mogelijke wederopbouwprojecten 
in de regio.

België veroordeelt het geweld op de grens tussen 
Armenië en Azerbeidzjan. De minister is van oordeel dat 
alles in het werk moet worden gesteld om ervoor te zorgen 
dat het staakt-het-vuren en de normalisatieprocessen 
worden voortgezet: vertrouwenwekkende maatregelen 
goedkeuren en vooruitgang boeken bij de uitwisseling 
van krijgsgevangenen en bij het openen van corridors.

De minister heeft deze boodschappen verschillende 
keren kunnen bezorgen aan haar collega’s uit Armenië 
en Azerbeidzjan. Wat de EU-missie naar de grenszone 
betreft verklaart de minister dat deze enkele weken gele-
den ontplooid is en dat deze 40 observatoren 2 maanden 
lang hun werk zullen doen. We verwachten dat ze op 
de eerstvolgende Raad Buitenlandse Zaken verslag 
uitbrengen.

Wat de proliferatie betreft van bemiddelingspogingen 
betreurt de minister uiteraard dat de Minsk-Groep niet 
meer bijeenkomt. Het verklaart het toenemende aantal 
voorstellen tot bemiddeling. De situatie in de regio blijft 
acuut en fragiel: alle voorstellen die leiden tot de-escalatie 
en vrede dichterbij brengen zijn dus welkom.

Conseil de l’Union européenne dote l’Union européenne 
d’un plan d’action ambitieux pour renforcer la politique 
de sécurité et de défense de l’UE d’ici à 2030. Parmi les 
propositions les plus ambitieuses, il convient de noter 
la volonté de développer une capacité opérationnelle 
rapide permettant de déployer 5000 militaires dans un 
environnement hostile ou encore la volonté d’identifier 
les lacunes capacitaires stratégiques en Europe pour y 
apporter une réponse européenne. Les préparatifs pour 
une mise en œuvre concrète ont démarré au niveau 
technique. La Belgique fera tout pour faciliter la mise 
en œuvre de ces décisions et pour maximiser sa propre 
contribution.

Arménie/Azerbaidjan

La ministre indique que grâce notamment à la média-
tion des institutions européennes et au soutien actif 
des États membres de l’UE, un timide processus de 
négociation entre l’Arménie et l’Azerbaïdjan a été lancé 

ces derniers mois, tandis que la Turquie et l’Arménie 
ont également cherché à se rapprocher pour tenter de 
normaliser progressivement leurs relations.

La Belgique soutient pleinement ces deux processus 
de rapprochement. En collaboration avec les parte-
naires européens et internationaux, la Belgique soutiendra 
les mesures de confiance et les éventuels projets de 
reconstruction dans la région.

La Belgique condamne les violences à la frontière 
entre l’Arménie et l’Azerbaïdjan. La ministre considère 
que tout doit être mis en œuvre pour que le cessez-le-
feu et les processus de normalisation se poursuivent: 
adoption de mesures de confiance et réalisation de 
progrès concernant l’échange de prisonniers de guerre 
et l’installation de corridors.

La ministre a pu transmettre ces messages à plusieurs 
reprises à ses homologues d’Arménie et d’Azerbaïdjan. 
Concernant la mission de l’Union européenne dans 
la zone frontalière, la ministre indique qu’elle a été 
déployée il y a quelques semaines et que ces quarante 
observateurs feront leur travail pendant deux mois. Un 
rapport de leur part est attendu au prochain Conseil des 
affaires étrangères.

Concernant la multiplication des tentatives de média-
tion, le ministre regrette évidemment que le Groupe de 
Minsk ne se réunisse plus. Elle fournit des explications 
à propos du nombre croissant de propositions de média-
tion. La situation dans la région reste tendue et fragile: 
toutes les propositions menant à une désescalade et à 
un rapprochement de la paix sont donc les bienvenues.
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Syrië

Ook de minister vindt dat de situatie in Syrië thans 
weinig media-aandacht krijgt. De situatie qua mensen-
rechten, eerbiediging van het internationaal humanitair 
recht, rechtspraak en bestrijding van de straffeloosheid 
is echter buitengewoon ernstig. Syrië zal dus een land 
zijn dat de volle aandacht zal krijgen van België wan-
neer het zitting heeft in de Mensenrechtenraad. Het 
verzamelen van bewijsmateriaal, zoals dat thans door 
de VN gebeurt, moet worden voortgezet opdat ooit recht 
kan worden gesproken. De verdwijningen moeten ook 
meer aandacht krijgen: dat vraagstuk wordt thans door 
verschillende instanties onderzocht, maar de inspannin-
gen moeten beter worden gecoördineerd. De minister zal 
de situatie in Syrië ook bespreken tijdens verschillende 
bilaterale contacten, met name tijdens haar aanstaande 
bezoek aan Turkije.

Wat de mogelijke gedwongen terugkeer van Syrische 

vluchtelingen uit de buurlanden van Syrië betreft is de 
minister zeer duidelijk: België is daartegen. Dat vluchte-
lingen terugkeren naar eigen land is een goede zaak, op 
voorwaarde dat dit vrijwillig gebeurt en in veilige omstan-
digheden. De criteria van UNHCR zijn hier essentieel. 
Een gedwongen terugkeer kan niet worden aanvaard 
en die boodschap brengen we over aan onze partners 
in de regio alsook op multilaterale fora.

Sahel

De minister bevestigt dat de laatste hand wordt 
gelegd aan het opstellen van de Sahelstrategie. 
Uitgaande van het principe van de comprehensive ap-
proach heeft de FOD Buitenlandse Zaken al intensief 
samengewerkt met de departementen Defensie en 
Ontwikkelingssamenwerking. Andere belanghebben-
den zullen de komende weken en maanden worden 
geraadpleegd. Beoogd wordt die strategie in de loop 
van volgend jaar aan de Ministerraad voor te leggen.

Taiwan

De minister bevestigt dat haar departement de zorgwek-
kende ontwikkelingen in de Straat van Taiwan nauwlettend 
volgt en ze herhaalt heel duidelijk dat de internationale 
reizen van parlementsleden onder geen beding door 
China mogen worden gebruikt als voorwendsel voor 
intimidatie. In dat verband heeft België overigens de 
Verklaring van de G7-landen gesteund tot veroordeling 
van de Chinese militaire oefeningen na het bezoek 
van mevrouw Pelosi, de voorzitster van het Huis van 
Afgevaardigden van de Verenigde Staten, aan Taiwan.

Syrie

En ce qui concerne la Syrie, la ministre considère 
également que la situation dans ce pays manque actuel-
lement d’attention de la part des médias. Or, la situation 
tant en matière de droits humains, de respect du droit 
international humanitaire que de justice et de lutte contre 
l’impunité est gravissime. La Syrie sera donc un pays qui 
recevra toute l’attention de la Belgique lorsque celle-ci 
siègera au sein du Conseil des droits de l’homme. La 
récolte des preuves menées actuellement par l’ONU doit 
se poursuivre afin qu’un jour justice puisse être rendue. 
La question des disparitions doit également recevoir plus 
d’attention: pour l’instant différents organismes s’occupent 
de cette problématique mais il faut mieux coordonner les 
efforts. La ministre évoquera également la situation en 
Syrie lors de différents contacts bilatéraux, notamment 
lors de sa prochaine visite en Turquie.

Concernant l’éventuel retour forcé de réfugiés syriens 

depuis les pays voisins de la Syrie, la ministre est très 
claire: la Belgique y est opposée. Il est bon que les réfu-
giés retournent dans leur pays, mais à condition qu’ils 
le fassent volontairement et dans des conditions sûres. 
Les critères du HCR sont essentiels à cet égard. Aucun 
retour forcé ne peut être accepté et nous adressons ce 
message à nos partenaires tant dans la région que dans 
les forums multilatéraux.

Sahel

Au sujet du Sahel, la ministre confirme que la rédaction 
de la Stratégie Sahel est en voie de finalisation. Dans 
la logique “comprehensive approach”, le SPF Affaires 
étrangères a déjà intensément travaillé avec la Défense et 
la Coopération au développement. D’autres parties pre-
nantes seront consultées dans les prochaines semaines 
et les prochains mois. L’objectif est de soumettre cette 
stratégie au conseil des ministres dans le courant de 
l’année prochaine.

Taiwan

La ministre confirme que son administration suit avec 
attention les développements préoccupants dans le 
Détroit de Taïwan et réitère sans ambiguïté que les dépla-
cements internationaux de parlementaires ne peuvent 
en aucun cas être utilisés par la Chine comme prétexte 
pour des actes d’intimidation. Dans ce cadre, la Belgique 
a d’ailleurs soutenu la Déclaration du G7 condamnant 
les exercices militaires chinois qui ont suivi la visite à 
Taiwan de la présidente du Congrès Mme Pelosi.
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Het dreigen met geweld om de status quo te doorbreken 
is onaanvaardbaar. België roept op tot terughoudend-
heid, de-escalatie en een echte dialoog.

In het raam van het één-Chinabeleid onderhoudt 
België geen politieke contacten met Taiwan, maar het 
streeft wel naar samenwerking – economisch, cultureel, 
academisch enzovoort. Die zoektocht naar een even-
wichtige houding is een complexe oefening die door de 
huidige en toekomstige spanningen op de proef dreigt 
te worden gesteld. België is voorts voorstander van de 
deelname van Taiwan aan de technische werkzaamheden 
van de gespecialiseerde internationale organisaties, als 
zulks de werking ervan ten goede komt en de agenda 
het wereldbelang dient.

Daarnaast verduidelijkt de minister dat ze na de reis 
van bondskanselier Scholz naar China nog niet de ge-
legenheid heeft gehad om met haar Duitse collega te 

spreken. Ze heeft via de posten in Berlijn en met name 
in Peking echter wel een debriefing van die missie ont-
vangen. Ze spreekt zich niet uit over de wenselijkheid 
of de timing van die reis, maar ze benadrukt dat het 
erop aankomt alle gesprekskanalen met China open te 
houden, opdat allerhande essentiële onderwerpen aan 
bod kunnen komen (de mensenrechten of de oorlog in 
Oekraïne, bijvoorbeeld). Die dialoog is nodig om China 
ertoe te kunnen oproepen zijn internationale invloed 
aan te wenden om een einde te maken aan het conflict 
in Oekraïne.

Tot slot benadrukt de minister dat de Europese een-
heid moet worden versterkt, om internationaal met één 
stem te spreken. De Raad Buitenlandse Zaken en de 

Europese Raad van oktober 2022 waren zeker nuttig, 
want bij die gelegenheden kon de positie van Europa 

en van de EU-lidstaten ten opzichte van China worden 
herbevestigd, maar konden ook de ervaringen in alle 
openheid worden gedeeld.

De pensioenen van voormalige nazicollaborateurs

Antwoordend op de vraag van mevrouw Rohonyi geeft 
de minister aan zich bewust te zijn van de gevoeligheid 
van dit dossier. Zowel de vorige minister van Buitenlandse 
Zaken, mevrouw Wilmès, als de Belgische ambassade 
in Berlijn hebben dit vraagstuk talloze malen besproken 
met de Duitse federale overheden en de overheden van 
Noordrijn-Westfalen.

Overeenkomstig de resolutie over de verduidelijking 
en de stopzetting van de regeling inzake pensioenen die 
worden toegekend aan Belgische voormalige militaire col-
laborateurs van het Duitse nationaalsocialistische regime 

La menace de recourir à la force pour modifier le statu 
quo n’est pas acceptable. La Belgique appelle à faire 
preuve de retenue, à entamer une désescalade ainsi 
qu’un véritable dialogue.

Dans le cadre de la politique d’une seule Chine, si la 
Belgique n’a pas de contacts avec Taïwan sur le plan 
politique, elle poursuit une coopération sur le plan éco-
nomique, culturel, universitaire, etc… Cette recherche 
de position équilibrée est un exercice complexe que 
les tensions actuelles et futures risquent de mettre à 
l’épreuve. La Belgique est par ailleurs favorable à la 
participation de Taïwan aux travaux techniques des orga-
nisations internationales spécialisées si cela favorise leur 
fonctionnement et si l’ordre du jour sert l’intérêt mondial.

Par ailleurs, la ministre précise qu’elle n’a pas eu 
l’occasion de s’entretenir avec son collègue allemand 
suite au déplacement du Chancelier Scholz en Chine. 

Elle a par contre reçu, via les postes à Berlin et à Pékin 
notamment, un débriefing de cette mission. Elle ne 
se prononce pas sur l’opportunité ou le timing de ce 
déplacement mais insiste sur l’importance de garder 
tous les canaux de discussion ouverts avec la Chine 
afin d’aborder toute une série de sujets essentiels (la 
question des droits humains ou la guerre en Ukraine par 
exemple). Ce dialogue est nécessaire pour appeler la 
Chine à peser de tout son poids pour mettre un terme 
au conflit en Ukraine.

Enfin, la ministre souligne qu’il convient de renforcer 
l’unité européenne pour parler d’une seule et même 
voix sur la scène internationale. Le Conseil Affaires 

étrangères et le Conseil européen d’octobre 2022 sont 
certainement utiles car ils ont permis de réaffirmer la 

position de l’Europe et de ses États membres vis-à-vis 
de la Chine mais aussi de partager les expériences en 
toute franchise.

Les pensions des anciens collaborateurs de 
l’Allemagne nazie

En réponse à la question de Mme Rohonyi, la ministre 
indique être consciente de la sensibilité de ce dos-
sier. Tant l’ancienne ministre des Affaires étrangères 
Mme Wilmès que l’ambassade belge à Berlin ont abordé 
cette question à de nombreuses reprises avec les auto-
rités fédérales allemandes et les autorités de Rhénanie 
du Nord-Westphalie.

Conformément à la résolution visant à clarifier et à 
abroger le régime des pensions octroyées aux anciens 
collaborateurs militaires belges du régime national-so-
cialiste allemand durant la Seconde Guerre mondiale 
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tijdens de Tweede Wereldoorlog (DOC 54 2243/012), 
werden verschillende mogelijkheden gedetailleerd be-
studeerd. De minister van Justitie heeft de overdracht 
van de gegevens van de in België veroordeelde colla-
borateurs overwogen. De diensten van de minister van 
Financiën hebben tevens onderzocht of gebruik kan 
worden gemaakt van de kanalen van de belastingdiensten 
van beide landen. In beide gevallen is gebleken dat voor 
deze opties geen wettelijke basis bestaat.

Ten slotte werd in de resolutie opgeroepen om bin-
nen het Parlement een wetenschappelijke commissie 
op te richten. De regering is daartoe eveneens bereid, 
maar die bereidheid om in die zin voortgang te maken 
is er tot op heden niet aan Duitse zijde. Daarenboven 
is het heel aannemelijk dat een dergelijke commissie 
zal vastlopen op dezelfde juridische obstakels, namelijk 
die van de toegang tot en de overdracht van relevante 
gegevens. Het komt de Kamer dus toe na te denken of 
een wetgevend initiatief moet en kan worden genomen 
om dergelijk wetenschappelijk onderzoek een specifieke 
en stabiele juridische basis te verlenen.

Overbruggingsclausules

De minister verwelkomt de gesprekken die onder 
het Tsjechische voorzitterschap worden gehouden 
over het eventuele gebruik van dergelijke clausules. 
Die zouden het onder bepaalde voorwaarden mogelijk 
maken beslissingen over Europese aangelegenheden 
niet langer bij eenparigheid te nemen maar bij gekwali-
ficeerde meerderheid, zonder de Verdragen te hoeven 
aanpassen. België is voorstander van een geleidelijke 
en pragmatische aanpak, toegespitst op de domeinen 
waar de nood aan een dergelijke maatregel het grootst 

is en/of waar de kansen op vooruitgang reëel zijn.

Zoals gewoonlijk pleit België ervoor vaker gebruik 
te maken van een gekwalificeerde meerderheid in het 
gemeenschappelijk buitenlands en veiligheidsbeleid. 
Dat is een fundamentele voorwaarde om de belangen 
van de Europese burgers en bedrijven te verdedigen.

Bovendien blijft België bereid te spreken over de 
meeste andere domeinen waar overbruggingsclausules 
mogelijk zijn, zoals onder meer Justitie of Binnenlandse 
Zaken. Die gesprekken zullen dus tijdens het Belgische 
voorzitterschap worden voortgezet.

(DOC 54 2243/012), différentes pistes ont été examinées 
en détail. La transmission des données sur les per-
sonnes condamnées en Belgique pour collaboration a 
été considérée par le ministre de la Justice. L’utilisation 
des canaux des autorités fiscales des deux pays, a 
également été examinée par les services du ministre 
des Finances. Dans les deux cas, il s’est avéré qu’il n’y 
avait pas de base légale pour poursuivre ces pistes.

Enfin, la résolution demandait de constituer, au niveau 
du Parlement, une commission scientifique. Le gouver-
nement est également disposé à le faire. Jusqu’à pré-
sent, il n’y a toutefois pas de volonté du côté allemand 
d’avancer dans ce sens. De plus, il est fort probable 
qu’une telle commission butera sur les mêmes obstacles 
juridiques d’accès et de transmission des données per-
tinentes. Il revient dès lors à la Chambre de considérer 
si une initiative législative est opportune et possible pour 
donner une base juridique spécifique et tenable à cette 
recherche scientifique.

Clauses passerelles

S’agissant de l’utilisation des clauses passerelles, la 
ministre accueille positivement les débats menés par 
la résidence Tchèque sur l’utilisation potentielle de ces 
clauses qui permettent, selon certaines conditions, de 
faire passer des matières européennes de l’unanimité 
à la majorité qualifiée sans réouverture des Traités. La 
Belgique privilégie une approche graduelle et pragma-
tique, en se concentrant sur les domaines où les besoins 
sont les plus importants et/ou où il existe des chances 
réalistes de progresser.

La Belgique défend comme à son habitude une plus 
grande utilisation de la majorité qualifiée dans le domaine 
de la Politique étrangère et de sécurité commune. Il s’agit 
d’une condition essentielle pour défendre les intérêts 
des citoyens et des entreprises européennes.

En outre, la Belgique reste ouverte à la discussion sur 
la plupart des autres domaines qui permettent l’utilisation 
de clauses passerelles, comme dans le domaine de la 
justice et des affaires intérieures pour ne citer qu’un 
exemple. Ces discussions continueront donc sous la 
présidence belge.
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IV. — INTERPELLATIE

A. Interpellatie nr. 334 van de heer Steven De Vuyst 
(PVDA-PTB) over de houding van België ten aanzien 
van het Verdrag inzake het Energiehandvest (ECT):

Verschillende landen hebben op vandaag verklaard 
dat ze zich zullen terugtrekken uit het energiehandvest-
verdrag. Na onder andere Polen en Spanje, hebben nu 
ook Nederland en Frankrijk aangekondigd dat ze zich 
gaan terugtrekken uit dit verdrag. Twee jaar geleden 
waarschuwden een groep van zo’n 500 wetenschappers 
dat dit verdrag een obstakel vormt om de klimaatdoel-
stellingen van Parijs te halen.

Een van de grote problemen met dit verdrag is de 

aanwezigheid van de zogenaamde ISDS-clausule (in-
vestor-state dispute settlement). Deze clausule geeft 
multinationals een zeer grote macht over het energie-
beleid dat gevoerd wordt doordat het hen het recht geeft 
om schadevergoedingen te eisen van staten als het 
gevoerde beleid hun winstmarges bedreigt. Op deze 
manier vormt dit verdrag een grote bedreiging voor de 
energietransitie. Dit is ook geen doemdenken maar wel 
de realiteit: zo klaagde de Duits multinational RWE de 
Nederlandse overheid aan voor 1,4 miljard euro omdat 
de Nederlandse overheid de kolencentrales wou sluiten 
tegen 2030. Ongeveer 97 % van de claims die onder 
dit verdrag werden ingediend kwamen van de fossiele 
brandstofindustrie. Toen Hongarije probeerde om de 
energieprijzen te reguleren, werd er een schadeclaim 
ingediend door Engie-Electrabel omdat hun winstmo-
gelijkheden op die manier geschaad werden.

Het mag duidelijk zijn: door de manier waarop dit ver-
drag werd opgesteld hebben de ondertekenaars van dit 
verdrag zodanig veel macht bij de energiemultinationals 
gelegd dat de energietransitie onder druk komt te staan. 
Bovendien vormt dit een ernstig democratisch deficit 
omdat de macht over het energiebeleid zo verschuift 
van democratisch verkozen regeringen naar de energie-
multinationals. Daarnaast gebruiken deze multinationals 
dus ook dit verdrag om pogingen om de facturen voor 
de mensen betaalbaarder te maken aan te vallen.

Na lange en moeizame onderhandelingen, verspreid 
over 15 onderhandelingsrondes, over de herziening van 
dit verdrag hebben verschillende landen dus al aange-
kondigd zich terug te trekken uit dit verdrag. De federale 
minister van Klimaat liet al duidelijk verstaan dat ook dit 
herziene verdrag ingaat tegen de Belgische en Europese 
ambities. Ook de federale minister van Energie liet weten 
dat ze voorstander is om uit het verdrag te stappen.

IV. — INTERPELLATION

A. Interpellation n° 334 de M. Steven De Vuyst 
(PVDA-PTB) relative à l’attitude de la Belgique vis-
à-vis du Traité sur la charte de l’énergie (TCE):

Plusieurs pays ont aujourd’hui déclaré qu’ils se retire-
ront du traité sur la charte de l’énergie. Après la Pologne 
et l’Espagne, entre autres, les Pays-Bas et la France ont 
maintenant également annoncé leur retrait de ce traité. Il 
y a deux ans, un groupe de quelque 500 scientifiques a 
averti que ce traité constituait un obstacle à la réalisation 
des objectifs climatiques de Paris.

L’un des principaux problèmes de ce traité réside dans 

la présence de la clause dite ISDS (investor-state dispute 
settlement). Cette clause donne aux multinationales 
un très grand pouvoir à l’égard des politiques énergé-
tiques menées en leur donnant le droit de demander 
des dommages et intérêts aux États si les politiques 
menées menacent leurs marges bénéficiaires. Par 
conséquent, ce traité constitue une menace majeure 
pour la transition énergétique. Il ne s’agit pas non plus 
de pessimisme mais bien d’une réalité: par exemple, 
la multinationale allemande RWE a intenté un procès 
contre le gouvernement néerlandais pour un montant 
de 1,4 milliard d’euros parce que ce dernier voulait 
fermer les centrales électriques au charbon d’ici 2030. 
Près de 97 % des demandes présentées au titre de ce 
traité provenaient de l’industrie des combustibles fos-
siles. Lorsque la Hongrie a tenté de réglementer les prix 
de l’énergie, Engie-Electrabel a déposé une demande 
d’indemnisation au motif que ses possibilités de profit 
seraient dès lors compromises.

Il est clair que la formulation de ce traité a pour consé-
quence que ses signataires donnent un tel pouvoir aux 
multinationales de l’énergie que ce traité menace la 
transition énergétique. En outre, ce traité a induit un grave 
déficit démocratique, car il a fait passer les compétences 
en matière de politique énergétique des gouvernements 
démocratiquement élus aux multinationales de l’énergie. 
En outre, ces multinationales se servent également de 
ce traité pour attaquer les tentatives de réduction des 
factures énergétiques de la population.

Après de longues et difficiles négociations, étalées 
sur 15 cycles de négociations, concernant la révision 
de ce traité, plusieurs pays ont déjà annoncé leur retrait 
de ce dernier. La ministre fédérale du Climat a déjà 
indiqué clairement que ce traité révisé va également 
à l’encontre des ambitions belges et européennes. La 
ministre fédérale de l’Énergie a aussi fait savoir qu’elle 
était favorable à un retrait du traité.
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De vragen aan de minister zijn:

1. Wat is de houding van de Federale regering tegen-
over het nieuwe energiehandvestverdrag?

2. Wat is uw standpunt over dit herziene verdrag?

3. Zal België, net zoals landen zoals Nederland, 
Spanje, Frankrijk en Duitsland, uit dit verdrag stappen?

B. Antwoord van de minister

De minister antwoordt dat, door het uitblijven van een 
intra-Belgische consensus, België zich tijdens de Raad 
zal onthouden bij de stemming over het gemoderniseerde 
verdrag. Toch is het in dezen belangrijk te benadrukken 
dat de verschillende stakeholders tijdens de gesprekken 
op nationaal niveau hebben erkend dat er aanzienlijke 
vooruitgang is geboekt, meer bepaald met betrekking tot 
het reguleringsrecht en de afstemming van het verdrag 
op de Overeenkomst van Parijs.

Desondanks volstond die vooruitgang volgens bepaalde 
partners nog niet en dus hebben meerdere Belgische 
stakeholders hun voorkeur geuit voor een Belgische 
onthouding bij de stemming, meer bepaald teneinde 
het moderniseringsproces op internationaal niveau niet 
in de weg te staan.

De Europese Commissie is dan weer van oordeel 
dat het haar toegekende mandaat wel degelijk werd 
geëerbiedigd en dat het gemoderniseerde verdrag geen 
obstakel vormt voor de energie- en klimaattransitie.

De Europese Commissie benadrukt namelijk dat 
een terugtrekking uit het niet-gemoderniseerde verdrag 
zou betekenen dat de huidige investeringen in fossiele 
energie voor de volgende twintig jaar beschermd zouden 
zijn, terwijl het gemoderniseerde verdrag voorziet in een 
phasing-out (transitie) binnen tien jaar, wat tien jaar minder 
is dan bij een terugtrekking uit het niet-gemoderniseerde 
verdrag.

De Europese Commissie benadrukt tevens dat het 
gemoderniseerde verdrag het reguleringsrecht versterkt 
en zorgt voor de toekomstige bescherming van inves-
teringen in hernieuwbare energie.

Het was daarom van cruciaal belang rekening te hou-
den met die aspecten, maar ook met de energiecrisis, de 
huidige geopolitieke context en de Belgische ambities 
inzake hernieuwbare energie en meer bepaald waterstof.

Les questions à la ministre sont les suivantes:

1. Quelle est l’attitude du gouvernement fédéral vis-
à-vis du nouveau traité sur la charte de l’énergie?

2. Quelle est votre position sur ce traité révisé?

3. La Belgique, au même titre que des pays comme 
les Pays-Bas, l’Espagne, la France et l’Allemagne, se 
retirera-t-elle de ce traité?

B. Réponse de la ministre

La ministre répond que faute de consensus intrabelge, 
la Belgique s’abstiendra au Conseil lors du vote sur le 
traité modernisé. Il est toutefois important de souligner 
ici que les différentes parties prenantes ont reconnu lors 
des discussions intrabelges que des progrès importants 
ont été réalisés, notamment en ce qui concerne le droit 
à réguler et l’alignement du traité avec l’Accord de Paris.

Malgré cela, pour certains partenaires, ces progrès 
sont encore insuffisants et la préférence a dès lors été 
émise par plusieurs parties prenantes belges que la 
Belgique s’abstienne lors du vote, notamment pour ne 
pas bloquer le processus de modernisation au niveau 
international.

La Commission européenne considère, elle, que le 
mandat qui lui avait été confié a bel et bien été respecté 
et que ce traité modernisé ne représente pas un obstacle 
à la transition énergétique et climatique.

La Commission souligne notamment le fait qu’un 
retrait du traité non-modernisé impliquerait une pro-
tection des investissements actuels dans les énergies 
fossiles durant les vingt prochaines années. Ceci, alors 
même que le texte modernisé prévoit un phasing-out 
(transition) en 10 ans, donc 10 ans de moins qu’en cas 
de sortie du traité non-modernisé.

La Commission souligne également que le texte 
modernisé renforce le droit à réguler et instaure la pro-
tection future des investissements dans les énergies 
renouvelables.

ll était donc crucial de prendre en compte ces éléments 
et de tenir compte également de la crise énergétique, 
du contexte géopolitique actuel et des ambitions de 
notre pays dans le domaine de l’énergie renouvelable 
et notamment de l’hydrogène.
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Wat een gecoördineerde uitstap uit het Verdrag betreft, 
zijn de standpunten van de verschillende lidstaten vrij 
uiteenlopend. Terwijl meerdere landen te kennen hebben 
gegeven dat ze uit het verdrag willen stappen (Frankrijk, 
Spanje, Polen, Nederland en Duitsland), steunen andere 
landen daarentegen het gemoderniseerde verdrag, meer 
bepaald Luxemburg, Portugal, Griekenland, Zweden, 
Finland, Kroatië en Oostenrijk.

België heeft in dit specifieke vraagstuk nog geen stand-
punt ingenomen aangezien het liever het resultaat van 
de Ministeriële conferentie van 22 november in Mongolië 
afwacht. Daar zal immers formeel worden beslist of het 
gemoderniseerde verdrag zal worden aangenomen.

C. Repliek van het lid

De heer Steven De Vuyst (PVDA-PTB) repliceert dat 
de aanwezigheid van een arbitrageclausule van het 
type ISDS tussen investeerder en Staat de struikelsteen 
blijft. De herziene versie van het Verdrag inzake het 
Energiehandvest bevat immers nog steeds een dergelijke 
arbitrageclausule die een buitenlandse investeerder de 
mogelijkheid biedt een Staat voor een private arbitra-
gerechtbank te dagen om schadevergoeding te eisen 
indien bepaalde wetgeving die het algemeen belang dient 
de toekomst van de investeringen in gevaar brengt en 
de verwachte winst kleiner doet uitvallen. Een dergelijk 
verdrag met die ISDS-clausule zal elke energietransitie 
in België verhinderen en zal het onmogelijk maken de 
klimaatdoelstellingen te halen. De minister heeft daarop 
geen duidelijk antwoord gegeven.

V. — REPLIEKEN VAN DE LEDEN

Mevrouw Anneleen Van Bossuyt (N-VA) beklemtoont 
aangaande de samenwerkingsakkoorden dat haar fractie 
een voorstel van resolutie heeft ingediend betreffende 
de actualisering van sommige samenwerkingsakkoorden 
met betrekking tot de deelname aan en de vertegen-
woordiging op Europese, internationale en bilaterale 
fora (DOC 55 1666/001). Dat voorstel behelst concrete 
mogelijkheden om de vertegenwoordiging van België 
in het buitenland te vereenvoudigen.

Het lid deelt de mening van de minister aangaande 
de handelsovereenkomst met Mercosur. Indien geen 
overeenkomst wordt gesloten, zullen andere landen, zoals 
China, er als de kippen bij zijn om een vrijhandelsak-
koord met de Mercosurlanden te sluiten en dan dreigen 
de milieu- en sociale normen nog minder voor te stellen.

Het lid dringt er ook op aan het Parlement op de hoogte 
te houden van de voorbereidingen op het Belgische 

Concernant une sortie coordonnée du traité, les 
positions entre les différents États membres sont assez 
éloignées. Alors que plusieurs pays ont en effet fait 
connaître leur volonté de se retirer du Traité (France, 
Espagne, Pologne, Pays-Bas et Allemagne), d‘autres 
pays soutiennent au contraire le texte modernisé, notam-
ment le Luxembourg, le Portugal, la Grèce, la Suède, 
la Finlande, la Croatie et l’Autriche.

La Belgique n’a pas encore pris position sur cette 
question spécifique car il est préférable donc d’attendre 
le résultat de la Conférence ministérielle qui aura lieu 
le 22 novembre prochain en Mongolie et qui décidera 
formellement de l’approbation ou non du traité modernisé.

C. Réplique du membre

M. Steven De Vuyst (PVDA-PTB) rétorque que le 
point d’achoppement reste la présence d’une clause 
d’arbitrage investisseur-État de type ISDS dans ce traité. 
Or, la version révisée du TCE contient toujours une telle 
clause d’arbitrage qui permet à un investisseur étranger 
d’attaquer un État devant un tribunal d’arbitrage privé 
pour demander des indemnisations si des législations 
d’intérêt public mettent en péril la pérennité des investis-
sements réalisés et engendrent une réduction des profits 
escomptés. Un tel traité comprenant cette clause ISDS 
empêchera toute transition énergétique en Belgique et 
l’atteinte des objectifs climatiques. La ministre n’a pas 
apporté réponse précise sur ce point.

V. — RÉPLIQUES DES MEMBRES

Mme Anneleen Van Bossuyt (N-VA) souligne en 
ce qui concerne les accords de coopération que son 
groupe a déposé une proposition de résolution visant à 
actualiser certains accords de coopération concernant 
la participation et la représentation aux forums euro-
péens, internationaux ou bilatéraux (DOC 55 1666/001). 
Cette proposition contient des pistes concrètes visant à 
simplifier la représentation de la Belgique à l’étranger.

En ce qui concerne l’accord avec le Mercosur, la 
membre partage également le point de vue de la ministre. 
Si aucun accord n’est conclu, d’autres États comme 
la Chine s’empresseront de signer un accord de libre-
échange avec les États du Mercosur avec le risque de 
normes environnementales et sociales encore plus faibles.

La membre insiste également sur l’information du 
Parlement quant aux préparatifs de la présidence belge 
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voorzitterschap van de EU. Mevrouw Van Bossuyt hoopt 
dat de minister dat proactief zal doen.

Ondanks de toelichting van de minister meent het lid 
nog steeds dat het ongepast was dat zij in haar commu-
nicatie over de aftrap van het WK voetbal gewag heeft 
gemaakt van betekenisvolle vooruitgang door Qatar.

Mevrouw Van Bossuyt is er evenmin van overtuigd 
dat het nodig is met ereconsuls te blijven werken. Zelfs 
indien sommige in opspraak gekomen ereconsuls niet 
strafrechtelijk zijn veroordeeld, blijft het een feit dat zij 
geen blijk hebben gegeven van de rechtschapenheid 
en integriteit die een dergelijk ambt vereist.

Tot slot begrijpt de spreekster niet waarom de kosten 

voor een gedetacheerd personeelslid van Defensie 
vandaag niet uit de begroting kunnen worden ge-
haald. Waarom moet worden gewacht op de volgende 
begrotingsaanpassing?

De heer Samuel Cogolati (Ecolo-Groen) betreurt dat 
de minister louter meer informatie betreffende het door 
Qatar opgerichte vergoedingsfonds heeft gevraagd. 
Hij wijst erop dat in de praktijk duizenden gezinnen van 
overleden werknemers en duizenden gewonde arbeiders 
nog altijd geen compensatie hebben ontvangen.

België moet het eerste land ter wereld zijn om een 
herstel- en vergoedingsfonds te eisen ten bate van de 
uitgebuite getroffen arbeiders en van de slachtoffers van 
die schandalige werven. Qatar weigert steun daartoe, 
met als voorwendsel dat er al Qatarese fondsen be-
staan. Die zijn echter bijzonder ondoeltreffend. België 
zou daarom de door Amnesty International gelanceerde 
Pay-up-FIFA-campagne moeten steunen. Daarin wordt 
voorgesteld om een bedrag van 400 miljoen dollar te 
storten in een fonds ter vergoeding van de arbeiders 
en ten bate van initiatieven met het oog op een betere 
werknemersbescherming in de toekomst. Zonder her-
stelmaatregelen mag het WK geen feest zijn.

Mevrouw Darya Safai (N-VA) neemt nota van het feit 
dat de minister er voorstandster van is om de Iraanse 
Revolutionaire Garde op de lijst van terroristische orga-
nisaties te plaatsen. Dat is positief.

Daarnaast heeft het lid begrepen dat de minister het 
joint comprehensive plan of action als enige middel 
bestempelt om stabiliteit in de regio te waarborgen. 
Dat akkoord strekt ertoe te garanderen dat het Iraanse 
nucleaire programma louter vredesdoeleinden dient; in 
dat geval zouden de sancties van de VN, de EU en de 
VS in verband met het nucleair dossier volledig worden 
opgeheven.

de l’Union européenne. Elle espère que la ministre se 
montrera proactive à cet égard.

Malgré les explications de la ministre, la membre 
considère toujours que celle-ci n’aurait pas dû parler 
de progrès significatifs de la part du Qatar dans sa 
communication à l’entame de la Coupe du Monde.

Elle n’est pas non plus convaincue de la nécessité de 
conserver des consuls honoraires. Par ailleurs, même 
si certains n’ont pas été condamnés pénalement, il 
reste acquis qu’ils n’ont pas démontré avoir la probité 
et l’intégrité nécessaires pour assurer une telle fonction.

Enfin, elle ne comprend pas la raison pour laquelle 

le montant lié au coût du membre du personnel de la 
Défense détaché ne peut pas être enlevé du budget 
aujourd’hui. Pourquoi faut-il attendre le prochain ajus-
tement budgétaire?

M. Samuel Cogolati (Ecolo-Groen) regrette que la 
ministre s’est cantonnée à réclamer plus d’informations 
sur le fonds d’indemnisation mis en place par le Qatar. 
Il relève le fait que sur le terrain des milliers de familles 
de travailleurs décédés et de travailleurs blessés n’ont 
toujours pas obtenu de compensation.

La Belgique doit être le premier pays au monde à 
exiger un fonds de réparation et d’indemnisation pour 
les travailleurs exploités, lésés, et les victimes des 
chantiers de la honte. Le Qatar refuse de le soutenir 
au motif que des fonds qataris existeraient déjà. Or, 
ceux-ci sont largement inefficaces. Aussi, la Belgique 
devrait soutenir la campagne Pay up FiFa lancée par 
Amnesty International qui propose d’allouer une somme 
de 400 millions de dollars à un fonds d’indemnisation 
des travailleurs et dans des initiatives d’amélioration 
future des protections des travailleurs. Il ne peut y avoir 
célébration de la Coupe du Monde sans réparation.

Mme Darya Safai (N-VA) prend acte que la ministre 
soutient l’idée de placer la Garde révolutionnaire d’Iran 
sur la liste des organisations terroristes. C’est un point 
positif.

Par ailleurs, la membre relève que selon la ministre le 
JCPoA semble être la seule voie pour garantir la stabilité 
de la région. Cet accord vise à garantir que le programme 
nucléaire iranien sera exclusivement pacifique et prévoit 
la levée complète des sanctions de l’ONU, de l’UE et 
des États-Unis liées au nucléaire.



892932/005DOC 55

C H A M B R E   5 e   S E S S I O N  D E  L A  55 e   L É G I S L AT U R E 2022 2023 K A M E R • 5 e   Z I T T I N G  VA N  D E  55 e   Z I T T I N G S P E R I O D E

Het lid wijst er evenwel op dat wanneer sancties wor-
den opgeheven, Iran de ontvangen Westerse fondsen 
steevast gebruikt om terroristische organisaties zoals 
Hezbollah of Hamas te steunen. Iran veroorzaakt dus 
zelf instabiliteit. De veiligheid en de stabiliteit van de 
regio hangen af van de val van het Iraanse regime. De 
spreekster beklemtoont dat het Iraanse volk slechts één 
verzoek heeft: het Westen moet zijn onrechtstreekse 
steun aan het heersende regime stopzetten.

Mevrouw Ellen Samyn (VB) merkt in haar repliek aan 
de minister op dat elke Belgische burger in het buiten-
land inderdaad wordt bijgestaan door diplomatiek of 
consulair personeel, maar niet noodzakelijk in zijn eigen 
taal. Dat is een feit.

Het lid neemt nota van de mededeling dat de minister 
de dossiers inzake kinderontvoeringen van nabij volgt.

Wat het dossier van de heer Marc Moerman betreft, 
noteert het lid dat de Belgische consul onze landgenoot 
al vijf keer heeft kunnen bezoeken. Het blijft evenwel van 
belang dat België werk maakt van diens snelle vrijlating, 
want hij werd nu veroordeeld tot acht jaar gevangen-
schap, terwijl dat voordien drie jaar was.

Tot slot uit mevrouw Samyn haar tevredenheid over 
het standpunt ten aanzien van Turkije en het traject met 
het oog op toetreding tot de EU.

De heer Steven De Vuyst (PVDA-PTB) komt terug op 
de kwestie van de ereconsuls. De spreker vindt dat de 
minister ontwijkend heeft geantwoord. Hij weet nog steeds 
niet op welke gronden iemand uiteindelijk tot ereconsul 
wordt benoemd. Hij hoopt dat de minister spoedig de 
resultaten van het opgestarte onderzoek zal bezorgen.

Het lid betwist vervolgens dat het buitenlandbeleid 
van België gestoeld zou zijn op de inachtneming van 
het internationale recht. De heer De Vuyst herinnert 
eraan dat ondanks de talrijke VN-resoluties waarin de 
Israëlische Staat wordt veroordeeld, België en de EU 
dat land nog altijd geen sancties hebben opgelegd. Hij 
is van mening dat ons beleid niet selectief mag zijn, 
want dat ondermijnt uiteindelijk de toepassing van het 
internationaal recht.

Tot slot betreurt het lid de stellingname van de mi-
nister aangaande het TPNW. De heer De Vuyst meent 
integendeel dat België tot dat Verdrag zou kunnen 
toetreden, aangezien ons land geen kernwapens bezit. 
Die toetreding zou het non-proliferatieverdrag net ten 
goede komen.

La membre souligne toutefois qu’en cas de levée 
de sanctions l’Iran utilise systématiquement les fonds 
occidentaux qu’elle reçoit pour soutenir des organisa-
tions terroristes comme le Hezbollah ou le Hamas. L’Iran 
est donc elle-même source d’instabilité. La sécurité et 
la stabilité de la région vont de pair avec la chute du 
régime iranien. Elle souligne que le peuple iranien n’a 
qu’une seule demande: que l’Occident arrête de soutenir 
indirectement le régime en place.

Mme Ellen Samyn (VB) rétorque à la ministre que si 
chaque citoyen est effectivement aidé à l’étranger par 
notre personnel diplomatique ou consulaire, ce n’est 
pas forcément dans sa langue. C’est un fait.

La membre prend acte que la ministre suit de près 
les dossiers liés aux rapts d’enfants.

En ce qui concerne le dossier de Marc Moerman, la 
membre prend acte du fait que notre consul a déjà pu 
visiter notre compatriote à 5 reprises. Il reste par contre 
important que la Belgique œuvre à sa libération rapide 
car sa condamnation est passée à 8 ans d’emprison-
nement au lieu de 3 ans précédemment.

Enfin, elle se réjouit de la position adoptée à l’égard 
de la Turquie et du processus d’adhésion à l’UE.

M. Steven De Vuyst (PVDA-PTB) revient sur la ques-
tion des consuls honoraires. Le membre considère que 
les réponses de la ministre restent évasives. Il ignore 
toujours sur base de quels éléments une personne est 
finalement nommée consul honoraire. Il espère que la 
ministre livrera rapidement les résultats de l’enquête 
qui a été diligentée.

Le membre conteste ensuite l’affirmation selon laquelle 
la politique étrangère de la Belgique est fondée sur le 
respect du droit international. Il rappelle que malgré les 
nombreuses résolutions onusiennes condamnant l’État 
d’Israël, ce pays ne fait toujours pas l’objet de sanctions 
de la part de la Belgique et de l’Union européenne. Il 
considère que notre politique ne peut être sélective car 
cela déforce finalement l’application du droit international.

Il regrette enfin le positionnement de la ministre quant 
au TIAN. Le membre considère au contraire que dans 
la mesure où la Belgique n’est pas un pays doté de 
l’arme nucléaire elle pourrait adhérer à ce traité ce qui 
renforcerait justement le Traité de non-prolifération (TNP).
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Wat de oorlog in Oekraïne betreft, is het volgens de 
spreker zaak om te blijven investeren in een collectieve-
veiligheidsarchitectuur waarbinnen iedereen zich inzet 
voor veiligheid. Hij meent dat de oorlog in Oekraïne 
aantoont dat Europa meer dan ooit behoefte heeft aan 
duurzame veiligheid. Er bestaat al een Organisatie voor 
Veiligheid en Samenwerking in Europa (OVSE), die precies 
dat nastreeft. De OVSE heeft in het verleden bewezen 
belangrijke akkoorden tot stand te kunnen brengen. 
Derhalve moeten de opdracht en de initiatieven van de 
OVSE steun krijgen. De heer De Vuyst is ervan overtuigd 
dat een strikt militaire benadering van het conflict via 
de NAVO de oorlog alleen maar zal doen escaleren.

VI. — ADVIES

De commissie voor Buitenlandse Betrekkingen brengt 
bij naamstemming met 9 tegen 4 stemmen een gunstig 
advies uit over Sectie 14 - FOD Buitenlandse Zaken, 
Buitenlandse Handel en Ontwikkelingssamenwerking (par-
tim: Buitenlandse Zaken, Europese Zaken en Buitenlandse 
Handel) van het wetsontwerp houdende de Algemene 
uitgavenbegroting voor het begrotingsjaar 2023.

De naamstemming is als volgt:

Hebben voorgestemd:

Ecolo-Groen: Séverine de Laveleye, Wouter De Vriendt;

PS: Hervé Rigot, André Flahaut, Christophe Lacroix;

MR: Michel De Maegd;

cd&v: Els Van Hoof;

Open Vld: Goedele Liekens;

Vooruit: Anja Vanrobaeys.

Hebben tegengestemd:

N-VA: Kathleen Depoorter, Anneleen Van Bossuyt;

VB: Ellen Samyn;

PVDA-PTB: Steven De Vuyst.

Hebben zich onthouden: nihil.

De rapporteur, De voorzitster,

Samuel Cogolati Els Van Hoof

En ce qui concerne la guerre en Ukraine, le membre 
souligne l’importance de continuer à investir dans une 
architecture de sécurité collective où la sécurité de 
l’un est l’affaire de tous. Il considère que la guerre en 
Ukraine montre clairement que l’Europe a plus que 
jamais besoin d’une sécurité durable. Or, il existe déjà 
une Organisation pour la sécurité et la coopération en 
Europe (OSCE) qui poursuit exactement cet objectif. 
L’OSCE a prouvé par le passé qu’elle pouvait parvenir 
à des accords importants. Il convient dès lors de soute-
nir la mission et les initiatives de l’OSCE. M. De Vuyst 
est convaincu qu’une approche strictement militaire du 
conflit par le truchement de l’OTAN n’engendrera qu’une 
escalade du conflit.

VI. — AVIS

Par 9 voix contre 4, la commission émet, par un vote no-
minatif, un avis favorable sur la Section 14 - SPF Affaires 
étrangères, Commerce extérieur et Coopération au 
développement (partim: Affaires étrangères, Affaires 
européennes et Commerce extérieur), du projet de loi 
contenant le budget général des dépenses de l’année 
budgétaire 2023.

Le résultat du vote nominatif est le suivant:

Ont voté pour:

Ecolo-Groen: Séverine de Laveleye, Wouter De Vriendt;

PS: Hervé Rigot, André Flahaut, Christophe Lacroix:

MR: Michel De Maegd;

cd&v: Els Van Hoof;

Open Vld: Goedele Liekens;

Vooruit: Anja Vanrobaeys.

Ont voté contre:

N-VA: Kathleen Depoorter, Anneleen Van Bossuyt;

VB: Ellen Samyn;

PVDA-PTB: Steven De Vuyst.

Se sont abstenus: nihil.

Le rapporteur, La présidente,

Samuel Cogolati Els Van Hoof

Imprimerie centrale – Centrale drukkerij


